
 

 

Martes 05 de Septiembre 2023 

CMIC 
 
En la mira  
(2023-09-05, Redacción, El Pueblo CHIH (sitio), )  

TIRO I.- Esta semana, el alcalde Marco Bonilla, presentará su segundo informe de actividades, 
para ser exactos, el seis de septiembre, se dice que ya se tiene todo listo, con la espera de 
invitados de la Asociación Nacional de Alcaldes así como el líder nacional de su partido Marko 
Cortés. TIRO II.- A nivel local se espera la presencia de la gobernadora Maru Campos, 
empresarios locales de CMIC y Coparmex, los más importantes, la ciudadanía, será desde el 
centro de convenciones a las 18:00 horas. El edil capitalino ha dicho que hay mucho qué 
destacar, como es la inversión 321 MDP en créditos de interés bajo. 
 
Empresarios recorrerán Hospital de Especialidades para conocer avances 

(2023-09-05, Redacción, Radionet CDMX (sitio), )  

El presidente de CMIC, Jorge Bermúdez, espera avances en la ampliación del estacionamiento 
y la conexión del drenaje en el nuevo Hospital de Especialidades del IMSS durante el recorrido 
del Consejo Ciudadano de Seguimiento. El alcalde Cruz Pérez Cuellar ofreció resolver la 
ampliación del terreno para el estacionamiento con Indabin. El único problema que podrían 
tener en este trámite es que podría ser un procedimiento muy tardado. 
 
SE LLEVÓ A CABO REUNIÓN DEL SUBCOMITÉ ESPECIAL DE VIVIENDA DEL 
COPLADEBCS  
(2023-09-05, Redacción, El Pueblo TVE CDMX (sitio), )  

Durante una reunión del Subcomité Especial de Vivienda del COPLADEBCS, se validó la 
información de las obras y acciones llevadas a cabo durante el periodo septiembre 2022 a 
agosto 2023, que formarán parte del Segundo Informe del gobierno de Baja California Sur. Los 
participantes incluyeron representantes de SEPUIMM, Secretaría del Bienestar, SEDATU, la 
Secretaría del Trabajo, Bienestar y Desarrollo Social, la Secretaría de Finanzas y 
Administración del Estado, INFONAVIT, la CMIC y el Colegio de Ingenieros Civiles. Se 
presentaron acciones con una inversión de 93.3 MDP para la realización de 201 obras 
relacionadas con viviendas, además de 1,277 acciones de mejoramiento y rehabilitación de 
viviendas. El INFONAVIT otorgó 2,642 créditos con un importe de 1,301.7 MDP durante este 
periodo. Esto reafirma el compromiso del Gobierno del Estado con el desarrollo y bienestar en 
materia de vivienda en Baja California Sur. 
 
Participa Guerrero en foro de estrategias de planeación para México 

(2023-09-05, Redacción, Al Tanto GRO (sitio), )  

La secretaria de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Ordenamiento Territorial, Irene Jiménez 
Montiel, participó en la presentación de la Comisión de Estrategias Financieras de proyectos de 
Planeación para México y Comisión de Nuevos Proyectos Ferroviarios en México, por el 
Consejo Nacional de Desarrollo Urbano (CONARED). Estas comisiones asesorarán a los 
estados en la búsqueda de inversionistas y estrategias para impulsar la economía y el bienestar 
social. Se discutieron los retos del financiamiento de proyectos urbanos y se contó con la 
participación de diversos panelistas y organizaciones, incluyendo la CMIC. 
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En el IMSS Campeche es prioridad la proveeduría local 
(2023-09-05, Redacción, Universi Web YUC (sitio), )  

En el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Campeche, la industria de la construcción 
es prioridad en servicios, proveeduría y vinculación a la nueva cultura de prevención y 
promoción de la salud desde los centros laborales en todo el estado. El IMSS en Campeche se 
reunió con la CMIC para discutir la participación del sector de la construcción en los contratos 
de obra pública del IMSS. Se priorizó la participación de empresas campechanas en proyectos 
de mantenimiento y mejora de hospitales y unidades deportivas. El IMSS invita a empresarios 
locales y foráneos a participar en las convocatorias. 
 
Promueve SGIRPCGRO trabajo preventivo con profesionales del gremio de la 
construcción 

(2023-09-05, Redacción, Diario de Zihuatanejo GRO (sitio), )  

La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil y la Red de Evaluadores del 
Estado de Guerrero trabajarán juntos en la organización y evaluación del Segundo Simulacro 
Nacional 2023. Se busca que los evaluadores de la Red participen en la evaluación de 
inmuebles para determinar su seguridad estructural. Se acordó establecer rutas de trabajo 
coordinadas para evitar duplicación de tareas y contar con una sede oficial en cada una de las 
ocho regiones del estado. 
 
Lanzan maestría en diseño ferroviario en por QR por Tren Maya 

(2023-09-05, Redacción, Efraín Castro, 24-Horas.mx (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Quintana Roo anunció el 
lanzamiento de una maestría en Diseño, Construcción y Conservación de Vías Férreas. El 
objetivo es formar profesionales capacitados para gestionar proyectos de vías férreas de 
manera sustentable y respetuosa con el medio ambiente. La CMIC se suma a los esfuerzos del 
gobierno de Quintana Roo para la profesionalización de la mano de obra en el proyecto 
ferroviario del Tren Maya. 
 
Participa Guerrero en la presentación de la Comisión de Estrategias Financieras de 
proyectos de Planeación para México 

(2023-09-05, Redacción, Diario de Zihuatanejo GRO (sitio), )  

La secretaria de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Ordenamiento Territorial, Irene Jiménez 
Montiel, participó en la presentación de la Comisión de Estrategias Financieras de proyectos de 
Planeación para México y Comisión de Nuevos Proyectos Ferroviarios en México, por el 
Consejo Nacional de Desarrollo Urbano (CONARED). Estas comisiones asesorarán a los 
estados en la búsqueda de inversionistas y estrategias para impulsar la economía y el bienestar 
social. Se discutieron los retos del financiamiento de proyectos urbanos y se contó con la 
participación de diversos panelistas y representantes de instituciones y organizaciones como 
CMIC. 
 
Recibe COPARMEX a exfuncionario de la SEP  
(2023-09-05, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Salvador Carrejo Orozco, dio la bienvenida a Carlos Mancera 
exfuncionario de la SEP para participar en el evento "Diálogos por la Democracia en contra de 
los libros de texto". Carrejo destacó la importancia del tema y la colaboración de más de 70 
organizaciones. Carlos Mancera se desempeñó como presidente del CONAPASE y ocupó 
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varios cargos en la administración pública. También es socio de Valora Consultoría, 
especializada en asesoría educativa. 
 
Lanzan maestría en diseño ferroviario en Q. Roo 

(2023-09-05, Efraín Castro, 24 Horas, . 13)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Quintana Roo anunció el 
lanzamiento de una maestría en Diseño, Construcción y Conservación de Vías Férreas. El 
objetivo es formar a profesionales capacitados para trabajar en proyectos de vías férreas de 
manera sustentable y respetuosa con el medio ambiente. La CMIC se suma a los esfuerzos del 

Gobierno de Quintana Roo y las instituciones de educación superior para la profesionalización y 
especialización en el campo ferroviario. 
 
IMPARTIRÁ EL CMIC MAESTRÍA RELACIONADA AL TREN MAYA; BUSCA LA CÁMARA 
DAR CAPACITACIÓN A SU PERSONAL 

(2023-09-05, Redacción, Periodico Quequi QROO (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Chetumal impartirá una 
maestría en Diseño, Construcción y Conservación de Vías Férreas para capacitar personal 
especializado para el Tren Maya. La iniciativa privada también se está sumando a la formación 
de profesionales en este campo. La CMIC se suma a las acciones del gobierno de Quintana 
Roo e instituciones de nivel superior para la profesionalización y especialización de la mano de 
obra del proyecto ferroviario. 
 
Participa Guerrero en la presentación de la Comisión de Estrategias Financieras de 
proyectos de Planeación para México 

(2023-09-05, Redacción, Ceprovysa GRO (sitio), )  

CONARED impulsa estrategias financieras y ferroviarias para el desarrollo de México. La 
Comisión de Estrategias Financieras de proyectos de Planeación para México y la Comisión de 
Nuevos Proyectos Ferroviarios en México, asesorarán a los estados en la búsqueda de 
inversionistas y estrategias para impulsar la economía y el bienestar social. En el evento 
participaron diferentes instituciones y organizaciones, incluyendo CMIC. 
 
Caja Negra  
(2023-09-05, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

La Directora de Desarrollo Urbano y Ecología, Adriana Díaz, está siendo criticada por la lentitud 
en los trámites y permisos de construcción por parte de los empresarios de la CMIC. Por otro 
lado, la diputada federal Daniela Álvarez está recorriendo el estado en el marco de los informes 
presidenciales, mientras que el PRI y Morena están puliendo sus estrategias para el proceso 
electoral. 
 
Promueve SGIRPCGRO trabajo preventivo con profesionales del gremio de la 
construcción 

(2023-09-05, Redacción, Ceprovysa GRO (sitio), )  

La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil de Guerrero acordó trabajar en 
conjunto con la Red de Evaluadores del Estado para evaluar la seguridad estructural de los 
inmuebles antes y después del Segundo Simulacro Nacional 2023. Se busca evitar la 
duplicación de tareas de diagnóstico y evaluación de edificaciones, como ocurrió después del 
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sismo de 2017. La reunión contó con la participación de representantes de colegios y 
asociaciones de la industria de la construcción en Guerrero. 
 
La Anafapyt clausura con éxito su Convención Anual en Cancún 

(2023-09-05, Redacción, Vía Libre (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) participó en la 
cuadragésima segunda edición de la Convención Anual de la Asociación Nacional de 
Fabricantes de Pinturas y Tintas (Anafapyt). El evento reunió a importantes directivos y técnicos 
de la industria, así como a funcionarios y líderes empresariales. Durante la convención se 
abordaron temas relacionados con el crecimiento económico y el nearshoring. Además, se 
destacó la importancia de la industria de pinturas y recubrimientos en México, tanto a nivel 
nacional como en el ámbito de las exportaciones. 
 
Pagará AHMSA deudas con concurso mercantil 
(2023-09-05, Redacción, Zócalo Monclova Coah (Sitio), )  

Monclova, Coah.- El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, manifestó que 
tanto los trabajadores como los proveedores locales se beneficiarían si el juicio contra Altos 
Hornos de México se resuelve a través del concurso mercantil. Según Williamson, el concurso 
mercantil es una opción más sólida que la quiebra, ya que permite presionar a la empresa para 
que siga operando y pagar la mayor parte de la deuda a los proveedores. Además, mencionó 
que la tribu Kikapú sigue interesada en invertir en AHMSA. Sin embargo, la resolución de 
insubsistencia de la sentencia de quiebra aún no está firme y se espera ver qué sucede en los 
próximos días. 
 
Sin reporte de extorsiones al sector constructor, en 1er semestre del año 

(2023-09-04, Redacción, Sin Fuero CHIS (Sitio), )  

Ana Karen Gómez Zuarth, presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Chiapas, informó que no ha habido denuncias de extorsión por parte de 
empresarios del ramo en la entidad durante el primer semestre del año. Sin embargo, señaló 
que esto no significa que no existan casos, sino que posiblemente no se han reportado. La 
CMIC está trabajando en la implementación de un Observatorio de la Construcción en Chiapas, 
que colaborará con las dependencias relacionadas con el sector para recopilar información 
sobre la obra pública y detectar posibles beneficiarios y empresas foráneas en la entidad. La 
CMIC no tiene registros de socios extorsionados y destaca el aumento en la participación de 
sus afiliados en contratos del gobierno, demostrando su capacidad para realizar grandes obras 
de infraestructura. 
 
Denuncian constructores problemas en permisos de construcción 

(2023-09-04, Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, denunció problemas en la obtención de licencias de construcción por parte 
de la Dirección de Desarrollo Urbano y Ecología. Estos retrasos están afectando la inversión en 
el sector y se espera que el alcalde Marco Bonilla Mendoza tome medidas para solucionar esta 
situación. 
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No priorizan enseñanza básica en libros de texto 

(2023-09-04, El Diario, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

Los nuevos libros de texto gratuitos en México están siendo criticados por relegar la enseñanza 
de materias básicas como matemáticas, escritura, lectura y ciencias. Carlos Mancera, 
exsubsecretario de Planeación y Coordinación de la SEP, advierte que esto afectará 
principalmente a las escuelas más vulnerables y pobres. Mancera también señala que los libros 
introducen una carga doctrinaria y se utilizan para propaganda política. Esta tarde, Mancera 
presentará una conferencia sobre este tema en el foro de Diálogos por Democracia, organizado 
por la CMIC. 

 
Empresarios exigen que modernicen los camiones de transporte 

(2023-09-04, Redacción, Jorge Meza, El Heraldo de Juárez CHIH (Sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) espera que se cumpla la exigencia del Gobierno del 
Estado para la modernización de camiones de transporte público y de no ser así, que pongan 
en marcha, si es que tienen un plan "B". La presidenta del CCE, Nora Yu, mencionó que se 
exigió un plan B en caso de incumplimiento. La tarifa en las unidades alimentadoras de 
transporte público ha aumentado en un 50% desde el 6 de abril. El periodo de tiempo para la 
modernización de las unidades de transporte se cumplió en agosto. El Presidente de la CMIC, 
Jorge Bermudez, destacó la importancia de modernizar los camiones para brindar un buen 
servicio y seguridad a los usuarios. 
 
En el IMSS Campeche es prioridad la proveeduría local 
(2023-09-04, Redacción, Campeche Hoy CAM (sitio), )  

En el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Campeche, la CMIC (Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción) se reunió con el titular del IMSS para discutir la 
participación del sector de la construcción en los contratos de obra pública. Se priorizó la 
participación de empresas campechanas en proyectos de mantenimiento y mejora de 
hospitales y espacios deportivos. El IMSS busca fortalecer la infraestructura y remodelación de 
espacios para mejorar la atención y seguridad social de los usuarios. 
 
Convocan a levantar la voz vs imposición de libros de texto 

(2023-09-04, Redacción, El Diario, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) organizó un Diálogo por la 
Democracia en la CMIC, en el que participó el exsubsecretario de Planeación y Coordinación 
de la SEP, Carlos Mancera Corcuera. Durante el evento se discutió la crisis educativa generada 
por los nuevos libros de texto gratuitos y se planteó la necesidad de tomar medidas como 
sustituir el material y reutilizar los libros del año pasado. Mancera también destacó la 
importancia de que las organizaciones de la sociedad civil defiendan los intereses de los 
maestros, ya que los sindicatos suelen priorizar sus alianzas políticas. 
 
Promueve SGIRPCGRO trabajo preventivo con profesionales del gremio de la 
construcción 

(2023-09-04, Redacción, Guerrero GOB GRO (sitio), )  

La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil de Guerrero busca que los 
profesionales del gremio de la construcción participen en la evaluación de inmuebles para 
detectar riesgos en caso de sismos. Se acordó establecer rutas de trabajo coordinadas para 
evitar la duplicación de tareas de diagnóstico y evaluación de edificaciones. El simulacro 
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nacional se llevará a cabo el 19 de septiembre y contará con la participación de diferentes 
instituciones de seguridad y atención a emergencias. 
 
SE LLEVÓ A CABO REUNIÓN DEL SUBCOMITÉ ESPECIAL DE VIVIENDA DEL 
COPLADEBCS 

(2023-09-04, Redacción, Vertigos BCS (sitio), )  

En el periodo septiembre 2022 - agosto 2023, se llevó a cabo una reunión del Subcomité 
Especial de Vivienda del COPLADEBCS, en la que participaron representantes de diversas 
instituciones como SEPUIMM, Secretaría del Bienestar, SEDATU, Secretaría del Trabajo, 
Bienestar y Desarrollo Social, Secretaría de Finanzas y Administración del Estado, INFONAVIT, 
CMIC y el Colegio de Ingenieros Civiles. Durante la reunión, se presentaron acciones con una 
inversión de 93.3 MDP para la realización de 201 obras relacionadas con viviendas progresivas 
y mejoramiento de viviendas. Además, el INFONAVIT otorgó 2,642 créditos con un importe de 
1,301.7 MDP en el mismo periodo. Este encuentro reafirma el compromiso del Gobierno del 
Estado con el desarrollo y bienestar en materia de vivienda para familias de escasos recursos 
en Baja California Sur. 
 
Nueva erosión en Cañón del Matadero 

(2023-09-04, Redacción, Semanario Zeta Baja California (sitio), )  

La CMIC (Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción) alerta sobre los riesgos de 
erosión en un tramo de la carretera Tijuana-Ensenada. El gobierno municipal y la SICT 
(Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes) están trabajando en la reparación 
del talud, pero la CMIC advierte sobre el peligro que representa el peso del flujo vehicular en la 
zona. El Colegio de Ingenieros Civiles y el Ayuntamiento minimizan los riesgos y esperan que la 
reparación comience en septiembre. 
 
Más de 50 avenidas están incompletas y no llevan a ningún lado: CMI 
(2023-09-04, Claudia Sanchez, Net Noticias CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Jorge 
Bermúdez, informó que más de 50 calles y avenidas de Ciudad Juárez están incompletas y sin 
concluir. Los constructores, junto con organismos de los tres niveles de gobierno, están 
trabajando en un consejo de planeación para avanzar en el ordenamiento de las vialidades de 
la ciudad. Se busca priorizar las obras viales más importantes y mejorar la conectividad en 
Ciudad Juárez. 
 
Denuncian constructores problemas en permisos de construcción 

(2023-09-04, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, denunció problemas en la obtención de licencias de construcción por parte 
de la Dirección de Desarrollo Urbano y Ecología. Estas demoras están afectando la inversión 
en el sector y se espera que el alcalde Marco Bonilla Mendoza tome medidas para solucionar 
esta situación. 
 
Recibe COPARMEX a Carlos Mancera en Chihuahua 

(2023-09-04, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), Salvador 
Carrejo Orozco, dio la bienvenida a Carlos Mancera. Carrejo mencionó la importancia de los 
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libros de texto y la implementación del nuevo modelo educativo. Además, se destacó la 
participación de COPARMEX junto a más de 70 organizaciones. Carlos Mancera dará una 
conferencia en la Cámara Mexicana de la Industrial de la Construcción (CMIC) a las 17:00 
horas. 
 
Empresarios recorrerán Hospital de Especialidades para conocer avances 

(2023-09-04, Redacción, Net Noticias CHIH (sitio), )  

El Consejo Ciudadano de Seguimiento se reunirá para discutir la ampliación del 
estacionamiento y la conexión del drenaje en el nuevo Hospital de Especialidades del IMSS. 
CMIC participará en la reunión y espera avances en la ampliación del estacionamiento. El 
alcalde Cruz Pérez Cuellar se comprometió a resolver la ampliación del terreno para el 
estacionamiento. CMIC ve posibilidades de que la ampliación sea posible, aunque podría ser un 
proceso largo. 
 
No cree iniciativa privada que pague Ancira 

(2023-09-04, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

"Hasta no ver no creer, fue un calmante que envió a los obreros", externaron miembros de la 
Iniciativa Privada respecto al supuesto pago a los trabajadores que anunció hace dos semanas 
el Ex Presidente del Consejo de AHMSA, Alonso Ancira Elizondo. 

 

Hoy martes se cumplen las dos semanas señaladas por el Ex Presidente del Consejo de Altos 
Hornos de México para el pago de los trabajadores, sin embargo, empresarios como obreros 
dudan que se lleve a cabo realizar el pago al no ver ningún avance en el tema de la empresa. 

 

Al respecto se han pronunciado los integrantes de diversas cámaras empresariales, tal como 
Arturo Valdez Pérez presidente de la Cámara Nacional del Comercio (CANACO), quien dijo que 
aunque Alonso Ancira si dio una declaración fue mediante una entrevista preparada. 

 

"No creo que vaya a suceder, es muy difícil lo que dijo este señor ya que todo ha sido una 
farsa, siempre a puras mentiras y tiene todo muy bien preparado, lo veo muy difícil ante lo 
complicado que está la situación" 

 

Mientras que el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Eugenio Williamson, señaló que ya van varias veces que dice lo mismo y lo mejor 
hubiera sido que directamente desde Recursos Humanos, avisaran del pago de sueldos a los 
empleados. 

 

"Es lo justo y lo que tiene que hacer la empresa, esperamos que ahora si les cumplan pero la 
verdad lo dudamos", externó. 
 
Participa Guerrero en la presentación de la Comisión de Estrategias Financieras de 
proyectos de Planeación para México 

(2023-09-04, Redacción, Esfera Periodistica CDMX (sitio), )  

La secretaria de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Ordenamiento Territorial, Irene Jiménez 
Montiel, participó en la presentación de la Comisión de Estrategias Financieras de proyectos de 
Planeación para México y Comisión de Nuevos Proyectos Ferroviarios en México, por el 
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Consejo Nacional de Desarrollo Urbano (CONARED), las cuales asesorarán a los estados en la 
búsqueda de inversionistas y estrategias para llevar a cabo proyectos que impulsen la 
economía y el bienestar social. El evento contó con la participación de diversas instituciones y 
organizaciones, incluyendo la CMIC. 
 
Participa Guerrero en foro de estrategias de planeación para México 

(2023-09-04, Redacción, Quadratín GRO (Sitio), )  

CIUDAD DE MÉXICO ., 4 de septiembre de 2023.- La secretaria de Desarrollo Urbano, Obras 
Públicas y Ordenamiento Territorial, Irene Jiménez Montiel, participó en la presentación de la 
Comisión de Estrategias Financieras de proyectos de Planeación para México y Comisión de 
Nuevos Proyectos Ferroviarios en México, por el Consejo Nacional de Desarrollo Urbano 
(CONARED), las cuales asesorarán a los estados en la búsqueda de inversionistas y 
estrategias para llevar a cabo proyectos que impulsen la economía y el bienestar social. De 
igual manera se desarrolló el panel de discusión "Visión de 360 grados, el financiamiento de 
comunidades, ciudades, regiones y su infraestructura" en el que participaron; Adolfo González 
Olhovich, de CONARED; Francisco Valle Montaño de BIVA, Manuel Lobato Osorio de BBVA, 
Daniela Cuéllar Müller de Banobras, y Roberto Molina Acedo de NADBANK.El evento que se 
realizó en el Auditorio de Bolsa Institucional de Valores, atrajo a una audiencia de alto nivel, 
incluidos presidentes Nacionales de la Cúpula Empresarial y Gremial de México, directores de 
Instituciones Bancarias y Financieras de México y Estados Unidos, funcionarios federales y 
secretarios estatales. Además, se contó con la participación de instituciones y organizaciones 
como la SHCP, Banco Interamericano de Desarrollo, Banco Centroamericano de Integración 
Económica BCI, Asociación Mexicana de Bancos, Registro Agrario Nacional, Asociación 
Mexicana de Instituciones Bursátiles, Fideicomisos Instituidos en Relación a la Agricultura, 
Nacional Financiera, Cúpula Empresarial de México, CICM, AMAU, AIAM, COPARMEX, 
CANADEVI, CMIC, Colegio de Urbanistas de México, Federación de Colegios de Arquitectos de 
México, WRI World Institute Resources y CEMEX. 
 
Guerrero presente en la presentación de la Comisión de Estrategias Financieras de 
proyectos de Planeación para México 

(2023-09-04, Redacción, Enterado GUE (sitio), )  

La secretaria de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Ordenamiento Territorial, Irene Jiménez 
Montiel, participó en la presentación de la Comisión de Estrategias Financieras de proyectos de 
Planeación para México y Comisión de Nuevos Proyectos Ferroviarios en México, por el 
Consejo Nacional de Desarrollo Urbano (CONARED), las cuales asesorarán a los estados en la 
búsqueda de inversionistas y estrategias para llevar a cabo proyectos que impulsen la 
economía y el bienestar social. De igual manera se desarrolló el panel de discusión "Visión de 
360 grados, el financiamiento de comunidades, ciudades, regiones y su infraestructura" en el 
que participaron; Adolfo González Olhovich, de CONARED; Francisco Valle Montaño de BIVA, 
Manuel Lobato Osorio de BBVA, Daniela Cuéllar Müller de Banobras, y Roberto Molina Acedo 
de NADBANK.El evento que se realizó en el Auditorio de Bolsa Institucional de Valores, atrajo a 
una audiencia de alto nivel, incluidos presidentes Nacionales de la Cúpula Empresarial y 
Gremial de México, directores de Instituciones Bancarias y Financieras de México y Estados 
Unidos, funcionarios federales y secretarios estatales. Además, se contó con la participación de 
instituciones y organizaciones como la SHCP, Banco Interamericano de Desarrollo, Banco 
Centroamericano de Integración Económica BCI, Asociación Mexicana de Bancos, Registro 
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Agrario Nacional, Asociación Mexicana de Instituciones Bursátiles, Fideicomisos Instituidos en 
Relación a la Agricultura, Nacional Financiera, Cúpula Empresarial de México, CICM, AMAU, 
AIAM, COPARMEX, CANADEVI, CMIC, Colegio de Urbanistas de México, Federación de 
Colegios de Arquitectos de México, WRI World Institute Resources y CEMEX. 
 
Por caída de precio del acero, se reactiva el ramo de la construcción 

(2023-09-04, Tómas Baños, El Sol de Tlaxcala, El Sol de Tlaxcala (sitio), )  

El desplome del precio del acero ha reactivado la industria de la construcción en Tlaxcala, con 
una disminución del 25% en el precio de la varilla. La baja en el precio del acero ha garantizado 
la generación de empleo en el sector de la construcción. Además, el uso de equipos 
tecnificados y bajo normas de calidad ha facilitado el proceso de mezclado en la industria de la 
construcción. 
 
No priorizan enseñanza básica en libros de texto 

(2023-09-04, El Diario de Juarez, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

Los nuevos libros de texto gratuitos en México están siendo criticados por relegar la enseñanza 
de lo básico, lo que afectará principalmente a las escuelas más vulnerables. Carlos Mancera, 
exsubsecretario de la SEP, señaló que las escuelas con mejores condiciones podrán superar 
esta situación, mientras que las que no cuenten con recursos suficientes sufrirán un grave daño 
en el aprendizaje. Además, Mancera mencionó que los nuevos libros introducen una carga 
doctrinaria y se utilizan para propaganda política. Mancera presentará una conferencia sobre 
este tema en el foro de Diálogos por Democracia organizado por la CMIC. 
 
Ayuntamiento ignora queja contra construcciones 

(2023-09-04, Redacción, Semanario Zeta Baja California (sitio), )  

En el transcurso de 2023, la Dirección de Administración Urbana (DAU) ha recibido 342 quejas 
contra construcciones en Tijuana, lo que representa entre 10 y 15 por ciento más que el año 
pasado, expresó Ricardo Güereña Castro, titular de esa área, quien atribuyó tal incremento al 
aumento de obras en la ciudad. AVANZAN MODIFICACIONES DEL REGLAMENTO Guillermo 
Caballero Herrera comentó que también entregó una propuesta de modificaciones al 
reglamento al ahora secretario general de Gobierno, Miguel Ángel Bujanda Ruiz, sin que haya 
sido convocado a participar en los trabajos que lleva a cabo el Ayuntamiento con las cámaras 
Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi) y la Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) para la modificación de dicha norma. El martes 29 de 
agosto, Gabriel Vizcaíno, Presidente de la CMIC Tijuana, declaró que se han tenido dos 
mesas de trabajo en los últimos cuatro meses sobre las modificaciones al Reglamento de 
Edificación con el Ayuntamiento, algunas encaminadas a que los edificios verticales se 
establezcan en lugares seguros y se hagan los estudios necesarios, "los que se tienen que 
hacer y no nada más hacer estudios por hacer estudios", aunado a que los directores de obra 
sean gente que "de veras esté calificada". 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
¡ Aguas con el Agua ! 

(2023-09-05, Carlos Gerardo Landeros Araujo, Milenio (sitio), )  

En México, a pesar de que se reporta un alto porcentaje de la población con acceso a agua 
potable, la realidad es que muchas viviendas no cuentan con el líquido en su casa. Además, el 
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país enfrenta problemas de distribución y concesión del agua, con el sector agropecuario 
siendo el mayor consumidor. La disponibilidad de agua potable está disminuyendo en los 
municipios y se necesitan políticas públicas y proyectos de inversión para abordar esta 
problemática. 
 
Ciclovía Javier Mina en Guadalajara será inaugurada este martes 

(2023-09-04, Roberto Hurtado, Milenio (sitio), )  

Será este martes cuando autoridades del ayuntamiento de Guadalajara realicen la inauguración 
de la ciclovía construida sobre la avenida Javier Mina y que inicia en la zona de Tetlán y llega 
hasta la Calzada Independencia. "Entonces, de verdad, es una ciclovía con un razonamiento 
extraordinariamente social. Muchas personas que viven en la zona de San Andrés, que viven 
en la zona de Tetlán, del ex penal, van a poder tomar esta ciclovía, ahorrarse el transporte 
público, llegar a trabajar al Centro Histórico o hacer un trámite o lo que sea. Es una gran noticia 
para la ciudad y, bueno, pues poco a poco se empieza a ver ya el proyecto de infraestructura, 
de conectividad", aseguró. 
 
La obra pública brinda robusto impulso a la demanda interna 

(2023-09-05, Clara Zepeda, La Jornada, . 20)  

El gasto gubernamental en proyectos de infraestructura ha sido clave en el crecimiento 
económico de México. El consumo privado y la inversión fija bruta han mostrado un sólido 
desempeño, impulsados por el aumento en la compra de bienes importados y la construcción 
no residencial. El consumo de bienes importados ha crecido significativamente, mientras que 
los bienes nacionales han experimentado una caída. La inversión en construcción ha 
aumentado, especialmente en proyectos no residenciales, impulsada por el nearshoring y el 
gasto gubernamental en infraestructura. En general, estos indicadores muestran un panorama 
positivo para el crecimiento económico de México. 
 
Autorizan refinanciar deuda de Quintana Roo 

(2023-09-05, Jesús Vázquez, El Economista, . 34)  

La XVII legislatura de Quintana Roo autorizó al gobierno del estado el refinanciamiento de la 
deuda pública de largo plazo. Con esto, se busca mejorar las condiciones globales de tasa, 
plazo y perfil de amortizaciones sin incrementar el saldo global de la deuda. Los recursos 
liberados serán destinados a proyectos de infraestructura y programas sociales. La medida fue 
aprobada con 23 votos a favor y se realizará a través de uno o varios financiamientos con 
instituciones financieras mexicanas, por un monto de 19,625 millones 687,171 pesos. Además, 
se aprobó la integración de la Mesa Directiva del Segundo Año de Ejercicio Constitucional. 
 
Congreso de Quintana Roo autoriza refinanciar deuda pública 

(2023-09-04, Redacción, El Economista (sitio), )  

La XVII Legislatura de Quintana Roo autorizó al gobierno del estado el refinanciamiento de la 
deuda pública de largo plazo, sin incrementar el saldo de la deuda global para liberar recursos y 
destinarlos a proyectos de infraestructura y programas sociales. Cancún, QRoo.- La XVII 
Legislatura de Quintana Roo autorizó al gobierno del estado el refinanciamiento de la deuda 
pública de largo plazo, con lo cual se busca mejorar las condiciones globales de tasa, plazo y 
perfil de amortizaciones sin incrementar el saldo global de la deuda para liberar recursos y 
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destinarlos a proyectos de infraestructura y programas sociales, según informó el congreso 
local. 
 
Primer Informe de Julio Menchaca: "Hoy entregamos resultados" 

(2023-09-05, Leticia Sánchez, El Sol de Hidalgo, El Sol de México (sitio), )  

Durante el primer año de trabajo del gobierno de Julio Menchaca Salazar en Hidalgo, se 
destacaron proyectos de infraestructura, entre otros, para transformar el estado y mejorar la 
calidad de vida de la población. Se implementaron estrategias como "Rutas de la 
Transformación" para visitar todos los municipios y se impulsaron leyes como la de Revocación 
de Mandato y Reforma Electoral. El gobierno se ha comprometido a ser cercano al pueblo y ha 
generado apoyos para diversos sectores, como el campo y las personas con discapacidad. 
Además, se promueve la participación ciudadana y la inclusión de diferentes grupos sociales en 
la toma de decisiones. 
 
Casi 8 mil mdp en obras conectan a Hidalgo 

(2023-09-05, Ignacio García de Presno, El Sol de Hidalgo, El Sol de México (sitio), )  

En el primer año de gobierno se llevaron a cabo proyectos de infraestructura en Hidalgo, como 
la construcción de la Carretera Federal Mex-105 y la rehabilitación de calles en Pachuca. Se 
destinó un presupuesto histórico de 7 mil 600 millones de pesos para más de 380 obras y 
programas, incluyendo proyectos de infraestructura por más de 3 mil millones de pesos. 
Además, se utilizó el 100% de la recaudación por reemplacamiento para obras en los 84 
municipios. También se invirtió en infraestructura estratégica para potenciar la economía y se 
destinaron recursos para la mejora de carreteras en diferentes regiones del estado. 
 
La inversión fija bruta, en Récord 

(2023-09-05, Verónica Reynold, El Heraldo de México, . 18)  

En junio de 2023, la Formación Bruta de Capital Fijo alcanzó un nivel histórico de 116.8 puntos, 
impulsada por el aumento de los gastos en construcción, según datos del INEGI. La Inversión 
Fija Bruta (IFB) registró un crecimiento mensual de 3.1% y anual de 28.6%, acumulando 12 
meses de crecimiento consecutivo. Este crecimiento fue favorecido por el aumento en el gasto 
de construcción para finalizar los proyectos de infraestructura prioritarios de la administración 
federal y las facilidades que la apreciación del tipo de cambio brinda a las empresas que 
adquieren equipo del extranjero. El sector no residencial ha sido el más beneficiado, registrando 
un crecimiento del 8.2% en el periodo y una expansión del 45.2% en lo que va del año. 
 
Dejamos un Estado de México mejor, más justo y fuerte: Del Mazo 

(2023-09-05, Redacción, El Valle MEX (Sitio), )  

El gobernador Alfredo Del Mazo Maza presentó su Sexto Informe de Gobierno, destacando los 
proyectos de infraestructura financiados a través del Bono Social y Sustentable con Perspectiva 
Género. Durante su administración, la calificación de la deuda pública estatal mejoró cada año, 
posicionando a la entidad como la segunda mejor calificada a nivel internacional. 
 
Aprueban en Navolato obras de infraestructura educativa y urbana 

(2023-09-05, Redacción, Los Noticieristas SIN (sitio), )  

Durante la Tercera Reunión Ordinaria del Subcomité de Desarrollo Social en el Ayuntamiento 
de Navolato, encabezada por la alcaldesa Margoth Urrea Pérez, se aprobaron varias obras de 
infraestructura educativa y urbana. Estas incluyen la construcción de servicios sanitarios en 
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escuelas, rehabilitación de aulas, y construcción de alumbrado público y puentes peatonales. 
Las obras, que se realizarán este mismo año, beneficiarán a los habitantes de la Alcaldía 
Central y de varias sindicaturas. Además, se está buscando cómo apoyar a otras escuelas que 
requieren ayuda del municipio, con planes de incluirlas en el presupuesto del próximo año. 
 
BUAP y gobierno del estado inauguran edificio de la Licenciatura en Derecho en Tepeaca 

(2023-09-05, Redacción, Puebla Media PUE (sitio), )  

En Tepeaca, Puebla, se inauguró un nuevo edificio para la Licenciatura en Derecho de la 
BUAP, gracias a la colaboración entre la universidad y los gobiernos municipal y estatal. Esta 
ampliación de la infraestructura educativa ha permitido aumentar la matrícula del Complejo 
Regional Centro y brindar oportunidades de estudio a más jóvenes en la región. La rectora Lilia 
Cedillo destacó la importancia de contar con espacios dignos que fomenten el desarrollo y 
arraigo de los estudiantes en sus comunidades. El gobernador Sergio Salomón reconoció el 
respaldo de la BUAP y la importancia de una educación de calidad. Además, se inició la 
pavimentación de una vialidad que conectará de manera segura al Complejo Universitario. 
 
Gobierno de Quintana Roo y organización de empresas cruceristas trabajan en potenciar 
el desarrollo turístico 

(2023-09-05, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

Miami. Para estrechar lazos y establecer acuerdos estratégicos con navieras que potencien y 
revitalicen el modelo de desarrollo turístico propuesto por la gobernadora, Mara Lezama 
Espinosa, secretarios del gobierno del Estado se reunieron con The Florida-Caribbean Cruise 
Association (FCCA) lo que permitirá potenciar el turismo de cruceros del que Quintana Roo se 
mantiene como líder del mundo. 
 
En Venustiano Carranza, Rutilio Escandón Inaugura Reconversión Del Centro De Salud 
San Francisco Pujiltic 

(2023-09-05, El Heraldo de Chiapas, Chiapas al Instante (sitio), )  

El gobernador destacó que este centro cuenta con una infraestructura moderna y digna, 
equipamiento tecnológico, medicinas e insumos y personal suficiente Anunció la construcción 
de un hospital de 60 camas y la Clínica para la Atención de Parto Humanizado, que beneficiará 
a Venustiano Carranza y la Región De Los Llanos Al inaugurar la reconversión del Centro de 
Salud San Francisco Pujiltic, del municipio de Venustiano Carranza, el gobernador Rutilio 
Escandón Cadenas destacó que es satisfactorio constatar que este nosocomio cumple con los 
objetivos planteados de garantizar una infraestructura moderna y digna, equipamiento 
tecnológico, medicinas, insumos y personal suficiente para cuidar la salud de la población, a 
través de servicios médicos oportunos, con calidad y calidez humana. Escandón Cadenas 
reconoció el respaldo que el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, brinda 
a Chiapas a través de los proyectos de infraestructura, así como los programas sociales, en 
apoyo de las personas en condiciones de mayor vulnerabilidad y de los sectores productivos, lo 
que se refleja en mayor bienestar, igualdad y en el crecimiento del índice de desarrollo humano. 
 
En Pujiltic, Rutilio inaugura reconversión de Clínica 

(2023-09-05, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), )  

El gobernador destacó que este centro cuenta con una infraestructura moderna y digna, 
equipamiento tecnológico, medicinas e insumos y personal suficiente Anunció la construcción 
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de un hospital de 60 camas y la Clínica para la Atención de Parto Humanizado, que beneficiará 
a Venustiano Carranza y la Región De Los Llanos M de R / Diario de Chiapas Al inaugurar la 
reconversión del Centro de Salud San Francisco Pujiltic, del municipio de Venustiano Carranza, 
el gobernador Rutilio Escandón Cadenas destacó que es satisfactorio constatar que este 
nosocomio cumple con los objetivos planteados de garantizar una infraestructura moderna y 
digna, equipamiento tecnológico, medicinas, insumos y personal suficiente para cuidar la salud 
de la población, a través de servicios médicos oportunos, con calidad y calidez humana. 
Escandón Cadenas reconoció el respaldo que el presidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador, brinda a Chiapas a través de los proyectos de infraestructura, así como los 
programas sociales, en apoyo de las personas en condiciones de mayor vulnerabilidad y de los 
sectores productivos, lo que se refleja en mayor bienestar, igualdad y en el crecimiento del 
índice de desarrollo humano. 
 
Infonavit construiría viviendas perspectiva de sustentabilidad ecológica 

(2023-09-05, Redacción, Johnny Oliver Quintal YUC (sitio), )  

Ciudad de México.- El diputado Marcelino Castañeda Navarrete (PRD) propuso reformar la Ley 
del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), con el 
propósito de incorporar criterios de construcción de la vivienda con perspectiva de 
sustentabilidad ecológica. Apunta que, si bien estos datos corresponden al ámbito de la gran 
industria de la construcción, el procedimiento de realización de la construcción en pequeña 
escala también representa una actividad que concentra un porcentaje de producción de 
contaminantes. 
 
La obra pública brinda robusto impulso a la demanda interna 

(2023-09-05, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

La demanda interna en México mostró un robusto estado al cierre de la primera mitad de 2023, 
impulsada por los bienes importados, maquinaria importada y la construcción no residencial. El 
consumo privado aumentó tanto en bienes importados como en servicios, mientras que la 
inversión fija bruta creció en construcción y maquinaria. El crecimiento de la construcción no 
residencial ha sido impulsado por el nearshoring y los proyectos de infraestructura del gobierno. 
 
¿Cuál es la 'aplicación asesina' de los equipos de construcción? 

(2023-09-05, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

Como dijo una vez el ex político estadounidense Donald Rumsfeld: "hay cosas conocidas; 
cosas que sabemos que sabemos. También sabemos que hay incógnitas conocidas; cosas que 
sabemos que no sabemos. Pero también hay cosas desconocidas, aquellas que ni siquiera 
sabemos que no conocemos". ¿Qué falta? Este es el comienzo de la metamorfosis lean de la 
industria de la construcción, el mismo cambio que ha estado en marcha durante más de 20 
años en las fábricas y que ha impulsado mejoras masivas de productividad y cambios en las 
plantas de las fábricas en todo el mundo. 
 
Inauguran edificio de la Licenciatura en Derecho en Tepeaca 

(2023-09-05, Fernando García R., 35mm Puebla PUE (sitio), )  

Gracias a la colaboración entre la BUAP y los gobiernos municipal y estatal, se ha logrado 
ampliar la infraestructura educativa en el estado, brindando oportunidades de estudio a los 
jóvenes. Se inauguró un nuevo edificio para la Licenciatura en Derecho en Tepeaca, lo que ha 
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permitido aumentar la matrícula de estudiantes en el último año. Esta expansión de la oferta 
educativa y la mejora de los espacios contribuyen al desarrollo de la región y a que los jóvenes 
puedan quedarse en sus comunidades. El gobernador reconoció el trabajo conjunto y agradeció 
a la BUAP por su educación de calidad. También se inició la pavimentación de una vialidad que 
facilitará el acceso al Complejo Universitario. 
 
Rutilio Escandón inaugura reconversión del Centro de Salud San Francisco Pujiltic 

(2023-09-05, Redacción, Oye Chiapas CHIS (sitio), )  

El gobernador inauguró la reconversión del Centro de Salud San Francisco Pujiltic en 
Venustiano Carranza, resaltando la infraestructura moderna y digna, equipamiento tecnológico, 
medicinas e insumos y personal suficiente. Además, anunció la construcción de un hospital de 
60 camas y la Clínica para la Atención de Parto Humanizado, beneficiando a Venustiano 
Carranza y la Región De Los Llanos. Estas obras forman parte de los proyectos de 
infraestructura en Chiapas. 
 
Morena concluye encuestas y ya tiene candidato (a) presidencial 
(2023-09-05, Redacción, Diario Puntual PUE (sitio), )  

Mañana miércoles habrá candidata o candidato presidencial de Morena y aliados, ayer 
concluyó el levantamiento de la encuesta en el país. El gobernador Sergio Salomón Céspedes 
reconoció que hubo tres incidentes en Puebla durante la aplicación de la encuesta para definir 
al presidenciable. Mario Delgado, presidente de Morena, informó que la realización de las 
encuestas de Morena ha sido un reto y un proceso sin precedentes, cuyo único objetivo es 
conocer la decisión del pueblo de México sobre quién debe continuar con la transformación 
iniciada por López Obrador. 
 
OPINIÓN. "Crece infraestructura en Michoacán". Por Jaime Márquez Álvarez 

(2023-09-05, La Página Polémica, Página Noticias (Sitio), )  

PDF Por JAIME MÁRQUEZ ÁLVAREZ* Por muchos años las administraciones estatales 
dejaron de construir obra pública, orilladas por la falta de recursos y la contratación de deuda 
para pagar nómina; y, específicamente, las obras que llevó a cabo la anterior tienen graves 
señalamientos de sobrecostos e irregularidades, como es el caso de los cuarteles para la 
policía. En ese contexto, Ramírez Bedolla anunció que, entre 2023 y 2024, se aplicará una 
inversión de 55 mil millones de pesos en proyectos de infraestructura regional, metropolitana y 
obra pública municipal. 
 
Integran Comisiones del Cabildo que recibirán a autoridades, en Segundo Informe de 
Gobierno 

(2023-09-05, Redacción, Periódico Contacto TAMP (Sitio), )  

El Alcalde Mario López informará sobre los avances en pavimentación, infraestructura 
educativa y modernización de servicios públicos en su Segundo Informe de Gobierno. También 
se mencionarán los proyectos multianuales que harán que Matamoros sea un referente 
nacional. 
 
REFRENDAMOS nuestro compromiso con la Cuarta Transformación: Verónica Alcázar 

(2023-09-05, Redacción, El Sol de Chiapas (sitio), )  

Venustiano Carranza, Chiapas.- La diputada por Morena, Verónica Alcázar Cordero encabezó 
junto al Presidente del Comité Ejecutivo Estatal del Partido Morena, Carlos Molina, e 
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importantes invitados especiales y de estructuras del Movimiento de Regeneración Nacional, 
encabezó la toma de protesta de los Comités de Defensa de la 4T, este domingo en el 
municipio Venustiano Carranza. "Quiero decirles que seguiremos luchando por la igualdad y la 
prosperidad, por el bien de Chiapas, y de México y que nuestro municipio continuará siendo 
territorio Morena, pues caminamos en unidad y los resultados están a la vista en los avances en 
diversos rubros como el derecho integral a la salud, infraestructura educativa, deportiva, vial, 
entre otros", aseveró Verónica Alcázar. 
 
Hemos logrado un avance histórico en materia de pavimentación: Chucho Nader 

(2023-09-05, Redacción, El Gráfico TAMPS (sitio), )  

El Presidente municipal de Tampico inauguró la pavimentación de la calle Miramar en la colonia 
Mirador, con una inversión de más de cinco millones de pesos. Esta obra mejorará la 
conectividad y elevará la calidad de vida de los habitantes de la zona. Además, el Alcalde 
destacó los avances en pavimentación en los últimos cinco años, con cerca de 600 cuadras 
modernizadas. 
 
Aulas y uniformes para San Pancho 

(2023-09-05, Redacción, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), )  

El Instituto de Educación de Aguascalientes inauguró tres nuevas aulas didácticas en la 
Escuela Secundaria Técnica No. 40 José Refugio Reyes Rivas, ubicada en San Francisco de 
los Romo. Además, se llevó a cabo la entrega de uniformes escolares a la comunidad 
estudiantil en un evento que contó con la presencia de la gobernadora Tere Jiménez. La 
gobernadora anunció una inversión de 430 millones de pesos para el año 2023, destinados a la 
consolidación de la infraestructura educativa en todo el estado. También invitó a utilizar la 
plataforma digital "Pasos Gigantes", que ofrece acceso a contenidos educativos en materias 
como matemáticas, inglés, español y robótica. Estas acciones representan un avance en el 
compromiso de Aguascalientes con la educación y el bienestar de su juventud. 
 
Más de 3 mil antorchistas marcharon en Xalapa para exigir obras y apoyos 

(2023-09-05, Redacción, La Nigua (Sitio), )  

Xalapa, Ver.- Como ya estaba anunciado de hace unos par de días que este día 4 de 
septiembre saldrían a las calles a iniciar una marcha por parte de integrantes del movimiento de 
Antorchista y cumplieron con su palabra este día del lunes donde más de tres mil antorchistas 
del norte , centro y sur del estado, marcharon por las principales calles de Xalapa denunciando 
la corrupción de Gobierno del Estado de Veracruz, y el desvío de recursos hacia las campañas 
anticipadas de las "corcholatas" morenistas. Al frente de la manifestación iba Samuel Aguirre 
Ochoa, líder histórico del antorchismo veracruzano. [gallery size="full" 
ids="232699,232700,232701,232702,232703,232704"] Los antorchistas iniciaron un mitin frente 
a Plaza Lerdo, exigiendo que el gobernador del estado, Cuitláhuac García, responda las 
demandas del pueblo trabajador, pidiendo centros de salud, escrituración de colonias que han 
cumplido con los requisitos, carreteras, becas deportivas, infraestructura educativa y pago de 
horas para maestros, en total son 780 Obras y el gobierno no ha atendido ninguna hasta el 
momento. 
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INSTALAN DOMO EN JARDÍN DE NIÑOS 

(2023-09-05, Redacción, Testigo Minero ZAC (sitio), )  

Saúl Monreal Ávila entregó un domo multiusos en el jardín de niños Pedro Coronel en Fresnillo, 
Zacatecas. Esta obra beneficiará a los alumnos al brindarles un espacio cubierto para realizar 
actividades al aire libre. El presidente reconoció la importancia de contar con infraestructura 
educativa adecuada y ha priorizado en su gobierno el cuidado de las instituciones. Además, 
durante su visita, encabezó los honores a la bandera y destacó la formación en valores patrios 
desde temprana edad. 
 
AVA... ¿Mano generosa... mano poderosa? 

(2023-09-05, Redacción, Ultimas Noticias TAMPS (sitio), )  

LA SOLIDARIDAD DE AMÉRICO CON GEÑO Las dudas las despejó Américo. Gente de Geño, 
apoyo su campaña. ¿Va al 2024 el ex? No necesita ir en una boleta. La infraestructura 
hospitalaria, mejora. Con más de 500 millones a 18 hospitales y 12 jurisdicciones sanitarias 
para este año. 
 
Rehabilitan pozos e infraestructura hídrica en Hidalgo 

(2023-09-05, El Sol de Hidalgo, Gustavo Vargas, La Prensa (Sitio), )  

Se invirtieron más de 52 millones de pesos en la rehabilitación de pozos e infraestructura 
hídrica en la zona metropolitana de Pachuca, beneficiando a más de 107 mil habitantes. 
Además, se destinaron 282 millones de pesos para la perforación y equipamiento de seis 
nuevos pozos en 98 colonias. También se construyeron sistemas de agua potable, 
alcantarillado y drenaje en diversas regiones del estado, se instalaron 75,900 metros de nuevas 
tuberías y se realizaron plantas de tratamiento de aguas residuales. 
 
+Colonia: El Sueño de una Ciudad Inteligente con Identidad Propia 

(2023-09-05, Verónica González, America Retail (Sitio), )  

El proyecto de +Colonia en Uruguay busca convertirse en una ciudad inteligente que impulse el 
desarrollo económico y la creación de empleo en el país. El proyecto ha atraído la atención de 
medios y políticos, y ya se han vendido 350 apartamentos. Se espera que +Colonia genere al 
menos 6.000 puestos de trabajo en la economía del conocimiento y 2.000 empleos en la 
industria de la construcción. 
 
Hemos Logrado un Avance Histórico en Materia de Pavimentación: Chucho Nader 

(2023-09-05, Redacción, Notiviza Tamaulipas TAMS (sitio), )  

El Presidente municipal Chucho Nader inauguró la pavimentación de la calle Miramar en la 
colonia Mirador, con una inversión de más de cinco millones de pesos. Esta obra mejorará la 
conectividad en el sector y elevará la calidad de vida de la población beneficiada. La 
administración municipal ha modernizado cerca de 600 cuadras en los últimos cinco años, 
convirtiendo a Tampico en uno de los municipios más modernos de México. 
 
Julio Menchaca y la atención a mujeres 

(2023-09-05, Redacción, La Jornada HGO (sitio), )  

Julio Menchaca Salazar, en su primer año de gobierno, ha implementado diversas innovaciones 
y programas de transformación. Su gabinete es el primero con paridad de género, y ha creado 
un cuerpo policial especializado en violencia de género y protección familiar. A través de la 
"Estrategia Estatal de Búsqueda", se han localizado a más de 300 personas desaparecidas. Se 
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han invertido 90 millones de pesos en el programa "Bienestar para Madres Solteras", y se ha 
incrementado el presupuesto para el Instituto Hidalguense de las Mujeres en un 40%. Se han 
instalado módulos de atención especializada para mujeres en todo el estado. En su primer 
informe de gobierno, Menchaca señaló proyectos de infraestructura, salud, educación, medio 
ambiente, seguridad pública, justicia, trabajo, desarrollo económico y campo, además de 
atención a las mujeres. 
 
Inaugura reconversión del Centro de Salud San Francisco Pujiltic 

(2023-09-05, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la reconversión del Centro de Salud San 
Francisco Pujiltic en Venustiano Carranza. Destacó la importancia de garantizar una 
infraestructura moderna y digna, equipamiento tecnológico, medicinas, insumos y personal 
suficiente para brindar servicios médicos de calidad y calidez humana. Además, anunció la 
construcción de un hospital de 60 camas y una clínica para la atención de parto humanizado en 
la región De los Llanos. El gobernador agradeció el respaldo del presidente Andrés Manuel 
López Obrador en proyectos de infraestructura y programas sociales en Chiapas. 
 
Dejamos un Estado de México mejor, más justo y fuerte: Del Mazo 

(2023-09-05, Redacción, Desde Puebla PUE (Sitio), )  

EL VALLE El gobernador Alfredo Del Mazo Maza, presentó su Sexto Informe de Gobierno con 
un balance de resultados con el que concluye su administración. Agregó también que, a lo largo 
del sexenio, cada año la calificación de la deuda pública estatal fue mejorada por alguna 
calificadora internacional, refrendando a la entidad como la segunda mejor calificada, y fue 
emitido el Bono Social y Sustentable con Perspectiva Género que financió 18 proyectos de 
infraestructura, y que fue reconocido como la mejor Operación Subnacional. 
 
Histórico avance en materia de pavimentación: Nader 

(2023-09-05, Redacción, La Red TAMP (Sitio), )  

El alcalde de Tampico, Chucho Nader, inauguró la pavimentación de la calle Miramar en la 
colonia Mirador, con una inversión de más de cinco millones de pesos. Con esta obra, se han 
pavimentado cerca de 600 cuadras en los últimos cinco años, convirtiendo a Tampico en uno 
de los municipios más modernos del país. Los vecinos agradecieron al alcalde por las obras 
realizadas y destacaron el progreso de la ciudad. 
 
Inauguran edificio Licenciatura en Derecho en Tepeaca 

(2023-09-05, Redacción, Info Quorum PUE (sitio), )  

La BUAP y los gobiernos municipal y estatal inauguraron un nuevo edificio de la Licenciatura en 
Derecho en el municipio de Tepeaca. Esta ampliación de la infraestructura educativa ha 
permitido el crecimiento de la matrícula del Complejo Regional Centro de la BUAP, brindando 
oportunidades de estudio a más jóvenes de la región. La Rectora agradeció el apoyo de los 
gobiernos y destacó la importancia de contar con espacios dignos para el desarrollo de los 
estudiantes. El gobernador reconoció el trabajo conjunto y la calidad educativa de la BUAP. 
También se anunció la pavimentación de una vialidad que beneficiará a la comunidad 
universitaria. 
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Aprueban en Navolato obras de infraestructura educativa y urbana 

(2023-09-05, Redacción, Satélite Online SIN (sitio), )  

Este lunes se llevó a cabo en el Ayuntamiento de Navolato la Tercera Reunión Ordinaria del 
Subcomité de Desarrollo Social, donde se aprobaron obras de infraestructura educativa y 
urbana. Estas obras beneficiarán a habitantes de la Alcaldía Central y de las sindicaturas de 
San Pedro, Bachimeto, Sataya y Juan Aldama "El Tigre". Las obras incluyen la construcción de 
servicios sanitarios en algunas escuelas, rehabilitación de aulas, construcción de alumbrado 
público y tres puentes peatonales. La Presidenta Municipal de Navolato, Margoth Urrea Pérez, 
destacó la importancia de estas obras para mejorar la calidad de vida de los habitantes y 
mencionó que también están buscando formas de apoyar a otras escuelas en el futuro. 
 
Encabeza REC entrega de insumos agrícolas para la siembra de frijol en Villa Corzo 

(2023-09-05, Redacción, GRC Noticias CHIS (sitio), )  

Durante la entrega de insumos para productores del municipio de Villa Corzo, el gobernador 
Rutilio Escandón Cadenas destacó la importancia de los proyectos de infraestructura para 
rescatar la industria energética y petrolera. Además, anunció la rehabilitación del camino del 
Ejido Monterrey a la cabecera municipal de Villa Corzo. Se ha destinado una inversión estatal 
de más de 300 millones de pesos en distintos rubros en este municipio. El gobernador se 
comprometió a seguir trabajando a favor de la educación, la salud y el apoyo al campo, 
desterrando la corrupción y los privilegios. 
 
Participará Embraer en las actividades de la exposición Gadlex 2023 

(2023-09-05, Redacción, A21 (Sitio), )  

Embraer participará en la exposición Gadlex 2023 en Gumi, Gyeongsangbuk-do, donde exhibirá 
productos y soluciones aeronáuticas. La compañía firmó un acuerdo con la provincia para 
colaborar en asuntos relacionados con la aviación, incluyendo proyectos de infraestructura. 
Embraer se enorgullece de formar parte del ecosistema aeroespacial coreano y espera 
fortalecer su compromiso con la comunidad aeroespacial del país. Gadex 2023 se llevará a 
cabo del 6 al 8 de septiembre en Gumi. 
 
Mejorará Nuevo Laredo infraestructura educativa en prepa "Manuel Gómez Morín" 

(2023-09-05, Redacción, Muro Político MX (sitio), )  

Nuevo Laredo, Tamaulipas.- El Gobierno Municipal arrancó la construcción de la techumbre en 
la preparatoria técnica municipal "Manuel Gómez Morín" destinando para ello una inversión de 
3 millones 442 mil pesos. 
 
Los mejores materiales aislantes para un futuro sostenible 

(2023-09-05, Redacción, Noticias de la Ciencia (sitio), )  

La industria de la construcción está experimentando avances en materiales aislantes que 
ayudan a reducir el consumo energético y la huella de carbono. El aerogel, las espumas de 
poliuretano de alta eficiencia, los aislantes naturales y los aislantes multifuncionales son 
algunos ejemplos de materiales que están siendo utilizados en la construcción para lograr un 
futuro más sostenible. Estos materiales ofrecen una combinación de eficiencia térmica y 
consideraciones ecológicas, ayudando a crear un mundo más respetuoso con el medio 
ambiente. 
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Amplían infraestructura portuaria en Michoacán 

(2023-09-05, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 10)  

El gobernador de Michoacán y APM Terminals comenzaron la construcción de la Fase 2 de la 
terminal en el Puerto de Lázaro Cárdenas, con una inversión de 140 millones de dólares. Esta 
ampliación permitirá movilizar más de un millón de TEUs por año y fortalecerá la logística en 
Michoacán, contribuyendo al desarrollo económico y generación de empleos en la región. 
 
AMLO reconoce el trabajo de Del Mazo; "siempre se portó bien con nosotros" 

(2023-09-04, Mesa de Redaccion, Regeneración (Sitio), )  

El presidente AMLO dijo que el gobernador Alfredo Del Mazo siempre apoyo a su gobierno para 
ejecutar las obras más importantes de sus sexenio. Esta inauguración representa un hito en el 
desarrollo de infraestructura ferroviaria en la región. 
 
Acuerdan transparentar en Edomex programas sociales 

(2023-09-04, Rubén Pérez, La Prensa, La Prensa (Sitio), )  

Diputados del Estado de México, luego de aprobar la nueva Ley Orgánica de la Administración 
Pública, acordaron que la nueva Secretaría del Bienestar, la cual sustituirá a la Secretaría de 
Desarrollo Social, deberá publicar los padrones de personas beneficiarias de los programas 
sociales del Gobierno del Estado de México. 
 
SUNTRACS vuelve a cerrar calles en ciudad capital y Panamá Oeste 

(2023-09-04, Redacción, Telemetro (Sitio), )  

SUNTRACS vuelve a cerrar calles en ciudad capital y Panamá Oeste Durante la mañana de 
este Lunes 04 de septiembre, el Sindicato Único Nacional de Trabajadores de la Industria de la 
Construcción y Similares (SUNTRACS) realizan cierres parciales en diferentes avenidas como: 
Calle 50, Costa del Este, Cinta Costera 3 en el Mercado de Mariscos, Boyd - Roosevelt en Villa 
Zaita, Vía Centenario (Merca Panamá) y vía José Agustín Arango cerca del centro comercial 
Los Pueblos. 
 
Proponen incorporar en la construcción de vivienda criterios con perspectiva de 
sustentabilidad ecológica 

(2023-09-04, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete (PRD) propuso reformar la Ley del Instituto del 
Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), con el propósito de incorporar 
criterios de construcción de la vivienda con perspectiva de sustentabilidad ecológica. Apunta 
que, si bien estos datos corresponden al ámbito de la gran industria de la construcción, el 
procedimiento de realización de la construcción en pequeña escala también representa una 
actividad que concentra un porcentaje de producción de contaminantes. 
 
Proponen dotar al Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas de atribuciones en materia 
de agua 

(2023-09-04, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La diputada Shirley Guadalupe Vázquez Romero (PT) presentó una iniciativa que reforma 
diversas disposiciones de la Ley del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, con el 
propósito de establecer que esta institución tendrá la facultad para instrumentar, gestionar, 
instalar, promover y ejecutar el derecho al acceso al agua para los pueblos originarios. 
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Inflación, consumo y paquete económico: 5 claves en el mercado de México 

(2023-09-04, Redacción, Economía, Investing (Sitio), )  

Investing.com Iniciamos una semana repleta de eventos económicos, tanto en Estados Unidos, 
como en México, con el potencial de generar volatilidad en los mercados, mientras los 
operadores mantienen su mirada en las nuevas señales que pudieran generarse sobre el 
rumbo política monetaria y los nuevos pasos de la Fed. "Mantenemos nuestra expectativa de 
que la inversión tendrá una tendencia favorable en el tercer trimestre ante un dinamismo del 
gasto gubernamental relacionado a proyectos de infraestructura clave; interés en espacios 
industriales por el nearshoring y los efectos positivos de la apreciación del peso mexicano en 
las importaciones de bienes de capital", comentaron los analistas de Banorte. 
 
Fresnillo PLC: Liderazgo en la industria minera. 
(2023-09-04, Editorial, Outlet Minero (Sitio), )  

Un líder en la industria minera con una trayectoria de éxito global. Fresnillo PLC reconoce su 
responsabilidad hacia las comunidades en las que opera. La compañía trabaja para generar un 
impacto positivo en estas comunidades a través de iniciativas de desarrollo sostenible, 
programas de educación y capacitación, y proyectos de infraestructura. Además, Fresnillo se 
esfuerza por mantener altos estándares de seguridad laboral y bienestar de los empleados. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Empeora el robo con AMLO 

(2023-09-05, Verónica Gascón, Reforma, . 1,6)  

El robo a negocios en México ha aumentado un 17% durante el sexenio actual, según la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). De cada 10 robos, solo uno es 
denunciado. Es necesario priorizar la seguridad en el presupuesto del próximo año. Además, se 
destaca que el robo a negocios no solo afecta a los dueños, sino también a los colaboradores, 
proveedores y consumidores finales. El fortalecimiento del Estado de Derecho y la confianza en 
las autoridades son desafíos importantes para combatir la impunidad. 
 
Darían rondas petroleras 161 mmdd 

(2023-09-05, Diana Gante, Reforma, . 2)  

El Consejo Coordinador Empresarial destaca la importancia de reactivar las rondas petroleras 
en México para aprovechar el potencial económico que traen consigo. Según la Asociación 
Mexicana de Empresas de Hidrocarburos, estas rondas podrían generar alrededor de 160 mil 
713 millones de dólares en los próximos 20 años, con 104 mil 523 millones de dólares en 
ingresos para el Estado. Otros países como Brasil y Argentina ya se han beneficiado de este 
esquema. 
 
Sólo uno de cada 10 robos se denuncia, advierte Coparmex 

(2023-09-05, Ivette Saldaña, El Universal, . 22)  

Se desconfía de autoridades y se teme a los delincuentes, asegura Los robos con o sin 
violencia que sufren los negocios reportan una cifra negra alta, además de que sólo uno de 
cada 10 de estos casos se denuncia, dijo el presidente de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex), José Medina Mora. Las entidades con más carpetas de 
investigación por cada 10 mil casos fueron Aguascalientes, con 344; Baja California, 339.2, y 
Quintana Roo, con 289.3 investigaciones abiertas, explicó el presidente de la Comisión 
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Nacional de Seguridad y Justicia de Coparmex, Jorge Peñuñuri. En la presentación del Monitor 
de Seguridad de la Coparmex, Peñuñuri explicó que de las 18 mil 797 carpetas de investigación 
por robo a negocio, casi 42% de los robos se dieron con violencia. e ¡ > : g Z z 
 
Turismo resentirá los menos slots 

(2023-09-05, Miriam Paredes, Excélsior, . 1,3)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana en Ciudad de México (Coparmex CDMX) 
advirtió que la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) tendrá un impacto negativo en el sector turismo del país. Se estima que al menos un 
millón y medio de pasajeros dejarán de utilizar el transporte aéreo en el AICM, lo que generará 
pérdidas sin precedentes. La Coparmex también mencionó que el transporte aéreo en la 
Ciudad de México ha sufrido el impacto negativo de la pérdida de conectividad y competitividad. 
 
Nueve de cada 10 negocios no denuncian robos 

(2023-09-05, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 1,1,4)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) informó que la cifra negra 
de delitos contra los empresarios es muy alta. En el caso de robo a negocios, solo uno de cada 
diez casos se denuncia. El miedo a la delincuencia organizada, la falta de confianza en las 
autoridades y la creencia de que denunciar es una pérdida de tiempo son algunas de las 
razones por las que los empresarios no denuncian. COPARMEX hace un llamado a las víctimas 
de delitos a que denuncien. 
 
Reducir vuelos, riesgo económico para CdMx: IP 

(2023-09-05, Karen Guzmán, Giselle Soriano, Milenio Diario, . 23)  

La decisión de reducir en 20 por ciento las operaciones en el Aeropuerto Internacional Benito 
Juárez (AICM), cancelaría mil vuelos semanales en la terminal y causaría perdidas económicas 
para la capital del país, alertó la Confederación Patronal de la República Mexicana de la Ciudad 
de México (Coparmex CAM. En un comunicado, la iniciativa privada afirmó que la nueva 
medida anunciada por el gobierno federal afectará la conectividad y competitividad del país, 
debido ala relocalización en México de empresas extranjeras. Además, la Coparmex CdMx 
señaló que será un fuerte golpe para la actividad económica capitalina, especialmente la que 
reporta el turismo que llega a la capital del país. 
 
Reducir vuelos en el AICM afectará a la economía: IP 

(2023-09-05, Bertha Teresa Ramírez, La Jornada, . 13)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana Ciudad de México (Coparmex CDMX) 
advierte que la reducción de vuelos en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
afectará la economía y la competitividad del país. Se estima que 1.4 millones de pasajeros 
dejarán de utilizar la terminal aérea entre noviembre y diciembre. Esta reducción de 
operaciones afectará la conectividad y competitividad del país, especialmente en el turismo. La 
decisión de reducir los vuelos tendrá un impacto en la llegada de visitantes al país, por lo que 
se requiere impulsar la conectividad para atraer a más turistas. Diversas asociaciones piden un 
diálogo con el gobierno para estudiar el aumento de llegadas en otros aeropuertos del país. 
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Robo a negocios toca su mayor nivel del sexenio 

(2023-09-05, Leticia Hernández, El Financiero, . 7)  

El robo a negocio persiste en el país con 212 denuncias por día que suman un total de 44 mil 
886 carpetas de investigación en los primeros siete meses del año, y de manera acumulada en 
lo que va de la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, suman 439 mil 
567 carpetas, 17.5 por ciento más respecto a igual periodo del sexenio anterior, y se posiciona 
en el nivel más alto en igual lapso, entre las últimas cuatro administraciones, informó la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). La inseguridad y el delito 
tuvieron un costo total en general para las unidades económicas del país, de 120 mil millones 
de pesos, alrededor del 0.67 por ciento del PIB. En particular el gasto en medidas preventivas 
representó 69 mil millones de pesos, alrededor del 60 por ciento del costo total, informó Milen 
Cano, analista de Coparmex. tiene que estar como prioridad en el Presupuesto para 2024” 
JOSÉ MEDINA MORA Presidente de la Coparmex REVELADOR A nivel nacional se han 
abierto 44 mil 886 carpetas de investigación de enero a julio, equivalente a 212 carpetas de 
cada día, según Coparmex. 
 
Ricos y Poderosos // NAIM, AICM y AIFA, las decisiones 

(2023-09-05, Marco Antonio Mares, El Economista, . 22)  

La COPARMEX Ciudad de México destaca que la cancelación del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (NAIM) y la construcción del Nuevo Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) están teniendo un impacto negativo en la economía 
nacional y de la Ciudad de México. Se estima que la cancelación del NAIM tiene un costo de 
331 mil millones de pesos y la construcción del AIFA tiene un costo estimado de 115 mil 
millones de pesos. Además, la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) generará pérdidas económicas y afectará la conectividad y 
competitividad del país. 
 
Hoteleros en México se unen a certificación sustentable del WTTC 

(2023-09-05, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 23)  

*Entre los criterios a certificar destacan la medición y reducción de consumo de energía, 
emisiones y agua; uso de productos de limpieza ecológicos; ya participan países como China y 
Perú Hotelería sostenible. La vicepresidenta senior del Consejo Mundial de Viajes y Turismo 
(WTTC, por sus siglas en inglés), Virginia Messina, e integrantes de la Asociación de Secreta 
rios de Turismo de México (Asetur) y de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles (AMHM) 
firmaron este lunes un convenio de colaboración para pro mover la certificación Hotel Sustaina 
bility Basics. En la ceremonia estuvieron presentes el presidente de Asetur, Enrique Suárez, el 
secretario del Comité Ejecutivo de la AM, Alejandro Diaz Acuña, el presidente de la Concanaco 
Servytur, Héctor Tejada, y las secretarias de Turismo de la Ciudad de México, Nathalie 
Desplas, y de Hidalgo, Elizabeth Quintanar. 
 
Crecen robos a negocios 

(2023-09-05, Luis Romero, El Sol de México, . 18)  

En lo que va del gobierno de AMLO, se ha registrado un aumento del 17.5% en el robo a 
negocios en México, con un total de 439,567 carpetas de investigación, según la Coparmex. El 
robo a empresas se ha convertido en un problema grave, ya que solo se denuncia uno de cada 
diez casos. Además, el 42% de los robos a negocios involucran violencia. La Confederación 
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hizo un llamado a la Secretaría de Hacienda para que se destine más presupuesto a la 
seguridad en el Paquete Económico 2024. 
 
Soluciones al gran problema del agua en México 

(2023-09-05, Jorge Ramirez Hernandez, El Sol de México, . 17)  

8 COPARMEX LA VOZ DE LA IP JORGE RAMÍREZ HERNÁNDEZ En México debemos sumar 
sociedad y gobierno para construir una agenda que aterrice políticas públicas que nos permitan 
hacer mejor uso del agua; tratarla y reusarla. Por otro lado, debemos aprovechar que hoy 
tenemos al alcance nanotecnología que nos permite tratar el agua de forma óptima para 
reusarla, en la industria, en jardines, e incluso en el servicio doméstico. Ya hay iniciativas de 
reformas normativas en la Semarnat que permitirán aprovechar estos avances para darle más 
vueltas a la misma agua, mejorando la calidad del líquido que todos tomamos. + Opinión 
Coparmex Vicepresidente Nacional de Sustentabilidad de la Coparmex Nacional 
 
Robo a negocios, 83% sin reportar 

(2023-09-05, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 21)  

HE MASAMYPYMES COPARMEX DIJO QUE NO SE DENUNCIAN POR MIEDO Y COLUSION 
DE AUTORIDADES La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) 
denunció que en México el robo a negocios sigue en aumento, al grado que de enero a julio de 
este año se han abierto 44 mil 886 carpetas de investigación, pero se estima que 83 por ciento 
de ese tipo de delitos no se denuncian. Jorge Peñuñuri, presidente de la Comisión de 
Seguridad de Coparmex, señaló que cifras oficiales estiman que el costo del delito por 
inseguridad en los negocios en 2022 fue de 120 mil millones de pesos, esto es 0.67 por ciento 
del Producto Interno Bruto (PIB). Al presentar el Monitor de Seguridad de Coparmex, explicó 
que el gran problema es que “más de 83 por ciento de los robos a negocio no se denuncian por 
miedo y por suponer que la policía y Ministerios Públicos están coludidos”. José Medina Mora, 
presidente de la Coparmex dijo que aún cuando este año se destinaron 356 mil millones de 
pesos a la seguridad, 7 por ciento más que en 2022, urgen más recursos, algo que se debe 
considerar en el próximo presupuesto de egresos. * MIL MDP, EL COSTO DEL DELITO POR 
INSEGURIDAD EN NEGOCIOS. 
 
Finanzas públicas, a la baja pese a aumento del PIB, indica CEESP 

(2023-09-05, Notipress, Contra Réplica, . 13)  

TRAS LOS RESULTADOS de crecimiento del PIB en el primer semestre, el CEESP reportó 
debilidad sobre las finanzas públicas e acuerdo con el Centro de Estudios Económi- cos del 
Sector Privado (CEESP), el desempeño de las finanzas públicas en el primer semestre de 2023 
arrojan señales de dinamismo en el gasto y debilidad sobre los ingresos. En información para 
NotiPress, el CEESP señaló: pese al incremento del Producto Interno Bruto (PIB), con nuevos 
ajustes del 3 por ciento, hay una tendencia a la baja en las finanzas. Según voceros del CEESP 
órgano asesor del Consejo Coordinador Empresarial (CCH), se han realizado ajustes sobre el 
último pronóstico de crecimiento económico del Banco de México (Banxico). Si bien la encuesta 
sobre las expectativas del sector privado de agosto de 2023 ubicó el crecimiento del PIB en 
2.50 para julio, la revisión del órgano asesor informó que las nuevas estimaciones de Banxico 
colocan el crecimiento entre 3 y 3.5 por ciento en el segundo trimestre del año. 
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Pegara a nearshoring reducción de vuelos en AICM: Coparmex 

(2023-09-05, Emanuel Mendoza, 24 Horas, . 14)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) expresó su preocupación 
por la decisión del gobierno de reducir el número de vuelos en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM). Esta medida afectará la conectividad y la competitividad del país, 
especialmente en un momento estratégico para la relocalización de empresas. COPARMEX 
advierte que esto tendrá un impacto negativo en la actividad económica, el turismo y la 
infraestructura turística. Además, la reducción de vuelos podría desincentivar a las personas a 
volar debido al encarecimiento de los vuelos y la inseguridad en las carreteras. Se prevé una 
disminución de mil vuelos semanales entre noviembre y diciembre, lo que afectará a 1.4 
millones de pasajeros. COPARMEX insta a las autoridades a escuchar a todas las voces del 
sector y tomar decisiones basadas en las recomendaciones de expertos en aeronáutica. 
 
Robos a negocio crecen 17.5% durante los últimos cinco años 

(2023-09-05, Alina Archundia Ramírez, La Razón de México, . 20)  

La cifra es mayor a otros sexenios: Coparmex ES UN DELITO que tiene una cifra negra muy 
alta, sólo uno de cada 10 hurtos se denuncia; el organismo pide mayor presupuesto en 
seguridad para 2024 1 robo a negocios en México crece 17.5 por ciento en el actual Gobierno, 
una cifra mayor a las administraciones anteriores, aseguró la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex). “El robo a negocio con o sin violencia nos preocupa, porque 
es un delito que tiene una cifra negra muy alta, con 87 por ciento de cada 10 robos a negocio, 
sólo uno se denuncia”, expuso el presidente de la Coparmex, José Medina Mora. 
 
Robo a comercios llega a cifra histórica en el 2023 

(2023-09-05, Alejandro Granados, Publimetro, . 1,9)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) expresó su preocupación por 
el incremento de robos a negocios en México. Señalan que solo uno de cada diez robos es 
denunciado, lo que provoca impunidad y dificulta la prevención del delito. La falta de denuncia 
se debe a la desconfianza en las autoridades y al miedo a represalias de grupos 
delincuenciales. La Coparmex hace un llamado a las víctimas a denunciar para visibilizar los 
delitos y combatirlos. El sector de servicios es el más afectado por este delito, seguido por el 
sector comercio. Las pérdidas promedio por robo a microempresas son de 31,200 pesos. 
 
Economía capitalina en riesgo por menos vuelos en el AICM 

(2023-09-05, Redacción, Diario de México, . 1,2)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) CDMX señala que la 
reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) 
afectará la conectividad y competitividad del país, especialmente en el contexto de la estrategia 
de nearshoring. Además, advierte que esta medida tendrá un impacto negativo en la actividad 
económica y el turismo de la Ciudad de México. La Coparmex CDMX considera que estas 
decisiones son desastrosas y generarán pérdidas económicas sin precedentes, ya que se 
estima que dejarán de utilizar el transporte aéreo a la Ciudad de México alrededor de 14 
millones de pasajeros entre noviembre y diciembre. 
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AICM más inseguro que nunca 

(2023-09-05, Federico Reyes, Contra Réplica, . 12)  

= z 2 == < o = z < z = 5 .” -) 9 a seguridad en los acropuertos es de vital importancia por 
razones fundamentales que afectan tanto a los pasajeros como a la aviación en general, así 
como a la sociedad en su conjunto, y justamente hechos ocurridos en el Acropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) como los robos a personas que acuden a casas 
de cambio o el que un individuo se introdujo en el foso del tren de aterrizaje de un avión, 
evidencia la falta de seguridad en sus instalaciones. Estas acciones de inseguridad atacan la 
imagen del AICM, y generaría desconfianza entre el público, de por sí la Coparmex señaló que 
la reducción de vuelos en el aeropuerto partir del 29 de octubre tendrá un impacto negativo en 
la economía capitalina, estimando que la restricción de 52 a 43 operaciones por hora provocará 
que al menos l.4 millones de personas dejen de utilizarlo. 
 
Disminuir vuelos impactará llegada de viajeros: WTTC 

(2023-09-05, Patrícia Carrasco, La Prensa, . 20)  

La administración federal informó sobre la reducción de 52 a 43 el número máximo de 
operaciones de despegue y aterrizaje por hora en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM). Esta medida podría tener un impacto en la llegada de visitantes al país, según 
Virginia Messina, Vicepresidenta del Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTE). Por otro 
lado, Juan Enrique del Real Tostado, presidente de la Asociación de Secretarios de Turismo de 
México (ASETUR), considera que esta reducción podría ser una oportunidad para incrementar 
la llegada de vuelos a otros aeropuertos. Además, el WTC, ASETUR y CONCANACO firmaron 
un convenio para fomentar el cuidado del medio ambiente entre los prestadores de servicios 
turísticos. 
 
Pérdidas millonarias en el AICM 

(2023-09-05, Héctor Quezada, Basta, . 12)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana en la capital del país (Coparmex CDMX) 
advirtió que la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) causará pérdidas millonarias y afectará la conectividad del país. A partir del 29 de 
octubre, las operaciones en el aeropuerto podrían disminuir un 20%, lo que perjudicará la 
actividad económica de la ciudad y aumentará los precios de los boletos. Coparmex CDMX 
instó a las autoridades aeroportuarias a considerar las recomendaciones de los expertos para 
evitar afectar a la industria del transporte aéreo y sectores relacionados. 
 
Disminuir vuelos impactará llegada de viajeros: WTTC. 
(2023-09-05, Patrícia Carrasco, La Prensa, . 20)  

La administración federal ha informado sobre la reducción de vuelos en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México. Esta medida podría tener un impacto en la llegada de 
visitantes al país. Se busca impulsar la conectividad para atraer a más turistas. CONCANACO, 
junto con el Consejo Mundial de Viajes y Turismo y ASETUR, ha firmado un convenio para 
fomentar el cuidado del medio ambiente entre los prestadores de servicios turísticos. 
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Reducción de vuelos en AICM afectará economía y competitividad de la CDMX, advierte 
la Coparmex 

(2023-09-05, Gerardo Mayoral, La Crónica de Hoy, . 11)  

La reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México ha 
generado preocupación en la Coparmex y la industria del transporte aéreo. Esta decisión 
plantea desafíos para la conectividad y competitividad del país. El turismo ha visto disminuir su 
influencia económica en México, a pesar de los esfuerzos de la iniciativa privada. La reducción 
de vuelos impactará en la economía de la Ciudad de México, que aún se recupera de la 
pandemia. Se estima que se perderán 1.4 millones de pasajeros entre noviembre y diciembre. 
El transporte aéreo generó empleos y contribuyó al PIB del país, pero el aeropuerto sufre por 
falta de presupuesto para su mantenimiento. 
 
Tendencias Por la mañana con Feregrino. 
(2023-09-05, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, )  

*El Hidrocálido/ Aviación en picada Ya disminuyó el número de vuelos de Cancún ahora existe 
la posibilidad de que en breve ocurra lo mismo en la ruta aérea Aguascalientes-CdMX por los 
ajustes obligados que deberán realizar las aerolíneas con la reducción de operaciones a finales 
del mes de octubre // Fotografías Luis Donaldo Colosio no va / Omar García Hartfurch el jefe de 
la Policía de la Nación de México sí va / Marcelo Obrador en ascuas / López Obrador listo para 
la entrega del bastón de mando * El Imparcial de Oaxaca / Recién nacido arropado en una caja 
de cartón por la falta de cuneros en el Hospital Civil doctora Aurelia Valdivieso en Oaxaca Ante 
la saturación que presenta el Hospital General doctor Aurelia Valdivieso en las diferentes áreas 
de pediatría el personal del hospital colocó a un recién nacido en una caja de cartón el pasado 
fin de semana Trabajadores de las diferentes áreas de pediatría que prefirieron omitir su 
nombre tras la destitución del funcionario que se encontraba de guardia el domingo aseguraron 
que la saturación en este hospital es una constante al igual que la indiferencia de las 
autoridades de salud para solucionarlo * El Debate de Guamúchil / Médicos se manifiestan por 
falta de aire en consultorios de medicina familiar Personal médico exige que se brinde mejor 
atención pues desde el 29 de junio carecen de refrigeración * El informador de Guadalajara 
/Jalisco el segundo estado con más cuerpos sin identificar * El Diario de Juárez / Frontera 
saturada con aproximadamente 1 200 personas alojadas en unos 13 albergues dirigidos por 
grupos religiosos que conforman la red Somos uno por Juárez ya se encuentra al 95% y el 
110% de su capacidad por lo que la gran mayoría ya no está recibiendo más personal *El 
imparcial de Sonora/ Crece 17 5% el robo a negocios en sexenio piden seguridad de acuerdo a 
reporte de Coparmex *Frontera Tijuana / Golpea Baja California el consumo del fentanilo 

 

Resumen Informativo En los Tiempos de la Radio. 
(2023-09-05, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

*Moody"s Investor Services mejoró su previsión de crecimiento económico de México de 2 4 a 3 
3% para 2023 Además la agencia calificadora auguró que las principales economías del mundo 
crecerán en su conjunto 2 4% en el presente año *El INEGI informó que la inversión fija bruta 
de México aumentó un 18 8% interanual en el primer semestre de 2023 impulsada en particular 
por el sector de la maquinaria * El delito de robo a negocio se ha incrementado 17 5% en este 
sexenio por lo que es necesario darle prioridad al tema en el presupuesto del próximo año 
consideró la Coparmex *La BMV perdió 0 22% el índice de precios y cotizaciones se sitúa en 53 
030 unidades *Wall Street permaneció cerrado este lunes por el festivo del Día del Trabajo por 
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lo que hoy el Dow Jones iniciará operaciones en 34 837 unidades el Nasdaq en 14 031 puntos 
y el Standard & Poor"s en 4 515 unidades *El dólar se cotizó en $17 61 pesos a la venta y en 
$16 66 pesos a la compra *La mezcla mexicana se negocia en $79 96 dólares *Las reservas 
internacionales del país se ubican en 203 889 millones de dólares *El titular de la Procuraduría 
Federal del Consumidor Ricardo Sheffield informó que se mantienen estables los precios de la 
gasolina y del gas LP *El director interino del Servicio de Control de Inmigración y Aduanas de 
Estados Unidos Patrick Lechner afirmó que el gobierno de Estados Unidos participó en la 
detención de Ovidio Guzmán "El Ratón" hijo de Joaquín el Chapo Guzmán *En el día del 
trabajo en Estados Unidos el presidente Joe Biden afirmó que su predecesor Donald Trump es 
uno de los pocos presidentes que destruyó el empleo durante su mandato Además recordó que 
su administración ha creado ochocientos mil nuevos puestos de trabajo en el sector 
manufacturero *Paul McCartney abrió una segunda fecha en el Foro Sol de la Ciudad de 
México 

.. 
 
Baja de vuelos puede afectar a la economía 

(2023-09-05, Aida Ramírez, Ovaciones, . 24)  

La COPARMEX informó que se espera una reducción de 1.4 millones de pasajeros en el 
transporte aéreo entre noviembre y diciembre debido a la disminución de operaciones en el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. Esta medida afectará la conectividad y 
competitividad del país, así como la economía capitalina, especialmente en el sector turístico. 
La COPARMEX destaca la importancia del turismo como generador de empleo y recursos 
económicos para el país. Además, señala la falta de presupuesto para el mantenimiento del 
aeropuerto como un factor que contribuye a su deterioro. 
 
Primeras Planas Noticias MVS Primera Emisión. 
(2023-09-05, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, )  

*El Universal Extorsión a limoneros sigue pese a operativo federal *Milenio Colosio de se baja 
para la presidencial *Reforma Gana con Dos Bocas empresario morenista *Excélsior Nueve de 
cada diez negocios no denuncian robos Coparmex *Animal Político Matan a balazos a tres 
trabajadores de carnicería en Guerrero *La Jornada Asumió la Sedena el mando de la empresa 
Tren Maya *El Financiero Registra la inflación incremento histórico en México disparo de 70 3% 
anual en gasto de construcción no residencial *El Economista Inversión en capital fijo sigue 
encendida INEGI *Reporte Índigo El futuro de la movilidad *El Sol de México Denuncias de la 
UIF aumentaron 30% *La Prensa Atrapado en enero fue acusado de aventar a su novia de un 
auto en movimiento *La Crónica Luis Donaldo Colosio se bajó de la carrera presidencial 

.. 
 
Reducción de operaciones en AICM cancelará mil vuelos semanales: Coparmex 

(2023-09-05, Redacción, Más por Más, . 4)  

La COPARMEX alertó que la reducción de operaciones en el AICM resultará en la cancelación 
de mil vuelos semanales y pérdidas económicas sin precedentes. Esto afectará la conectividad 
y competitividad del país, especialmente en un momento estratégico para atraer inversiones 
mediante el nearshoring. La economía de la capital aún no se ha recuperado por completo de la 
pandemia en diversos sectores. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/aaf27f23e49824ac5c376302c98836ce?file
https://www.efinf.com/clipviewer/754efb13489fda12e90200eb98743ad9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a2581d7fe9a2170728c6a2339adeeb6f?file


 

 

Al alza, robo a los pequeños negocios 

(2023-09-05, Aida Ramírez, Ovaciones, . 25)  

En lo que va de este sexenio, el robo a negocios ha aumentado un 17.5%, según la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). En los últimos tres mandatos 
presidenciales, se han abierto más de 439 mil carpetas de investigación por robo en México. 
Durante la administración de Vicente Fox Quesada se registraron 263 mil 645 carpetas de 
investigación, mientras que durante el gobierno de Felipe Calderón aumentó más del 22% con 
más de 321 mil 735 carpetas de investigación. Durante la gestión de Enrique Peña Nieto, se 
abrieron más de 373 mil 974 carpetas de investigación por robo a las pequeñas y medianas 
empresas. Según Coparmex, en México se reportan 212 robos diarios a empresas. Desde 
enero hasta julio de este año, se han acumulado cuatro mil 886 carpetas de investigación por 
robo a negocios. 
 
Resumen Informativo, Bitácora de Negocios. 
(2023-09-05, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

*AMLO confirmó que Javier May dejará Fonatur para buscar la candidatura a la gubernatura de 
Tabasco *En cálculos de cifras reportadas por el quinto informe de AMLO Deer Pack ha 
enviado menos del 10% de su producción a México *El proyecto de Presupuesto para México 
del próximo año incluye la asignación a capital de Pemex para pago de 10 mil millones de 
dólares en deuda *La Coparmex reveló que el robo a negocis creció 17 7% durante la gestión 
de AMLO *La SHCP informó que las empresas que inviertan en el Istmo de Tehuantepec tienen 
acceso a beneficios fiscales a partir de esta semana 

.. 
 
Baja de vuelos puede afectar a la economía. 
(2023-09-05, Aida Ramírez, Ovaciones, . 24)  

La COPARMEX afirmó que se espera una reducción de 1.4 millones de pasajeros en el 
transporte aéreo entre noviembre y diciembre debido a las nuevas medidas de reducción de 
operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. Esta reducción afectará la 
conectividad y competitividad del país, así como la economía de la capital, especialmente en el 
sector turístico. La COPARMEX también destacó la importancia del turismo como generador de 
empleo y contribuyente al PIB del país. Además, señalaron que el Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México ha sufrido un deterioro debido a la falta de presupuesto para su 
mantenimiento. 
 
En entrevista, José Medina Mora, presidente de Coparmex, habló sobre cómo ha 
evolucionado la seguridad para las empresa y todo lo que esto implica. 
(2023-09-05, Rodrigo Pacheco, 90.5 Imagen, )  

En entrevista José Medina Mora presidente de Coparmex habló sobre cómo ha evolucionado la 
seguridad para las empresa y todo lo que esto implica Explicó que cada dos meses publican el 
monitor de seguridad en el cual se observa que una de cada dos empresas ha sido víctima de 
un delito siendo el robo mercancías el principal seguido de la extorsión En el caso del delito de 
robo a negocio indicó que 82% no se denuncia y de los que sí hay 212 carpetas de 
investigación cada día Además la mitad de los robos es con violencia Rodrigo Pacheco 
conductor comentó que de acuerdo con la encuesta del INEGI de percepción de seguridad los 
que están hasta abajo son Benito Juárez y San Pedro Garza García son los más bajos Al 
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respecto José Medina Mora dijo que destacan 13 de 20 municipios del Estado de México y 
CDMX los que más sufren robo a negocio 

.. 
 
En entrevista, Melissa Esquivias, periodista, habló sobre que el gobierno de Guanajuato 
ha entregado recursos públicos a grupos católicos para encargarse de la protección de 
poblaciones vulnerables 

(2023-09-04, Javier Risco, Gabriela Warkentin, 96.9 W Radio, )  

En entrevista Melissa Esquivias periodista habló sobre que el gobierno de Guanajuato ha 
entregado recursos públicos a grupos católicos para encargarse de la protección de 
poblaciones vulnerables Detalló que Guanajuato es uno de los autodenominados bastiones 
panistas que quedan en México luego de esta imposición de Morena a nivel nacional y esta 
relación entre el PAN y los grupos católicos grupos de ultraderecha es algo que se conoce 
desde la existencia del partido En Guanajuato esto se ha pensado muchísimo como para 
preservar esto que ellos llaman los valores la familia tradicional el que no se despenalice la 
interrupción legal del embarazo el que las personas de la población de la diversidad sexual no 
tengan acceso pleno a los derechos a los que deberían tener o con los que ya cuentan en otros 
estados Mencionó que comenzaron Entonces a escarbar escarbar datos buscar entregas desde 
programas sociales Se tiene un antecedente muy claro en Guanajuato que fue la casa de la 
ciudad de los niños esta casa hogar que dirigía el sacerdote Pedro Gutiérrez Farías en el 
municipio de Salamanca y tenía otras en otros dos municipios otras más pequeñas Hace siete 
años más o menos estalló el escándalo que ya tenía algunas denuncias que habían sido 
silenciadas desde el propio estado por abuso sexual por tortura por privación ilegal de la 
libertad cometidas por el sacerdote y por otras personas que elaboraban ahí con él contra niñas 
niños y adolescentes que tenían privados también de su libertad Explicó que son listas de 
organizaciones dirigidas por sacerdotes y por congregaciones religiosas que reciben recursos 
públicos como es desde la Secretaría Desarrollo Social y Humano a través de un programa 
dirigido a asociaciones de la sociedad civil además recientemente se creó en el estado a 
petición de Concamin AMEXME y Coparmex se crea un fideicomiso con cerca de 900 millones 
de pesos Dijo que en el caso de niñas y niños adolescentes por ejemplo que son canalizados 
desde los sistemas DIF a estas casas hogar porque el sistema DIF es un 20% de la atención en 
casas hogar del estado y el 80% van y reparten a los niños y a las niñas a instituciones 
privadas 

.. 
 
El presidente de COPARMEX, José Medina Mora informó que durante la actual 
administración, las carpetas por robo a negocios se han disparado 17.5%, en 
comparación con el sexenio anterior. 
(2023-09-04, Ana Francisca Vega, 102.5 MVS Noticias, )  

El presidente de COPARMEX José Medina Mora informó que durante la actual administración 
las carpetas por robo a negocios se han disparado 17 5% en comparación con el sexenio 
anterior Reveló que en el último año una de cada dos empresas socias de COPARMEX fueron 
víctimas de un delito Mauricio Núñez agregó que la cifra negra de los microempresarios es de 
92 8% pero el impacto económico es grande para todas las empresas de todos los tamaños El 
organismo demandó a la Secretaría de Hacienda que el paquete económico que entregarán 
para 2024 en la Cámara de Diputados se contemple un incremento en materia de seguridad 
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.. 

La COPARMEX a través de un comunicado exige que en el próximo presupuesto se 
considere los recursos para fortalecer al seguridad en todo el país. 
(2023-09-04, Adriana Pérez Cañedo, 100.1 Stereo Cien, )  

La COPARMEX a través de un comunicado exige que en el próximo presupuesto se considere 
los recursos para fortalecer al seguridad en todo el país De acuerdo con datos de la 
COPARMEX más del 50% de las empresas son víctimas de algún delito y extorsión la cual está 
aumentando en México José Medina Mora presidente del organismo urgió al ejecutivo que en el 
paquete presupuestal que se presentará el próximo 8 de septiembre destinen más recursos 
para atender este problema creciente en todo el país (Insert audio de José Medina Mora 
presidente de la COPARMEX) 

.. 
 
La Coparmex advirtió que la reducción de operaciones en el ACIM afectará la economía y 
la competitividad de la Ciudad de México y del país. 
(2023-09-04, Joaquín López-Dóriga, 103.3 Radio Fórmula, )  

La Coparmex advirtió que la reducción de operaciones en el ACIM afectará la economía y la 
competitividad de la Ciudad de México y del país 

.. 

En opinión, José Luis Medina Mora, titular de COPARMEX, monitor de seguridad. 
(2023-09-04, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

En opinión, José Luis Medina Mora, titular de COPARMEX, monitor de seguridad. 

 

Indicó que una de cada dos empresas ha sido víctima de un delito en los últimos 12 meses, 
siendo el robo de mercancías, extorsión, delito cibernético son los más comunes. 

 

Comentó que el 72% de los delitos a negocios no se denuncian, es un delito con altas cifras 
negras, más del 17% se han incrementado las carpetas de investigación. 

 

Consideró que hay tres prioridades que debe atender el presupuesto son: seguridad, salud, que 
es el rubro que más aumentó de acuerdo con el reporte del CONEVAL y finalmente en el tema 
de educación. 

.. 

Tras la reducción de operaciones en el AICM, podría haber pérdidas económicas por la 
cancelación de hasta mil vuelos por semana, estimó la COPARMEX CDMX. 

(2023-09-04, Dany Martín, Canal 120 Milenio, )  

Tras la reducción de operaciones en el AICM podría haber pérdidas económicas por la 
cancelación de hasta mil vuelos por semana estimó la COPARMEX CDMX Dijo que afectará la 
conectividad y competitividad del país 

.. 

La reducción del 20% de operaciones del AICM, a partir del 29 de octubre de 2023, puede 
generar pérdidas económicas al cancelar hasta mil vuelos por semana. 
(2023-09-04, Josué Becerra, Canal 120 Milenio, )  

La reducción del 20% de operaciones del AICM a partir del 29 de octubre de 2023 puede 
generar pérdidas económicas al cancelar hasta mil vuelos por semana estimó la Confederación 
Patronal de la República Mexicana de la Ciudad de México En un comunicado la Coparmex 
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CDMX afirmó que la nueva medida anunciada por el gobierno federal para el AICM afectará la 
conectividad y competitividad del país debido a la relocalización en México de empresas 
provenientes del extranjero 

.. 

Según cifras de la COPARMEX, diariamente son robados 212 negocios en México. De 
enero a julio de 2023 fueron abiertas 45,886 carpetas de investigación por ese delito. 
(2023-09-04, José Cárdenas, Canal 52 Mx, )  

Según cifras de la COPARMEX diariamente son robados 212 negocios en México De enero a 
julio de 2023 fueron abiertas 45 886 carpetas de investigación por ese delito Entre las entidades 
con mayor índice de robo a negocio se encuentra Aguascalientes Baja California Quintana Roo 
Querétaro y CDMX 

.. 

Ante decreto que establece la reducción de vuelos en el AICM, la Vicepresidenta del 
Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC), Virginia Messina consideró que se 
requiere impulsar la conectividad. 
(2023-09-04, Martín Carmona, 100.1 Stereo Cien, )  

Ante decreto que establece la reducción de vuelos en el AICM la Vicepresidenta del Consejo 
Mundial de Viajes y Turismo (WTTC) Virginia Messina consideró que se requiere impulsar la 
conectividad en el país Señaló que la aplicación de este tipo de decisiones debe tomar en 
cuenta la oferta y la demanda que no es la situación de México que se ubica dentro del top 10 
de llegada de turistas internacionales Este lunes el Consejo Mundial de Viajes y Turismo 
(WTTC) ASETUR y CONCANACO firmaron un convenio para fomentar el cuidado del medio 
ambiente entre los prestadores de servicios turísticos 

.. 

Empresarios alertan sobre el impacto de la reducción de vuelos en el AICM 

(2023-09-04, Redacción, Mundo de hoy, )  

DiarioDeLaCiudad.mx .-La nueva reducción de operaciones anunciada por el Gobierno Federal 
para el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) afectará la conectividad y 
competitividad del país en un momento estratégico, ahora que México se encuentra en plena 
etapa de captación de inversiones mediante el nearshoring. Dicha medida, también significará 
otro duro golpe para la actividad económica capitalina, especialmente la que reporta el turismo 
que llega a la Ciudad de México, aislándonos cada vez más del resto de los países, alertó la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) Ciudad de México (CDMX). El 
turismo fue un puntal en la captación de recursos del país en años anteriores, superior al 
petróleo; sin embargo, su influencia económica se ha reducido recientemente pese a los 
esfuerzos realizados por la iniciativa privada a través de diversos organismos como los de la 
propia Coparmex CDMX a través de su programa "Impulsa Turismo". 
 
La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), emitió un comunicado 
a propósito de la reducción de vuelos anunciada en el AICM. 
(2023-09-04, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) emitió un comunicado a 
propósito de la reducción de vuelos anunciada en el AICM Detalla que esta reducción afectará 
la conectividad y competitividad del país en un momento estratégico en donde se encuentra en 
plena etapa de captación de inversiones mediante el Nearshoring Considera que será 
desastrosa para la economía de la CdMX que aún no alcanza los niveles prepandemia 
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.. 
 
Tras la reducción de operaciones en el AICM, podría haber pérdidas económicas por la 
cancelación de hasta mil vuelos por semana, estimó la COPARMEX CDMX. 
(2023-09-04, Maru Lozano, Canal 120 Milenio, )  

Tras la reducción de operaciones en el AICM podría haber pérdidas económicas por la 
cancelación de hasta mil vuelos por semana estimó la COPARMEX CDMX Dijo que afectará la 
conectividad y competitividad del país 

.. 

De acuerdo con el Monitoreo de la COPARMEX informó que el robo a negocios creció el 
17 % en lo que va en la actual administración. Afirmaron que uno de cada dos negocios 
han sido víctimas de robo.  
(2023-09-04, Sandra González, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

La COPARMEX informó que el robo a negocios creció el 17 % en lo que va en la actual 
administración. Afirmaron que uno de cada dos negocios han sido víctimas de robo. 

 

Por ello empresarios piden que el paquete económico contemple un incremento al presupuesto 
de seguridad: Jorge Peñuñuri, presidente de la Comisión Nacional de Seguridad de la 
COPARMEX 

.. 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), emitió un comunicado 
a propósito de la reducción de vuelos anunciada en el AICM. 
(2023-09-04, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) emitió un comunicado a 
propósito de la reducción de vuelos anunciada en el AICM Detalla que esta reducción afectará 
la conectividad y competitividad del país en un momento estratégico en donde se encuentra en 
plena etapa de captación de inversiones mediante el Nearshoring Considera que será 
desastrosa para la economía de la CdMX que aún no alcanza los niveles prepandemia 

.. 

Autoridades aeronáuticas alertaron sobre la afectación que tendrá para nuestro país la 
decisión que tendrá para nuestro país la decisión de reducir operaciones en el AICM. 
(2023-09-04, Guillermo Ortega, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Autoridades aeronáuticas alertaron sobre la afectación que tendrá para nuestro país la decisión 
que tendrá para nuestro país la decisión de reducir operaciones en el AICM Analistas 
aeronúaticos alertan que si el Gobierno no se atiende demandas se enfrentaran a amparos y 
demandas que podrían perjudicar a la aviación mexicana Armando Culebro COPARMEX 
CDMX habló al respecto así como Rosario Avilés analista en la industria de la aviación 

.. 

Advierten que la nueva reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México será desastrosa para la economía de la capital del país. 
(2023-09-04, Marianna Santiago, 88.9 Noticias, )  

Advierten que la nueva reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México será desastrosa para la economía de la capital del país La nueva reducción de 
operaciones anunciada por el gobierno federal para el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México afectará a la conectividad y competitividad del país en un momento estratégico ahora 
que México se encuentra en plena etapa de captación de inversiones mediante el nearshoring 
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Además de que nos aísla cada vez más el resto de los países con los que competimos así 
advirtió la Coparmex en la Ciudad de México quien advirtió que la medida será desastrosa para 
la economía de la Ciudad de México 

.. 

"Solo uno de cada 10 robos a negocio se denuncia": Mencionó la Coparmex. 
(2023-09-04, Iñaki Manero, 88.9 Noticias, )  

Solo uno de cada 10 robos a negocio se denuncia: Coparmex "Los robos con violencia o sin 
violencia que sufren los negocios reportan una cifra negra alta porque solamente uno de cada 
10 delitos de éstos se denuncia dijo el presidente de la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) mencionó José Medina Mora por medio de una conferencia de prensa 

.. 

La Coparmex reveló que el robo a negocios en México creció 17.5% en lo que va del 
sexenio del presidente López Obrador. 
(2023-09-04, Héctor Jiménez Landín, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

La Coparmex reveló que el robo a negocios en México creció 17.5% en lo que va del sexenio 
del presidente López Obrador. La Confederación Patronal de la República Mexicana Coparmex 
se pronunció porque en el paquete económico a discutirse en la Cámara de Diputados se 
contempla un incremento a los 356 mil millones de pesos que se destinaron en este 2023 a la 
seguridad pública. 

.. 

La Confederación Patronal de la República Mexicana expresó su preocupación por la 
reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. 
(2023-09-04, Alfredo Romo, 88.9 Noticias, )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana expresó su preocupación por la reducción 
de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y advirtió que esta 
medida tendrá un impacto negativo en la economía y la competitividad de la Ciudad de México 
y del país en general especialmente ante la llegada del Nearshoring limitando al país de cara a 
sus competidores La Coparmex aseguró que México está en un momento crucial para atraer 
inversiones a través del Nearshoring por lo que la reducción de vuelos en el AICM afectaría al 
turismo que llega a la capital y por ende a la economía nacional La medida tiene como 
trasfondo el aumentar el tráfico de pasajeros hacia el AIFA 

.. 

La COPARMEX ha señalado en un comunicado que la reducción de vuelos en el 
aeropuerto internacional de la Ciudad de México va a afectar la economía y la 
competitividad de la Ciudad de México. 
(2023-09-04, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

La COPARMEX ha señalado en un comunicado que la reducción de vuelos en el aeropuerto 
internacional de la Ciudad de México va a afectar la economía y la competitividad de la Ciudad 
de México y del país 

.. 

Coparmex advirtió que reducción de operaciones en el AICM afectará la economía y 
competitividad de la ciudad y el país. IATA rechazó el efecto y cuestionó la decisión del 
gobierno. 
(2023-09-04, Sandra Romandía, 98.5 El Heraldo Radio, )  

Coparmex advirtió que reducción de operaciones en el AICM afectará la economía y 
competitividad de la ciudad y el país IATA rechazó el efecto y cuestionó la decisión del gobierno 
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.. 

La COPARMEX dio a conocer los resultados de su indicador de seguridad, sobre todo 
del caso de robo a negocios. 
(2023-09-04, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

La COPARMEX dio a conocer los resultados de su indicador de seguridad sobre todo del caso 
de robo a negocios Indicaron que iban a pedir que aumentara el gasto publico relacionado con 
la seguridad de negocios y empresarios 

.. 

La Confederación Patronal de la República Mexicana denunció que de enero a junio, una 
de cada tres negocios ha sido robado. 
(2023-09-04, Alfredo Romo, 88.9 Noticias, )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana denunció que de enero a junio una de 
cada tres negocios ha sido robado; señaló José Median Mora Director de la COPARMEX 
Explicó que con el robo a los comercios no sólo pierde el dueño del mismo sino también el 
consumidor final por lo que hace un llamado a las autoridades a frenar esta escalada de 
violencia 

.. 

Promoción, El Dedo en la Llaga. 
(2023-09-04, Isaías Robles, Adriana Delgado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

snap Adriana Delgado tendrá una entrevista con el presidente de la Coparmex José Medina 
Mora Icaza este próximo jueves a las 10:30 de la noche en El Dedo en la Llaga por Heraldo 
Televisión 

.. 

La COPARMEX, afirmó que en lo que va del sexenio se han incrementado 17% los robos 
a negocios. 
(2023-09-05, Raymundo Riva Palacio, Canal 4 Foro TV, )  

La COPARMEX afirmó que en lo que va del sexenio se han incrementado 17% los robos a 
negocios En los 56 meses que ha dado el gobierno del presidente López Obrador se han 
abierto 439 mil carpetas de investigación Esto lo dijo el presidente de la Comisión Nacional de 
Seguridad y Justicia de la COPARMEX 

.. 

Colosio se baja para 2024; Sedena toma control del Tren Maya; y más | Titulares 
nacionales 05/09/2023 

(2023-09-05, Redacción, Aristegui Noticias (sitio), )  

En las noticias de hoy, se destaca que la empresa Pemex contrató a una empresa cercana al 
gobierno por $100 millones. Además, la Sedena asumió el control de la empresa Tren Maya, y 
a pesar del despliegue del Ejército y la Guardia Nacional, el crimen sigue extorsionando a los 
productores de limones en Apatzingán. Por otro lado, el político Colosio anunció que no 
buscará la presidencia y argumentó que sus hijos necesitan un padre presente. Según un 
estudio de Coparmex, la mayoría de los negocios no denuncian robos por miedo a represalias 
del crimen organizado. También se informa que la inversión en México ha tenido un incremento 
histórico en el sector de la construcción. 
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Titulares de la prensa nacional, Aristegui Noticias. 
(2023-09-05, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

*Reforma/ Gana empresario morenista con Dos Bocas contrato directo por 100 millones de 
pesos *La Jornada/Sedena asumió el mando del Tren Maya custodiarán a obra pública declaró 
AMLO *El Universal7 Extorsion a limoneros siguió pese a operativos despliegue del Ejército y 
de la Guardia Nacional no ha frenado las amenazas y cobros del crimen a productores *Milenio/ 
Colosio se retiró de la contienda presidencial "No voy a dividir a la oposición" declaró 
*Excélsior/ 9 de cada 10 negocios no denunciar robos según un estudio de Coparmex *El 
Financiero/ registra la inversión un incrementó histórico en México según Inegi por más del 70 
3% anual en gasto de construcción no residencial *El Economista/ Inversión en capital fijo sigue 
encendida con el mejor semestre en 30 años y el crecimiento de 18 8% reportado de Inegi 

.. 

La Coparmex advirtió que la reducción de actividades en el aeropuerto de la CDMX 
afectará la economía y competitividad del país. 
(2023-09-05, Danielle Dithurbide, Canal 2 Las Estrellas, )  

La Coparmex advirtió que la reducción de actividades en el aeropuerto de la CDMX afectará la 
economía y competitividad del país 

.. 

Titulares de Periódicos, Así amanece. 
(2023-09-05, Leonardo Curzio, Canal 40 Adn, )  

*El Universal/ Extorsión a limoneros sigue pese a operativo federal el despliegue del Ejército y 
la GN no han estreno a las amenazas Arranca de las fiestas patrias en la CDMX con nuevo 
alumbrado *Excélsior/ Nueve de cada 10 negocios no denuncian robos de acuerdo con la 
COPARMEX Huachicol deja quebranto por casi tres mil mdp *El Heraldo/ Entregan Tren Maya 
a SEDENA el presidente AMLO anunció que la obra quedará en manos del Ejército *El 
Financiero/ Se perfila Sheinbaum como la ganadora de acuerdo con la encuesta; Registra la 
inversión incremento histórico en México *El Economista/ Inversión en capital fijo sigue 
encendida registra su mejor semestre en 30 años *Milenio/ Colosio se baja para la presidencial 
*Diarios internacionales 

.. 
 
Apoyará Nafin a un millón de Pymes a integrarse al nearshoring 

(2023-09-04, Galo Ramírez, En Concreto (Sitio), )  

Con el objetivo de aprovechar la relocalización de cadenas de suministro en nuestro país 
Nacional Financiera y el Banco de Comercio Exterior presentaron un nuevo programa de la 
banca de desarrollo que pretende fortalecer en un inicio a un millón de Pequeñas y Medianas 
Empresas del país con la modernización de maquinaria y equipo 

.. 

 
 

TREN MAYA 
 
Formalizan entrega de Tren a militares 

(2023-09-05, Claudia Guerrero, Reforma, . 7)  

Dirige General la empresa que operará el transporte El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador formalizó ayer la militarización de la empresa que administrará el Tren Maya y 
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presentó como su nuevo director al General Diplomado de Estado Mayor Oscar David Lozano 
Aguila. “Y cómo garantizamos que haya buena administración, honesta, que no haya derroche 
y que no quieran en el futuro entregar el Tren Maya a particulares? ¿Cómo lo vamos a dejar a 
Fonatur? ¿O a qué dependencia le dejamos el Tren Maya? Se lo tenemos que dejar todos los 
mexicanos a la Secretaría de la Defensa, para que lo cuiden, se administre bien, que haya 
honestidad”, dijo. “Ahora va a hacerse cargo el General Lozano Águila. Va a ser el director 
general de la empresa de participación estatal mayoritaria Tren Maya, y está aquí con nosotros. 
Él ha venido trabajando, pero ya formalmente, por decisión del Secretario de la Defensa, el 
General Luis Cresencio Sandoval González, él va a ser el responsable de esta empresa”, 
señaló. El pasado 31 de agosto, el Presidente publicó el decreto por el que Fonatur Tren Maya 
entregó el fideicomiso a Tren Maya, S.A. de CV., para quedar bajo el control de la Sedena. EL 
REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO Alfredo Moreno VA MAY POR TABASCO Javier May, 
director general del Fonatur, dejará su puesto en el Gobierno federal para buscar la 
gubernatura de Tabasco, informó ayer el Presidente Andrés Manuel López Obrador. En la 
imagen lo acompaña el General Óscar David Lozano, director del Tren Maya. 

El Heraldo de México, Publimetro, A Barlovento Informa (Sitio), Basta, Siete Chiapas CHIS (Sitio), Diario Imagen QROO 
(Sitio), El Gráfico TAMPS (sitio), Contra Réplica, La Razón de México, Pulso SLP (sitio), Expreso Chiapas CHIS (sitio), MEX 
Diario Imagen, El QuintanaRoo Q ROO(Sitio), Punto Medio YUC (sitio), Informat Yucatán YUC (sitio), Pie de Página 
(Sitio), Canal 2 Las Estrellas, Info Infusión DGO (sitio), El Diario del Noroeste CHIH (sitio), En Privado VER (sitio), Canal 2 Las 
Estrellas,  

 

Sin fondo 

(2023-09-05, Manuel J. Jauregui, Reforma.com (sitio), )  

El gobierno del Emperador Lopezuma ha intentado destacar sus logros con la puesta en 
marcha de su tren y una nueva refinería, sin embargo, ambos proyectos han enfrentado 
problemas. El tren, conocido como "Tren Maya", tuvo que detenerse debido a una avería, 
mientras que la refinería apenas contribuirá a las ganancias de PEMEX, el monopolio estatal 
del petróleo. Además, el gobierno ha tenido que inyectar once mil millones de dólares en 
PEMEX para ayudar a pagar sus deudas vencidas, lo que indica que la empresa está en una 
situación financiera precaria. A pesar de estos problemas, el gobierno insiste en que está 
transformando México para mejor, aunque los críticos argumentan que los recursos podrían 
haberse utilizado mejor en áreas como la salud y la educación. 

 

Tren Maya queda en manos de la Sedena 

(2023-09-05, Isabel González, Excélsior, . 1,13)  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) se hará cargo del Tren Maya para evitar que, 
en un futuro, la obra acabe en manos de privados. En su conferencia matutina, el jefe del 
Ejecutivo federal dijo que el Tren Maya está financiado con dinero de todos los mexicanos, por 
lo que no debe existir la posibilidad de que, más adelante, alguien quiera transferirla a 
“particulares corruptos”. PRIMERA | PÁGINA 123 PROTEGE SU OBRA MAGNA Sedena toma 
el control del Tren Maya para “cuidarlo” El presidente López Obrador aseguró que busca evitar 
su privatización y con ello la corrupción El Tren Maya quedará en manos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) para evitar que en un futuro la obra vaya a manos privadas como 
ocurrió en el pasado con las empresas públicas del país, puntualizó el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador. Desde la mañanera de este lunes, el jefe del Ejecutivo federal 
explicó que el Tren Maya es una obra financiada con dinero público de todos los mexicanos y 
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no puede existir el riesgo o la posibilidad de que más adelante alguien quiera transferirla a los 
particulares corruptos, tal como sucedió en la época neoliberal cuando las privatizaciones 
pasaron a manos de gente cercana al poder. La responsabilidad de la Defensa Nacional será 
“cuidar al Tren Maya”, apuntó el presidente. “Ya no queremos eso, nunca más y, ¿cómo garan 
tizamos que haya buena administración, honesta, que no haya derroche y que no quieran en el 
futuro entregar el Tren Maya a particulares? Pues, se lo tenemos que dejar a una institución 
seria, responsable, que representa a la nación, a México, en este caso la Secretaría de la 
Defensa Nacional”, argumentó López Obrador. Control La Sedena será responsable de los mil 
554 kilómetros de vías, estaciones, cocheras y talleres que componen el Tren Maya. Se lo 
tenemos que dejar a una institución seria, responsable, que representa a la Nación, a México, 
en este caso la Sedena.” ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR PRESIDENTE DE MÉXICO 
Paradero Hecelchalán O TREN MAYA 

El Financiero, El Universal, La Jornada, Universal Gráfico, Canal 11 Once, La Jornada (sitio),  
 

Primeras planas y encabezados Radar. 
(2023-09-05, Mario Campos, 90.9 Radio Ibero, )  

*Reforma/ Gana con Dos Bocas empresario morenista *Universal/ Extorsión a limoneros sigue 
pese a operativo federal *Jornada/ Asumió la Sedena todo el mando de la empresa Tren Maya 
*Milenio/ Colosio se baja para la presidencial; "no voy a dividir a la oposición" *Excélsior/ Nueve 
de cada 10 negocios no denuncian robos *El Financiero/ Registra la inversión incremento 
histórico en México *El Economista/ Inversión en capital fijo sigue encendida; registra su mejor 
semestre en 30 años *El Sol de México/ Denuncias de la IUF registran alza de 30% *The New 
York Times/ Presidente de Corea del Norte Kim Jong-un y Vladimir Putin lo que significa la 
expectativa a su viaje a Rusia *The Washington Post/ Una nueva era de enfermedades 
vinculadas al clima amenaza a la humanidad *Animal Político/ Noticieros en televisión dieron 
más tiempo a Ebrard y Sheinbaum durante los recorridos/ Televisa la trae contra Adán AMLO 
replica queja del exsecretario de gobernación hacia la televisora *MX/ Marcelo Ebrard rompe 
veda otra vez 

.. 
 
Mañanera de AMLO hoy 5 de septiembre en vivo 

(2023-09-05, Rodrigo Ek, SDP Noticias (sitio), )  

El presidente AMLO podría abordar temas como el informe de gobierno en el Estado de 
México, la selección del candidato presidencial de Morena para 2024 y el Tren Maya, 
incluyendo el nombramiento del responsable de la obra y la ausencia de Ricardo Salinas Pliego 
en el estreno. También se espera que hable sobre el convenio entre el ISSSTE y un Hospital de 
Medicina Tradicional de China para cooperar en acupuntura. 
 
GASOLINA PRIMARIA/ PARLAMENTO VERACRUZ/ JUAN JAVIER GÓMEZ CAZARÍN 

(2023-09-05, Redacción, En Privado VER (sitio), )  

GASOLINA PRIMARIA/ PARLAMENTO VERACRUZ/ JUAN JAVIER GÓMEZ CAZARÍN Lunes 
4 de septiembre de 2023 PARLAMENTO VERACRUZ Por Juan Javier Gómez Cazarín* 
GASOLINA PRIMARIA Hace 85 años, cuando el presidente Lázaro Cárdenas nacionalizó la 
industria petrolera, hubo quienes en el extranjero y en México apostaron a que los trabajadores 
mexicanos simplemente no iban a poder operar los pozos petroleros y las refinerías. "Ya las 
expropiaron, ahora a ver qué hacen con ellas". Se van a quedar con las ganas, como ya lo 
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demostró también el Tren Maya, que el Presidente recorrió este fin de semana y que será 
inaugurado en diciembre. 
 
Primera unidad del tren maya recorrió 1,000 KM 

(2023-09-05, Redacción, Basta, . 2)  

La primera unidad del Tren Maya superó con éxito su primera prueba: recorrió este fin de 
semana 1,000 Kkilómetros entre Campeche y Quintana Roo, informó Maite Ramos Gómez, 
directora de Alstom México, explicó que el modelo Xiinbal fue el que realizó el primer viaje de 
supervisión pasando por 14 estaciones de los tramos 2,3 y 4. 

 

"La Jornada" destacó que la Sedena asumió el control del Tren Maya. 
(2023-09-05, Mario González, 100.1 Stereo Cien, )  

"La Jornada" destacó que la Sedena asumió el control del Tren Maya 

.. 

Frentes Políticos / 5 de septiembre de 2023 

(2023-09-05, Frentes Políticos, Excélsior (Sitio), )  

El titular del Fonatur, Javier May Rodríguez, renunció a su cargo para buscar la gubernatura de 
Tabasco en 2024. El Tren Maya sigue en proceso de construcción. 
 
Tren del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec conectará con el Tren Maya 

(2023-09-05, Redacción, El Debate SIN (sitio), )  

Se están realizando pruebas en los sistemas ferroviarios del Tren Maya y del Tren del Corredor 
Interoceánico en México. Ambos trenes estarán interconectados y se espera que el Tren del 
Corredor Interoceánico conecte con el Tren Maya desde Coatzacoalcos hasta Palenque, 
Chiapas. El Corredor Interoceánico busca conectar el Golfo de México con el Océano Pacífico, 
pasando por Veracruz, Oaxaca y Chiapas. Aunque el Tren Maya es más famoso, el Tren del 
Corredor Interoceánico también tendrá beneficios para pasajeros y transporte de carga. 
 
Cinco años 

(2023-09-05, Ricardo Monreal, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

En "El amor en los tiempos del cólera", Gabriel García Márquez encapsula la esencia de la 
persistencia, el paso del tiempo y la importancia de mantener los ideales en la búsqueda de la 
felicidad; una temática que puede aplicarse a las relaciones personales y a desafíos políticos, 
como la lucha del presidente Andrés Manuel López Obrador por transformar a México. La 
inversión en infraestructura y desarrollo regional es otra característica importante de este 
Gobierno. La construcción del Tren Maya y la refinería de Dos Bocas son ejemplos claros de 
proyectos que buscan impulsar el crecimiento económico y generar empleo en las regiones 
más necesitadas. 
 
Alstom México desmiente "lentitud" del tren maya. 
(2023-09-05, Claudia Bolaños, Contra Réplica, . 1,9)  

> ALSTOM MÉXICO DESMIENTE “LENTITUD” DEL TREN MAYA P. 4 ALSTOM EXPLICA 
LENTITUD DE TREN MAYA: “ASI ES EN PERIODO DE PRUEBAS” Maite Ramos Gómez, 
directora de Alstom México, explicó que la baja velocidad con la que el Tren Maya círculo en su 
segundo día de pruebas, llevando a bordo un pasajero muy importante” al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, es algo normal en este periodo. Mencionó que así se realiza siempre 
que se echa a dar un nuevo tren, y que poco a poco se va subiendo la velocidad. Esta 
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aclaración la hizo en la conferencia mañanera de este lunes luego de que se recibieron 
diversas críticas porque el tren hizo un recorrido que duró 8 horas cuando en un automóvil se 
hace en dos. Indicó que hubo más de 100 personas involucradas durante las pruebas 
realizadas en ambos recorridos del Tren Maya. 
 
Se anunciaron cambios en la SEDENA, el general Lozano será el encargado de la obra 
del Tren Maya en sustitución de Javier May. 
(2023-09-05, Leonardo Curzio, Canal 40 Adn, )  

Se anunciaron cambios en la SEDENA el general Lozano será el encargado de la obra del Tren 
Maya en sustitución de Javier May 

.. 

General Óscar Lozano Águila será el nuevo responsable del Tren Maya 

(2023-09-05, Redacción, El Financiero, . 16)  

General Óscar Lozano Águila será el nuevo responsable del Tren Maya El general Óscar David 
Lozano Águila será el nuevo encargado del Tren Maya, tras la renuncia de Javier May al 
Fonatur y la transferencia del proyecto a la Secretaría de la Defensa Nacional, informó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
 
Conferencia 'mañanera' de AMLO hoy 5 de septiembre: Síguela aquí en vivo 

(2023-09-05, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El presidente López Obrador anunció que el proyecto del Tren Maya será entregado a la 
Secretaría de la Defensa Nacional para proteger la inversión y evitar que sea entregado a 
particulares. Javier May Rodríguez dejará la dirección de Fonatur para buscar la candidatura de 
Morena para la gubernatura de Tabasco. El nuevo encargado del Tren Maya será el general 
Óscar David Lozano Águila. López Obrador asistirá al Informe de Gobierno de Alfredo del Mazo 
y el próximo viernes inaugurará el primer tramo del Tren Interurbano México-Toluca. 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR martes 05 de septiembre de 2023. NOTA AVANCE 

(2023-09-05, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

1 - El presidente estuvo acompañado de Luis C Sandoval titular de la Sedena; Rafael Ojeda 
titular de la Semar; David Córdova encargado de la Guardia Nacional; Rosa Icela Rodríguez 
titular de la SSPC; Luis Rodríguez Bucio subsecretario de Seguridad y Hugo López-Gatell 
subsecretario de Prevención y Promoción de Salud 2 - El presidente indicó que están presentes 
los integrantes del gabinete de seguridad y Hugo López-Gatell quien hablará de la campaña 
contra las drogas 3 - Tomó la palabra Luis Rodríguez Bucio subsecretario de Seguridad 4 - 
Señaló que informará sobre el caso de ocho jueces cuyas resoluciones favorecen a presuntos 
delincuentes y el caso del asesinato del ciudadano de la India en Viaducto 5 - El primer caso es 
el juez José de Jesús Rodríguez quien es un juez de control en Guanajuato 6 - Este juez 
exoneró a una empresa recicladora de diversos materiales de la obligación de pagar más de 1 
500 mdp; el SAT y la Procuraduría Fiscal de la Federación en su momento acreditaron el uso 
de empresas fachada 7 - El 29 de agosto este juez dictó auto de no vinculación a proceso por 
defraudación fiscal a la empresa Además cuenta con dos quejas ante el CJF 8 - El siguiente 
caso es el de la jueza de control en Aguascalientes Beatriz Eugenia Álvarez 9 - En un caso en 
el que dos personas habían aceptado penas de prisión de siete y ocho años la jueza les impuso 
cinco y cuatro años de prisión respectivamente; la decisión fue impugnada y revocada por el 
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Tribunal de Alzada 10 - Un antecedente de esta jueza es el caso de la desaparición forzada de 
un recolector de basura en Aguascalientes Este año la jueza se excusó del caso 11 - Otro caso 
es el de la jueza de control de Hidalgo Rosa Cárdenas quien descalifica la labor de los policías 
12 - Ella calificó de ilegal la detención de una persona que con una credencial falsa solicitó un 
crédito al ISSSTE y cuenta con una queja ante el CJF 13 - El siguiente caso es el del juez de 
control en Puebla Milton Moctezuma Vega 14 - También está el caso del juez de control en 
Veracruz Gustavo Stivalet Sedas 15 - Este juez ha dictado diversas resoluciones adversas 
sobre todo en delitos por tráfico ilícito de personas migrantes 16 - Respecto al caso del retorno 
del pederasta de Cancún a Quintana Roo el magistrado adscrito a la Novena Sala 
Especializada en Materia Penal Oral del Poder Judicial del Estado de Quintana Roo Carlos 
Alejandro Lima revocó la orden de traslado 17 - El pederasta es considerado una persona que 
pone en peligro la estabilidad y gobernabilidad del centro penitenciario local lo cual fue 
subrayado por el magistrado Lima 18 - Sobre el caso del exgobernador de Tamaulipas 
Francisco Javier "N" el juez octavo de distrito de Tamaulipas Faustino Gutiérrez otorgó un 
amparo para que los escoltas adscritos a la SSP de Tamaulipas le sean reasignados al quejoso 
19 - Además el juez Gutiérrez Pérez en octubre de 2022 le otorgó un suspensión provisional 
contra la orden de aprehensión el cual fue revocado por el Primer Tribunal Colegiado del 
Estado de Tamaulipas 20 - Pareciera que el juez Gutiérrez Pérez actuara como juez de 
consigna en los asuntos que lleva el exgobernador tamaulipeco 21 - Otro caso es el del exfiscal 
general de Veracruz Jorge "N" pues el secretario encargado del Despacho del Juzgado Décimo 
Séptimo de Distrito en el estado le otorgó una suspensión provisional para cesar la prisión 
preventiva oficiosa 22 - El juez de control que lleva el proceso penal impuso prisión preventiva 
justificada 23 - Sobre el caso del asesinato del ciudadano de la India en Viaducto el pasado 19 
de agosto Rodríguez Bucio explicó que el hombre salió de una casa de cambio en el AICM 
cuando fue abordado por sujetos en moto y le dispararon 24 - El 29 de agosto la FGJEM 
cumplimentó una orden de aprehensión contra una mujer y un hombre quienes participaron en 
el intento de robo y homicidio El autor material fue detenido por elementos de la SSC en la 
CDMX 25 - Rodríguez Bucio explicó el modus operandi de la banda delictiva que tiene 
intervenidas las cámaras de las casas de cambio ubicadas entre las puertas 2 y 7 del AICM 26 - 
Tomó la palabra David Córdova encargado de la Guardia Nacional 27 - Señaló que se tiene un 
despliegue de 266 055 elementos de los cuales 118 130 son de la GN y 147 923 de las Fuerzas 
Armadas 28 - Entre las operaciones que deben cumplimentar se encuentran el fortalecimiento 
de aduanas y puertos vigilancia del espacio aéreo nacional seguridad en el Tren Maya entre 
otras 29 - Agregó que en el periodo vacacional la GN implementó el Plan Nacional de 
Seguridad Verano 2023 30 - 

.. 

Tren Maya es todo un acontecimiento, afirma presidente; concluidos, 159 kilómetros de 
vía en tramo 3 

(2023-09-05, Redacción, Reporte 5 EDOMEX (sitio), )  

El presidente López Obrador destacó el avance del Tren Maya en el sureste de México, 
resaltando que es un acontecimiento para la región. Destacó la importancia de esta obra para 
conectar comunidades alejadas y enaltecer la cultura de los estados de Chiapas, Campeche, 
Tabasco, Yucatán y Quintana Roo. Se informó que las pruebas dinámicas del primer convoy 
resultaron exitosas y se continuará con los ensayos para su posterior operación en beneficio de 
la población y turistas. 
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Ejército administrará el Tren Maya, anuncia AMLO 

(2023-09-05, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

EFE El presidente Andrés Manuel López Obrador le entregó este lunes de forma oficial al 
Ejército la administración del Tren Maya, obra prioritaria del mandatario para el sureste del país 
que comenzará a operar en diciembre. "Ya hay un decreto, ya se formalizó la entrega de la 
empresa manejada por Fonatur (Fondo Nacional de Fomento al Turismo), Tren Maya, para todo 
lo que es la construcción de los mil 554 kilómetros de vías, la adquisición de los trenes, las 
estaciones, cocheras, talleres, todo lo que es el Tren Maya", informó el mandatario. En su rueda 
de prensa matutina, el Presidente anunció que el general Óscar David Lozano Águila será el 
nuevo director general de la empresa del Tren Maya. El mandatario justificó que las Fuerzas 
Armadas administren una obra pública como el Tren Maya en medio del creciente poder que les 
ha otorgado durante su Administración, incluyendo tareas de seguridad pública, construcción de 
obras y gestión de aeropuertos y aduanas. El Tren Maya, con una inversión de entre 15 mil 
millones y 20 mil millones de dólares, es una obra emblemática de López Obrador para los 
cinco estados del sureste del país: Campeche, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco y Yucatán. 
"¿Cómo garantizamos que haya buena administración, honesta, que no haya derroche, y que 
no quieran en el futuro entregar el Tren Maya a particulares? Se lo tenemos que dejar a una 
institución seria, responsable, que representa a la nación, que representa a México, en este 
caso la Secretaría de la Defensa Nacional", remarcó. 
 
Realizarán prueba del tren interoceánico el 17 de septiembre, afirma Salomón Jara 

(2023-09-05, Redacción, TV Bus OAX (Sitio), )  

El Gobernador de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, anunció que el próximo 17 de septiembre se 
realizará una prueba del tren de carga y pasajeros del corredor interoceánico, que recorrerá 
desde Salina Cruz, Oaxaca a Coatzacoalcos Veracruz. Esta prueba contará con la presencia 
del Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. El Gobernador comparó este evento 
con la prueba del Tren Maya, señalando que el Presidente invitará a representantes de varios 
sectores y autoridades para que sean testigos del impacto de este megaproyecto en la 
economía de Oaxaca y Veracruz. 
 
Resumen Inicial, Imagen Informativa Primera Emisión. 
(2023-09-05, Pascal Beltrán del Río, 90.5 Imagen, )  

*Luis Donaldo Colosio Riojas alcalde de Monterrey rechazó buscar la presidencia de México el 
próximo año de la mano de Movimiento Ciudadano *Samuel García responde a Basave: ‘cuento 
de que MC no puede sin alianza lo hemos derribado una y otra vez’ *AMLO entregará bastón 
de mando de la 4T: "Yo ya no voy a estar" *Marcelo Ebrard se dice preocupado "por el proceso 
de encuesta en Morena" *Morena alista denuncias contra Xóchitl Gálvez por discursos en San 
Lázaro y el Ángel de la Independencia “No vamos a dejarle pasar una sola” advirtió el legislador 
morenista Hamlet García Almaguer quien indicó que van a estar presentando quejas en contra 
de las imprecisiones que cometa en cada discurso la panista *Previo al inicio del Sexto Informe 
de Gobierno entraron juntos al patio central el Gobernador Alfredo del Mazo Maza su esposa 
Fernanda Castillo de Del Mazo y el presidente Andrés Manuel López Obrador *En cuanto 
terminó su discurso de 68 minutos por su último Informe como gobernador del Estado de 
México lo primero que hizo Alfredo Del Mazo fue bajar del templete e ir directamente a la 
primera fila con el presidente Andrés Manuel López Obrador con quien se fundió en un abrazo 
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de seis segundos *El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) entregará a la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) la operación del Tren Maya *Andrés Manuel López 
Obrador presidente de México anunció que el general Óscar David Lozano Águila será el 
director general de la empresa de participación mayoritaria estatal Tren Maya *Comisión en 
Senado aprueba nombramiento de la canciller Alicia Bárcena; va al pleno *Primer fin de 
semana de septiembre resultó violento con 227 homicidios *Enfrentamiento entre marinos y 
civiles armados deja 4 muertos en Tamaulipas *Violencia en Matamoros obliga a empleados del 
Consulado de EU a refugiarse *Matan a 3 trabajadores de carnicería en Iguala Guerrero 

.. 
 
Tren Maya pasa oficialmente a formar parte de la Sedena 

(2023-09-05, Redacción, Agencia Libertad CDMX (SItio), )  

El presidente López Obrador ha transferido la construcción y administración del Tren Maya de 
Fonatur a Sedena. Esta decisión se tomó para combatir la corrupción y asegurar que la obra 
sea financiada con inversión pública. El general Lozano Águila será el nuevo director general de 
la empresa Tren Maya. Javier May renunció a su cargo en Fonatur para postularse como 
candidato a la gubernatura de Tabasco. 
 
Javier May, director de Fonatur y exsecretario de Bienestar, renunció ayer a su cargo 
para buscar de esa forma la candidatura al gobierno de Tabasco. 
(2023-09-05, Raymundo Riva Palacio, Canal 4 Foro TV, )  

Javier May director de Fonatur y exsecretario de Bienestar renunció ayer a su cargo para 
buscar de esa forma la candidatura al gobierno de Tabasco El presidente López Obrador 
informó que Oscar David Lozano Águila va a ser el director general de la empresa de 
participación estatal mayoritaria Tren Maya 

.. 
 
La Sedena se encargará ya de Tren Maya 

(2023-09-05, Redacción, Periódico Contacto TAMP (Sitio), )  

CIUDAD DE MÉXICO (EL UNIVERSAL).- A poco más de un año de que concluya el sexenio, 
las Fuerzas Armadas acumulan 16 tareas prioritarias del gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Ayer el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) entregó a la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) la nueva empresa de participación estatal 
mayoritaria denominada Tren Maya, que estará a cargo del general Óscar David Lozano Águila. 
Asimismo, la construcción de los tramos 5, 6 y 7 entre Cancún, Quintana Roo, y Escárcega, 
Campeche; seguida por la construcción y operación de seis hoteles en la ruta del Tren Maya. 
Cabe recordar que desde el inicio de la presente administración la Defensa Nacional se 
encarga de la operación de pipas para el transporte de gasolinas y apoya a la Secretaría del 
Bienestar con el programa Sembrando Vida con plantas de árboles maderables y frutales. La 
construcción de tres tramos del Tren Maya. Operará la empresa Tren Maya. 
 
Tren Maya marca regreso de trenes de pasajeros a México: presidente; es modernidad 
desde abajo y para todos, afirma 

(2023-09-05, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

En su visita a la zona arqueológica de Chichén Itzá, en Yucatán, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador destacó que el Tren Maya potenciará el desarrollo en el sureste y es una obra 
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que representa "modernidad forjada desde abajo y para todos". "No es una empresa que va a 
sacar lucro, no, es que con el Tren Maya vamos a lograr que la gente que llega a Cancún, 
turistas, se puedan internar a Yucatán y a Campeche, Chiapas, Tabasco y conocer toda la 
riqueza cultural, arqueológica del mundo maya", remarcó. Durante el viernes y sábado, el 
mandatario abordó el primer convoy del Tren Maya para realizar viajes de prueba desde 
Campeche hasta Yucatán. El Tren Maya, mencionó, es único en el mundo desde el punto de 
vista constructivo y presupuestal. El titular del Ejecutivo refrendó el compromiso de inaugurar el 
Tren Maya en diciembre de este año como resultado del trabajo diario de empresas y de la 
Secretaría de la Defensa Nacional, las cuales instalan líneas férreas y construyen obras 
complementarias. 
 
Se le va el Tren a la 4T 

(2023-09-05, Darío Celis Estrada, Global Media GTO (sitio), )  

Eso sí: ahí estaba en primera fila del recorrido de 10 horas a Mérida Carlos Slim, a cuya 
empresa, Carso, que construye el Tramo 2 de Escárcega a Calkiní, le adeudan 4 mil 775 
millones de pesos EL ESTRENO DEL Tren Maya fue intenso: el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, en su día, el del Quinto Informe de Gobierno, se empecinó en hacer un tortuoso 
recorrido. Pero más allá de la fiesta de este fin de semana, a un buen número de constructores 
y proveedores del Tren Maya les adeudan cantidades extraordinarias de dinero, algo así como 
30 mil millones de pesos. Así que el Tren Maya, como la Refinería de Dos Bocas, que las 
vendió AMLO en su Quinto Informe como obras listas para beneficiar este mismo año a los 
mexicanos, no estarán sino hasta finales de 2024. 
 
Cómo los vehículos de transporte especializados están impulsando el cambio ecológico 

(2023-09-05, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

La transición energética mundial hacia fuentes de combustible más ecológicas y respetuosas 
con el medio ambiente se está materializando en el sector del transporte especializado, así 
como en la industria de la construcción en general. Las empresas y los gobiernos están 
considerando ahora cómo suministrar a los sitios materiales y componentes de construcción de 
una manera ecológica y limpia, y están buscando activamente formas de reducir las emisiones 
de dióxido de carbono. Goldhofer mueve locomotora en México Para el nuevo tren Maya, en 
México, se encargó a la empresa de transporte pesado PESADO el transporte de una 
locomotora eléctrica EMD GP-38-2, que tiene 18 metros de largo y 4,7 metros de alto y pesa 
alrededor de 180 toneladas, en un recorrido de 2.250 km, desde San Luis Potosí hasta 
Valladolid, Yucatán. Para un proyecto tan icónico como es el Tren Maya, que implica la 
construcción de una línea férrea de 1500 km que unirá los destinos turísticos de México y los 
sitios mayas, se requería un transporte confiable y una entrega puntual. Es así como el 
mandante eligió a PESADO, empresa con más de 10 años de funcionamiento y que se formó a 
partir de la constructora ESEASA Construcciones. 
 
Tren Maya ya recorrió primeros sus 1000 kilómetros 

(2023-09-05, Agencia Mexicana Aduanera, Diario El Independiente BC (sitio), )  

Durante el fin de semana, se realizó el primer recorrido del Tren Maya con pasajeros, cubriendo 
más de 1000 kilómetros. El tren modelo Xiinbal es eléctrico y tiene capacidad para 230 
pasajeros. Actualmente se están realizando pruebas en los tramos 2, 3 y 4. Se espera que el 
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Tren Maya esté en pleno funcionamiento en septiembre de 2024. Además, se informó sobre el 
avance de los tramos y estaciones en diferentes lugares. 
 
AMLO agradece a Javier May por cargo en Fonatur 

(2023-09-05, Redacción, Club Jurídico Yucatán YUC (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que Javier May dejará su 
cargo en Fonatur para ser gobernador de Tabasco. May fue reconocido por su trabajo al frente 
del proyecto Tren Maya. López Obrador también nombró a Óscar David Lozano Ávila como 
director general de la participación mayoritaria del Tren Maya. Además, agradeció al ejército 
mexicano por la construcción de esta emblemática obra. 
 
Astillero 

(2023-09-05, Julio Hernández López, La Jornada (sitio), )  

El proceso de sucesión presidencial en México ha llegado a su etapa final, con seis 
participantes compitiendo por el liderazgo del movimiento de la 4T. Claudia Sheinbaum ha 
liderado las encuestas y ha recibido un amplio apoyo de la clase política morenista. Por otro 
lado, Marcelo Ebrard ha cuestionado partes del proceso y ha sugerido la posibilidad de buscar 
la candidatura presidencial a través del Movimiento Ciudadano. Adán Augusto López 
Hernández, quien fue elevado a un nivel nacional por su paisano, es visto como una opción de 
relevo si los dos líderes se vuelven inviables. En otras noticias, Javier May ha dejado su cargo 
en Fonatur, responsable del Tren Maya, para competir por la gubernatura de Tabasco. 
 
Colaboración de Jorge Andrés Castañeda Noticias MVS Primera Emisión. 
(2023-09-05, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, )  

El presidente López Obrador dio su informe en Campeche y de ahí presentó el Tren Maya lo 
estrenó Para empezar son muchos pedazos de Tren Maya con características muy diferentes 
En cuanto al costo vamos en 370 mil millones de pesos Se nos olvida la magnitud de la lana 
que ya nos gastamos en esto Y falta mucho por gastar Es un regalito que le está dejando el 
presidente a la próxima presidenta porque ya sabemos que va a ser mujer ¿Qué fue lo que 
recorrió el presidente este fin de semana? El primero es el pedazo es el tramo 2 entre San 
Francisco en Campeche para llegar a Tella en Mérida Son el tramo 2 y 3 más menos Es casi 
todo el tramo 2 y casi todo el tramo 3 Hay que recordar el tramo 1 y 2 son vías que ya existían 
tienen 100 años y había un derecho de vía obviamente no sirven las vías que puso Porfirio Díaz 
hay que cambiarlas por nuevas vías pero ya estaba el derecho de vía y digamos el trayecto el 
trazado entonces era remover y reemplazar El tramo 4 que va de Izamal a Cancún recorrió 
parte del presidente no llegó hasta el final Ese es de los más importantes de los que están allá 
afuera Y luego están el tramo 5 6 y 7 donde van retrasos muy significativos ¿Qué es? Cancún-
Tulum Tulum-Chetumal bueno Cancún-Playa del Carmen Playa del Carmen-Tulum Tulum-
Chetumal y luego el que cruza toda la reserva de Canakmul El pedazo que va de Campeche o 
si queremos quizá desde Palenque a las afueras de Cancún va avanzando Y ya están haciendo 
pruebas y demás y qué bueno Qué bueno que por lo menos algo va a servir ¿Cuánto ya nos 
costó? 370 mil millones de pesos el último estimado o sea tres veces lo que se había estimado 
que iba a costar Entonces hay que ver donde está habiendo más problemas de acuerdo a los 
reportes que han hecho diversas investigaciones periodísticas el gobierno no ha dicho nada es 
en el tramo Cancún-Playa del Carmen y Playa Carmen-Tulum Que si nos vamos a la parte 
económica y quiero que ahorita regresamos a eso porque por primera vez el presidente creo 
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que dijo la verdad ayer El Tren Maya no está ahí para ganar dinero No el Tren Maya va a 
perder una cantidad de dinero brutal Y ahora los militares que ayer se traspasó oficialmente ya 
de Fonatur a la Secretaría de la Defensa bueno al Fideicomiso van a asumir esas pérdidas y a 
la larga esconderlas en la opacidad presupuestal que tienen las Fuerzas Armadas Pero eso de 
que les iba a pagar sus pensiones que se vayan olvidando Entonces el único pedazo que podía 
ser económicamente viable es decir generar lana es el que va de Cancún a Tulum pues donde 
están todos los gringos y los canadienses y los españoles para que vayan a Tulum para que 
vayan a Playa del Carmen se bajen en Acumal en Fuerteventuras la carretera ahí sí estaba 
saturada tenía muchos problemas cada vez que había un accidente etc Ahora viene la parte de 
detonar el desarrollo Eso va a depender mucho de los proyectos que se hagan en ciertas zonas 
En Cancún Playa del Carmen Tulum ahí hay muchísimo desarrollo ya no hay mucho que 
detonar En la Reserva de Calakmul no queremos detonar el desarrollo pero digamos en toda la 
parte que va de Chiapas Campeche Champotón esa parte habrá que ver qué tipo de desarrollo 
se puede detonar a partir de las estaciones de tren Maya Esta idea de que los turistas van a ir 
de Cancún hasta Palenque pues son como seis horas Sí no Lo veo complicado Digamos habrá 
que ver el tipo de promoción que se hace la verdadera comodidad o no para un trayecto mucho 
más largo La gente va una semana a pasar a Cancún a la playa de los inviernos en Europa y 
Estados Unidos No sé si quieren aventar seis horas en el tren Maya Es cierto que la península 
de Yucatán y ahí vamos al otro punto que eso es lo que más me preocupa a mí es hasta cierto 
punto una isla No es la Baja Sur que es completamente una isla sino que es complicado llevar 
materia prima a la península de Yucatán por eso los costos de construcción son tan altos las 
cosas son un poco más caras luego no hay todo lo que uno quisiera etcétera porque hay que 
pasar por una zona complicada de conectividad carretera El tren también en algún momento 
prometió que iba a arreglar eso pero hoy no está muy claro el componente de carga Pero en el 
tema energético es donde está el principal problema Si hay una zona del país del sistema 
eléctrico nacional vamos a excluir las bajas porque esas son su propio sistema las dos que 
tiene escasez de energía es la península de Yucatán Si se ven los precios de congestión que 
es lo que mejor se puede usar para medir qué tanta falta luz eléctrica hay en alguna parte del 
país la península de Yucatán tiene problemas severos de energía eléctrica Hay un proyecto de 
la CFE importante de dos plantas de ciclo combinado que se anunciaron desde 2020 una en 
Valladolid otra en Mérida que agregarían una capacidad de generación eléctrica importante a la 
península de Yucatán y que probablemente sí arreglen el tema de abasto eléctrico Estas dos 
plantas cuando se anunciaron en 2020 en una conferencia de prensa mañanera con el logo de 
CFE Energía decían que iban a estar terminadas en el 21 En los últimos estados financieros de 
CFE porque estas dos plantas son financiadas por el Maestro Maestro de CFE tienen fecha de 
operación de diciembre de 2024 y enero de 2025 O sea todavía no están las plantas Y si un día 
están esas plantas para que funcionen esas plantas se tiene que ampliar la capacidad del 
gasoducto que va de Ciudad Pemex hasta Valladolid que es el gasoducto Mayacán que ya 
existe desde 1997 y es fundamental para la península Pero ya está ahora sí que está 
funcionando la capacidad Hay un proyecto de expansión importante se llama Coxtal 2 pero ese 
proyecto todavía no se materializa ya se hicieron las primeras cosas en Coxtal 1 Entonces para 
que funcione el tren tiene que haber plantas de ciclo combinado Para que las plantas de ciclo 
combinado funcionen tiene que haber un gasoducto Esos dos son muy grandes entonces no sé 
cómo va a funcionar el electrificado en diciembre de este año O va a funcionar con diésel esa 



 

 

parte entonces es complicado saber Están los proyectos pero son todavía inversiones 
importantes que no se han terminado CFE: 07:36:49 07:37:12 

.. 

Comunidades ven la esperanza en el Tren Maya (Reportaje). 
(2023-09-05, Guadalupe Contreras, Canal 11 Once, )  

Mariana Camal habitante de Dzitbalché Campeche junto a su esposo ven como una 
oportunidad que el Tren Maya pase por su comunidad Amanda Hass habitante del pueblo se 
pregunta como va a funcionar el Tren Maya aseguró que quiere viajar por el transporte Por su 
parte José Maria habitante de Campeche celebra las carreteras realizadas en el espacio 

… 
 
Primeras planas, Así las cosas. 
(2023-09-05, Javier Risco, Gabriela Warkentin, 96.9 W Radio, )  

*Reforma / Gana con Dos Bocas empresario morenista Contrata Pemex empresa de Moisés 
Araf Hop ex candidato de Morena adjudican de manera directa un contrato de 100 millones de 
pesos para un proyecto ejecutivo de la zona habitacional y comercial de la Refinería de Dos 
Bocas / El pacto de Toluca ya lo platicamos entre del Mazo y el presidente / El pitcher mexicano 
Julio Urias fue detenido el domingo por delitos graves de violencia doméstica / Se baja Colosio 
del 24 / Estudian en Acapulco bajo lonas y láminas Las precarias condiciones de la primaria 
René Juárez Cisneros empeoraron este ciclo escolar y los alumnos deben llevar hasta sus 
propios bancos / Sube en pensión expresión sobre finanzas públicas *El Universal / Arrancan 
fiestas patrias en la Ciudad de México El Zócalo se pinta de verde blanco y rojo / Extorsiona 
limoneros sigue pese a operativo federal *El Financiero / Registra la inversión e incremento 
histórico en México / S perfila a Sheinbaum como la ganadora *La Jornada / Asumió la Sedena 
todo el mando de la empresa Tren Maya *Milenio / Colosio se baja para la presidencial / 
Fotografía del gobernador Alfredo del Mazo y el Presidente López Obrador / Ya vienes los 
aspirantes a la rectoría de la UNAM *Excélsior / 9 de cada 10 negocios no denuncian robos / 
Eenamoran para estafar En la Ciudad de México criminales se ganan la confianza de sus 
víctimas para invitarlas a realizar inversiones en un modus operandi conocido como Cripto 
Romance 

.. 

 
 
Titulares Periódicos En los Tiempos de la Radio. 
(2023-09-05, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

*El Financiero/ Registra inversión incremento histórico en México La inversión productiva del 
país creció 28 6% a tasa anual en el sexto mes del año su mayor alza desde mayo de 2021; 
datos del INEGI revelan que fue un registro histórico con 116 8 unidades ante el repunte de la 
construcción particularmente la no residencial que creció 70 3% el más significativo desde 1996 
Este crecimiento estuvo impulsado por las obras del gobierno y el disparo del gasto en 
maquinaria y equipo debido a la apreciación del peso y el "nearshoring" *El universal/ Extorsión 
a limoneros sigue pese a operativo federal; el despliegue del Ejército y de la Guardia Nacional 
no ha frenado las amenazas y cobros del crimen a productores cortadores y empacadores de 
Apatzingán que llevan tres semanas sin trabajar *La jornada/ Asumió la Sedena todo el mando 
de la empresa Tren Maya custodiará una obra pública que impulsará el sureste anuncia López 
Obrador *Milenio/ Colosio se baja de la presidencial: no voy a dividir a la oposición dijo 
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Argumenta que le falta madurez y que sus hijos requieren padre de tiempo completo *El 
Economista/ Inversión en capital fijo sigue encendida registra su mejor semestre en 30 años *La 
Razón/ Guardia Nacional está donde se requiere y hasta que se requiera asegura Rosa Isela 
*24 horas/ Fracasa plan con compras públicas y regresan coordinación a la Secretaría de la 
Función Pública *El Sol de México/ Denuncia de la Unidad de Inteligencia Financiera: registran 
alza de 30 por ciento entre septiembre de 2022 y junio de 2023 *La Prensa atrapado en enero 
lo acusaron de matar a su novia aventándola desde un auto en movimiento se fugó y siete 
meses después lo detienen en el Estado de México *El Heraldo de México/ Entregan Tren 
Maya a Sedena El presidente López Obrador anunció que la obra quedará en manos del 
General del Ejército Carlos Lozano para que no se traspase a empresas privadas Además 
informó que Javier May deja Fonatur para buscar la gubernatura de Tabasco *Esto/ Venga 
paisano Julián Quiñones luce orgulloso los colores del equipo nacional a la espera de su 
naturalización oficial *Expansión mx/ Balance del quinto informe de López Obrador presumen 
1123% más de comiso de fentanilo *Animalpolitico com/ Matan a balazos a tres trabajadores de 
carnicería en el mercado de Iguala en Guerrero *Spnoticias com Marcelo Ebrard se dice 
preocupado por la encuesta de Morena y alista a revisión 

.. 

El proyecto del tren maya está dando oportunidades a todo el sureste 

(2023-09-05, Redacción, Nuestra Mérida YUC (sitio), )  

El Tren Maya: Un Impulso Transformador para Yucatán y su Desarrollo "En los 5 años de su 
Gobierno el Presidente Andrés Manuel López Obrador el proyecto del Tren Maya ha tomado un 
papel protagónico como uno de los mayores motores de desarrollo y transformación en Yucatán 
y en todo México. Uno de los impactos más tangibles del Tren Maya ha sido la creación de 
empleos y el impulso económico en la región", destaco Joaquín "Huacho" Díaz Mena, el 
Delegado del Gobierno Federal en Yucatán. El ambicioso proyecto del Tren Maya, un ícono del 
desarrollo integral en la región, ha avanzado de manera significativa en estos 5 años. Este 
emblemático proyecto ferroviario, que abarca más de 1,500 kilómetros de vías férreas, ya está 
trayendo una serie de beneficios significativos a Yucatán, desde la creación de empleos hasta 
la revitalización de comunidades locales y el fomento del turismo. Como parte de los beneficios 
del Tren Maya, se destinarán 1,300 millones de pesos para la construcción del Gran Parque La 
Plancha, que se convertirá en el espacio recreativo más grande de la entidad, destinado al 
disfrute de sus habitantes. El Tren Maya ha dejado un legado cultural en su trayecto, con 
proyectos como el Mercado de las Artesanías de Pisté, el rescate de la Iglesia de Santo 
Domingo en Uayma, la construcción del Museo del Meteorito en Progreso y la remodelación de 
los parques principales de Chemax y el Pueblo Mágico de Izamal. Además, la reedificación de 
los mercados de Chelem, Chuburná y Chicxulub, en las comisarías de Progreso, ha 
transformado la apariencia de los municipios, preparándolos para recibir a los millones de 
turistas que llegarán cuando el Tren Maya entre en operación. En reconocimiento por el apoyo 
brindado a Yucatán y a todo México, Joaquín "Huacho" Díaz Mena expresó una sincera 
felicitación al Presidente López Obrador por estos significativos logros en cinco años de 
gobierno. Asimismo, reiteró su compromiso como Delegado de seguir respaldando al 
mandatario y contribuir con su trabajo y resultados para continuar transformando a Yucatán y al 
país en su conjunto. 
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IQ Financiero // El Top Down del Tren Maya 

(2023-09-05, Claudia Villegas, La Crónica de Hoy, . 10)  

El Tren Maya es un proyecto planteado, diseñado e implementado por el gobierno federal que 
busca impulsar el desarrollo de la región sursureste del país a través de la conexión de 
municipios, la creación de empleos, el reordenamiento urbano y el desarrollo de ciudades. Es 
una visión de desarrollo con un fuerte componente económico que se puede relacionar con la 
visión que se generó en periodo comprendido entre 1960 y 1970 que se caracterizaba por el 
supuesto de que el crecimiento económico tendría un efecto Top Down que permearía a todas 
las capas de la sociedad, dice la investigadora del CIDE, Mariana Guevara Rosado. El 
problema, según su investigación Acción pública en el diseño e implementación de 
megaproyectos: el caso del Tren Maya en el Estado de Yucatán, es que esta visión de 
desarrollo desde el gobierno federal no la comparten todos los actores en la zona. Al leer la 
tesis para graduarse como Maestra en Administración y Políticas Públicas, el lector puede 
entender porque el Tren Maya no es un proyecto que pueda concluir una administración en 
turno. Se trata de una obra que tendrá que confirmar su viabilidad y su utilidad durante los 
próximos años y que, por lo tanto, los juicios al calor de los desencuentros políticos no toman 
en cuenta la ambición de integrar a la economía al sureste del país. Para que el Tren Maya no 
se convierta en un elefante blanco, será necesario que su construcción e impulso se extienda 
durante los próximos años y que, por supuesto, siga contemplado en los presupuestos públicos. 
Sería necesario, por lo tanto, considerar que la rentabilidad de la inversión pública no responde 
a los indicadores tradicionales, sino a la ganancia social de integrar esta región a la economía. 
ONU Habit ha estado al tanto de los trabajos; ha firmado convenios y ha participado en los 
acuerdos sociales. ¿Será suficiente esa mirada multilateral? Veremos. 
 
"Tren Maya, todo un acontecimiento en el sureste"; AMLO 

(2023-09-05, Redacción, Círculo Rojo CDMX (sitio), )  

El Tren Maya es todo un acontecimiento en el sureste mexicano, afirmó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador al comprobar los avances de la obra durante su recorrido a bordo desde 
Campeche hasta Quintana Roo, el pasado fin de semana. En su conferencia de prensa 
matutina de este lunes, Andrés Manuel reiteró que el Tren Maya es modernidad forjada desde 
abajo y para todos, porque conecta comunidades alejadas y enaltece la grandeza cultural de 
Chiapas, Campeche, Tabasco, Yucatán y Quintana Roo, estados que en el periodo neoliberal 
no recibieron inversión pública. En tanto, la directora de Alstom México, Maite Ramos Gómez, 
reportó que las pruebas dinámicas de supervisión del primer convoy del Tren Maya resultaron 
exitosas. Tramo 3 consolida 159 kilómetros de vía terminada En su última presentación como 
titular del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez, informó que 
de los 159 kilómetros que contempla el tramo 3 del Tren Maya, que va de Calkiní, Campeche a 
Izamal, Yucatán, alcanzó el 100 por ciento de vía terminada. Como usted, señor presidente, 
constató el fin de semana, el Tren Maya funciona y recorrió la vía de Campeche a Cancún. Esto 
demuestra que, en la Cuarta Transformación, los compromisos se cumplen, afirmó. Sobre la 
catenaria, es decir, el sistema de energía eléctrica que alimenta al Tren Maya, la cimentación y 
montajes de postes, así como las canalizaciones de fibra óptica para la comunicación con el 
centro de control, se ubican al 100 por ciento. El cableado está al 40 por ciento, reportó. 
 
 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/a21e089c6c8a433d794025e882af676d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/289a054e1624e674f84c8c5df93326ab?file


 

 

Arrancó, en calidad de prueba, el Tren Maya 

(2023-09-05, Redacción, Revista Perfiles (Sitio), )  

Por Sergio Mejía Cano Ahora que empezó a rodar el Tren Maya, al menos en calidad de 
prueba, se despertó una gran inquietud entre el gremio ferroviario tanto activo como de 
jubilados y pensionados; entre los activos por existir la posibilidad de que se fuera a abrir la 
bolsa de trabajo por parte del Sindicato de Trabajadores Ferrocarrileros de la República 
Mexicana (STFRM) y, entre jubilados y pensionados para en este caso, poder colocar a sus 
descendientes para que siga persistiendo la gran familia ferrocarrilera. Sin embargo, hasta hoy, 
de acuerdo a un sondeo entre gente allegada a dicho sindicato, aún no hay señales de que sea 
personal ferroviario tradicional quienes tomen control del área operativa, pues se ha 
documentado y se ha sabido que, quienes han estado moviendo el Tren Maya hasta el 
momento es personal militar al que se ha capacitado para el propósito, dejando de lado, tal vez 
por el momento, al STFRM; tal vez, porque podría existir la posibilidad de que cuando se 
inaugure de bien a bien el próximo mes de diciembre de este año la operación de los trenes 
que se dice van a rodar por la península de Yucatán, se llegue a requerir más personal por la 
posibilidad de que el que está capacitando la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA), 
sea o llegue a ser insuficiente. Pero, al preguntar a varios ferroviarios que están trabajando, la 
mayoría coincidió en que en caso de que llegara a haber vacantes en el tren Maya, no se irían 
para allá bajo ningún concepto, pues significaría mucho tener que hacer el cambio de 
residencia, así como tener que mover la familia y en sí, todo el estatus adquirido hasta ahora. 
Así que las posibilidades de que quienes operen y manejen el Tren Maya, será personal militar 
y, desde luego, del entorno por donde pasará este tren. Obviamente que ha habido disgusto 
entre ferrocarrileros tanto activos como jubilados como pensionados, cuando se oyó decir al 
presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) que la operación del Tren Maya estará a 
cargo de la SEDEN; sin embargo, en cierta forma tiene su razón AMLO al tomar esta medida, 
pues hoy en día los ferrocarriles que alguna vez nacionalizó el Tata don Lázaro Cárdenas del 
Río en el año de 1937, ahora estos ferrocarriles vuelven a estar en manos extranjeras con 
alguna participación menos de la Iniciativa Privada Mexicana; pero son los menos, pues todas 
las líneas hoy concesionadas y que antes pertenecieron totalmente a nuestro país, sus 
ganancias se administran en los Estados Unidos de Norteamérica. 
 
Resumen Informativo En los Tiempos de la Radio. 
(2023-09-05, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

*El líder Nacional de Morena Mario Delgado dio a conocer que mañana se hará el oficial la 
"corcholata" que contenderá en las elecciones a la Presidencia en 2024 *Marcelo Ebrard 
escribió sigo muy preocupado por el proceso de la encuesta en curso Mañana haremos revisión 
con nuestros representantes de las incidencias y problemas *El alcalde de Monterrey Luis 
Donaldo Colosio rechazó buscar la candidatura presidencial de Movimiento Ciudadano en 2024 
*El Financiero/ Sheinbaum al frente de las preferencias para ser la candidata presidencial en 
2024 *El presidente López Obrador asistió al sexto y último informe del gobernador del Estado 
de México Alfredo del Mazo Durante su mensaje del Mazo dijo que era un honor que el 
presidente estuviera como invitado especial y agradeció por el apoyo que dio a su 
administración y el trabajo coordinado que permitió dar respuesta a las necesidades de los 
mexiquenses *AMLO formalizó la transferencia de la empresa del Tren Maya del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo a la Secretaría de la Defensa Nacional Dijo que el nuevo 
director será el General Oscar David Lozano Águila quien ha participado en todo el proceso de 
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construcción *Red Bull anuncia que Sergio "Checo" Pérez seguirá en la escudería *El director 
interino del Servicio de Control de Inmigración y Aduanas de Estados Unidos Patrick Lechner 
afirmó que el gobierno de Estados Unidos participó en la detención de Ovidio Guzmán "El 
Ratón" hijo de Joaquín el Chapo Guzmán *Moody"s Investor Services mejoró su previsión de 
crecimiento económico de México de 2 4 a 3 3% para 2023 Además la agencia calificadora 
auguró que las principales economías del mundo crecerán en su conjunto 2 4% en el presente 
año 

.. 

Empresa del Tren Maya queda bajo control del Éjercito 

(2023-09-05, Luis Valdés, 24 Horas, . 1,4)  

EMPRESA DEL TREN MAYA QUEDA BAJO CONTROL DEL EJÉRCITO Formaliza Presidente 
entrega del Tren Maya a los militares Empoderadas. Durante este sexenio, a las Fuerzas 
Armadas se les han dado aeropuertos, distribución de medicinas, construcción de bancos... El 
presidente Andrés Manuel López Obrador formalizó ayer la entrega de la Empresa Tren Maya 
por parte del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), en otro de los proyectos de su sexenio que es otorgado a las Fuerzas 
Armadas, algo que especialistas han calificado como una militarización. Al respecto, Alejandro 
Martínez, experto en Seguridad Nacional de la Universidad La Salle, señaló que la entrega 
oficial de la administración del Tren Maya al Ejército se trata de una militarización que 
empodera más a la Defensa Nacional en el último tramo del sexenio de Andrés Manuel López 
Obrador. Indicó que si la elección presidencial es ganada por el candidato del mismo proyecto 
de López Obrador, se prevé que siga con la inercia de que el Ejército tenga tareas civiles y 
sociales, en continuación de las que ya tiene asignadas como el Tren Maya, aeropuertos, 
aduanas Sin embargo, en caso de ganar una aspirante de oposición se enfrentaría a un Ejército 
empoderado, si es que desea modificar lo que ya les fue asignado. Durante el sexenio, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador ha encomendado al Ejército la administración del 
Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AFA), el Tren Maya y las aduanas del país. A su vez, 
los ingenieros militares construyen varios tramos del Tren Maya, la totalidad del AIFA, el 
aeropuerto de Tulum, más de 200 sucursales del Banco del Bienestar, así como 400 cuarteles 
de la Guardia Nacional. ESPECIAL Óscar David Lozano Águila, director general de la empresa 
Tren Maya, el presidente López Obrador y Javier May, ahora exdirector del Fonatur. 
 
Titulares de periódicos, Sergio y Lupita. 
(2023-09-05, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

*El Heraldo/ Oscar Lozano entregan el Tren Maya a las manos de la SEDENA *El Heraldo/ 
Encienden alumbrado de fiestas patrias en la CDMX *El Heraldo/ Rescate a piezas 
prehispánicas 

.. 
 
El presidente López Obrador formalizó ayer el traslado del Tren Maya a la Secretaría de la 
Defensa Nacional. 
(2023-09-05, Raymundo Riva Palacio, Canal 4 Foro TV, )  

El presidente López Obrador formalizó ayer el traslado del Tren Maya a la Secretaría de la 
Defensa Nacional y nombró al General de Brigada del Ejército Óscar David Lozano frente a su 
obra más importante en el sureste mexicano Reconoció el trabajo de Javier May al frente del 
proyecto del Tren Maya y confirmó que dejará la dirección de Fonatur para regresar a su natal 
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Tabasco en busca de contender por algún cargo de elección popular En la conferencia se dijo 
que este fin de semana en el primer recorrido del presidente a bordo del tren en la ruta de 
Campeche a Cancún la velocidad debía ser lenta porque fue una supervisión de pruebas 
dinámicas 

.. 

Opinador Imagen Noticias con Francisco Zea. 
(2023-09-05, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, )  

*Inicia el periodo de prueba del Tren Maya los trenes en el mundo prácticamente no generan 
ganancias solo acortan distancias y abren oportunidades un hecho que el propio presidente ha 
mencionado en sus discursos 

.. 

Astillero 

(2023-09-05, Julio Hernández López, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

El proceso de selección del candidato para recibir el bastón de mando del movimiento de la 4T 
está llegando a su fin. Claudia Sheinbaum es la favorita en las encuestas y ha obtenido el 
apoyo de la clase política morenista. Marcelo Ebrard ha planteado una batalla con tintes de 
"rebeldía" impugnando partes del proceso. Adán Augusto López Hernández se beneficia de la 
situación y podría ser considerado como un relevo en caso de que los dos punteros sean 
inviables. Los otros tres candidatos, Gerardo Fernández Noroña, Ricardo Monreal y Manuel 
Velasco Coello, tienen roles simbólicos y de convalidación. Javier May ha dejado su 
responsabilidad en Fonatur y el Tren Maya para competir por la gubernatura de Tabasco contra 
Adán Augusto López Hernández. 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR martes 05 de septiembre de 2023. (Luis Rodríguez Bucio, 
subsecretario de Seguridad) 

(2023-09-05, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

26 - Tomó la palabra David Córdova encargado de la Guardia Nacional 27 - Señaló que se 
tiene un despliegue de 266 055 elementos de los cuales 118 130 son de la GN y 147 923 de las 
Fuerzas Armadas 28 - Entre las operaciones que deben cumplimentar se encuentran el 
fortalecimiento de aduanas y puertos vigilancia del espacio aéreo nacional seguridad en el Tren 
Maya entre otras 29 - Agregó que en el periodo vacacional la GN implementó el Plan Nacional 
de Seguridad Verano 2023 30 - Informó los datos del aseguramiento de armas vehículos 
fentanilo metanfetaminas cocaína mariguana heroína y moneda nacional 31 - Explicó que hay 
18 aduanas a cargo de la Semar de las cuales dos son interiores y 16 marítimas que con 
trabajos en conjunto han logrado detenciones y recaudación de 9 mil 728 mdp 32 - Además 
elementos del Ejército y de la GN detuvieron a un integrante del CJNG en el municipio de 
Guadalupe Zacatecas 33 - Personal de Ejército CNI y FGR detuvieron a un integrante de la 
célula delictiva de "Los Demonios" 34 - Elementos del Ejército GN CNI y FGR detuvieron a dos 
integrantes de una célula delictiva afín al Cártel del Pacífico 35 - Además se integraron siete 
equipos de trabajo interinstitucional en los estados que reportan el 56% en homicidios 
vinculados a la delincuencia organizada 36 - Mostró la gráfica de los esfuerzos con mayor 
aportación de resultados en donde destaca la GN 37 - Sobre el Plan DN-III Plan GN y Plan 
Marina se atendieron 101 eventos con elementos del Ejército GN y Semar 38 - En operación de 
búsqueda y rescate las Fuerzas Armadas cuentan con Centro Nacional de Búsqueda y Rescate 
39 - También trabajan en labores de seguridad en el ferrocarril interoceánico del Istmo de 
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Tehuantepec 40 - David Córdova informó sobre los avances en el combate a la pesca ilícita a 
cargo de la Semar En coordinación con la Guardia Costera de EU realizaron inspecciones a 
embarcaciones y buques pesqueros 

.. 

Barril sin fondo 

(2023-09-05, Catón, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

Ciudad de México.- El joven Picio habría vendido su alma al diablo -dudo que Luzbel se 
interesara en comprarla- con tal de hacerle el amor a Loretela, hermosa chica de atractivas 
formas. Por desgracia el enamorado galán era feo, antipático, tonto e ignorante. Una noche le 
rogó con suplicante acento a su dulcinea: "¡Por favor, Lore! ¡Dame al menos la luz de una 
esperanza!". "Lo siento -respondió la bella muchacha-. Tendrás que usar lámpara de mano". 
(No le entendí). Don Languidio, señor de edad madura, le comentó a su esposa: "El doctor me 
dio estas píldoras. Dice que me quitarán 10 años de encima". Con acre acento replicó la doña: 
"Dile que te dé otras que te quiten 10 años de abajo". El tema de la clase eran los ovíparos, que 
se reproducen por medio de huevos. La maestra puso como ejemplo a la gallina. Le pidió a 
Juanito: "Pasa al pizarrón y dibuja un huevo". Obedeció el chiquillo, y mientras hacía el dibujo 
se llevó una mano al bolsillo. Desde el fondo del salón gritó Pepito. "¡Está copiando!". El Tren 
Maya deberá llamarse ahora "el Adelita". Recordemos la estrofa de esa antigua canción: "Y si 
Adelita se fuera con otro / la seguiría por tierra y por mar, / si por mar en un buque de guerra, / 
si por tierra en un tren militar". Puesto en manos de la Secretaría de la Defensa Nacional ese 
tren se convierte en militar, igual que tantas cosas que debiendo ser civiles se han vuelto 
militares. Regalo venenoso es ése. En el mismísimo primer día de su operación el trenecito 
mostró fallas que obligarían a ponerlo en cuarentena hasta nuevo aviso a fin de revisarlo en 
forma exhaustiva y remediar en lo posible los problemas que presenta, tantos que su 
inauguración formal será quizás hasta finales del sexenio (próximo). Todo indica que el tal tren 
será un barril sin fondo al que habrá que estarle echando dinero de continuo, y ese desorbitado 
gasto correrá por cuenta de la secretaría que ahora lo recibe como nueva dádiva, pero que es 
en verdad herencia llena de complicaciones, cuando no de problemas de corrupción por lo útil 
que resultará ese ferrocarril para transportar mercaderías ilícitas. Dice un proverbio: "Tanto 
quiere el diablo a su hijo hasta que le saca un ojo". Tan numerosas y variadas funciones ha 
entregado López a soldados y marinos, funciones ajenas por completo a su naturaleza y a las 
tareas que por ley constitucional les corresponden, que en vez de favorecerlos los ha cargado 
de obligaciones cuyo deficiente cumplimiento les ha acarreado ya las críticas -y la antipatía- del 
sector civil, que antes aplaudía su desempeño en tareas de seguridad y de ayuda a 
damnificados en casos de desastres. Mejor habría sido que la milicia y la marinería hubiesen 
dicho: "Gracias, no", a los ofrecimientos de AMLO. Al parecer, sin embargo, el imán de los 
presupuestos que acompañan a esos dones ha probado ser más fuerte que la prudencia, el 
apego a sus atribuciones y el respeto a la legalidad. En este caso, me temo, a la Sedena se la 
va a llevar el tren, si me es permitida la alusión elemental. Pero en fin, eso sucede cuando se 
manda al diablo a las instituciones. Con ello se manda al diablo también al país. Una joven 
mujer le dijo a otra: "No sé por qué me da mala espina mi nuevo psiquiatra. Tiene diván de 
terciopelo negro con cupo para dos personas y espejo en el techo". (Nota: y en la mesa de la 
sala de espera hay ejemplares atrasados de las revistas "Playgirl", "Celebrity Skin" y "Chéri", las 
tres con desnudos masculinos. Algunos pacientes han pedido que intervenga el Consejo 
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Nacional para Prevenir la Discriminación, pues también debería haber ejemplares de "Playboy", 
"Hustler" y "Penthouse"). FIN. 
 
El presidente López Obrador ha declarado de manera reiterada que en diciembre se 
inaugurarán 20 estaciones del Tren Maya. 
(2023-09-04, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, )  

El presidente López Obrador ha declarado de manera reiterada que en diciembre se 
inaugurarán 20 estaciones del Tren Maya Como una comparación el conductor comentó que 
Gerardo Ruiz Esparza había declarado en abril o mayo del 2018 que en agosto estaría 
terminado el Tren Interurbano México Señala que "como sea" el presidente López Obrador ya 
puso a circular vagones del Tren Maya 

.. 
 
El Tren Maya continuará con sus pruebas dinámicas; antes de su inauguración en 
diciembre, se practicarán dos recorridos más. 
(2023-09-04, Guadalupe Contreras, Canal 11 Once, )  

A: Balance del Primer Recorrido de Supervisión Manipulación de Medios de Comunicación 
Inauguración de Obras Complementarias 

.. 
 
El presidente López Obrador subió al Tren Maya en un recorrido de supervisión y tuvo 
que ir a 20 kilómetros por hora: fue de Campeche a Mérida. 
(2023-09-04, Nacho Lozano, Canal 3 Imagen, )  

El presidente López Obrador subió al Tren Maya en un recorrido de supervisión y tuvo que ir a 
20 kilómetros por hora: fue de Campeche a Mérida 

.. 
 
El presidente López Obrador tardo varias horas en llegar de Campeche a Mérida abordo 
del Tren Maya. 
(2023-09-04, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, )  

El presidente López Obrador tardo varias horas en llegar de Campeche a Mérida abordo del 
Tren Maya Se detuvo por más de una hora La directora de Alstom México habló sobre el Tren 
Maya el cual esta en un proceso de prueba El presidente estuvo acompañado de uno de sus 
hijos y de su gabinete La calificó como la obra más importante del mundo Agradeció al personal 
de la Sedena que esta trabajando para no dejar la obra inconclusa 

.. 
 
Javier May compartió su último video sobre los avances del Tren Maya como titular del 
Fonatur, debido a que buscará contender para el gobierno de Tabasco. 
(2023-09-04, Antonio Ruiz, Vicente Serrano, Portal Sin Censura TV, )  

Javier May compartió su último video sobre los avances del Tren Maya como titular del Fonatur 
debido a que buscará contender para el gobierno de Tabasco El ahora extitular del Fonatur 
envió una carta al presidente López Obrador en la que expresa sus intenciones de seguir 
adelante en su carrera política y destacó los cargos que ha tenido 

.. 
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El conductor, Chumel Torres, dijo que el Tren Maya tuvo una dificultad en Yucatán y eso 
pasa por hacer las cosas al chilazo. 
(2023-09-04, Chumel Torres, Canal 121 Telefórmula, )  

El conductor Chumel Torres dijo que el Tren Maya tuvo una dificultad en Yucatán y eso pasa 
por hacer las cosas al chilazo 

.. 
 
El presidente López Obrador destacó que el Tren Maya quedará en manos de la Sedena, 
tras un decreto de Fonatur, porque desean una buena administración y no haya 
derroche. 

(2023-09-04, Noelia JimÃ©nez, Canal 4 Foro TV, )  

El presidente López Obrador destacó que el Tren Maya quedará en manos de la Sedena tras 
un decreto de Fonatur porque desean una buena administración y no haya derroche Dijo que se 
busca que haya privatización en el futuro 

.. 
 
El conductor, Chumel Torres, dijo que el Tren Maya se detuvo durante más de una hora 
en un lugar que llama Yaxcabá y AMLO y su hijo viajaban en el convoy cuando se paró. 
(2023-09-04, Chumel Torres, 103.3 Radio Fórmula, )  

El conductor Chumel Torres dijo que el Tren Maya se detuvo durante más de una hora en un 
lugar que llama Yaxcabá y AMLO y su hijo viajaban en el convoy cuando se paró Gabrielo Mimí 
indicó que iba Manuel Bartlett en tren también además de otros funcionarios Oswaldo Casares 
afirmó que hay partes del Tren Maya que todavía no terminan Manuel Bartlett: 15:10:00 

.. 
 
Este lunes se formalizó la transición para que la empresa estatal Tren Maya, S.A. de C.V. 
pase a la Sedena y con ello tenga a su cargo la administración del Tren Maya. 
(2023-09-04, Claudia Martínez, Canal 14, )  

Este lunes se formalizó la transición para que la empresa estatal Tren Maya S A de C V pase a 
la Sedena y con ello tenga a su cargo la administración del Tren Maya El proyecto estratégico 
será dirigido por el General Óscar David Lozano Águila quien ha participado en todo el proceso 
de construcción A la par el Presidente AMLO anunció que Javier May dejará su cargo para 
buscar la candidatura de Morena en Tabasco El titular del Fonatur informó la conclusión del 
tramo 3 del Tren Maya que recorre 159 kilómetros de Calkiní Campeche hasta Izamal Yucatán 

.. 
 
El fin de semana el presidente AMLO realizo un primer recorrido en el Tren Maya, 
presumió que era uno de los éxitos de su gobierno. 
(2023-09-04, Carlos Loret de Mola, Latinus_us Youtube, )  

El fin de semana el presidente AMLO realizo un primer recorrido en el Tren Maya presumió que 
era uno de los éxitos de su gobierno Pero durante el segundo día de trabajos el tren falló y se 
quedó parado provocando que el presidente quien iba a bordo llegara tarde al evento de 
presentación Los militares intentaron evitar que los reporteros grabaran el acontecimiento pero 
no lo lograron además el presidente aseguro que las paradas fueron para revisar la seguridad 

.. 
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El sábado una pareja en Chichen Itzá una pareja selló su compromiso en presencia de 
AMLO durante su recorrido por el Tren Maya. 
(2023-09-04, Azucena Uresti, Canal 120 Milenio, )  

El sábado una pareja en Chichen Itzá una pareja selló su compromiso en presencia de AMLO 
durante su recorrido por el Tren Maya 

.. 
 
El presidente López Obrador reconoció el trabajo de Javier May al frente del proyecto del 
Tren Maya. 
(2023-09-04, Erik Camacho García, Canal 4 Foro TV, )  

El presidente López Obrador reconoció el trabajo de Javier May al frente del proyecto del Tren 
Maya 

.. 
 
A partir de hoy la SEDENA se hace cargo del Tren Maya y no FONATUR, así lo dio a 
conocer AMLO. 
(2023-09-04, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

A partir de hoy la SEDENA se hace cargo del Tren Maya y no FONATUR así lo dio a conocer 
AMLO Indicó que Javier May deja FONATUR para buscar la gubernatura de Tabasco AMLO le 
hizo un reconocimiento al gobernador Alfredo del Mazo al ser invitado a su último informe de 
gobierno 

.. 
 
Teaser Es la Hora de Opinar 

(2023-09-04, Leo Zuckermann, Canal 4 Foro TV, )  

*Análisis sobre la elección de Xóchitl Gálvez como la candidata del Frente Amplio por México 
*Análisis sobre el Quinto Informe del presidente Andrés Manuel López Obrador y la visita que 
hizo para inaugurar el Tren Maya 

.. 
 
El presidente López Obrador presentó al general Oscar David Lozano como el nuevo 
presidente del Tren Maya. 
(2023-09-04, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

El presidente López Obrador presentó al general Oscar David Lozano como el nuevo 
presidente del Tren Maya por recomendación por parte del secretario de Defensa de México El 
general es originario de la Ciudad de México cuenta con licenciatura en administración militar y 
Fuerza Aérea 

.. 
 
El presidente López Obrador realizó un recorrido en convoy del Tren Maya desde 
Campeche. 
(2023-09-04, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

El presidente López Obrador realizó un recorrido en convoy del Tren Maya desde Campeche 
después de presentar su quinto informe de Gobierno además de que estuvo acompañado por 
empresarios su familia y gobernadores pertenecientes a Morena y opositores Además de que el 
presidente comentó que Javier May dejará la titularidad del FONATUR 

.. 
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En entrevista, Alfredo Nolasco, socio fundador de la Consultora Spyral, habla sobre la 
primera prueba del Tren Maya. 
(2023-09-04, Darío Celis Estrada, Rogelio Varela, 90.5 Imagen, )  

En entrevista Alfredo Nolasco socio fundador de la Consultora Spyral habla sobre la primera 
prueba del Tren Maya Alfredo mencionó que habría que darle crédito al tren el cual cuenta con 
tecnología y presentaciones que datan desde 1997 en el extranjero Tecnológicamente puede 
funcionar bien y tiene buen aspecto Pero también importa con qué mano de obra cuente y 
cómo se podría ver impulsado el turismo a raíz de ello FONATUR estuvo también supervisando 
las obras Aunque el presidente López Obrador dijera que es un tren social hay asociaciones 
como el BID que estarán detrás de su supervisión SEDENA también supervisará el tren a lo 
que Alfredo consideró que AMLO le tiene una ciega confianza a la milicia Del mismo modo que 
se supervisará la nueva aerolínea Mexicana de Aviación y los subsidios del Tren Maya se 
pagarán con los impuestos de la gente Espera que dicha obra perdure por mucho tiempo no 
hasta que se acaben las inversiones o algunas oras porciones Otra pregunta es la calidad en 
conectividad a la obra 

.. 
 
Primer recorrido del Tren Maya (Reportaje). 
(2023-09-04, Joaquín López-Dóriga, Canal 121 Telefórmula, )  

El Tren Maya realizó su primer recorrido en el primer día de septiembre cuando el "Jaguar 
rodante cachorro" avanzó sus primeros kilómetros En el recorrido hubo confrontación en las 
comunidades pues algunos están a favor y otros en contra por la exportación de tierras y la 
presencia del Ejército 

.. 
 
El conductor David Páramo comentó que la directora de Alstom México justificó las 
largas filas para las pruebas del Tren Maya, esto durante el fin de semana. 
(2023-09-04, David Páramo, 90.5 Imagen, )  

El conductor David Páramo comentó que la directora de ASPA México justificó las largas filas 
para las pruebas del Tren Maya esto durante el fin de semana Los presentes en la prueba 
fueron el presidente López Obrador el empresario Carlos Slim y la titular de la SEGOB Luisa 
María Alcalde 

.. 

Maite Ramos Gómez, directora de Alston México, empresa encargada de fabricar los 
vagones del tren, explicó la naturaleza del Tren Maya. 
(2023-09-04, Juan Becerra, Canal 121 Telefórmula, )  

Maite Ramos Gómez directora de Alston México empresa encargada de fabricar los vagones 
del tren explicó la naturaleza del Tren Maya 

.. 
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En la opinión de Javier Oliva Posada, comentó de la administración del Tren Maya que 
será a través de la Sedena y el recorrido que realizó el presidente AMLO en tramos del 
Tren Maya. 
(2023-09-04, Salvador García Soto, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En la opinión de Javier Oliva Posada comentó de la administración del Tren Maya que será a 
través de la Sedena y el recorrido que realizó el presidente AMLO en tramos del Tren Maya 

.. 

Durante la conferencia matutina, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció el 
traslado del Tren Maya de Fonatur a la Sedena, para que retome los proyectos. 

(2023-09-04, Joaquín López-Dóriga, 103.3 Radio Fórmula, )  

Durante la conferencia matutina el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció el 
traslado del Tren Maya de Fonatur a la Sedena para que retome los proyectos Además 
confirmó que Javier May dejará Fonatur y anunció que el general Óscar Lozano se quedará a 
cargo de la participación mayoritaria estatal Tren Maya También López Obrador explicó su 
asistencia al último informe de gobierno de Alfredo del Mazo y dijo que han trabajado muy bien 
pese a ser de partidos políticos distintos 

.. 
 
Javier May, titular de FONATUR, dependencia encargada de la construcción del Tren 
Maya dejará el cargo para buscar la gubernatura de Tabasco, anunció el presidente 
López Obrador. 
(2023-09-04, Manuel López San Martín, Canal 40 Adn, )  

Javier May titular de FONATUR dependencia encargada de la construcción del Tren Maya 
dejará el cargo para buscar la gubernatura de Tabasco anunció el presidente López Obrador 

.. 
 
Este fin de semana siguieron las pruebas de cuatro vagones del Tren Maya entre 
Campeche y Yucatán a las que acudió el presidente López Obrador. 
(2023-09-04, Manuel López San Martín, Canal 40 Adn, )  

Este fin de semana siguieron las pruebas de cuatro vagones del Tren Maya entre Campeche y 
Yucatán a las que acudió el presidente López Obrador Desde hoy la compañía Empresa Estatal 
de Participación Mayoritaria Tren Maya queda en manos de la SEDENA 

.. 
 
AMLO formaliza entrega del Tren Maya a Sedena 

(2023-09-04, Redacción, MVS Noticias (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer que ya se formalizó la entrega de la 
empresa del Tren Maya a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). "Ya hay un decreto, 
ya se formalizó la entrega de la empresa manejada por Fonatur, Tren Maya, para todo lo que es 
la construcción de los mil 554 kilómetros de vías, la adquisición de los trenes, las estaciones, 
cocheras, talleres, todo lo que es el Tren Maya", declaró desde Palacio Nacional. "¿Cómo 
garantizamos que haya buena administración, honesta, que no haya derroche, y que no quieran 
en el futuro entregar el Tren Maya a particulares? Pues se lo tenemos que dejar a una 
institución seria, responsable que representa a la nación, a México, en este caso a la Sedena", 
aseveró. Asimismo, AMLO indicó que el general Óscar David Lozano Águila será el director 
general de participación estatal mayoritaria Tren Maya. 
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AMLO anuncia salida de Javier May de Fonatur; Tren Maya queda a cargo del general 
Águila 

(2023-09-04, Luis Valdés, 24-Horas.mx (Sitio), )  

"Javier May cierra un ciclo, va a regresar a Tabasco, está pensando y tiene derecho, como 
otros, porque aquí no hay 'dedazo' decide el pueblo, pero si quiero agradecerle por todo su 
apoyo, y ahora, va a hacerse cargo el general Óscar David Águila va a ser el director de la 
empresa Tren Maya". Este lunes, durante su conferencia matutina, y luego de formalizar la 
entrega de la Empresa Tren Maya del Fonatur a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 
el titular del Ejecutivo federal hizo el anuncio de la salida de May y comentó: "Pero sí quiero 
agradecer por todo su apoyo (...) de modo que queríamos informarles de este cambio para 
concluir el Tren Maya. Muchas gracias Javier y felicidades al general Águila". 
 
Yahoo NoticiasRevelan imágenes inéditas de AMLO durante supervisión del Tren Maya 

(2023-09-04, El Universal, Yahoo Noticias MX (sitio), )  

CIUDAD DE MEXICO, septiembre 3 (EL UNIVERSAL).- El presidente Andrés Manuel López 
Obrador reveló la noche de este domingo imágenes inéditas de la supervisión que hizo este fin 
de semana a bordo del Tren Maya, como parte del inicio del periodo de pruebas. En las 
imágenes puede verse al empresario Carlos Slim, a bordo del tren, durante el viaje con el 
Mandatario. "Por primera vez hicimos la supervisión quincenal a bordo del Tren Maya. Muy 
pronto, muchos mexicanos y extranjeros podrán disfrutar y compartir esta experiencia. No es 
para presumir, pero en ningún lugar del mundo se conjugan tantos elementos buenos: 
naturaleza, humanismo, belleza y misticismo. O dicho de otra manera: playas, zonas 
arqueológicas, selva tropical, animales nativos, comida suculenta y gente excepcional". 
 
Tren Maya, listo en diciembre: AMLO 

(2023-09-04, Elizabeth Díaz, T21 (Sitio), )  

El Tren Maya, obra prioritaria del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, será inaugurado 
en diciembre próximo, así lo detalló el mandatario durante su 5to Informe de Gobierno. "Vamos 
a inaugurar también en diciembre el Tren Maya, ya lo saben, son 20 estaciones y 14 paraderos; 
se comunicarán pueblos, se transportarán con rapidez y seguridad a pasajeros y turistas 
nacionales y del extranjero por cinco estados del sureste", definió López Obrador durante la 
presentación de sus actividades. Luego de la presentación del 5to Informe de Gobierno, López 
Obrador dio un recorrido de pruebas y realizó la revisión de los avances del proyecto. El 
recorrido fue el primero a bordo del Tren Maya, puesto que los anteriores se habían dado de 
manera aérea, en esta ocasión arrancó en Campeche y finalizó en Mérida, Yucatán. "Por 
primera vez hicimos la supervisión quincenal a bordo del Tren Maya. Muy pronto, muchos 
mexicanos y extranjeros podrán disfrutar y compartir esta experiencia", compartió el mandatario 
en sus redes sociales. 
 
AMLO confirma la renuncia de Javier May al Fonatur para buscar la gubernatura de 
Tabasco y encarga el Tren Maya a un militar 

(2023-09-04, Latinus, Latinus (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, confirmó este lunes que Javier May 
renunciará a su cargo como titular del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) para 
buscar la gubernatura de Tabasco, y anunció que el general Óscar Lozano Águila será el 
director de la empresa que controlará el Tren Maya. "Y le pedí (a Javier May) porque es un 

https://www.efinf.com/clipviewer/c70a8a6eafffca3948ebd5377634e2b6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c70a8a6eafffca3948ebd5377634e2b6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/53373341951da397356ebe747f1ac209?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8c23297664d5f45b4c987290adf3b863?file
https://www.efinf.com/clipviewer/dccb44f79379a949ea331534f25a6211?file
https://www.efinf.com/clipviewer/dccb44f79379a949ea331534f25a6211?file


 

 

hombre de trabajo, honrado, y con convicciones que me ayudara para hacer realidad lo del 
Tren Maya, que no es poca cosa, en cinco años, menos, terminar una obra así, que no hay 
ninguna obra así en el mundo, para orgullo de todo el pueblo de México, no hay nada así", 
señaló durante su conferencia matutina. "Javier cierra un ciclo, va a regresar a Tabasco, está 
pensando y tiene derecho como otros, igual porque aquí no hay dedazos, eso se acabó, decide 
el pueblo, pero sí quiero agradecer por todo su apoyo y ahora va a hacerse cargo el general 
Óscar David Lozano Águila, va a ser el director general de la empresa de participación estatal 
mayoritaria Tren Maya". El mandatario federal informó que fue publicado el decreto para 
formalizar la entrega de la empresa manejada por Fonatur a cargo del Tren Maya a la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) para la construcción de los mil 554 kilómetros de 
vías, estaciones, cocheras, talleres y la adquisición de trenes. López Obrador justificó que las 
Fuerzas Armadas administren una obra pública como el Tren Maya, en medio del creciente 
control que les ha otorgado durante su administración, incluyendo tareas de seguridad pública, 
construcción de obras y gestión de aeropuertos y aduanas. "¿Cómo garantizamos que haya 
buena administración, honesta, que no haya derroche, y que no quieran en el futuro entregar el 
Tren Maya a particulares? Se lo tenemos que dejar a una institución seria, responsable, que 
representa a la nación, que representa a México, en este caso la Secretaría de la Defensa 
Nacional". El presidente recordó que el Tren Maya una de sus megaobras busca potenciar el 
turismo en la zona, además de servir para transportar a los habitantes locales y carga. 
 
Tren Maya queda en custodia de Sedena 

(2023-09-04, Redacción, Once noticias (sitio), )  

El Presidente informó que la empresa del Tren Maya será encabezada por el general Óscar 
David Lozano Águila. El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que la empresa de 
participación mayoritaria del Tren Maya será encabezada por el general Óscar David Lozano 
Águila, quien ha participado en el proceso de construcción. En Conferencia Mañanera, el 
mandatario también dio a conocer que se formalizará la transferencia de la empresa del Tren 
Maya, del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) a la Secretaría de Defensa 
Nacional (Sedena). El Tren Maya, presumió el mandatario, es una obra de gran magnitud como 
ninguna otra en el mundo, la cual será inaugurada en diciembre, a cinco años de haber 
comenzado el proyecto. Desde el viernes y hasta la madrugada de este domingo, el presidente 
López Obrador realizó un primer recorrido de prueba a bordo del Tren Maya, de Campeche a 
Cancún. 
 
López Obrador designa al general Óscar David Lozano como director de la empresa Tren 
Maya 

(2023-09-04, Redacción, Actualidad RT (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció este lunes que el general 
Óscar David Lozano Águila será el director general de la empresa de participación estatal 
mayoritaria Tren Maya. May, presente en la conferencia de prensa, dijo que "sin duda se 
inaugurará en diciembre" el Tren Maya, un ambicioso sistema ferroviario que abarca los 
estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
 
En entrevista, Ernesto López Portillo, coordinador del programa de Seguridad Ciudadana 
de la IBERO, habló sobre la entrega de operaciones del Tren Maya a la SEDENA. 
(2023-09-04, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  
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En entrevista Ernesto López Portillo coordinador del programa de Seguridad Ciudadana de la 
IBERO habló sobre la entrega de operaciones del Tren Maya a la SEDENA Ernesto comentó 
que hay muchas preocupaciones debido a diferentes procesos de entrega de diferentes 
funciones civiles a la SEDENA como es el caso del CIDE Fuerzas Armadas etc Dando 
totalmente el paso a la militarización de diferentes sectores En el caso del Tren Maya se tiene 
una nueva militarización y percibirá una nueva perspectiva de lo que ocurrirá en el país El 
presidente Andrés Manuel López Obrador mantiene una postura donde el Ejército puede hacer 
todo mejor y dejar a las Fuerzas Armadas a cargo de diferentes proyectos Compartió que lo 
cierto es que las Fuerzas Armadas tienen una especie de manto de protección social y política 
porque se ha construido la idea de que las Fuerzas Armadas lo que sí se sabe es que no son 
corruptas son impolutas y en realidad lo que sí se sabe es que y ya lo dijo la Auditoría Superior 
de la Federación se sabe que ha fluido recursos en una forma que no está siendo 
adecuadamente justificada Comentó que hay que reconocer que estamos hablando de una 
multiplicación exponencial de recursos a los que ha accedido las Fuerzas Armadas y que ya 
tenemos una especie de nueva de la Secretaría de la Empresarial Militar 

.. 
 
En entrevista, Ernesto López Portillo, coordinador general de Seguridad Ciudadana en la 
IBERO, sobre el Tren Maya en México y la SEDENA. 
(2023-09-04, Enrique Hernández Alcázar, 96.9 W Radio, )  

En entrevista Ernesto López Portillo coordinador general de Seguridad Ciudadana en la IBERO 
sobre el Tren Maya en México y la SEDENA El colaborador comentó que se está realizando la 
transacción a la militarización de la SEDENA y que no le podrán quitar estos proyectos al 
Ejército Mexicano por lo que las Fuerzas Armadas quedarán en debate político electoral 
Además de que la oposición puede quitar a las Fuerzas Armadas y que regresen a sus 
encargos habituales Agregó que las Fuerzas Armadas se están expandiendo cada vez más y 
que lo militares se están llevando muchos cargos actualmente Indicó que como universidad les 
toca poner hipótesis una de ellas es que en el Gobierno no hay estrategias de seguridad debido 
a todos los eventos de delincuencia que se han vivido actualmente 

.. 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se subió al Tren Maya para una supervisión 
en parte de los tramos 2 y 3, el cual presenta fallas en la obra. 
(2023-09-04, Claudio Ochoa, Latinus_us Youtube, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se subió al Tren Maya para una supervisión en 
parte de los tramos 2 y 3 el cual presenta fallas en la obra 

.. 
 
El presidente López Obrador ha declarado de manera reiterada que en diciembre se 
inaugurarán 20 estaciones del Tren Maya. 
(2023-09-04, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  

El presidente López Obrador ha declarado de manera reiterada que en diciembre se 
inaugurarán 20 estaciones del Tren Maya Como una comparación el conductor comentó que 
Gerardo Ruiz Esparza había declarado en abril o mayo del 2018 que en agosto estaría 
terminado el Tren Interurbano México Señala que "como sea" el presidente López Obrador ya 
puso a circular vagones del Tren Maya 
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Durante la conferencia matutina fue explicado el recorrido del Tren Maya por Mayté 
Ramos, representante de Alstom. 
(2023-09-04, Mario González, 100.1 Stereo Cien, )  

Durante la conferencia matutina fue explicado el recorrido del Tren Maya en su fase de pruebas 
por Mayté Ramos representante de Alstom Javier May director de Fonatur será candidato para 
Tabasco 

.. 
 
Una revisión técnica frenó el segundo viaje del presidente López Obrador en el Tren 
Maya; el tema fue destacado en diversos medios de comunicación. 
(2023-09-04, Alberto Najar, 107.9 Horizonte, )  

A: Manipulación de la Información Nuevos Recorridos de Supervisión 

.. 
 
Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, entregó formalmente las 
instalaciones del Tren Maya a la Sedena. 
(2023-09-04, Iñaki Manero, 88.9 Noticias, )  

Andrés Manuel López Obrador presidente de México entregó formalmente las instalaciones del 
Tren Maya a la Sedena obra que estaba a cargo del Fonatur 

.. 
 
Directora de Alstom México desmiente «lentitud» del Tren Maya reportada por oposición 
y medios 

(2023-09-04, Francisco Mendoza, La Hoguera (Sitio), )  

La directora general de Alstom México, Maite Ramos Gómez, desmintió que el Tren Maya 
transite con "lentitud" sobre las vías férreas construidas para el proyecto. Esto ante el reporte 
de algunos medios de comunicación, políticos opositores al gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO) y cuentas anónimas de redes sociales digitales que afirmaron 
que el tren es un "fiasco" porque hizo más de ocho horas en un tramo de dos horas y media en 
automóvil. Durante el inicio de la conferencia presidencial, la directora general de Alstom 
México aprovechó su participación semanal para informar que es falso que el Tren Maya 
recorrerá con lentitud la zona sureste del país. Esta explicó a opositores y detractores del 
proyecto que durante el primer recorrido se probó el sistema de "tracción y frenado" que 
permite revisar que este avance y frente con la puesta en punto. La directora general de Alstom 
México comentó que hubo más de 100 personas involucradas de su empresa dando soporte 
multidisciplinario al viaje de prueba del primer carro del Tren Maya. Según detalló, entre los 
presentes estuvieron técnicos expertos de Argentina, Brasil y e India para la introducción del 
producto a fin de garantizar el recorrido y complementar pruebas que permitan en un futuro 
viajes seguros y fiables. 
 
Estos son 6 Pueblos Mágicos que podrás visitar con el Tren Maya 

(2023-09-04, Redacción, MVS Noticias (Sitio), )  

Conocer México es siempre será una experiencia fascinante, y más cuando se recorre su 
territorio de forma única, sí, en tren. A continuación, te enlistaremos 6 destinos a los que podrás 
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llegar fácilmente si decides viajar en el Tren Maya. El Tren Maya, uno de los proyectos más 
ambiciosos del sexenio de López Obrador, y estará listo para llevar a los viajeros a través de 
paisajes mágicos en el sureste de México muy pronto. 6 Pueblos Mágicos que podrás visitar 
con el Tren Maya Este proyecto de infraestructura no solo reducirá los tiempos de traslado, sino 
que también conectará pueblos y ciudades a lo largo de su ruta, prometiendo una experiencia 
única para quienes lo aborden. Para aquellos que ya están ansiosos por subirse al Tren Maya, 
aquí seis destinos imperdibles que podrás visitar: Cozumel Tulum Bacalar Palenque Tapijulapa 
Palizada Tipos de vagones del Tren Maya El Tren Maya ofrecerá tres modelos de vagones para 
satisfacer las necesidades de los viajeros: Xiinbal: Este vagón tiene capacidad para 230 
pasajeros y está diseñado con colores que evocan la ruta del mar y la selva, con un exterior 
blanco y detalles en verde bandera. El Tren Maya no solo se trata de un medio de transporte, 
sino de una experiencia que combina historia, cultura y naturaleza en un viaje único a través del 
corazón de México, conectando pueblos mágicos y ofreciendo comodidades de clase mundial. 
 
Aristegui destacó la discusión del Tren Maya,el comentario del presidente respecto al 
primer recorrido y además, el informe que hizo sobre la refinería de Deer Pack, la 
producción de Dos Bocas. 
(2023-09-04, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

Aristegui destacó la discusión del Tren Maya el comentario del presidente respecto al primer 
recorrido y además el informe que hizo sobre la refinería de Deer Pack la producción de Dos 
Bocas el comentario del presidente sobre la violencia y su intención de limpiar por reforma 
constitucional al Poder Judicial Hay una idea que destaca el presidente para la construcción de 
una mega farmacia para almacenar todos los medicamentos del mundo y la distribución a nivel 
nacional El presidente comentó que hay una producción de 1 millón 900 mil barriles diarios en 
producción petrólera comentó sobre la reparación y mantenimiento de refinerías aumentando la 
producción al 60% la compra de Deer Pack y el arranque de producción de Dos Bocas Agregó 
que hay 200 universidades Benito Juárez en regiones marginadas de 31 estados con 1393 
maestros y 62 mil 725 alumnos la entrega de libros de texto con fundamento científico y visión 
humanista mismos que fueron distribuidos en 30 estados para primaria y secundaria además de 
esperar la decisión definitiva por parte de maestros y padres de familia El presidente destacó 
que no se desaparece a nadie y tampoco existe un narco estado además de reafirmar la 
hipótesis de desigualdad social por lo que propondrá una reforma al Poder Judicial para que 
magistrados y ministros sean electos de forma directa como se elige a los Senadores Diputados 
y el presidente Dijo también que están mejorando el abasto de medicamentos para acercarse al 
97% y como desde la CdMx se distribuirán desde la farmacia central el gran almacén 

.. 
 
Teaser DPC. 
(2023-09-04, Nacho Lozano, Canal 3 Imagen, )  

*Joven saltó barda del AICM *Xóchitl Gálvez recibe constancia *AMLO realizó primer recorrido 
de supervisión del Tren Maya *Políticos 

.. 
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El Gobierno Federal formalizó la transferencia de la empresa del Tren Maya del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo estará encabezada por el general Oscar David Lozano. 
(2023-09-04, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

El Gobierno Federal formalizó la transferencia de la empresa del Tren Maya del Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo estará encabezada por el general Oscar David Lozano quien ha 
participado en todo el proceso de construcción anunció el presidente Andrés Manuel López 
Obrador quien también anticipó que el responsable del proyecto Tren Maya Javier May cierra 
un ciclo va a renunciar como titular de Fonatur para regresar a Tabasco donde buscará la 
candidatura a gobernador 

.. 
 
La quinta transformación, Dario Celis, Tiempo de Negocios. 
(2023-09-04, Darío Celis Estrada, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Se le va el Tren a la 4T El estreno del Tren Maya fue intenso: el presidente Andrés Manuel 
López Obrador en su día el del Quinto Informe de Gobierno se empecinó en hacer un tortuoso 
recorrido Una vuelta a la Península de Yucatán: de Campeche a Mérida y de ahí a Chichen-Itzá 
para terminar en Cancún con todo y que ni la infraestructura está terminada ni el tren estaba al 
100% Pero más allá de la fiesta de este fin de semana a un buen número de constructores y 
proveedores del Tren Maya les adeudan cantidades extraordinarias de dinero algo así como 30 
mil millones de pesos Eso sí: ahí estaba en primera fila del recorrido de 10 horas a Mérida 
Carlos Slim a cuya empresa Carso que construye el Tramo 2 de Escárcega a Calkiní le 
adeudan 4 mil 775 millones de pesos 

.. 
 
Más adelante, el mesa de análisis sobre los temas del día y el mensaje del presidente del 
viernes, el asunto del Tren Maya. 
(2023-09-04, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

Más adelante el mesa de análisis sobre los temas del día y el mensaje del presidente del 
viernes el asunto del Tren Maya y la entrega del informe al Congreso por Luisa María Alcalde 

.. 
 
En la conferencia matutina, Javier May, titular de Fonatur, señala que el fin de semana el 
presidente López Obrador pudo constatar que el Tren Maya funciona. 
(2023-09-04, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  

En la conferencia matutina Javier May titular de Fonatur señala que el fin de semana el 
presidente López Obrador pudo constatar que el Tren Maya funciona Dice que en una muestra 
de que en la 4T los compromisos se cumplen Reiteró que la inauguración será en diciembre de 
este año El conductor realizó una comparación de esta obra con la de Tren interurbano México-
Toluca iniciado desde la administración de Enrique Peña Nieto pero aún no está terminado 
También mencionaron la otra obras de este Gobierno como el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) y la refinería de "Dos Bocas" en donde señalan se implementó toda la fuerza 
del Estado y el trabajo del Ejército El presidente López Obrador señaló que el Tren Maya 
servirá para impulsar el turismo en el sureste Informó que ya está el decreto con el que se 
formaliza la entrega de la empresa a Fonatur 

.. 
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En el Tren Maya podrán viajar gratis adultos mayores, jubilados y pensionados, niños 
menores de 5 años, niños de 12 años los sábados y personas con alguna discapacidad. 
(2023-09-04, Nacho Lozano, Canal 3 Imagen, )  

En el Tren Maya podrán viajar gratis adultos mayores jubilados y pensionados niños menores 
de 5 años niños de 12 años los sábados y personas con alguna discapacidad El viaje en el Tren 
Maya tendrá un costo de 232 pesos por cada kilómetro Los extranjeros es más caro que para 
nacionales 

.. 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la operación y desarrollo del 
Tren Maya pasará a manos de la SEDENA 

(2023-09-04, Elisa Alanís, Canal 120 Milenio, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la operación y desarrollo del Tren 
Maya pasará a manos de la SEDENA y será el general Óscar David Lozano Ávila el director 
general de la empresa de participación estatal mayoritaria en sustitución de Javier May tras 
dejar al FONATUR 

.. 

 
 
El Tren Maya se aproxima a su inauguración. El pasado fin de semana el Presidente 
AMLO realizó un recorrido de prueba y supervisión a bordo del tren. 
(2023-09-04, Claudia Martínez, Canal 14, )  

El Tren Maya se aproxima a su inauguración El pasado fin de semana el Presidente AMLO 
realizó un recorrido de prueba y supervisión a bordo del tren Constató los avances de los 
tramos 2 3 y 4 desde Campeche hasta Quintana Roo El paso fue celebrado con gritos festivos y 
aplausos por los habitantes del sureste A; Maité Ramos directora del Alstom México; Javier 
May director del Fonatur (Imagen) 

.. 
 
Análisis sobre el Quinto Informe del presidente Andrés Manuel López Obrador y la visita 
que hizo para inaugurar el Tren Maya. 
(2023-09-04, Leo Zuckermann, Canal 4 Foro TV, )  

Análisis sobre el Quinto Informe del presidente Andrés Manuel López Obrador y la visita que 
hizo para inaugurar el Tren Maya En la mesa de análisis participaron: Leo Zuckermann 
conductor Ana Laura Magaloni colaboradora Javier Tello colaborador Héctor Aguilar Camín 
colaborador y Jorge Castañeda colaborador Leo Zuckermann señaló que por primera vez el 
mensaje de informe de gobierno del presidente López Obrador salió de la Ciudad de México y 
se lo llevó a Campeche y luego tuvo un recorrido del Tren Maya de 10 horas Javier Tello dijo 
que el presidente López Obrador está pensado electoralmente con su mensaje en donde está 
dando resultados y lo que se requiere este 2024 es seguir con la 4T Agregó que los discursos 
de campaña se están concretando tanto en el de Morena como el de Xóchitl Gálvez Héctor 
Aguilar Camín comentó que no hay cómo dudar de que el presidente López Obrador sigue con 
una popularidad alta Añadió que su informe fue predecible y que se subió al Tren Maya y no 
funcionó en su día de estreno Jorge Castañeda mencionó que la gente no sabe es que el Tren 
Maya no va a andar en este sexenio y que no va a haber gente en el tren y que es como el 
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AIFA que solo está usando solo el 6% Ana Laura Magaloni dijo que el Tren Maya no solo no se 
va a usar sino que va a tener implicaciones medio ambientales pues es una selva con mucha 
dificultad para acumular agua 

.. 
 
El presidente López Obrador realizó el primer recorrido de prueba de un tramo del Tren 
Maya, de Campeche a Quintana Roo. 
(2023-09-04, Enrique Campos, Canal 4 Foro TV, )  

El presidente López Obrador realizó el primer recorrido de prueba de un tramo del Tren Maya 
de Campeche a Quintana Roo El director de "Abindi" Ferroviario Manuel Muñozcano destacó el 
avance de la construcción del Tren Maya El presidente López Obrador informó que Javier May 
renunció como director del Fonatur para buscar la gubernatura de Tabasco El general Oscar 
David Lozano se hará cargo de la empresa Tren Maya y pasará al mando de la Sedena 

.. 
 
El presidente López Obrador informó que Javier May renunció como director del Fonatur 
para buscar la gubernatura de Tabasco. 
(2023-09-04, Noelia JimÃ©nez, Canal 4 Foro TV, )  

El presidente López Obrador informó que Javier May renunció como director del Fonatur para 
buscar la gubernatura de Tabasco El general Oscar David Lozano se hará cargo de la empresa 
Tren Maya y pasará al mando de la Sedena 

.. 
 
Javier May, titular de FONATUR mandó una carta a AMLO para darle a conocer su 
renuncia, destacó el programa Sembrando Vida y el Tren Maya en donde estuvo 
involucrado. 
(2023-09-04, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

Javier May titular de FONATUR mandó una carta a AMLO para darle a conocer su renuncia 
destacó el programa Sembrando Vida y el Tren Maya en donde estuvo involucrado 

.. 
 
VIDEO: AMLO realiza primera supervisión a bordo del Tren Maya; fue de Campeche a 
QRoo 

(2023-09-04, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó el Tren Maya en un recorrido desde 
Campeche hasta Quintana Roo. El tren recorrerá la península de Yucatán y conectará centros 
turísticos de playa con sitios arqueológicos. Las pruebas se realizarán en los próximos dos 
meses y se espera su inauguración en diciembre. Algunos activistas ambientales han 
expresado preocupación por el impacto ambiental de la construcción del tren. 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó un recorrido de supervisión en el 
Tren Maya 

(2023-09-04, José Luis Arévalo, Canal 4 Foro TV, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó un recorrido de supervisión en el Tren 
Maya y dijo que con esto comienza los trabajos para ver que funcione de manera adecuada 
como fue concebido 

.. 
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En entrevista, José Urbina, buzo de cuevas, sobre las pruebas del Tren Maya y que la 
SEDENA será el encargado del proyecto. 
(2023-09-04, Enrique Hernández Alcázar, 96.9 W Radio, )  

En entrevista José Urbina buzo de cuevas sobre las pruebas del Tren Maya y que la SEDENA 
será el encargado del proyecto El colaborador comentó que este proyecto del Tren Maya es 
propaganda para su partido y candidatos de Morena ya que no han seguido un protocolo 
favorable agregó que Javier May es un lambiscón del presidente López Obrador y lo tachó de 
"inepto" además de que lo premiaron con irse a la candidatura por el Gobierno de Tabasco 
Agregó que no han aceptado visitar la Selva para poder ver los desastres naturales agregó que 
en lo tramos del Tren Maya tuvieron obstáculos sociales ya que las personas no estaban de 
acuerdo con ello además de que en otros tramos han violentado a leyes ambientales porque no 
han respetado los lugares y que no está en puente elevado en el jaguar para la protección de 
los animales Agregó que están violentando la selva con este proyecto y se están explotando los 
recursos en México con este proyecto del Tren Maya Además de que no hay Seguridad 
Nacional y que en 2024 esperan poder rescatar la Selva 

.. 

 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador realiza varios recorridos de prueba en el 
Tren Maya antes de ser inaugurado 

(2023-09-04, Héctor Zamarrón, Paola Barquet, Canal 120 Milenio, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador realiza varios recorridos de prueba en el Tren 
Maya antes de ser inaugurado y formalizó la entrega de este medio de transporte a la SEDENA 
Dio a conocer que el general Óscar David Lozano Aguilar será el director mayoritario de la obra 

.. 
 
"Imaginen lo que implicó", dice AMLO a bordo del Tren Maya 

(2023-09-04, Diego Jiménez Álvarez, Eje Central (sitio), )  

Las imágenes inéditas lo muestran acompañado de destacados funcionarios gubernamentales, 
empresarios influyentes como Carlos Slim y su propio hijo, Andrés López Beltrán El presidente 
Andrés Manuel López Obrador publicó a través de sus redes sociales un video que muestra 
imágenes inéditas del primer viaje del Tren Maya, en el que estuvo acompañado del gabinete 
federal e invitados especiales. AMLO agradece a trabajadores Según la animación del mapa 
presentada en el video, el Tren Maya recorrió desde Campeche hasta Yucatán, hizo paradas en 
estaciones como San Francisco, Hecelchakán, Teya, Chichen Itzá y finalizando en Cancún 
Aeropuerto. En una de las paradas del recorrido, el presidente agradeció a todos los 
involucrados en el proyecto, rodeado de funcionarios y trabajadores del Tren Maya: «Esto es un 
trabajo, lo he venido diciendo, de todas y todos, lo hemos hecho entre todos y es en beneficio 
del pueblo de México. Este es también el triunfo de la fraternidad con otros pueblos de donde 
son algunos de ustedes. Muchas gracias de todo corazón», indicó. 
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Abre Chichén Viejo, Joya de la élite Maya, tras 35 Años de estudio 

(2023-09-04, Redacción, Eje Central (sitio), )  

El sitio, que había permanecido cerrado desde 1988 debido a excavaciones arqueológicas, 
finalmente ha revelado su esplendor gracias a los trabajos del Tren Maya Chichén Viejo, un 
complejo habitacional que se encuentra cerca del icónico Castillo de Kukulcán en la zona 
arqueológica de Chichén Itzá, fue reabierto al público tras un período de 35 años de intensa 
investigación. El sitio, que había permanecido cerrado desde 1988 debido a excavaciones 
arqueológicas, finalmente ha revelado su esplendor gracias al Programa de Mejoramiento de 
Zonas Arqueológicas (Promeza), derivado del Tren Maya. El sitio estará abierto a unas 50 
personas por día, ofreciendo a los turistas que lleguen a través del Tren Maya o por carretera 
una perspectiva única de la vida de la sociedad maya y el poder de la élite. 
 
Simpatizantes, militantes o votantes 

(2023-09-04, Rafael Cardona, La Crónica de Hoy (sitio), )  

A pocas horas de haberles birlado a los "morenos", los huevos y la canasta en la instalación del 
último periodo de la LXV Legislatura y darles un repaso de cómo jugar con la tribuna del 
Congreso de la Unión, Xóchitl Gálvez reunió a miles de los suyos en la columna a la 
Independencia y les repitió: la esperanza ya cambió de manos. Pero en fin, cada quien su circo, 
porque a muchos kilómetros de distancia se abre paso "El jaguar rodante", cuyo recorrido por la 
devastada selva ha comenzado despacito, muy despacito o como dice Javier May, un amigo 
del señor presidente bendecido con la obra emblemática del desarrollo inminente del sureste 
mexicano: "Así se vio hace unos momentos el Tren Maya a su paso por el puente ferroviario a 
la altura de Umán, Yucatán, ya cerca de Mérida-Teya. Sigue avanzando el "jaguar rodante" 
para la transformación del sureste mexicano. #YaHayTrenMaya #SúbeteAlTren." No se sabe si 
ese nombre de felino con ruedas se debe al talento del señor May o al de algún otro genio de la 
4-T, pero sea de quien sea el nombre, es una mamada. Hubieran pedido la sabiduría de 
Manuel Bartlett, chu,chu,chu... 
 
Tren Maya ya recorrió primeros 1000 kilómetros 

(2023-09-04, Redacción, Aristegui Noticias (sitio), )  

Durante el primer recorrido se abarcaron los tramos 2, 3 y 4 con el fin de realizar las pruebas en 
el Tren Maya y verificar su correcto funcionamiento desde Campeche hasta Cancún. Durante el 
fin de semana se realizó el primer recorrido con pasajeros del Tren Maya, que cubrió más de 
1000 kilómetros, informó Maite Ramos Gómez, directora de Alstom México. El Tren Maya 
estará en pleno funcionamiento en septiembre de 2024, poco antes de que inicie la nueva 
administración el 1 de octubre. Te puede interesar > 'Control, control, habla AMLO': presidente 
difunde video de sus recorridos en el Tren Maya Durante la conferencia también se dio a 
conocer que el tramo 3 cuenta con un avance de 159 km de vía concluída. El Paradero 
Tixkokob tiene un avance del 82%, el de Calkini del 77% y el de Maxcanú de 82%, mientras 
que la estación Mérida ya fue concluida en 78% y la de Izamal en 67%. 
 
La mañanera: Javier May renuncia; informe de gobierno Edomex; avance Tren Maya 

(2023-09-04, Redacción, Noticias IMER (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó la salida del todavía director del Fondo 
Naciona de Fomento al Turismo, Javier May. Guadalupe Franco El presidente Andrés Manuel 
López Obrador informó que ya se formalizó la entrega de la empresa del Tren Maya, que 
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estaba a cargo de Fonatur y ahora pasa a ser cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional. 
En su conferencia matutina, el presidente detalló que la decisión de que las obras del Tren 
Maya pase a ser cargo de la Sedena es porque la inversión es pública y se busca evitar que en 
el futuro se quiera privatizar, como ocurrió en el pasado con otras empresas nacionales. El 
mandatario recordó que el Tren Maya es una empresa mexicana que beneficiará la economía 
de cinco estados de la República, un hecho que no sucedía en 40 años en la historia del 
sureste del país, donde, dijo, decreció el crecimiento económico durante los gobiernos 
neoliberales. "Ya hay un decreto. Se formalizó la entrega de la empresa manejada por Fonatur 
Tren Maya para la construcción de los mil 554 kilómetros de vías; la adquisición de los trenes, 
estaciones, cocheras, talleres. Todo el Tren Maya". #LaMañanera || El presidente 
@lopezobrador_ informó que ya firmó el decreto para transferir el proyecto Tren Maya a una 
empresa de la @SEDENAmx. pic.twitter.com/jmq5x4f1lG IMER Noticias (@IMER_Noticias) 
September 4, 2023 Javier May renuncia a Fonatur López Obrador confirmó que Javier May 
renunciará a su cargo como director de Fonatur, porque contendrá por la gubernatura de 
Tabasco en 2024. Anunció que el nuevo titular es el general Óscar David Lozano Águila, 
director general de la empresa de participación estatal mayoritaria Tren Maya y aprovechó para 
felicitarlo. 
 
¿Quién es el general Óscar David Lozano Águila, encargado de la empresa del Tren 
Maya? 

(2023-09-04, Rodrigo Ek, SDP Noticias (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) anunció que el general Óscar David 
Lozano Águila será el director general de la empresa de participación estatal mayoritaria Tren 
Maya S.A. de C.V. "Ahora va a hacerse cargo el general Óscar David Lozano Águila, va a ser el 
director general de la empresa de participación estatal mayoritaria Tren Maya", detalló AMLO 
en su conferencia mañanera de este lunes 4 de septiembre. ¿Quién es Óscar David Lozano 
Águila? El general Óscar David Lozano Águila es el actual director general de la empresa 
gubernamental Tren Maya, creada para la administración y operación de la obra. Además, el 
responsable de dirigir la operación del Tren Maya cuenta con el grado de general de brigada 
intendente Diplomado de Estado Mayor. Por su trabajo en el Tren Maya en meses recientes, el 
general Óscar David Lozano Águila se ha vuelto un personaje popular en la industria 
ferrocarrilera de México. De acuerdo con AMLO, el general ya ha venido trabajando en el Tren 
Maya, pero es ahora que se formalizó que es el nuevo responsable por decisión del titular de la 
Sedena, Luis Cresencio Sandoval. AMLO explica porqué deja a la Sedena al frente del Tren 
Maya AMLO dio sus motivos para dejar a la Sedena al frente del Tren Maya, tras la entrega 
formal de Fonatur. López Obrador explicó que los ingenieros militares han "ayudado mucho" 
para la construcción de la obra, así como que el Tren Maya es financiado con inversión pública. 
"Ya saben ustedes de cómo nos han ayudado y apoyado los ingenieros militares. Soldados, 
oficiales de la Sedena, nos han ayudado mucho. Están con la cuarta de cinco misiones que 
tiene el Ejército mexicano, la cuarta misión es contribuir al desarrollo de México" AMLO Apuntó 
que uno de los objetivos de que el Tren Maya quede en control de la Sedena es para que en un 
futuro la obra no se privatice como sucedió con otras en el llamado "periodo neoliberal". 
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¡Pasarán más de 580 años para que Tren Maya recupere la inversión! 

(2023-09-04, Redacción, Ciudadanos en Red (Sitio), )  

Un ambicioso proyecto que enfrenta desafíos económicos monumentales El Tren Maya, una de 
las obras emblemáticas del gobierno federal de México, ha estado bajo el escrutinio público 
desde sus primeros anuncios. Diseñado para recorrer cinco estados del sureste mexicano a lo 
largo de 1,554 kilómetros, este proyecto ambicioso se presentó como una solución para 
impulsar el turismo y la economía en una región históricamente marginada. Sin embargo, las 
cifras y estimaciones que rodean al Tren Maya plantean interrogantes cruciales sobre su 
viabilidad económica y el costo real que implica para el país. Sobrecostos de la "obra de 
seguridad nacional" El gobierno federal inicialmente estimó un costo total de 156 mil millones de 
pesos para la construcción del Tren Maya. Sin embargo, una revisión más reciente realizada 
por el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) sugiere que la inversión real podría ser 
al menos 2.4 veces mayor, ascendiendo a un mínimo de 373 mil 699 millones de pesos. Este 
sorprendente sobrecosto, señalado por el IMCO, ha generado preocupación y 
cuestionamientos, ya que la información detallada sobre el proyecto se ha mantenido 
reservada, bajo la justificación de ser una "obra de seguridad nacional". Para poner en 
perspectiva la magnitud de la inversión actual del Tren Maya, es necesario considerar que, 
hasta la fecha de estos cálculos, el gobierno federal ya había gastado aproximadamente más 
de 329 mil millones de pesos en el proyecto. En términos simples, se requerirían 
aproximadamente 214,334 viajes a plena capacidad y con la tarifa máxima para igualar la 
inversión original, lo que equivaldría a un asombroso período de 587 años. Estos cálculos, 
aunque simplificados, ilustran la magnitud del desafío económico que representa el Tren Maya. 
Sin embargo, el debate en torno al Tren Maya no se limita únicamente a cifras y presupuestos. 
Para Diego Prieto Hernández, Director General del Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH), el proyecto no se trata simplemente de números, sino de "recuperación de la memoria y 
la grandeza de la civilización maya". Prieto argumenta que la obra busca revalorizar la herencia 
cultural y histórica de la región, más allá de consideraciones económicas. A pesar de los 
números desafiantes y el debate persistente sobre la inversión, el Tren Maya continúa su 
construcción, dejando abiertas preguntas sobre su impacto a largo plazo en la economía, el 
medio ambiente y la identidad cultural de la región. Mientras tanto, el proyecto sigue siendo un 
ejemplo emblemático de la tensión entre desarrollo económico y conservación cultural en el 
México contemporáneo, y una muestra de que el éxito de este ambicioso proyecto aún está por 
verse. 
 
General Óscar David Lozano, nuevo director del Tren Maya 

(2023-09-04, Redacción, En Directo (Sitio), )  

Tras dar a conocer el traspaso de poder del Tren Maya a la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador anunció al general Óscar 
David Lozano Águila, como nuevo director del proyecto. En el marco de la conferencia 
mañanera de este lunes 4 de septiembre, el mandatario refirió que Lozano Águila fue 
designado por el titular de la Sedena, el general Luis Cresencio Sandoval, para tomar las 
riendas del Tren Maya. Ahora va a hacerse cargo el general Óscar David Lozano Águila, va a 
ser el director general de la empresa de Participación Estatal Mayoritaria Tren Maya. Está aquí 
con nosotros. Ha venido trabajando, pero ya formalmente, por decisión del secretario de la 
Defensa, va a ser el responsable de esta empresa», reveló el tabasqueño. Después del 
nombramiento, el jefe del Ejecutivo felicitó al nuevo director del Tren Maya, quien es general de 
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brigada intendente Diplomado de Estado Mayor, el cual se levantó de su asiento para 
agradecer el gesto del presidente mexicano. Para cerrar, López Obrador enfatizó que la 
decisión de dejar el Tren Maya en manos de la Sedena obedece a que un proyecto de esta 
magnitud debe ser manejado por una institución seria, responsable y que represente a la 
nación. 
 
Yahoo NoticiasEntre fallas y retrasos, AMLO hace un primer recorrido de supervisión del 
Tren Maya 

(2023-09-04, Redacción, Yahoo Noticias MX (sitio), )  

El pasado 1 de septiembre, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, realizó su 
primer recorrido de supervisión a bordo del Tren Maya, tras la entrega de su Quinto Informe de 
Gobierno. Sobre los retrasos, el mandatario mencionó: "ofrecemos una disculpa por llegar 
tarde, pero estamos llevando a cabo una labor de supervisión del Tren Maya, para que funcione 
de manera adecuada y estamos viendo cómo está la vía deteniéndonos a veces para revisar 
todo y esto nos llevó ayer y hoy, demorarnos en la supervisión". Además, por medio de su 
cuenta de Twitter, el presidente informó el 3 de septiembre: "Por primera vez hicimos la 
supervisión quincenal a bordo del Tren Maya. Muy pronto, muchos mexicanos y extranjeros 
podrán disfrutar y compartir esta experiencia". Ese mismo día dijo a medios de comunicación 
que sobrevolaría la ruta del Tren Maya cada 15 días, y se volverá a subir dentro de uno o dos 
meses para continuar con la supervisión. 
 
Nuevo decreto: Tren Maya pasa oficialmente a manos de la Sedena 

(2023-09-04, Redacción, AEI Noticias (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que ya firmó el decreto que establece los 
lineamientos para que Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) entregue el proyecto 
Tren Maya a la empresa de mismo nombre a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena). "Ya hay un decreto, ya se formalizó la entrega de la empresa manejada por Fonatur 
para la constricción de los mil 554 kilómetros de vías, la adquisición de los trenes, las 
estaciones, cocheras, talleres, todo lo que es el Tren Maya", señaló AMLO en Palacio Nacional. 
 
Tren Maya generará más de 3 millones de turistas: Torruco Marqués 

(2023-09-04, Redacción, Once noticias (sitio), )  

El secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, indicó que el Tren Maya generará más de 3 
millones de turistas adicionales en cinco estados que atraviesa. El Tren Maya generará más de 
3 millones de turistas adicionales en cinco estados, estimó Miguel Torruco Marqués, secretario 
de Turismo Federal, con ello se incrementará el ingreso de divisas por este concepto, mismo 
que en enero de este año registró 2 mil 835 millones de dólares, 43% más comparado con 
2022. 
 
Cambios en Sedena: Defensa 'estrena' subsecretario; Fuerza Aérea tendrá nuevo 
comandante 

(2023-09-04, David Saúl Vela, El Financiero (Sitio), )  

El secretario de la Defensa Nacional (Sedena) Luis Cresencio Sandoval tomó protesta a cuatro 
nuevos funcionarios de la cúpula de dicha secretaría de estado. General Óscar Lozano Águila 
será el nuevo responsable del Tren Maya Además de estos cambios, esta mañana se confirmó 
que el general Óscar David Lozano Águila será el nuevo encargado del Tren Maya, tras la 
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renuncia de Javier May al Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y la transferencia 
del proyecto a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). "El general Óscar David Lozano 
Águila va a ser el director general de la empresa de participación estatal mayoritaria Tren Maya, 
él ha venido trabajando, pero ya ahora lo hará formalmente por decisión del secretario de la 
Defensa, Luis Cresencio Sandoval", detalló AMLO. 
 
Fenómenos naturales afectarán 68% de la ruta del Tren Maya 

(2023-09-04, Agencia El Universal, Publimetro (sitio), )  

Aarón Siller, director del CEMDA, externó que el megaproyecto carece de una evaluación 
climática; se prevé amenazas por ciclones, inundaciones, altas temperaturas y sequía La ruta 
del Tren Maya incluye, al menos, 28 municipios vulnerables a los efectos de la crisis climática, 
según un cotejo de su trazo y el Atlas de Vulnerabilidad 2021 del Instituto Nacional de Ecología 
y Cambio Climático (INECC). De ellos, 14 se localizan en Yucatán, cinco en Campeche, tres en 
Tabasco, cuatro en Quintana Roo y dos en Chiapas. El ferrocarril atravesará 41 municipios y 
181 localidades. En contexto: Juez otorga suspensión definitiva a construcción del Tramo 5 del 
Tren Maya Fenómenos recientes exponen las amenazas identificadas El municipio de Bacalar, 
en Quintana Roo, el pasado abril padeció seguía extrema, luego de varias temporadas de 
mayores niveles de humedad, según datos del Monitor Mesoamericano de Sequía. Bacalar, 
que integra la ruta del Tren Maya, ya había registrado sequía severa en ese mismo mes de 
2020. Otro ángulo: Los amparos contra el Tren Maya tienen tintes políticos: AMLO Las 
anomalías climáticas se han agudizado en la región, de acuerdo con cifras de Conagua. La 
tendencia es al alza en los cinco estados. En octubre de 2005, el "huracán Stan" afectó unos 
280 kilómetros de la vía del ferrocarril Chiapas-Mayab, que corría por los cinco estados del Tren 
Maya, Oaxaca y Veracruz. Quizá te pueda interesar: Tren Maya deja varado a AMLO por más 
de una hora cerca de Chichén Itzá Tren Maya sin evaluación climática La península de Yucatán 
es una zona sumamente estudiada en el país en relación con las consecuencias de los 
fenómenos climáticos. Empero, el megaproyecto carece de una evaluación climática, según el 
análisis realizado a una respuesta de información entregada por Fonatur. Además, la península 
alberga la segunda mayor selva de América Latina, detrás de la Amazonia y es notable por su 
frágil biodiversidad. Al respecto, el estudio "Territorios del Tren Maya; clima, cambio climático y 
escenarios de futuro cercano y lejano", un capítulo del libro "Territorios mayas en el paso del 
tren. Riesgos previsibles y posturas", alerta que de los territorios por los que circulará el 
ferrocarril en la península de Yucatán, la zona costera es especialmente susceptible a 
inundaciones por el incremento en el nivel del mar, a consecuencia del aumento en la marea 
que lleva las aguas tierra adentro. Si bien los cinco estados del Tren Maya tienen programas 
estatales de cambio climático y la península de Yucatán cuenta con una estrategia regional, el 
tren no encaja en estos planes. 
 
Tren Maya es todo un acontecimiento, afirma AMLO; concluidos, 159 kilómetros de vía 
en tramo 3 

(2023-09-04, Redacción, El Incorrecto (Sitio), )  

AMLO afirmó que el Tren Maya es "todo un acontecimiento" en el sureste del país, luego de 
constatar los más recientes avances de la obra durante su recorrido a bordo, desde Campeche 
hasta Quintana Roo, el pasado fin de semana. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
afirmó que el Tren Maya es "todo un acontecimiento" en el sureste del país, luego de constatar 
los más recientes avances de la obra durante su recorrido a bordo, desde Campeche hasta 
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Quintana Roo, el pasado fin de semana. "Es un tren de primera y yo quiero que ya se suban 
todos y que todos, o los que puedan, la mayoría, puedan compartir esta experiencia que es 
extraordinaria, única; son obras para nuestro pueblo", agregó en conferencia de prensa 
matutina. El mandatario reiteró que el Tren Maya es modernidad forjada desde abajo y para 
todos porque conecta comunidades alejadas y enaltece la grandeza cultural de Chiapas, 
Campeche, Tabasco, Yucatán y Quintana Roo, estados que en el periodo neoliberal no 
recibieron inversión pública. La directora de Alstom México, Maite Ramos Gómez, reportó que 
las pruebas dinámicas de supervisión del primer convoy del Tren Maya resultaron exitosas. El 
programa de validación, dijo, incluyó los tramos 2, 3 y 4, lo que representó más de mil 
kilómetros de recorrido. Entre el viernes 1 y el sábado 2 de septiembre, el modelo Xiinbal tren 
estándar de cuatro carros estuvo probado, tanto por tracción y frenado a velocidad baja-media, 
como por dinámica ferroviaria con pasajeros. De los 159 kilómetros que contempla el tramo 3 
del Tren Maya, de Calkiní, Campeche a Izamal, Yucatán, alcanzó el 100 por ciento de vía 
terminada, anunció Javier May Rodríguez, quien fue, hasta hoy, director del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo. "Como usted, señor presidente, constató el fin de semana, el Tren Maya 
funciona y recorrió la vía de Campeche a Cancún. Esto demuestra que, en la Cuarta 
Transformación, los compromisos se cumplen", aseguró. Durante el reporte semanal, detalló los 
porcentajes de desarrollo de estaciones de ese trazo, las cuales avanzan conforme al 
programa: Los tres viaductos contemplados en el tramo 3 reportan 99.5 por ciento de 
edificación y están finalizadas 150 de 153 obras de drenaje transversal, los pasos de fauna e 
inferiores. Las obras complementarias han generado 11 mil empleos. El director general de 
Azvindi, Manuel Muñozcano Castro, puntualizó que la colocación de balasto y de durmientes, el 
montaje de vía y la soldadura eléctrica están concluidos; la colocación de aparatos de vía 
registra 30 por ciento de avance. Sobre la catenaria, es decir, el sistema de energía eléctrica 
que alimenta al Tren Maya, la cimentación y montajes de postes, así como las canalizaciones 
de fibra óptica para la comunicación con el centro de control se ubican al 100 por ciento. El 
cableado está al 40 por ciento. 
 
El Tren Maya comenzó sus pruebas este viernes 1 de septiembre, luego de 4 años con 
nueve meses del inicio de su construcción. Durante sus primeros recorridos estuvo el 
presidente Andrés Manuel. 
(2023-09-04, Sofía Villalobos, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

El Tren Maya comenzó sus pruebas este viernes 1 de septiembre luego de 4 años con nueve 
meses del inicio de su construcción Durante sus primeros recorridos estuvo el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 

.. 

 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador llevó a cabo la supervisión de las pruebas 
piloto del Tren Maya. 
(2023-09-04, Juan Becerra, Canal 121 Telefórmula, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador llevó a cabo la supervisión de las pruebas piloto 
del Tren Maya 

.. 
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El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó el fin de semana este primer 
recorrido de prueba y supervisión de un tramo del tren Maya. 
(2023-09-04, Esteban Arce, Canal 4 Foro TV, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó el fin de semana este primer recorrido de 
prueba y supervisión de un tramo del tren Maya Salió de la estación de San Francisco en 
Campeche hacia Cancún Quintana Roo pasó por la ciudad de Mérida y Chichen Itzá El 
presidente fue recibido por cientos de personas en las diferentes escalas que hizo a lo largo de 
este recorrido y descartó fallas durante su recorrido 

.. 

 
 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador, formalizó la entrega de la empresa del Tren 
Maya a la SEDENA. 
(2023-09-04, Said Ochoa, Canal 4 Foro TV, )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador formalizó la entrega de la empresa del Tren Maya 
a la SEDENA pues ya firmó el decretó para que Fonatur entregue el proyecto al Ejército El 
Presidente confirmó que Javier May dejará la dirección de Fonatur para ser candidato a la 
gubernatura de Tabasco 

.. 

 
 
Primer recorrido del Tren Maya (Reportaje). 
(2023-09-04, Joaquín López-Dóriga, 103.3 Radio Fórmula, )  

El Tren Maya realizó su primer recorrido en el primer día de septiembre cuando el "Jaguar 
rodante cachorro" avanzó sus primeros kilómetros En el recorrido hubo confrontación en las 
comunidades pues algunos están a favor y otros en contra por la exportación de tierras y la 
presencia del Ejército 

.. 

 
 
El presidente, Andrés Manuel López Obrador, detalló que la SEDENA tomará el control y 
desarrollo del Tren Maya. 
(2023-09-04, Guadalupe Juárez, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador detalló que la SEDENA tomará el control y 
desarrollo del Tren Maya El mandatario dijo que ya formó un decreto para que sea oficial la 
entrega de la empresa 

.. 

 
 
AMLO informó de entrega de administración del Tren Maya a Sedena. General Óscar 
Lozano Águila será el nuevo responsable. 
(2023-09-04, Carmen Gudiño, AMX Edo de Mex, )  

AMLO informó de entrega de administración del Tren Maya a Sedena General Óscar Lozano 
Águila será el nuevo responsable 

.. 
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Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, realizó su primer recorrido por el 
Tren Maya. 
(2023-09-04, Karla Iberia Sánchez, Canal 4 Foro TV, )  

Andrés Manuel López Obrador presidente de México realizó su primer recorrido por el Tren 
Maya acompañado del Titular de la Sedatu Desmintió falla técnica y compartió un vídeo sobre 
su recorrido 

.. 

 
 
AMLO informó de entrega de administración del Tren Maya a Sedena. General Óscar 
Lozano Águila será el nuevo responsable. 
(2023-09-04, Oyuki Gómez, AMX Edo de Mex, )  

AMLO informó de entrega de administración del Tren Maya a Sedena General Óscar Lozano 
Águila será el nuevo responsable 

.. 

 
 
El presidente López Obrador habló del Tren Maya, aseguró que va a estar a cargo de la 
Secretaría de la Defensa Nacional. 
(2023-09-04, Crystal Mendivil, Canal 3 Imagen, )  

El presidente López Obrador habló del Tren Maya aseguró que va a estar a cargo de la 
Secretaría de la Defensa Nacional Esto luego de la salida de Javier May del Fonatur Durante su 
mañanera el presidente reiteró que la obra va a estar lista para diciembre de este año y destacó 
que esta construcción impulsará el crecimiento del sureste del país fomentando el turismo 
promoviendo el crecimiento económico en la región 

.. 

 
 
El presidente, Andrés Manuel López Obrador, señaló que en un mes dará una nueva 
supervisión de actividades del Tren Maya. 
(2023-09-04, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que en un mes dará una nueva supervisión 
de actividades del Tren Maya 

.. 

 
 
El presidente AMLO publicó en sus redes sociales el recorrido que realizó en el Tren 
Maya acompañado de integrantes de su gabinete y del empresario Carlos Slim. 
(2023-09-04, Luis Carlos Ortiz, Tania Díaz, Canal 120 Milenio, )  

El presidente AMLO publicó en sus redes sociales el recorrido que realizó en el Tren Maya 
acompañado de integrantes de su gabinete y del empresario Carlos Slim 

.. 

 
 
En entrevista, Fausto Barajas, analista de infraestructura, habló sobre la primer prueva 
de recorrido del Tren Maya y la inauguración de otras obras en Cancún, Quintana Roo. 
(2023-09-04, Mario Maldonado, Canal 8.1 Heraldo TV, )  
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En entrevista Fausto Barajas analista de infraestructura habló sobre la primer prueva de 
recorrido del Tren Maya y la inauguración de otras obras en Cancún Quintana Roo 

.. 

 
 
El presidente López obrador anunció que este día, la empresa de la Sedena que fue 
creada para manejar el Tren Maya, recibirá oficialmente la obra.  
(2023-09-04, Alberto Najar, 107.9 Horizonte, )  

El presidente López obrador anunció que este día la empresa de la Sedena que fue creada 
para manejar el Tren Maya recibirá oficialmente la obra El mandatario explicó que Fonatur a 
cargo de Javier May entregará la obra a la Sedena porque se busca evitar que la obra sea 
privatizada en un futuro A: Beneficios de la Obra en el Sureste Mexicano Principales Atractivos 
del Sureste Mexicano Privatización de Obras Públicas y Actos de Corrupción 

.. 

 
 
Durante la conferencia matutina, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció el 
traslado del Tren Maya de Fonatur a la Sedena, para que retome los proyectos. 
(2023-09-04, Joaquín López-Dóriga, Canal 121 Telefórmula, )  

Durante la conferencia matutina el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció el 
traslado del Tren Maya de Fonatur a la Sedena para que retome los proyectos Además 
confirmó que Javier May dejará Fonatur y anunció que el general Óscar Lozano se quedará a 
cargo de la participación mayoritaria estatal Tren Maya También López Obrador explicó su 
asistencia al último informe de gobierno de Alfredo del Mazo y dijo que han trabajado muy bien 
pese a ser de partidos políticos distintos 

.. 

 
 
Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, informó que el Tren Maya depende 
de la Sedena y no de Fonatur, explicó que se busca que se retomen los proyectos. 
(2023-09-04, Denise Maerker, 104.1 Radio Fórmula, )  

Andrés Manuel López Obrador presidente de México informó que el Tren Maya depende de la 
Sedena y no de Fonatur explicó que se busca que se retomen los proyectos Oscar David 
Lozano general será el responsable; la obra cambio para ser bien administrada Respecto a su 
asistencia al informe de Alfredo del Mazo gobernador del Estado de México comentó que han 
trabajado juntos a pesar de los orígenes políticos distintos; ha sido muy respetuoso no ha 
hecho politiquería y se le reconoce; sobre darle algún cargo comentó que no lo sabe 

.. 

 
 
Sale de Fonatur Javier May, que era pues quien estaba encargado del conjunto de obras, 
particularmente del Tren Maya, ahí en la península de Yucatán. 
(2023-09-04, Ricardo Raphael, Canal 40 Adn, )  

Sale de Fonatur Javier May que era pues quien estaba encargado del conjunto de obras 
particularmente del Tren Maya ahí en la península de Yucatán quiere volver a Tabasco para 
volverse candidato a gobernador por Morena En sustitución de Javier May quedará el militar de 
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la obra Óscar David Lozano Águila él es diplomado estado mayor esa parte del grupo de los 
ingenieros militares que han hecho estas grandes obras 

.. 

 
 
Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, realizó su primer recorrido por el 
Tren Maya. 
(2023-09-04, Ana Lucía Ordoñana, Canal 4 Foro TV, )  

Andrés Manuel López Obrador presidente de México realizó su primer recorrido de prueba y 
supervisión del Tren Maya Desmintió falla técnica y compartió un vídeo sobre su recorrido 

.. 

 
 
Este fin de semana fue histórico para el Tren Maya, una de las obras emblemáticas del 
actual gobierno. 
(2023-09-04, Elvira AngÃ©lica Rivera, Canal 11 Once, )  

Este fin de semana fue histórico para el Tren Maya una de las obras emblemáticas del actual 
gobierno Contra todos los malos augurios se hizo realidad el primer recorrido de prueba con el 
presidente López Obrador gobernadores secretarios y secretarias de estado así como 
empresarios El trayecto del tren inició el viernes a la 01:30 de la tarde en la estación San 
Francisco en Campeche A lo largo del recorrido AMLO saludó a miles de personas que 
celebraron al ferrocarril 

.. 

 
 
El conductor, Chumel Torres, dijo que el Tren Maya tuvo una dificultad en Yucatán y eso 
pasa por hacer las cosas al chilazo. 
(2023-09-04, Chumel Torres, 103.3 Radio Fórmula, )  

El conductor Chumel Torres dijo que el Tren Maya tuvo una dificultad en Yucatán y eso pasa 
por hacer las cosas al chilazo 

.. 

 
 
El conductor, Chumel Torres, dijo que el Tren Maya ya es de la Sedena. 
(2023-09-04, Chumel Torres, Canal 121 Telefórmula, )  

El conductor Chumel Torres dijo que el Tren Maya ya es de la Sedena Gabrielo Mimí indicó que 
Javier May titular de Fonatur va buscar la gubernatura de Tabasco en el 2024 Chumel Torres 
agregó que Óscar David Lozano Águila tomó el mando del Tren Maya otra de las obras: 
aduanas aeropuerto carreteras un ratito el Metro un ratito el AIFA los hoteles militares la 
aerolínea militar y ahora el Tren Maya 

.. 

 
 
El conductor, Chumel Torres, dijo que el Tren Maya ya es de la Sedena, por decreto. 
(2023-09-04, Chumel Torres, Canal 121 Telefórmula, )  

El conductor Chumel Torres dijo que el Tren Maya ya es de la Sedena por decreto 

.. 
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AMLO: ninguna falla en el Tren Maya; "sólo fue revisión técnica" 

(2023-09-04, Alonso Urrutia, La Jornada (sitio), )  

Benito Juárez, QR. Después de ratificar por enésima vez su fe maderista para atajar los gritos 
de quienes le pedían "¡seis años más!", el presidente Andrés Manuel López Obrador pidió 
calma a sus seguidores: "No hay nada qué temer, ya este pueblo se echó a andar. Ya cambió 
la mentalidad. ¿Ustedes creen que van a regresar los corruptos? Estoy a punto de hacer una 
señal de Campeche. ¡Toma tu Champotón! No, ya no, ni disfrazándose ahí, queriendo engañar. 
No, esto ya es otra realidad". En su último día de gira por el sureste para supervisar uno de sus 
proyectos principales del sexenio y al inaugurar un distribuidor vial en las inmediaciones del 
aeropuerto de Cancún, López Obrador anunció que realizará otros dos recorridos a bordo del 
Tren Maya en octubre y noviembre con el fin de verificar su funcionamiento y evaluar los 
detalles técnicos para su inauguración en diciembre. Poco antes, en breve entrevista, desmintió 
que la parada realizada el sábado se debiera a una falla mecánica, "estaban haciendo una 
revisión técnica". Minutos después, se dirigió al estrado para pronunciar su discurso sobre las 
acciones complementarias que realiza el gobierno federal alrededor del proyecto de Tren Maya. 
Cuando aludía a las obras pendientes para concluir en el sureste hacia el final del sexenio se 
escucharon gritos entre los asistentes: "¡seis años más! ¡Seis años más!" El mandatario les 
respondió: "No, eso no, porque soy maderista, 'sufragio efectivo, no relección'." Durante el acto, 
el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño, sostuvo que 
dentro del plan integral estratégico de vialidades en Cancún destacaban cinco, entre ellas las 
dos que se inauguraron ayer, de restauración del bulevar Luis Donaldo Colosio y el distribuidor 
vial del aeropuerto, además del puente de Nichupté para conectar la zona turística con el otro 
lado de la laguna de ese nombre. "Cuando Mara (Lezama, gobernadora de Quintana Roo) me 
plantea esto, le dije: 'sabes, nosotros tenemos una deuda con Cancún y la vamos a empezar a 
pagar. Le debemos mucho a Cancún, entonces, vamos a hacer el puente Nichupté sin pagar 
nada y lo va a financiar el gobierno federal con el presupuesto del pueblo'." Sobre sus giras de 
supervisión del Tren Maya, detalló sus traslados: "En un mes me vuelvo a embarcar en el tren, 
pero ahora de Cancún a Mérida y Mérida a Campeche, y ya vamos a llegar a Escárcega. En 
dos meses me vuelvo a subir al tren Cancún-Mérida-Campeche-Escarcega-Palenque y en 
diciembre lo estamos inaugurando". 
 
Fonatur entregará a la Sedena operación del Tren Maya 

(2023-09-04, Alberto Morales, Eduardo Dina, El Universal (sitio), )  

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) entregará a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) la operación del Tren Maya. "Vamos a dar a conocer la entrega del Tren 
Maya la empresa que se ha constituido a cargo de la Sedena va a recibir el Tren Maya de parte 
de Fonatur, que ha estado a cargo de la dirección de la obra". El Mandatario dijo que informará 
sobre el Tramo 3 del Tren Maya que va de Campeche a Yucatán. La empresa Tren Maya 
deberá asumir todas las operaciones del proyecto a más tardar el 31 de diciembre próximo. 
 
AMLO celebra que ya se formalizó entrega de empresa manejada por Fonatur para "todo 
lo que es el Tren Maya" 

(2023-09-04, Alberto Morales, Eduardo Dina, El Universal (sitio), )  
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Tras su recorrido de supervisión de este fin de semana, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador celebró que ya se formalizó la entrega de la empresa manejada por el Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur) para "todo lo que es el Tren Maya". "Ya hay un decreto, ya se 
formalizó la entrega de la empresa manejada por Fonatur, Tren Maya, para todo lo que es la 
construcción de los mil 554 kilómetros de vía; la adquisición de los trenes, las estaciones, 
cocheras, talleres, todo lo que es el Tren Maya. "El Tren Maya significa la posibilidad de un 
crecimiento en el sureste a través del turismo. Tenemos, como no se presenta en otros países 
del mundo, la posibilidad que un tren comunica una región que tiene selva tropical, que tiene 
animales nativos, originarios, excepcionales, únicos que se pueden ver jaguares, y venados y 
cocodrilos, y pavorreales, y armadillos, y guacamayas, muchísimas variedades de pájaros, todo 
ahí, la selva, la fauna nativa. Playas, de las más bellas del mundo", expresó. Destacó que la 
ruta del Tren Maya es la que cuenta con más patrimonio arqueológico, cultural y artístico. 
 
AMLO 'destapa' a Javier May para gubernatura de Tabasco: Adelanta que dejará Fonatur 

(2023-09-04, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó la mañanera este lunes 4 de septiembre 
de 2023 desde Palacio Nacional, lo acompañó Ricardo Sheffield, titular de la Procuraduría 
Federal del Consumidor (Profeco) y Javier May, encargado del Tren Maya. Nuevo decreto: Tren 
Maya pasa oficialmente a manos de la Sedena El presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció que ya firmó el decreto que establece los lineamientos para que Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur) entregue el proyecto Tren Maya a la empresa de mismo nombre 
a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). "Ya hay un decreto, ya se formalizó 
la entrega de la empresa manejada por Fonatur para la constricción de los mil 554 kilómetros 
de vías, la adquisición de los trenes, las estaciones, cocheras, talleres, todo lo que es el Tren 
Maya", señaló AMLO en Palacio Nacional. Tras la salida de May Rodríguez, el nuevo 
encargado del Tren Maya será el general Óscar David Lozano Águila. 
 
"Se van a rayar!" Pareja se compromete frente a AMLO en su visita a Yucatán 

(2023-09-04, Nacion321, Nación 321 (Sitio), )  

¡Hablemos de situaciones inusuales! Una de las cosas que caracteriza a nuestro país es que, 
de pronto, los mexicanos estamos inmersos en situaciones en las que difícilmente personas de 
otros países podrían verse envueltas. Es lo que vivió este fin de semana una pareja al frente del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, quien se encontraba en el suroeste mexicano para 
el primer recorrido de supervisión del Tren Maya. 
 
Sedena toma control del Tren Maya; 'son obras que tenemos que cuidarlas': López 
Obrador 

(2023-09-04, Redacción, Excélsior (Sitio), )  

En una breve conferencia de prensa, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador 
anunció la entrega del Tren Maya a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), pues 
aseguró "son obras que se tienen que cuidar a futuro y qué mejor que el ejército para realizar 
dicha tarea". Cabe señalar que la entrega de la empresa Tren Maya a la Sedena, se da en el 
marco de las primeras pruebas con pasajeros del ferrocarril, donde López Obrador pudo 
constatar los trabajos hechos bajo la dirección de Fonatur. El presidente reiteró, al igual que 
May Rodríguez, que el Tren Maya será inaugurado en diciembre de 2023 conforme a lo 
previsto. 

https://www.efinf.com/clipviewer/412120aab2b3e04cdfc84aabd01afaab?file
https://www.efinf.com/clipviewer/52f6c7add569015b58eaceccffdf08d1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5f33f417dea20606cc57fad8323cea23?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5f33f417dea20606cc57fad8323cea23?file


 

 

 
AMLO destapa a Javier May para gubernatura de Tabasco 

(2023-09-04, Redacción, Aristegui Noticias (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador reveló que Javier May renunciará al Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo tras haber encabezado las construcciones del Tren Maya. 
AMLO también resaltó el papel que tuvo el funcionario en la construcción del Tren Maya, obra 
que realizó su primer recorrido de prueba con pasajeros durante el fin de semana. "Es un 
hombre de trabajo, honrado y con convicciones, que me ayudara para hacer realidad lo del 
Tren Maya que no es poca cosa en 5 años", expresó. Te puede interesar > Javier May dejará 
Fonatur para buscar candidatura al gobierno de Tabasco Javier May se ha desempeñado como 
director de Fonatur desde enero de 2022, teniendo bajo su responsabilidad la construcción del 
Tren Maya. 
 
AMLO le entrega al Ejército la administración del Tren Maya 

(2023-09-04, El Sol de México, Rafael Ramírez, El Sol de México (sitio), )  

Andrés Manuel López Obrador, le entregó este lunes de forma oficial al Ejército la 
administración del Tren Maya, obra prioritaria del mandatario para el sureste del país que 
comenzará a operar en diciembre. "Ya hay un decreto, ya se formalizó la entrega de la empresa 
manejada por Fonatur (Fondo Nacional de Fomento al Turismo), Tren Maya, para todo lo que 
es la construcción de los mil 554 kilómetros de vías, la adquisición de los trenes, las estaciones, 
cocheras, talleres, todo lo que es el Tren Maya", informó el presidente. En su rueda de prensa 
matutina, AMLO anunció que el general Óscar David Lozano Águila será el nuevo director 
general de la empresa del Tren Maya. El mandatario justificó que las Fuerzas Armadas 
administren una obra pública como el Tren Maya en medio del creciente poder que les ha 
otorgado durante su administración, incluyendo tareas de seguridad pública, construcción de 
obras y gestión de aeropuertos y aduanas. El Tren Maya es una obra emblemática del 
presidente para los cinco estados del sureste del país: Campeche, Chiapas, Quintana Roo, 
Tabasco y Yucatán. "¿Cómo garantizamos que haya buena administración, honesta, que no 
haya derroche, y que no quieran en el futuro entregar el Tren Maya a particulares? Se lo 
tenemos que dejar a una institución seria, responsable, que representa a la nación, que 
representa a México, en este caso la Secretaría de la Defensa Nacional",señaló. 
 
Javier May dejará Fonatur para competir por Tabasco: AMLO; General se queda Tren 
Maya 

(2023-09-04, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la mañana de este lunes que Javier May 
Rodríguez dejará la dirección general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
para buscar la candidatura de Morena a la gubernatura de Tabasco. "Es Senador con licencia y 
le pedí, porque es un hombre de trabajo, honrado y con convicciones, que me ayudara para 
hacer realidad lo del Tren Maya, que no es poca cosa. En cinco años, menos, terminar una 
obra así, que no hay ninguna obra así en el mundo para orgullo de todo el pueblo de México. 
No hay nada así", insistió el Jefe del Ejecutivo federal. Ante la salida de Javier May del Fonatur, 
desde donde condujo la construcción del Tren Maya, se nombró al General Óscar David 
Lozano Águila como "el director general de la empresa de participación estatal mayoritaria Tren 
Maya". "Ahora va a hacerse cargo el General Águila, el General Óscar David Lozano Águila va 
a ser el director general de la empresa de participación estatal mayoritaria Tren Maya", informó 
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AMLO. En el caso del Tren Maya, celebró el avance, pues ya falta poco tiempo para 
inaugurarlo. "En diciembre se va a inaugurar y ya queremos llevar a cabo la transición para que 
la empresa de la Secretaría de la Defensa vaya retomando todos los proyectos", concluyó. 
 
General David Óscar Lozano será el director de la empresa Tren Maya 

(2023-09-04, Redacción, López Dóriga (Sitio), )  

Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, anunció que el general Óscar David 
Lozano Águila será el director general de la empresa de participación mayoritaria estatal Tren 
Maya. Así lo detalló este lunes en la conferencia matutina de Palacio Nacional, donde al mismo 
tiempo dio a conocer que el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) entregará la 
operación de Tren Maya a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Ahora va a hacerse 
cargo el general Óscar David Lozano Águila, va a ser el director general de la empresa de 
participación estatal mayoritaria Tren Maya", indicó. El mandatario mexicano explicó sus 
motivos para dejar la administración de Tren Maya en manos de la Sedena: "porque esta obra 
como otras se están financiando con inversión pública, no es deuda, no son esos mecanismos 
de asociación pública privada, no, es presupuesto público, dinero del pueblo el que se está 
invirtiendo, son obras de la nación, del pueblo". "¿Cómo garantizamos que haya buena 
administración, honesta, que no haya derroche, y que no quieran en el futuro entregar el Tren 
Maya a particulares? Pues se lo tenemos que deja a una institución seria, responsable que 
representa a la nación, a México, en este caso a la Sedena. Se la dejamos a Fonatur, que 
ahora es otra cosa, pero era una empresa plagada de corrupción, vendían terrenos de Fonatur 
a particulares allá en Cancún", expuso. El Tren Maya, que el Gobierno planea inaugurar el 
próximo mes de diciembre, abarca los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo, donde se planea construir una ruta de mil 554 kilómetros de vía férrea. 
 
Fonatur entregará a la Sedena operación del Tren Maya 

(2023-09-04, Redacción, Ser Noticias (sitio), )  

El presidente López Obrador dijo que informará sobre el Tramo 3 del Tren Maya que va de 
Campeche a Yucatán El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) entregará a la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) la operación del Tren Maya. "Vamos a dar a 
conocer la entrega del Tren Maya la empresa que se ha constituido a cargo de la Sedena va a 
recibir el Tren Maya de parte de Fonatur, que ha estado a cargo de la dirección de la obra". El 
Mandatario dijo que informará sobre el Tramo 3 del Tren Maya que va de Campeche a Yucatán. 
La empresa Tren Maya deberá asumir todas las operaciones del proyecto a más tardar el 31 de 
diciembre próximo. 
 
Vía del Tramo 3 del Tren maya, concluida: Javier May 

(2023-09-04, Luis Valdés, 24-Horas.mx (Sitio), )  

La vía del Tramo 3 del Tren Maya, que corre de Calkiní, Campeche a Izamal, Yucatán, está 
concluida. El funcionario federal informó que la vía de 159 kilómetros que unen Calkiní con 
Izamal está concluida, y que: "Avanza el mejoramiento del programa promesa, de Dzibichaltún 
y de la ruta Puuc, así como un hotel Tren Maya en la zona arqueológica de Nuevo Uxmal. En el 
Tramo 3 se concluyeron 159 kilómetros de vías y las estaciones y paraderos continúan su 
construcción". El reporte de May Rodríguez se presentó momentos antes de que se formalizará 
la entrega de la Empresa Tren Maya por parte del Fonatur a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). 
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López Obrador formaliza entrega de empresa que manejada por Fonatur para administrar 
el Tren Maya 

(2023-09-04, Redacción, Teléfono Rojo (Sitio), )  

4,9,2023 CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que ya 
se formalizó la entrega de la empresa manejada por Fonatur, Tren Maya. En la conferencia de 
prensa mañanera de este lunes 4 de septiembre, anunció que el general Óscar David Lozano 
Águila será el director general de la empresa de participación estatal mayoritaria Tren Maya, 
tras la salida de Javier May, de Fonatur. "Él ha actuado siempre leal al pueblo y también a 
nuestro movimiento», destacó el mandatario sobre la salida de May. López Obras enfatizó que 
el Tren Maya es una obra que representa la modernidad forjada desde abajo y para todos. Dijo 
que los 1,554 kilómetros de vías, la adquisición de los trenes, estaciones, cocheras, talleres, 
todo lo que es del Tren Maya, es un programa integral porque es para el transporte de 
pasajeros, nacionales y extranjeros, y también para carga, para que mejore la economía en el 
sureste. 
 
¿Con ganas de ir al Tren Maya? Esto son los precios de los boletos para mexicanos y 
extranjeros 

(2023-09-04, Redacción, Chilango (sitio), )  

¿Te gustaría viajar en el Tren Maya? En Chilango te vamos a contar cuánto cuesta un boleto, 
tanto para lxs mexicanxs como para lxs extranjerxs, así como otros detalles que debes de saber 
antes de que den el pitazo de inicio para esta mega obra. Checa también: Por selva y playa, el 
Tren Maya irá de Palenque a Mérida, Cancún y Bacalar Comunicará pueblos, disminuirá los 
tiempos de traslado y pasará por cinco estados del sureste de México. Foto: Cuartoscuro 
¿Cómo será el Tren Maya? El Tren Maya tendrá tres modelos de vagón: Xiinbal, Janal y P'atal. 
El primero tiene una capacidad para 230 pasajeros y sus colores evocan la ruta que recorrerá: 
el mar y la selva. Por fuera es de color blanco con vivos de color verde bandera. El tren tendrá 
tres modelos de vagón: Xiinbal, Janal y P'atal. Foto: Cuartoscuro ¿Quién administra el Tren 
Maya? El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció este lunes 4 de septiembre que el 
Tren Maya estará bajo la administración del Ejército Mexicano. "Hay un decreto, ya se formalizó 
la entrega de la empresa manejada por Fonatur (Fondo Nacional de Fomento al Turismo), Tren 
Maya, para todo lo que es la construcción de los mil 554 kilómetros de vías, la adquisición de 
los trenes, las estaciones, cocheras, talleres, todo lo que es el Tren Maya", informó. En la 
mañanera, el presidente anunció que el general Óscar David Lozano Águila será el nuevo 
director general de la empresa del Tren Maya. "¿Por qué vamos a dejar en custodia esta obra 
en la Secretaría de la Defensa? Porque esta obra, como otras, se están financiando con 
inversión pública, no es deuda, no son esos mecanismos de asociación pública privada, no. Es 
presupuesto público, dinero del pueblo, el que se está invirtiendo", dijo. Por primera vez hicimos 
la supervisión quincenal a bordo del Tren Maya. Muy pronto, muchos mexicanos y extranjeros 
podrán disfrutar y compartir esta experiencia. No es para presumir, pero en ningún lugar del 
mundo se conjugan tantos elementos buenos: naturaleza, humanismo,... 
pic.twitter.com/8jn5wXyiup Andrés Manuel (@lopezobrador_) September 4, 2023 ¿Qué Pueblos 
Mágicos podrás visitar? El Tren Maya pasará por 40 municipios de Chiapas, Campeche, 
Tabasco, Quintana Roo y Yucatán, así como 181 localidades. Lo mejor de todo, es que va a 
pasar por 12 Pueblos Mágicos y son: CozumelTulumBacalarPalenqueTapijulapaPalizadaIsla 
AguadaManíIzamalValladolidFelipe Carrillo PuertoIsla Mujeres Pero eso no es todo, podrás 
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visitar 145 atractivos turísticos como cenotes, museos, parques, acuarios y planetarios, así 
como seis sitios Patrimonio Mundial de la Humanidad, 18 paraísos indígenas, 50 zonas 
arqueológicas y 29 destinos locales. El Tren Maya pasará por 40 municipios de Chiapas, 
Campeche, Tabasco, Quintana Roo y Yucatán. Foto: Twitter/ @esquivelgerardo Estos son los 
precios del Tren Maya Ahora sí, a lo que nos truje. De acuerdo con el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur), los precios para un viaje del Tren Maya son los siguientes: 
Entrada general (Mexicanxs): $60Entrada general (Extranjerxs): $80Estudiantes con credencial 
vigente: $30Profesores con credencial vigente: $30Estacionamientos automóvil: 
$10Estacionamiento autobús: $20Recorrido Corto (Tour Rafting): $25 Hay afortunadxs que 
están exentxs del pago del boleto para un viaje. Foto: Cuartoscuro ¿Quiénes pueden entrar 
gratis? Así como el Fonatur anunció descuentos en los precios para estudiantes y profesorxs, 
hay afortunadxs que están exentxs del pago del boleto para un viaje en el Tren Maya. Es decir 
que podrán entrar gratis y son las siguientes personas: Adultos mayores con credencial del 
INAPAMJubilados y pensionados con credencial vigenteNiñxs mexicanxs menores a cinco 
añosPersonas con discapacidad (auditiva,motora,visual, psicosocial o intelectual)Niñxs 
mexicanxs menores de 12 años (sábados)Visitantes Locales de Huatulco (sólo los domingos, 
presentando credencial INE)Visitantes escolares (previa solicitud por escrito a la Administración 
del parque) La inauguración del Tren Maya será en diciembre de 2023. Foto: Cuartoscuro 
¿Cuándo se va a inaugurar el Tren Maya? Durante su quinto informe de gobierno, el presidente 
López Obrador reiteró que la inauguración del Tren Maya será en diciembre de 2023. Agradeció 
a las empresas por cumplir en tiempo y forma con el encargo. "Aquí quiero agradecer a las 
empresas que están trabajando en la construcción del Tren Maya, porque han cumplido, están 
haciendo un trabajo de muy buena calidad y es un orgullo que se vuelva a poner en alto la 
ingeniería civil de México como lo fue en otros tiempos", manifestó. 
 
AMLO le entrega al Ejército la administración del Tren Maya (nota de Rafael Ramírez en 
OEM-Informex) 

(2023-09-04, Redacción, Julio Astillero (sitio), )  

Rafael Ramírez | OEM-Informex Andrés Manuel López Obrador le entregó este lunes de forma 
oficial al Ejército la administración del Tren Maya, obra prioritaria del mandatario que 
comenzará a operar en diciembre. "Ya hay un decreto, ya se formalizó la entrega de la empresa 
manejada por Fonatur (Fondo Nacional de Fomento al Turismo), Tren Maya, para todo lo que 
es la construcción de los mil 554 kilómetros de vías, la adquisición de los trenes, las estaciones, 
cocheras, talleres, todo lo que es el Tren Maya", informó el presidente. En su rueda de prensa 
matutina, AMLO anunció que el general Óscar David Lozano Águila será el nuevo 
director general de la empresa del Tren Maya. El mandatario justificó que las Fuerzas Armadas 
administren una obra pública como el Tren Maya en medio del creciente poder que les ha 
otorgado durante su administración, incluyendo tareas de seguridad pública, construcción de 
obras y gestión de aeropuertos y aduanas. El Tren Maya es una obra emblemática del 
presidente para los cinco estados del sureste del país: Campeche, Chiapas, Quintana Roo, 
Tabasco y Yucatán. "¿Cómo garantizamos que haya buena administración, honesta, que no 
haya derroche, y que no quieran en el futuro entregar el Tren Maya a particulares? Se lo 
tenemos que dejar a una institución seria, responsable, que representa a la nación, que 
representa a México, en este caso la Secretaría de la Defensa Nacional",señaló. 
 
Así lució en su estreno el nuevo Bernabéu 
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(2023-09-04, Alejandra Castillo, Merca 2.0, )  

La inversión acumulada hasta el 30 de junio del 2023 asciende a 893 millones de euros. Ahora 
Lee Escucha a Bill Gates, él sí sabe de éxito WhatsApp PI, el nuevo asistente creado con IA 
Arranca... el Tren Maya, la última atracción en México 
 
AMLO se rinde ante el Tren Maya pese a contratiempos del primer recorrido: "Es una 
experiencia única" 

(2023-09-04, Vianey Pérez Ángeles, SDP Noticias (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) se rindió ante el Tren Maya; a pesar de 
que se quedó varado por cerca de dos horas durante su prueba, el mandatario aseguró que es 
"una experiencia única". En la conferencia mañanera de hoy 4 de septiembre, AMLO deseó que 
todas y todos los mexicanos puedan disfrutar del recorrido del Tren Maya cuando inicie 
operaciones, en diciembre de 2023. AMLO afirma que el Tren Maya es una "experiencia única" 
Casi al termino de la conferencia mañanera, AMLO compartió que durante el recorrido de 
prueba del Tren Maya, el cual recorrió desde Campeche hasta Cancún, las y los mexicanos que 
radican en el sureste de México salieron desde sus pueblos para ver pasar el tren. AMLO 
destaca al Tren Maya; flora, fauna y arqueología desde el convoy Asimismo, AMLO comentó 
que el Tren Maya también representa la oportunidad de que se de un crecimiento económico en 
el sureste de México, a través del turismo. "Estamos hablando de 2 mil años de florecimiento de 
la cultura maya, ciudades bellísimas, llenas de esplendor con mucho arte, una gran civilización, 
todo eso es el Tren Maya, va a permitir que haya progreso con justicia, beneficios para mucha 
gente producir, crear riqueza, pero distribuir riqueza"AMLO Ante todo esto, AMLO aseguró que 
el recorrido que brinda el Tren Maya por 5 estados del país es "casi el paraíso". AMLO se 
queda varado en Tren Maya Es importante señalar que las palabras de AMLO se dan pese a 
que durante el recorrido de prueba del 2 de septiembre se quedó varado en el Tren Maya. Ello 
debido a que el segundo día de pruebas del Tren Maya, éste tuvo una parada de más de una 
hora entre Yaxcabá, en Yucatán. La supervisión tuvo como consecuencia que se detuvieran en 
ciertos tramos del Tren Maya para revisar todo, lo que provocó demoras en su recorrido. No 
obstante, AMLO destacó que este tipo de demoras se volvieron elementos muy importantes 
para la supervisión correcta del Tren Maya, y recalcó que no es lo mismo revisar el tren vía 
aérea que por tierra. 
 
Ricardo Salinas Pliego explica porqué no asistió al recorrido del Tren Maya: "6 horas de 
mi vida valen mucho" 

(2023-09-04, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  

Ricardo Salinas Pliego explicó porqué no asistió al recorrido del Tren Maya con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) del fin de semana pasado ni a su Quinto Informe de 
Gobierno. Luego de este informe, en el que el mandatario presentó los avances que ha tenido 
durante cinco años de gobierno, encabezó un recorrido por el Tren Maya con gobernadores y 
empresarios, como Carlos Slim. Ricardo Salinas Pliego explica porque no fue al recorrido del 
Tren Maya con AMLO Respondiendo a las críticas de redes sociales, el empresario explicó en 
una publicación de redes el porqué no fue al recorrido del Tren Maya del fin de semana con 
AMLO. De acuerdo con el empresario, no fue ni al Quinto Informe de Gobierno ni al recorrido 
del Tren Maya con AMLO, porque seis horas de su vida "son muy costosas" y tenía otras 
actividades ya programadas. Ricardo Salinas Pliego dice que sí irá al Tren Maya pero cuando 
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este terminado Igualmente en este espacio de redes sociales, Ricardo Salinas Pliego se tomó 
un tiempo para decir que en un futuro él sí pensaba viajar o usar el Tren Maya. 
 
AMLO formaliza entrega del Tren Maya a la Sedena 

(2023-09-04, Redacción, uno más uno (sitio), )  

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo entregó la administración del Tren Maya a la 
Empresa de Participación Estatal Mayoritaria, de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), a fin de garantizar el carácter público de este proyecto estratégico y que en el tiempo 
se mantenga como una obra del pueblo de México, anunció el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. "¿Cómo garantizamos que haya buena administración, honesta, que no haya 
derroche y que no quieran en el futuro entregar el Tren Maya a particulares? Pues se lo 
tenemos que dejar a una institución seria, responsable, que representa a la nación, que 
representa a México, en este caso, a la Secretaría de la Defensa Nacional", afirmó. 
 
PERFIL: Javier May, el exencargado del Tren Maya que buscará ser candidato para 
gobernar Tabasco 

(2023-09-04, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El periodo de destapes continúa. Esta vez será el titular del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur), Javier May, quien abandone su actual cargo para contender por la 
gubernatura de Tabasco, el estado natal del presidente Andrés Manuel López Obrador. May 
deja el Fonatur al tiempo que este cede la empresa del Tren Maya a la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena). López Obrador formalizó la entrega este lunes al firmar el decreto 
que establece los lineamientos de la operación. Según explicó, de esta forma se protegerá la 
inversión y se evitará la tentación de entregar el proyecto a particulares. En enero del 2022, fue 
nombrado director del Fonatur y se convirtió en el responsable de la obra insignia de la 
presente administración: el Tren Maya. 
 
VIDEO: Tren Maya deja varado a AMLO más de 1 hora; esto explicó Alstom 

(2023-09-04, Diego Joaquín Hernández, La Silla Rota (sitio), )  

El sábado pasado, el convoy del Tren Maya, en el que viajaba el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, se detuvo por más de una hora en su paso por Yaxcabá, Yucatán, durante su 
segundo día de pruebas; hecho que quedó grabado en video y difundido en redes sociales, 
debido a fallas registradas en la unidad. Sin embargo, este lunes la constructora Alstom explicó 
que se debió a un procedimiento normal al probar los nuevos trenes. Apenas este viernes 1 de 
septiembre el gobierno federal publicó un video en redes sociales en donde se señala que ha 
comenzado con éxito las pruebas dinámicas del Tren Maya. En el contenido se puede apreciar 
al tren "Chimbal", el cual es el tren estándar de servicio regular que permitirá viajar de manera 
cotidiana a través de las estaciones de esta obra prioritaria del sexenio del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. El primer traslado del tm001 se dio con éxito y partió de Cancún a 
Valladolid, el cual fue la antesala para el recorrido que el presidente dará a bordo del Tren 
Maya este primero de septiembre. ¿Por qué el Tren Maya viajó lento? Maite Ramos Gómez, 
directora de Alstom México, informó que el fin de semana se hicieron pruebas en serie de un 
tren con recorridos de 1,000 kilómetros, cuyo recorrido de supervisión se dividió en 2 días. 
Contexto El proyecto del Tren Maya es una de las obras más importantes llevadas a cabo 
durante la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador. Este proyecto abarca 
una longitud de 525 kilómetros y cruza los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y 
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Quintana Roo, conectando las principales zonas turísticas de la Península de Yucatán. El 
principal objetivo del Tren Maya es estimular la economía en la región sur de México, 
generando empleos y atrayendo a más turistas. Para lograrlo, se han destinado tierras para la 
construcción del siguiente tramo del tren, y se espera que las obras avancen pronto. El Fonatur 
(Fondo Nacional de Fomento al Turismo), Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. y la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano trabajarán juntos para ejecutar el proyecto de acuerdo 
con el presupuesto asignado. 
 
AMLO formaliza la entrega del Tren Maya a la Sedena 

(2023-09-04, Dalila Escobar, Proceso (sitio), )  

CIUDAD DE MÉXICO (apro).- El presidente, Andrés Manuel López Obrador, formalizó la 
transición para que la empresa de participación estatal mayoritaria Tren Maya, S.A. de C.V., 
pase a la Sedena y tenga a su cargo la megaobra del sureste mexicano, de la cual el director 
es el general Óscar David Lozano Águila, aseguró que confía en la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) para dejar a su cargo las obras de su gobierno. "Ya estamos a poco tiempo 
de inaugurar el Tren Maya en diciembre y ya queremos llevar a cabo la transición para que la 
empresa de la Secretaría de la Defensa vaya retomando todos los proyectos; además se da 
una situación especial al renunciar Javier May a la dirección general de Fonatur".Noticias 
RelacionadasAMLO difunde video de su recorrido a bordo del Tren Maya; lo acompaña Carlos 
SlimAMLO se sube por primera vez al Tren Maya; viaja de Campeche a MéridaCaptan a jaguar 
deambulando entre las obras del Tren Maya en Quintana Roo (Video)Estas ofertas de trabajo 
del Tren Maya están a punto de concluir: consulta salarios y requisitos Del general Lozano 
Águila, dijo, "ha venido trabajando, pero ya formalmente por decisión del secretario de la 
Defensa, el general Luis Cresencio Sandoval, él va a ser responsable de esta empresa". Por el 
resto de las obras, el mandatario federal agradeció su participación "en muchas otras cosas, 
entonces esa cuarta misión que tiene establecida está cumpliéndola con creces y nos ha 
ayudado muchísimo, de modo que queríamos informarles sobre este cambio para concluir ya lo 
que es el Tren Maya. Felicidades al general Águila". 
 
Así fueron los primeros 1,000 kilométros de recorrido oficial del Tren Maya 

(2023-09-04, Redacción, Transporte MX (Sitio), )  

Durante el fin de semana se realizó el primer recorrido con pasajeros del Tren Maya, que cubrió 
más de 1000 kilómetros, informó Maite Ramos Gómez, directora de Alstom México. El Tren 
Maya estará en pleno funcionamiento en septiembre de 2024, poco antes de que inicie la nueva 
administración el 1 de octubre. 
 
Relevo de altos mandos en Sedena; nombran a Gabriel García Rincón como 
subsecretario 

(2023-09-04, Patricia Dávila, Proceso (sitio), )  

CIUDAD DE MÉXICO (apro).- El general de División Diplomado de Estado Mayor Gabriel 
García Rincón desde hoy es el nuevo subsecretario de la Defensa Nacional. García Rincón es 
originario de Puebla, quien ingreso al Heroico Colegio Militar el 22 de septiembre de 1976. El 
general Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa Nacional (Sedena), otorgó el 
nombramiento de García Rincón este martes 4 de agosto, junto con otros tres cargos.Noticias 
RelacionadasAMLO formaliza la entrega del Tren Maya a la SedenaSedena realiza ejercicio de 
adiestramiento de una hipotética invasión extranjera (Videos)A lo Ovidio Guzmán y el 
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Culiacanazo: Así adiestraron a la Guardia Nacional en campo de la SedenaAMLO insistirá en 
que Guardia Nacional pase a la Sedena; enviará iniciativa en 2024 En Baja California, García 
Rincón fue comandante de la II Región Militar, sustituyendo en el cargo al general de División 
Diplomado de Estado Mayor Adolfo Domínguez Martínez. El reto del general fue trabajar en un 
estado con histórico índice de incidencia delictiva a la alza, el cual, durante su paso por esta 
región, nunca disminuyó. 
 
Tren Maya: Estas personas no pagarán NADA para viajar 

(2023-09-04, Mundo Ejecutivo, Mundo Ejecutivo (Sitio), )  

El gobierno de México ha establecido que ciertos grupos de personas no pagarán por el viaje 
en el Tren Maya. El Tren Maya, uno de los proyectos de infraestructura más grandes y 
ambiciosos de México, está en marcha. Este tren turístico promete conectar algunas de las 
regiones más hermosas y emblemáticas de México, como Chiapas, Tabasco, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo. Además de su objetivo de fomentar el turismo y el desarrollo 
económico en estas áreas, una noticia aún más emocionante es que algunas personas podrán 
viajar en el Tren Maya de forma totalmente gratuita. Beneficiarios de la gratuidad en el Tren 
Maya El gobierno de México ha establecido que ciertos grupos de personas no pagarán por el 
viaje en el Tren Maya. Difunden video de recorrido en el Tren Maya con Carlos Slim a bordo 
Las rutas del Tren Maya El Tren Maya se compone de varias estaciones a lo largo de su 
recorrido. A continuación, se detallan las estaciones y paraderos planificados para cada tramo: 
Tramo 1: Chiapas y Tabasco Tramo 2: Campeche Tramo 3: Yucatán Tramo 4: Yucatán y 
Quintana Roo Tramo 5: Quintana Roo Tramo 5: Quintana Roo Tramo 6: Quintana Roo Tramo 7: 
Quintana Roo El Tren Maya está destinado a cambiar la forma en que las personas viajan y 
exploran algunas de las regiones más hermosas de México. 
 
Durante la conferencia de prensa matutina, el presidente Andrés Manuel López Obardor 
informó que el Tren Maya pasará de Fonatur a la Sedena / Contralínea. 
(2023-09-04, Zósimo Camacho, Monitoreo Especial 1, )  

Durante la conferencia de prensa matutina el presidente Andrés Manuel López Obardor informó 
que el Tren Maya pasará de Fonatur a la Sedena y estará a cargo del general Óscar Lozano 
Además López Obrador confirmó que Javier May dejará Fonatur ya que buscará la gubernatura 
de Tabasco en 2024 El presidente explicó que la operación y desarrollo del Tren Maya pasará a 
manos de la Sedena con la finalidad de cuidar esta obra pública de caer en manos privadas tal 
como se hacía en sexenios pasados Además la decisión se basa en cuidar el dinero de los 
mexicanos pues el Tren Maya fue construido con recursos públicos que deben responder a los 
intereses de la nación y no a empresas privadas que quieran operarlo en un futuro Por su parte 
Javier May titular de Fonatur señaló que la vía del Tramo 3 del Tren Maya que corre de Calkiní 
Campeche a Izamal Yucatán está concluida Ricardo Sheffield titular de Profeco informó cuáles 
son las empresas que venden más caro los combustibles que son Chevron Oxxo Gas y Redco; 
mientras que las que dan más barato son Valero PB y ExxonMobil 

.. 

 
 
El conductor, Chumel Torres, dijo que el Tren Maya tuvo un imprevisto en su segundo 
día de pruebas. 
(2023-09-04, Chumel Torres, Canal 121 Telefórmula, )  
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El conductor Chumel Torres dijo que el Tren Maya tuvo un imprevisto en su segundo día de 
pruebas 

.. 

 
 
Resumen Informativo Pamela Cerdeira 

(2023-09-04, Pamela Cerdeira, 102.5 MVS Noticias, )  

*La senadora por el PAN Xóchitl Gálvez fue confirmada como la ganadora del proceso interno 
de oposición para definir a su precandidato a la presidencia Acompañada por los dirigentes del 
PAN PRI y PRD también estuvo presente Santiago Creel y Enrique de la Madrid *Mario 
Delgado presidente nacional de Morena llamó a los participantes a no adelantarse con los 
resultados *Allegados a Marcelo Ebrard denunciaron nuevamente irregularidades en el 
levantamiento de la encuesta el diputado Manuel Reyes dijo que gente de Claudia Sheinbuam 
repartió propaganda donde se aplicaría esta encuesta *El presidente Andrés Manuel López 
Obrador confirmó la entrega de operación del Tren Maya de la SEDENA El titular de FONATUR 
Javier May buscaría contender la candidatura de Morena para la gubernatura y el general 
Oscar David Lozano va a ser el director general de la empresa de Participación Estatal 
Mayoritaria Tren Maya lo anterior por decisión del secretario de la Defensa Nacional Luis 
Cresencio Sandoval Además están por terminar 2700 sucursales del Banco Bienestar y van a 
manejar Mexicana Aviación Y en su participación en el último informe de Alfredo del Mazo 
actual gobernador del Edomex remarco que AMLO que ya comenzó su cuenta regresiva *Uriel 
Carmona luego de salir en libertad fue reaprenhendido *En Jalisco un helicóptero de desplomó 
Protección Civil de Jalisco dijo que tres personas murieron *En Michoacán son ya 18 días en 
que no se puede normalizar ya la actividad de productores de limón Tres presuntos sicarios 
denominado "Blancos de Troya" fueron capturados por agentes del Ejército la Guardia Nacional 
y la Guardia Civil 

.. 

 
 
El avance en la construcción del T3 del Tren Maya fue informado por Manuel Muñozcano 
Catro, director general de Azvindi Ferroviario. 
(2023-09-04, Ana Lucía Ordoñana, Canal 4 Foro TV, )  

El avance en la construcción del T3 del Tren Maya fue informado por Manuel Muñozcano Catro 
director general de Azvindi Ferroviario 

.. 

 
 
El conductor, Chumel Torres, dijo que el Tren Maya se detuvo durante más de una hora 
en un lugar que llama Yaxcabá y AMLO y su hijo viajaban en el convoy cuando se paró. 
(2023-09-04, Chumel Torres, Canal 121 Telefórmula, )  

El conductor Chumel Torres dijo que el Tren Maya se detuvo durante más de una hora en un 
lugar que llama Yaxcabá y AMLO y su hijo viajaban en el convoy cuando se paró Gabrielo Mimí 
indicó que iba Manuel Bartlett en tren también además de otros funcionarios Oswaldo Casares 
afirmó que hay partes del Tren Maya que todavía no terminan Manuel Bartlett: 15:10:00 

.. 
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Análisis sobre el Tren Maya. 
(2023-09-04, Leonardo Kourchenko, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

La mesa de análisis sobre el Tren Maya fue conducida Leonardo Kourchenko y contó con la 
participación de Víctor Piz Carlos Ramírez y Enrique Quintana analistas políticos Leonardo 
Kourchenko comentó que luego de presentar su Quinto Informe de Gobierno el presidente 
Andrés Manuel López Obrador realizó un recorrido de supervisión a bordo del Tren Maya pero 
unas horas antes del evento del mandatario los trabajadores realizaron labores de limpieza 
acondicionamiento de caminos y el armado de la estructura de la estación de Campeche 
generando ciertos retrasos Quintana comentó que eso generó especulación aclaró que de 
acuerdo a versiones y crónicas periodísticas hubo que hacer ajustes técnicos Quintana dijo que 
el presidente Andrés Manuel López Obrador abordó el tema de la demora de más de una hora 
experimentada por el Tren Maya en su periodo de prueba en Yaxcabá Yucatán el día anterior 
que en una breve entrevista el mandatario explicó que esta pausa se debió a "revisiones 
técnicas" esenciales en el proceso de pruebas Quintana agregó que presidente Andrés Manuel 
López Obrador (AMLO) emitió hoy 1 de septiembre por primera vez desde el estado de 
Campeche un mensaje por su Quinto Informe de Gobierno con la presencia de su gabinete 
legal y ampliado gobernadores funcionarios empresarios sin embargo pasó de noche Resaltó la 
presencia Enrique Alfaro Mauricio Vila y otras personales Leonardo Kourchenko agregó que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador formalizó la entrega de la empresa de Participación 
Estatal Mayoritaria Tren Maya que hasta el momento estaba a cargo del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur) y ahora formará parte de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) Víctor Piz señaló que el responsable será el general Óscar David Lozano Águila 
Víctor Piz resaltó que el Tren Maya costará 20 mil millones de dólares de acuerdo a la SHCP 

.. 

 
 
AMLO formaliza la entrega del Tren Maya a la Sedena. 
(2023-09-04, Carlos Zúñiga, Canal 120 Milenio, )  

AMLO formaliza la entrega del Tren Maya a la Sedena El presidente Andrés Manuel López 
Obrador formalizó la transición para que la empresa de participación estatal mayoritaria Tren 
Maya S A de C V pase a la Sedena y tenga a su cargo la megaobra del sureste mexicano de la 
cual el director es el general Óscar David Lozano Águila aseguró que confía en la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena) para dejar a su cargo las obras de su gobierno 

.. 

 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador formalizó la entrega del Tren Maya a la 
SEDENA y que el general Óscar David será el encargado de su operación. 
(2023-09-04, Enrique Acevedo, Canal 2 Las Estrellas, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador formalizó la entrega del Tren Maya a la SEDENA y 
que el general Óscar David será el encargado de su operación luego de que se confirmara que 
FONATUR ya no estará al frente del proyecto El presidente Andrés Manuel López Obrador 
realizó un recorrido de supervisión en el Tren Maya 

.. 
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El presidente López Obrador aseguró que el Tren Maya es una obra sin afán de lucro que 
demostró que el gobierno y la IP pueden trabajar coordinadamente. 
(2023-09-04, Guadalupe Contreras, Canal 11 Once, )  

A: Recorrido de Supervisión Coordinación en Favor de la Población conservación de la Flora y 
Fauna 

.. 

 
 
En entrevista Ana Esther Ceceña, Coordinadora del Observatorio Latinoamericano de 
Geopolítica de la UNAM, habló sobre el Tren Maya y su primer recorrido. 
(2023-09-04, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

En entrevista Ana Esther Ceceña Coordinadora del Observatorio Latinoamericano de 
Geopolítica de la UNAM habló sobre el Tren Maya y su primer recorrido Aristegui comentó que 
el tren avanzó un tramo en su recorrido y pregutó por el arranque a final de sexenio Ceceña 
señaló que pareciera que están en actividades paralelas ya que el informe del presidente no 
corresponde a los datos del terreno Aunque es un proyecto monumental no tenía estudios 
previos como la manifestación de impacto ambiental manifestaciones por pedazos y en el 
recorrido de la zona no se ha tenido ningún cuidado en el área de la construcción ya que hay 
brechas que talaron dentro de su paso talaron selva Además de la modificación del trazo 
original donde se hacen diferente conexiones ya que buscan llevar la ruta hacia la costa algo 
que impedirá a los habitantes poder transitar dentro de la biosfera y además está el plan de 
construcción de 7 hoteles al lado de sitio arqueológicos de mayor importancia como Calakmul 
debido a que es un hotel grande que fue cuestionado y que tuvo una ambigüedad sobre si es 
acercamiento militar en plena reserva porque además se trazará una carretera directa cruzando 
el territorio con afectación ambiental e histórico Al rededor de la pirámide puede haber 
diferentes edificaciones antiguas y hay un corredor de edificios arqueológicos que no han sido 
explorados en la ruta misma donde están talando para instalar vías del Tren Maya Es 
importante destacar que los periodistas estén presentes pero a la visita del presidente con la 
visita de Chichen Itza tuvieron que hacer una vereda por parte del Ejército sin protocolos por lo 
que los periodistas reportaron el rompimiento de piezas arqueológicas Todo el Tren Maya se 
hizo con poco cuidado como ocurre el problema del acuífero de Yucatán mismo que está 
siendo sobrexplotado y aunque venía desde antes el problema la especulación del problema 
resulta que redujeron las reservas de agua a niveles no recuperables además están siendo 
contaminadas y dentro de las cuevas subterráneas Se destaca la geología de las cuevas y 
como el agua se presenta turbia al interior lo que altera la disponibilidad de agua de toda la 
región Todo ocurre mientras que el Tren busca atraer beneficios económicos de importancia y 
que aunque atraerá beneficios a dueños de hoteles y empresarios no beneficiará a los 
pobladores ya que pasar en su modo de vida a empleados de hoteles no necesariamente 
mejora su vida sino que podría verse deteriorada y la cereza del pastel es que no hay consulta 
a comunidades ya que solo se hizo una consulta al inicio pero a la modificación de cosas no ay 
más consultas a población como en la puerta al mar Son una serie de atropellos desde las vías 
del Tren también se habla de la tala del material para reforzar el Tren afectando a la segunda 
selva más importante del continente ya que si es dañada será dañado el corredor completo de 
selva tropical al momento de la ebullición global del planeta hay daño de manglares por uso de 
playa para turismo y generando inundaciones en la región Una vez que arranque el Tren será 
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un Tren de carga en su gran medida pero aunque se anuncia el paso de turistas Pemex lo 
usará para carga y según dijo la representante de la empresa se habla del uso de vagones y el 
peligro de rompimiento de suelo que por más que tenga beneficios económicos los daños 
generales son mayores que lo que pueden beneficiar Aristegui destacó que AMLO ya anunció 
la entrega al Ejéricto y también se habló de la renuncia de Javier May a Fonatur para buscar la 
gubernatura de Tabasco mientras que el General Oscar David Dávila será el nuevo titularde la 
obra Ana Esther Ceceña comentó que hay parte que cuestan entender ya que primero dieron el 
cuidado la supervisión la administración y ahora la dirección por lo que hay que cuestionar a 
quién beneficiará realmente la obra y aunque son militares la población manifiesta su inquietud 
por la presencia de militares y además la manera en que trabajan los militares es un tanto torpe 
en su intervención como en el sendero de CalakMul por el sendero donde hay cruce de 
animales pero los ingenieros militares cruzan a 80 kilómetros por hora Hay muchas preguntas 
abiertas y fue un daño que se le hace al planeta por atropellos ambientales que no ayudan a 
contener la catástrofe ambiental y además pasa por sociedades militarizadas con intereses 
petroleros importantes 

.. 

 
 
El presidente, Andrés Manuel López Obrador, señaló que Oscar David, general, será el 
director de la empresa de participación Tren Maya. 
(2023-09-04, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que Oscar David general será el director de 
la empresa de participación Tren Maya 

.. 

 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR lunes 04 de septiembre de 2023. (Presidente sobre empresa 
responsable del Tren Maya) 

(2023-09-04, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

26 - Tomó la palabra el presidente 27 - Informó que se publicó un decreto para formalizar que 
Fonatur entregó la empresa Tren Maya 28 - Destacó que con la obra del Tren Maya se 
beneficiará al sureste del país y no sólo Cancún como sucedió durante el periodo neoliberal 29 
- Subrayó que se invierte dinero público por lo que las obras son del pueblo y criticó que los 
corruptos trasladaron aeropuertos y puertos a particulares así como las empresas públicas 30 - 
Comentó que el traslado del Tren Maya a la Sedena es para que en un futuro no sea entregada 
a particulares 31 - Recordó que Fonatur era una empresa plagada de corrupción y vendía 
terrenos en Cancún a precios muy bajos durante el gobierno de Fox 32 - Mencionó que en 
diciembre se inaugurará el Tren Maya y la transición es para que la empresa de la Sedena 
retome todos los proyectos 33 - Destacó el trabajo que ha realizado Javier May e informó que 
va a renunciar Agregó que May es senador con licencia y le pidió ayuda para la obra del Tren 
Maya 34 - Agregó que el general Óscar David Lozano Águila será el director general de la 
empresa de participación estatal mayoritaria Tren Maya 35 - El presidente destacó el apoyo de 
los ingenieros militares así como de soldados y oficiales de la Sedena al cumplir la cuarta 
misión de cinco que es contribuir al desarrollo de México 36 - Mencionó que los ingenieros 
militares están por terminar 2 700 sucursales del Banco del Bienestar y construyeron alrededor 
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de 400 cuarteles para la GN 37 - Agregó que los ingenieros militares construyeron el AIFA en 
un tiempo récord y con un costo de 75 mil mdd y comentó que el aeropuerto de Texcoco estaba 
estimado en 700 mil 38 - Informó que en diciembre inaugurará el aeropuerto de Tulum Quintana 
Roo el "Felipe Carrillo Puerto" construido también por los ingenieros militares 39 - Además los 
ingenieros militares construyen tres tramos del Tren Maya 40 - Destacó que los militares 
manejarán la nueva línea aérea Mexicana de Aviación 41 - En otro tema mencionó que asistirá 
al informe de Alfredo del Mazo en Toluca porque es el último como gobernador del Estado de 
México 42 - Señaló que el Edoméx y el gobierno federal han trabajado en conjunto y han 
construido obras en beneficio de la entidad 43 - Contó que cuando se presentó un amparo para 
que no se distribuyeran los libros de texto Del Mazo tomó la decisión de que aceptara la 
interpretación de los abogados de la SEP y que se entregaran los materiales en el Edoméx 44 - 
Agregó que inaugurará junto con Alfredo del Mazo y Delfina Gómez el primer tramo del tren "El 
Insurgente" que va de Toluca a la CDMX 45 - Comentó que no sabe qué decidirá Alfredo del 
Mazo hacia adelante y destacó la buena relación que ha tenido con su gobierno 46 - López 
Obrador indicó que entregará el mando de la 4T pasado mañana a quien gane la encuesta 47 - 
Informó que se irá a Toluca y destacó a quienes realizan labores de vialidad en la CDMX así 
como el trabajo de marinos y soldados quienes son pueblo uniformado 48 - También mencionó 
que durante el recorrido del Tren Maya mucha gente salió a verlo y reiteró que es una obra para 
el pueblo 

.. 

 
 
En la conferencia matutina, Javier May, titular de Fonatur, señala que el fin de semana el 
presidente López Obrador pudo constatar que el Tren Maya funciona. 
(2023-09-04, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, )  

En la conferencia matutina Javier May titular de Fonatur señala que el fin de semana el 
presidente López Obrador pudo constatar que el Tren Maya funciona Dice que en una muestra 
de que en la 4T los compromisos se cumplen Reiteró que la inauguración será en diciembre de 
este año El conductor realizó una comparación de esta obra con la de Tren interurbano México-
Toluca iniciado desde la administración de Enrique Peña Nieto pero aún no está terminado 
También mencionaron la otra obras de este Gobierno como el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) y la refinería de "Dos Bocas" en donde señalan se implementó toda la fuerza 
del Estado y el trabajo del Ejército El presidente López Obrador señaló que el Tren Maya 
servirá para impulsar el turismo en el sureste Informó que ya está el decreto con el que se 
formaliza la entrega de la empresa a Fonatur 

.. 

 
 
En entrevista, María Elena Lezama, gobernadora de Quintana Roo, quien destacó cómo 
AMLO realizó un recorrido de supervisión por el tren Maya. 
(2023-09-04, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista María Elena Lezama gobernadora de Quintana Roo quien destacó cómo AMLO 
realizó un recorrido de supervisión por el tren Maya el cual calificó como muy bueno el primer 
viaje que realizó de Campeche a Cancún; por tanto no queda más que sea terminado y sea 
visitado por aquellos que quieran conocer la zona del sureste del país 

.. 
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En entrevista, María Elena Lezama, gobernadora de Quintana Roo, quien destacó cómo 
AMLO realizó un recorrido de supervisión por el Tren Maya (P-2). 
(2023-09-04, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista María Elena Lezama gobernadora de Quintana Roo quien destacó cómo AMLO 
realizó un recorrido de supervisión por el Tren Maya el cual calificó como muy bueno el primer 
viaje que realizó de Campeche a Cancún; por tanto no queda más que sea terminado y sea 
visitado por aquellos que quieran conocer la zona del sureste del país 

.. 

 
 
Resumen Informativo Ciro Gómez Leyva por la Mañana. 
(2023-09-04, Ciro Gómez Leyva, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, )  

*Hoy concluye el levantamiento de la encuesta para definir al candidato presidencial de Morena 
Hasta este momento hay un avance del 79 3% de la muestra levantada Las cuatro empresas 
contratadas por Morena para realizar el trabajo de encuestas espejos son De las Heras 
Buendía Mercaei y Heliga Mario Delgado presidente del CEN de Morena informó que hoy 
llegarán al 100% de levantamiento y mañana comenzarán con la apertura de urnas y el conteo 
final para el miércoles dar a conocer los resultados *"Movimiento Ciudadano tiene que 
identificar en donde están sus adversarios y yo creo que el mayor es el régimen autoritario de 
Morena" aseguró Clemente Castañeda senador de MC Señaló que el 29 de septiembre 
discutirán al interior del partido la posibilidad de no ir solos en las elecciones presidenciales de 
2024 Agregó que MC está en desventaja ya que ambos frentes ya tienen candidato * "Javier 
May cierra un ciclo dejará de ser titular de Fonatur y regresará a Tabasco para buscar ser 
candidato a la gubernatura" señaló el presidente López Obrador Dijo que el general Óscar 
Lozano será el director de la empresa del Tren Maya *En entrevista para La Jornada Omar 
García Harfuch titular de la SSP-CdMX dijo estar listo para ser el candidato de Morena al 
Gobierno de la CdMX Reconoció que no es un político pero aseguró que tiene una formación 
clara que le dieron las instituciones de seguridad Negó tener una mala relación con el 
presidente López Obrador * Dólar Interbancario 17 18 Resumen presentado por Deyanira Pérez 
Bahéna 

.. 

 
 
Javier May renunció al mando del Tren Maya y quedó a cargo del Ejército Mexicano. 
(2023-09-04, Enrique Hernández Alcázar, 96.9 W Radio, )  

Javier May renunció al mando del Tren Maya y quedó a cargo del Ejército Mexicano para irse a 
la candidatura de Morena al Gobierno de Tabasco por lo que quedará a disposición de la 
SEDENA 

.. 

 
 
AMLO formalizó entrega de Tren Maya manejada por Fonatur a Sedena. 
(2023-09-04, Patricia Betaza, 107.9 Horizonte, )  

AMLO formalizó entrega de Tren Maya manejada por Fonatur a Sedena En la conferencia de 
este lunes 4 de septiembre anunció que el general Óscar David Lozano Águila será el director 
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general de la empresa Tren Maya Aseguró que la decisión se tomó para evitar privatización en 
gobiernos futuros y recordó que Fonatur vendió o regaló terrenos durante las administraciones 
de Fox y de Calderón AMLO reconoció labor de Alfredo del Mazo y cooperación entre 
gobiernos 

.. 

 
 
Teaser El Financiero Bloomberg 

(2023-09-04, Sandra González, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

*Xóchitl Gálvez recibe constancia del FAM *FONATUR entregará a la SEDENA operación del 
Tren Maya *COFEPRIS alerta por vacunas contra Dengue *Día Mundial de la Salud Sexual 
*ONU investiga a presuntos crímenes de guerra 

.. 

 
 
El presidente López Obrador anunció que la SEDENA se hará cargo del Tren Maya. 
(2023-09-04, Carla Contreras, Canal 11 Once, )  

El presidente López Obrador anunció que la SEDENA se hará cargo del Tren Maya bajo su 
administración y custodia además de que lo blindará al Tren Maya ya que está magna obra se 
construye con recursos públicos el presidente comentó que al trasladarla a la SEDENA es 
cuidarlas de los demás gobiernos 

.. 

 
 
El presidente López Obrador realizó el primer recorrido de prueba de un tramo del Tren 
Maya, de Campeche a Quintana Roo. 
(2023-09-04, Noelia JimÃ©nez, Canal 4 Foro TV, )  

El presidente López Obrador realizó el primer recorrido de prueba de un tramo del Tren Maya 
de Campeche a Quintana Roo El director de "Abindi" Ferroviario Manuel Muñozcano destacó el 
avance de la construcción del Tren Maya 

.. 

 
 
El general Óscar David Lozano Águila será el nuevo encargado del Tren Maya, tras la 
renuncia de Javier May al Fondo Nacional de Fomento al Turismo y la transferencia del 
proyecto a la Sedena. 

(2023-09-04, Sofía Villalobos, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

El general Óscar David Lozano Águila será el nuevo encargado del Tren Maya tras la renuncia 
de Javier May al Fondo Nacional de Fomento al Turismo y la transferencia del proyecto a la 
Sedena 

.. 

 
 
El conductor, José Yuste, añadió que el Tren Maya pasará de ser de Fonatur a la Sedena. 
(2023-09-04, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  

El conductor José Yuste añadió que el Tren Maya pasará de ser de Fonatur a la Sedena La 
conductora Maricarmen Cortés señaló que a AMLO no le preocupa mucho sino no estuviera 
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haciendo la reducción de vuelos en el AICM Todo indica que esa medida aplica a vuelos 
nacionales con aerolíneas: Aeroméxico Volaris y Viva Aerobús El conductor José Yuste añadió 
que ya se iba a conseguir la categoría uno y otra vez de va a volver a caer en categoría dos 
otro año más A: Javier May Sectur Miguel Torruco British Airways Iberia Interjet Aeromar 

.. 

 
 
Confirma AMLO entrega de operación del Tren Maya a Sedena 

(2023-09-04, Angélica Enciso, Alonso Urrutia, La Jornada (sitio), )  

Ciudad de México. El gobierno federal formalizó la transferencia de la empresa del Tren Maya 
del Fondo Nacional de Fomento al Turismo a la Secretaría de la Defensa Nacional y estará 
encabezada por el general Oscar David Lozano Aguila, quien ha participado en todo el proceso 
de construcción, anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador quien también anticipó 
que el responsable del proyecto Tren Maya, Javier May cierra un ciclo, va a renunciar como 
titular de Fonatur para regresar a Tabasco donde buscará la candidatura a gobernador. O en el 
caso de Felipe Calderón que compró un terreno del ex gobernador Antonio Toledo Corro a 120 
millones de dólares para un proyecto de desarrollo turístico en Sinaloa que nunca se realizó y 
ahora se debió convertir en reserva nacional porque está aislada de Mazatlán "¿Como se 
hicieron los aeropuertos, los puertos, las empresas públicas? Con dinero de todos, de repente 
llegan a engañar de que estaba mal que existieran estas empresas públicas y las entregan en 
algunos casos las regalan. Porque los beneficiarios fueron gente cercana al poder. Ya no 
queremos eso, nunca más y cómo garantizamos que haya buena administración, honesta, que 
no haya derroche y no quieran en el futuro entregar el tren maya a particulares. Se lo tenemos 
que entregar a una institución seria responsable que representa a México, la Sedena. El 
presidente dijo que por eso se le va a dejar el Tren Maya, "se lo tenemos que dejar que la 
Secretaría de la Defens se administre bien. Hemos logrado avanzar mucho y estamos a poco 
tiempo de inaugurar el tren. En diciembre ya queremos llevar a cabo la transición para que la 
empresa de la Sedena vaya retomando todos los proyectos y además se da una situación 
especial. Nos ha estado ayudando mucho Javier May, lo conozco desde hace muchos años". 
López Obrador destacó la colaboración castrense en el desarrollo del país porque no sólo se 
han hecho cargo de la construcción de los tramos 6 y 7 del Tren Maya, sino que también 
terminó en tiempo récord y a bajo costo el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles; 
construyeron más de 2 mil 700 sucursales del Banco del Bienestar; 400 cuarteles de la Guardia 
Nacional, el nuevo aeropuerto de Tulum que se inaugurará en diciembre; un distrito de riego en 
Nayarit, entre otras obras. Sólo fue Cancun la única oportunidad de crecimiento "en el periodo 
negro, en esa pesadilla que fue el periodo neoliberal porque en el país era un un crecimiento 
totalmente desequilibrado, no fue parejo, horizontal, hubo como islotes. La mayoría de los 
municipios se despoblaron, a estas islas de crecimiento rodeadas de un mar de pobreza y 
abandono, como al extranjero.El Tren Maya significa la posibilidad de un crecimiento en el 
sureste, a través del turismo. 
 
Javier May renuncia a Fonatur para contender por Tabasco; AMLO entrega Tren Maya a 
Sedena 

(2023-09-04, Carlos Montesinos, Reporte Índigo (sitio), )  

Javier May presentó su renuncia al Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) para 
buscar la candidatura de Morena al Gobierno de Tabasco. Confirmó el presidente Andrés 
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Manuel López Obrador (AMLO) al anunciar la entrega del Tren Maya a la empresa Olmeca-
Maya-Mexica de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). "Javier ya cierra un ciclo, va a 
regresar a Tabasco. Está pensando y tiene derecho, como otros porque aquí no hay dedazos, 
eso se acabó. Va a decidir el pueblo", dijo López Obrador en su conferencia mañanera de este 
lunes al confirmar que May Rodríguez tras el primer recorrido de prueba en el Tren Maya 
realizado este fin de semana. Sin hacer mención de sus aspiraciones de ser el candidato de 
Morena en Tabasco para la elección de 2024, May se limitó a decir que "el Tren Maya funciona 
y recorrió la vía de Campeche a Cancún. Esto demuestra que en la cuarta transformación los 
compromisos se cumplen. Sin duda el Tren Maya será inaugurado en diciembre de este año". 
El presidente de México, @lopezobrador_ "Ya hay un decreto, ya se formalizó la entrega de la 
empresa manejada por @FonaturMX @TrenMayaMX para todo lo que es la construcción de los 
mil 554 kms de vías y adquisición de trenes". Dijo. @Notimex @Notimex_TV 
pic.twitter.com/of3W3VwVDo JAVIER LIRA (@gatografo76) September 4, 2023 General Lozano 
Águila queda a cargo del tren maya En el marco de este cambio, el primer mandatario informó 
también que "ya hay un decreto, ya se formalizó la entrega de la empresa manejada por 
Fonatur, Tren Maya, para todo lo que es la construcción de los mil 554 kilómetros de vías, la 
adquisición de los trenes, cocheras, talleres. Todo lo que es el Tren Maya". Por decisión del 
general Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa presente en la mañanera, la 
empresa de participación estatal mayoritaria Tren Maya quedará a cargo del general Óscar 
David Lozano Águila. Con López Obrador destacando la importancia de que esta obra quede 
en custodia del Ejército para evitar su privatización. El Tren Maya, en el que la Sedena colabora 
con la construcción de tres tramos, pasa formalmente a ser parte del Grupo Aeroportuario, 
Ferroviario y de Servicios Auxiliares Olmeca-Maya-Mexica que también incluye los aeropuertos 
internacionales Felipe Ángeles (AIFA) y Felipe Carrillo Puerto de Tulum, así como la aerolínea 
Mexicana de Aviación. 
 
Tren Maya: "No podemos esperar que vaya a 160 kilómetros por hora", explican sobre 
primer recorrido 

(2023-09-04, Pamela Grande, SDP Noticias (sitio), )  

El Tren Maya realizó su primer recorrido con el presidente Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO) quien se quedó varado por más de una hora y media. Desde la conferencia mañanera 
del 4 de septiembre, Maite Ramos, directora general de Alstom México, aseguró que no se 
puede esperar que el Tren Maya avance "a 160 kilómetros por hora" en un viaje de 
reconocimiento. El Tren Maya no puede avanzar a 160 km/hr en recorridos de prueba, asegura 
Maite Ramos Maite Ramos aseguró que no se puede esperar que un tren avance a 160 km/hr 
en sus primeras pruebas, pues se tiene que ir revisando poco a poco la velocidad. Por su parte, 
AMLO aseguró que el viaje desde el Tren Maya es "una experiencia extraordinaria y única", 
luego de realizar el primer recorrido de prueba a bordo de la obra. "Ahora que fuimos a recorrer 
el Tren Maya, la gente que salía de los pueblos... todas las familias, porque (es) todo un 
acontecimiento, ¿desde cuándo no se veía un tren de pasajeros... no estamos hablando de 
cualquier tren, es un tren de primera. Es una experiencia extraordinaria, única" AMLO Tren 
Maya termina primer periodo de pruebas dinámicas De acuerdo con la directora general de 
Alstom México, el Tren Maya terminó el programa de validación de pruebas dinámicas para el 
tren 1, que es modelo Xiinbal, con capacidad de 230 pasajeros. Asimismo, recordó que el 1 de 
septiembre se realizó en el tramo del Tren Maya de San Francisco Campeche a Mérida Teya. 
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Sedena toma control del Tren Maya 

(2023-09-04, Redacción, Siete 24 (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que el Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) entregará a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) la operación del 
Tren Maya. "Vamos a dar a conocer la entrega del Tren Maya la empresa que se ha constituido 
a cargo de la Sedena va a recibir el Tren Maya de parte de Fonatur, que ha estado a cargo de 
la dirección de la obra" El mandatario argumentó que el motivo para que Sedena es para 
resguardar la obra y la inversión pública que se hizo. "¿Cómo garantizamos que haya buena 
administración, honesta, que no haya derroche, y que no quieran en el futuro entregar el Tren 
Maya a particulares? Pues se lo tenemos que deja a una institución seria, responsable que 
representa a la nación, a México, en este caso a la Sedena. Se la dejamos a Fonatur, que 
ahora es otra cosa, pero era una empresa plagada de corrupción, vendían terrenos de Fonatur 
a particulares allá en Cancún" andrés manuel lópez obrador | presidente de méxico JAHA 
 
López Obrador deja el control del Tren Maya en manos de la Secretaría de la Defensa 
Nacional 
(2023-09-04, Redacción, El Periódico de México (Sitio), )  

MADRID, (EUROPA PRESS)- En concreto, el mandatario mexicano ha precisado que el 
general Óscar David Lozano Águila sustituirá a Javier May al frente del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur), si bien el proyecto dependerá ahora de la Sedena --y no del 
organismo antes citado-- para evitar que caiga en manos privadas, ha defendido López 
Obrador. 
 
AMLO formaliza la entrega del Tren Maya a la Sedena 

(2023-09-04, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

CIUDAD DE MÉXICO (apro).- El presidente, Andrés Manuel López Obrador, formalizó la 
transición para que la empresa de participación estatal mayoritaria Tren Maya, S.A. de C.V., 
pase a la Sedena y tenga a su cargo la megaobra del sureste mexicano, de la cual el director 
es el general Óscar David Lozano Águila, aseguró que confía en la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) para dejar a su cargo las obras de su gobierno. "Ya estamos a poco tiempo 
de inaugurar el Tren Maya en diciembre y ya queremos llevar a cabo la transición para que la 
empresa de la Secretaría de la Defensa vaya retomando todos los proyectos; además se da 
una situación especial al renunciar Javier May a la dirección general de Fonatur". Por el resto 
de las obras, el mandatario federal agradeció su participación "en muchas otras cosas, 
entonces esa cuarta misión que tiene establecida está cumpliéndola con creces y nos ha 
ayudado muchísimo, de modo que queríamos informarles sobre este cambio para concluir ya lo 
que es el Tren Maya. Felicidades al general Águila". 
 
Fonatur entrega a la Sedena administración de empresa Tren Maya; es una obra pública, 
del pueblo: AMLO 

(2023-09-04, Redacción, Zajid Ballesteros, Acustik Noticias (sitio), )  

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo entregó la administración del Tren Maya a la 
Empresa de Participación Estatal Mayoritaria, de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), a fin de garantizar el carácter público de este proyecto estratégico y que en el tiempo 
se mantenga como una obra del pueblo de México, anunció el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. "¿Cómo garantizamos que haya buena administración, honesta, que no haya 
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derroche y que no quieran en el futuro entregar el Tren Maya a particulares? Pues se lo 
tenemos que dejar a una institución seria, responsable, que representa a la nación, que 
representa a México, en este caso, a la Secretaría de la Defensa Nacional", afirmó. En 
conferencia de prensa matutina, el mandatario reafirmó que el Tren Maya impulsará el 
crecimiento con justicia en Chiapas, Campeche, Tabasco, Yucatán y Quintana Roo a través del 
turismo. El jefe del Ejecutivo anunció la salida del director general de Fonatur, Javier May 
Rodríguez, quien trabajará en su carrera política. El general Óscar David Lozano Águila estará 
a cargo de la Empresa de Participación Estatal Mayoritaria Tren Maya. Entre los proyectos en 
los que participan o han ejecutado integrantes del Ejército Mexicano destacan los tramos 5 
norte, 6 y 7 del Tren Maya; el nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto, en Tulum, 
Quintana Roo, que será abierto al público a finales de este año; la nueva línea aérea Mexicana 
de Aviación; el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, hospitales, cuarteles de la Guardia 
Nacional y sucursales del Banco del Bienestar. 
 
Más poder al Ejército: General Óscar Lozano Águila será el nuevo responsable del Tren 
Maya 

(2023-09-04, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El general Óscar David Lozano Águila será el nuevo encargado del Tren Maya, tras la renuncia 
de Javier May al Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y la transferencia del 
proyecto a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). "El general Óscar David Lozano 
Águila va a ser el director general de la empresa de participación estatal mayoritaria Tren Maya, 
él ha venido trabajando, pero ya ahora lo hará formalmente por decisión del secretario de la 
Defensa, Luis Cresencio Sandoval", detalló AMLO. Esto, después de que se anunciara que ya 
se firmó el decreto para transferir el proyecto del Tren Maya a la Sedena, a más tardar el 31 de 
diciembre de 2023. "Están por termina dos mil 700 sucursales del Banco del Bienestar, llevan 
alrededor de 400 cuarteles construidos para la Guardia Nacional, terminaron también -en 
tiempo récord- el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y en diciembre vamos a inaugurar el 
nuevo Aeropuerto de Tulum, ahora están a cargo del Tren Maya en su totalidad y van también a 
manejar la nueva línea aérea Mexicana de Aviación", recapituló. 
 
Difunden video de recorrido en el Tren Maya con Carlos Slim a bordo 

(2023-09-04, Armando Tovar, Mundo Ejecutivo (Sitio), )  

El presidente AMLO compartió un video de su recorrido quincenal para supervisar el Tren 
Maya, con Carlos Slim como invitado. El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO), a 
través de sus redes sociales oficiales, difundió un video en el cual muestra su recorrido de 
supervisión quincenal en el Tren Maya y se le puede ver acompañado del empresario Carlos 
Slim. "Este proyecto que era un sueño, hoy es una realidad", se escucha en la voz de una de 
las operadoras a bordo del Tren Maya que, para términos de esta actividad, recorrió desde la 
estación San Francisco hasta Hecelchakán, ubicada en el estado de Campeche. Después, 
siguió a la estación Teya, en Mérida, Yucatán, a la estación Chichén Itzá en Valladolid y finalizó 
en Cancún Aeropuerto. Estos son los 12 Pueblos Mágicos que atravesará el Tren Maya en su 
recorrido A través de su cuenta oficial de Twitter (actualmente X), el mandatario declaró lo 
siguiente: "Por primera vez hicimos la supervisión quincenal a bordo del Tren Maya (...) Muy 
pronto, muchos mexicanos y extranjeros podrán disfrutar y compartir esta experiencia. No es 
para presumir, pero en ningún lugar del mundo se conjugan tantos elementos buenos: 
naturaleza, humanismo, belleza y misticismo. O dicho de otra manera: playas, zonas 
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arqueológicas, selva tropical, animales nativos, comida suculenta y gente excepcional." Tren 
Maya realiza recorrido quincenal con Carlos Slim como invitado En el metraje se puede ver que, 
al interior del vagón del Tren Maya, viajan diversos personajes invitados por AMLO, entre los 
cuales destacan Carlos Slim, cuya empresa, Grupo Carso, se ha involucrado en el proyecto de 
infraestructura insignia del gobierno de López Obrador, esto después de ganar la licitación 
pública para participar en la construcción del Tramo 2. El magnate e ingeniero mexicano 
aparece sonriendo junto al jefe del Poder Ejecutivo. Por primera vez hicimos la supervisión 
quincenal a bordo del Tren Maya. Muy pronto, muchos mexicanos y extranjeros podrán disfrutar 
y compartir esta experiencia. No es para presumir, pero en ningún lugar del mundo se conjugan 
tantos elementos buenos: naturaleza, humanismo,... pic.twitter.com/8jn5wXyiup La grabación, 
de poco más de 3 minutos, muestra también a otras célebres figuras de la esfera política 
mexicana, como Layda Sansores, Mauricio Vila, Mara Lezama Espinosa y Rosa Icela 
Rodríguez, titular de la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC). 
 
Sedena toma control del Tren Maya; 'son obras que tenemos que cuidarlas': López 
Obrador 

(2023-09-04, Redacción, En Directo (Sitio), )  

En una breve conferencia de prensa, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador 
anunció la entrega del Tren Maya a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), pues 
aseguró "son obras que se tienen que cuidar a futuro y qué mejor que el ejército para realizar 
dicha tarea". Cabe señalar que la entrega de la empresa Tren Maya a la Sedena, se da en el 
marco de las primeras pruebas con pasajeros del ferrocarril, donde López Obrador pudo 
constatar los trabajos hechos bajo la dirección de Fonatur. El presidente reiteró, al igual que 
May Rodríguez, que el Tren Maya será inaugurado en diciembre de 2023 conforme a lo 
previsto. 
 
Tren Maya pasa a manos de la Sedena 

(2023-09-04, Redacción, Noticias IMER (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que el proyecto se transfiere a la Sedena 
para garantizar su buena administración. Jennifer Olvera El presidente Andrés Manuel López 
Obrador informó en conferencia matutina de este lunes que se formalizó la entrega del proyecto 
Tren Maya a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). "Ya hay un decreto. Ya se 
formalizó la entrega de la empresa manejada por Fonatur Tren Maya para la construcción de 
los mil 554 kilómetros de vías, la adquisición de los trenes, estaciones, cocheras, talleres. Todo 
el Tren Maya". El mandatario reiteró que el Tren Maya es un programa integral que funcionará 
como transporte de pasajeros y carga. Asimismo, dijo que mejorará la economía en el sureste. 
El Tren Maya, añadió López Obrador, significa la posibilidad de crecimiento en el sureste a 
través del turismo, que permitirá progreso con justicia a largo plazo. Detalló que la decisión de 
entregar el Tren Maya a la Sedena se debe a que el gobierno quiere cuidar la obra y que no 
suceda "lo que hicieron los neoliberales corruptos" que trasladaron proyectos a particulares. 
"¿Cómo garantizamos una buena administración, que no haya derroche y que no quieran 
entregar en el futuro el Tren Maya a particulares? Se lo debemos entregar a una institución 
seria, responsable, que representa a la nación". Anunció que el general Óscar David Lozano 
Águila será ahora director general de la empresa de participación estatal mayoritaria Tren 
Maya. 
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¿Por qué el primer recorrido del Tren Maya fue a baja velocidad? Así lo explicó Alstom 

(2023-09-04, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

CIUDAD DE MÉXICO (apro).- "Con este tren hicimos posible lo que muchos creían imposible", 
afirmó Maité Ramos, directora de Alstom México, la empresa encargada de los vagones del 
Tren Maya, quien también justificó que las pruebas se tienen que hacer a baja velocidad, por el 
tiempo que tardó el primer recorrido de supervisión este fin de semana encabezado por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador y que tuvo una duración de 10 horas el primer día. 
 
¿Por qué el primer recorrido del Tren Maya fue a baja velocidad? Así lo explicó Alstom 

(2023-09-04, Dalila Escobar, Proceso (sitio), )  

CIUDAD DE MÉXICO (apro).- "Con este tren hicimos posible lo que muchos creían imposible", 
afirmó Maité Ramos, directora de Alstom México, la empresa encargada de los vagones del 
Tren Maya, quien también justificó que las pruebas se tienen que hacer a baja velocidad, por el 
tiempo que tardó el primer recorrido de supervisión este fin de semana encabezado por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador y que tuvo una duración de 10 horas el primer día. 
Uno de los aspectos que probaron con esta supervisión fue "el sistema de tracción y frenado, 
que nos permite que realmente el tren avance y frene, pero, además, con la puesta en punto. 
Es decir, se empieza a baja velocidad, no podemos esperar que el primer recorrido vayas a 160 
kilómetros de velocidad porque no funciona así, se va probando poco a poco y se van 
incrementando las velocidades. Empiezas con una velocidad más baja y poco a poco se va 
probando el tren, sobre todo en la dinámica ferroviaria, que esta es la siguiente".Noticias 
RelacionadasAMLO formaliza la entrega del Tren Maya a la SedenaAMLO difunde video de su 
recorrido a bordo del Tren Maya; lo acompaña Carlos SlimUna "revisión técnica" detiene el Tren 
Maya más de una hora en su segundo día de pruebaPor "mantenimiento", convoy del Tren 
Maya en el que viajaba AMLO se detiene más de una hora La velocidad que previó el 
presidente López Obrador fue de 60 kilómetros por hora, aunque fue aún menor. 
uD83DuDE82Maite Ramos Gómez, directora de Alstom México explicó el motivo por el cual el 
Tren Maya iba a marcha lenta y las pruebas que se hicieron"No podemos esperar que el primer 
recorrido esté a 160km de velocidad, inicia con una velocidad más baja y poco a poco va 
aumentando,... pic.twitter.com/7NJyhbuIA4 Laura Brugés (@LauraBruges) September 4, 2023 
"El primer día fueron tramo 2 y tramo 3, se salió de la estación Campeche y se llegó a 
Hecelchakán, en donde se hizo una parada para hacer una reunión de supervisión, y después 
se continuó hasta Teya, en Mérida. Ahí dormimos, el tren se quedó en la estación, y al día 
siguiente se hizo el siguiente recorrido, que fue desde Teya hasta llegar a Cancún, con una 
parada en Chichén Itzá", explicó. 
 
Sedena toma control del Tren Maya; 'son obras que tenemos que cuidarlas': López 
Obrador 

(2023-09-04, Redacción, Mundo Real (sitio), )  

De acuerdo al presidente, los activos que se estarán trasladando a los elementos castrenses 
comprende la construcción de mil 554 kilómetros de vías, estaciones, cocheras y talleres. En 
una breve conferencia de prensa, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador 
anunció la entrega del Tren Maya a la Secretaría de la Defensa NAcional (Sedena), pues 
aseguró "son obras que se tienen que cuidar a futuro y qué mejor que el ejército para realizar 
dicha tarea". Cabe señalar que la entrega de la empresa Tren Maya a la Sedena, se da en el 
marco de las primeras pruebas con pasajeros del ferrocarril, donde López Obrador pudo 
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constatar los trabajos hechos bajo la dirección de Fonatur. Por último el presidente reiteró que 
al igual que May Rodríguez, que el Tren Maya será inaugurado conforme a lo previsto, en 
diciembre de 2023. 
 
AMLO anuncia la entrega de empresa Tren Maya a Sedena 

(2023-09-04, Redacción, Notipress (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), formalizó la entrega de la 
empresa manejada por el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Tren Maya, que 
ahora estará a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Esto con la finalidad de 
concluir los 554 kilómetros de vías, además de las estaciones, cocheras y talleres que 
conforman la obra Tren Maya. "Ya se formalizó la entrega, el Tren Maya es un proyecto, el cual 
va a beneficiar a nacionales y extranjeros", afirmó AMLO, en la conferencia matutina del 4 de 
septiembre de 2023. Asimismo, el mandatario mexicano declaró que el Tren Maya también es 
un proyecto para impulsar la economía del sureste a través del turismo. Según AMLO, más de 
40 años han pasado sin que la región sur de México tenga grandes obras e infraestructura, 
pues gran parte de la inversión se hace en el centro y norte del país. Por tal motivo, AMLO 
destacó que el Tren Maya es "una oportunidad para conectar la región y darle un mayor 
crecimiento al sureste". 
 
Designan a general como director de empresa encargada de Tren Maya 

(2023-09-04, Redacción, Unión es Fuerza CDMX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el general Óscar David Lozano Águila 
va a ser el director general de la empresa encargada del Tren Maya, por designación del 
secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval. "Sí quiero agradecer por todo su 
apoyo y ahora va a hacerse cargo el general Oscar David Lozano Águila, va a ser el director 
general de la empresa de Participación Estatal Mayoritaria Tren Maya. Así vamos a seguirles 
informando y muchas gracias a Javier y muchas felicidades a Óscar", señaló. Al explicar los 
motivos para dejar la administración de Tren Maya en manos de la Sedena, López Obrador 
justificó que "porque esta obra como otras se están financiando con inversión pública, no es 
deuda, no son esos mecanismos de asociación pública privada, no, es presupuesto público, 
dinero del pueblo el que se está invirtiendo, son obras de la nación, del pueblo". "¿Cómo 
garantizamos que haya buena administración, honesta, que no haya derroche, y que no quieran 
en el futuro entregar el Tren Maya a particulares? Pues se lo tenemos que deja a una institución 
seria, responsable que representa a la nación, a México, en este caso a la Sedena. Se la 
dejamos a Fonatur, que ahora es otra cosa, pero era una empresa plagada de corrupción, 
vendían terrenos de Fonatur a particulares allá en Cancún", sostuvo. El Tren Maya será 
inaugurado el próximo mes de diciembre, abarca los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, 
Yucatán y Quintana Roo, a través de una ruta de mil 554 kilómetros de vía férrea. 
 
Entrega López Obrador al Ejército la administración del Tren Maya 

(2023-09-04, Redacción, Enlace Radial (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador le entregó de forma oficial al Ejército la 
administración del Tren Maya, obra prioritaria del mandatario para el sureste del país que 
comenzará a operar en diciembre. "Ya hay un decreto, ya se formalizó la entrega de la empresa 
manejada por Fonatur (Fondo Nacional de Fomento al Turismo), Tren Maya, para todo lo que 
es la construcción de los 1,554 kilómetros de vías, la adquisición de los trenes, las estaciones, 
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cocheras, talleres, todo lo que es el Tren Maya", informó el mandatario. En su rueda de prensa 
matutina, el presidente anunció que el General Óscar David Lozano Águila será el nuevo 
director general de la empresa del Tren Maya. El mandatario justificó que las Fuerzas Armadas 
administren una obra pública como el Tren Maya en medio del creciente poder que les ha 
otorgado durante su Administración, incluyendo tareas de seguridad pública, construcción de 
obras y gestión de aeropuertos y aduanas. El Tren Maya, con una inversión de entre 15 mil 
millones y 20 mil millones de dólares, es una obra emblemática de López Obrador para los 5 
estados del sureste del país: Campeche, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco y Yucatán. "¿Cómo 
garantizamos que haya buena administración, honesta, que no haya derroche, y que no quieran 
en el futuro entregar el Tren Maya a particulares? Se lo tenemos que dejar a una institución 
seria, responsable, que representa a la nación, que representa a México, en este caso la 
Secretaría de la Defensa Nacional", remarcó. 
 
Él es Óscar Lozano, el militar que estará a cargo del Tren Maya 

(2023-09-04, Nacion321, Nación 321 (Sitio), )  

El general Óscar David Lozano Águila será el nuevo encargado del Tren Maya, tras la renuncia 
de Javier May Rodríguez a la dirección del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y 
la transferencia del proyecto a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). "El general 
Óscar David Lozano Águila va a ser el director general de la empresa de participación estatal 
mayoritaria Tren Maya, él ha venido trabajando, pero ya ahora lo hará formalmente por decisión 
del secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval", detalló AMLO. Esto, después de que se 
anunciara que ya se firmó el decreto para transferir el proyecto del Tren Maya a la Sedena, a 
más tardar el 31 de diciembre de 2023. 
 
¿Cuál sería el costo de los boletos para el Tren Maya? 

(2023-09-04, Alonso García, Al Chile (sitio), )  

¿Te has preguntado cual sería el costo de los boletos para el Tren Maya?; Fonatur ha 
anunciado el precio que debería de pagar los mexicanos Desde el pasado viernes, 01 de 
septiembre, se comenzaron con los recorridos de prueba del Tren Maya, obra insignia del 
Gobierno Federal, la cual se espera que empiece a operar a finales del año. El Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur) anunció el precio para los boletos del Tren Maya, pero hace 
una distinción entre mexicanos y extranjeros. ¿Qué precio tendría los boletos para el Tren 
Maya? Se informó que el Tren Maya tendría distintos precios de boletos, los mexicanos por su 
parte tendrían un precio especial, así como estudiantes y profesores. Costo de los boletos del 
Tren Maya: Entrada general: 60 pesos Extranjeros: 80 pesos Estudiantes con credencial 
vigente: 30 pesos Profesores con credencial vigente: 30 pesos Estacionamiento para autos: 10 
pesos Estacionamiento para autobuses: 20 pesos Basándose con esta información, los boletos 
del Tren Maya para los mexicanos serían de 60 pesos, y como se mencionó con anterioridad, 
los estudiantes y los maestros con credencial vigente tendrían descuento. Los extranjeros 
deberían de pagar 80 pesos para ingresar y disfrutar de los servicios que ofrece el proyecto del 
Tren Maya durante su recorrido. Finalmente, cabe mencionar que el Tren Maya pasará por 46 
zonas arqueológicas, como; Chichén Itzá, Uxmal, Calakmul, Edzná y Palenque. Además 
recorrerá 14 pueblos mágicos y 6 sitios declarados Patrimonio Mundial. 
 
Javier May abandona Tren Maya; va por gubernatura de Tabasco 

(2023-09-04, Norma Montiel, Eje Central (sitio), )  
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El anuncio fue hecho por el presidente López Obrador esta mañana, quien aprovechó para 
agradecer su trabajo en la construcción del proyecto más emblemático de su gobierno Con 
miras al proceso electoral de 2024 los cambios políticos siguen presentándose. A meses antes 
de la inauguración del tan esperado proyecto de la Cuarta Transformación, el Tren Maya, y en 
el que cual tuvo un papel fundamental, el titular del Fondo Nacional del Turismo (Fonatur), 
Javier May Rodríguez, buscará la gubernatura del estado de Tabasco como abanderado del 
partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena.) El anuncio lo realizó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador durante la conferencia matutina de este lunes. Desde Palacio 
Nacional, el mandatario agradeció públicamente el trabajo que desempeñó el funcionario y 
resaltó su larga trayectoria en el servicio público y su compromiso con el partido. Sedena 
asume custodia del megaproyecto Conforme al decreto publicado en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) el pasado 31 de agosto, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
entregará el proyecto Tren Maya a la empresa Tren Maya, SA de CV, a cargo de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena). El presidente López Obrador anunció esta medida, 
ratificando que Sedena quedará a cargo de la custodia del Tren Maya, así como de otras obras 
financiadas por el gobierno federal con presupuesto público. A decir del mandatario, esta 
decisión se toma en aras de prevenir la corrupción que prevaleció en el periodo neoliberal. «¿Y 
cómo garantizamos que haya buena administración, honesta, que no haya derroche y que no 
quieran en el futuro entregar el Tren Maya a particulares? Se lo tenemos que dejar a la 
Secretaría de la Defensa, para que lo cuiden, se administre bien y haya honestidad.», señaló el 
Presidente durante la mañanera. Recordó que la inauguración del Tren Maya está prevista para 
diciembre de este año y que esta transición tiene como objetivo que la Sedena asuma y vele 
por todos los proyectos relacionados con la obra. El Presidente informó que por decisión del 
secretario de la Defensa, el general Luis Cresencio Sandoval González, será el general Óscar 
David Lozano Águila el nuevo director general de la empresa de participación estatal 
mayoritaria Tren Maya. SIGUE LEYENDO | "Imaginen lo que implicó", dice AMLO a bordo del 
Tren Maya Sedena asume custodia del megaproyecto SIGUE LEYENDO | 
 
AMLO entrega de forma oficial al Ejército Mexicano el control del Tren Maya 

(2023-09-04, Mario D. Camarillo Cortés, La Crónica de Hoy (sitio), )  

Se terminaron las especulaciones y este lunes el presidente Andrés Manuel López Obrador 
entregó de forma oficial a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) la administración del 
Tren Maya, obra insignia de la 4T y que se espera sea inaugurado en diciembre próximo. "Ya 
hay un decreto, ya se formalizó la entrega de la empresa manejada por Fonatur (Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo), Tren Maya, para todo lo que es la construcción de los 1.554 
kilómetros de vías, la adquisición de los trenes, las estaciones, cocheras, talleres, todo lo que 
es el Tren Maya", informó el mandatario en Palacio Nacional. López Obrador informó que el 
general Óscar David Lozano Águila será el nuevo director general de la empresa del Tren 
Maya, luego de que Javier May, director general de Fonatur, que era quien tenía a su cargo el 
proyecto, presentó su renuncia para buscar la candidatura de Morena para la gubernatura de 
Tabasco. El mandatario no dio detalles sobre los avances de las obras del tren Maya, pero sí 
justificó la decisión de que el proyecto esté ya en manos del Ejército Mexicano. 
 
Tren Maya: ¡Avanza el Jaguar rodante! Orgullo nacional 
(2023-09-04, César Cravioto, La Silla Rota (sitio), )  
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Con la seguridad de que el regreso de los trenes a partir del sexenio 2018-2024 es ya una 
realidad en el sur de nuestro país, nace el Tren Maya uno de los proyectos medulares de la 
presidencia de Andrés Manuel López Obrador, como un servicio de transporte férreo que 
interconecta las principales ciudades y zonas turísticas de la península de Yucatán. Las 
primeras pruebas del Tren durarán alrededor de dos meses, previo a su inauguración agendada 
para diciembre de este año. En días recientes AMLO abordó el primer "Jaguar rodante" que 
recorrerá las vías del Tren Maya. Sin robar, a través de una buena administración, con visión 
para hacer negocios y voluntad y compromiso para hacer un Proyecto para el bienestar de una 
Nación, el Tren Maya conectará la grandeza cultural maya con la modernidad para el sureste; 
fortalecerá el ordenamiento territorial de la región y será vía para potencializar la industria 
turística. Generará derrama económica e incrementará la conectividad en la península de 
Yucatán, permitiendo mover carga y pasajeros de una manera eficiente. El Tren Maya facilitará 
la conectividad entre comunidades y mejorará la calidad de vida con el impulso de la economía 
regional. Es un proyecto generador de bienestar y ordenamiento territorial que busca 
interconectar la región del sureste, proteger el ambiente, impulsar la cultura y detonar la 
economía. Las personas están en el centro de este proyecto. El Tren Maya busca incrementar 
las posibilidades laborales y reducir la desigualdad social y generar nuevas áreas de 
oportunidad. Destaca la participación del Instituto Nacional de Antropología e Historia, (INAH) 
en los trabajos de salvamento arqueológico derivado de las obras del Tren Maya. "Lo cual no 
hubiera sido posible lograr sin la participación de arqueólogos, antropólogos, historiadores, 
restauradores y demás especialistas abocados a la investigación y preservación del pasado"; 
como dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador durante una reunión con los 
especialistas durante una ceremonia en la zona arqueológica de Chichén Viejo. También dijo 
que "¡en ningún lugar del mundo se conjugan tantos elementos buenos: naturaleza; 
humanismo; belleza, y misticismo. O dicho de otra manera: playas; zonas arqueológicas;selva 
tropical; animales nativos; comida suculenta; gente excepcional!" El titular del INAH, Diego 
Prieto destaca que gracias al Tren Maya, el Instituto Nacional de Antropología e Historia está 
impulsando la mayor investigación arqueológica que se haya desarrollado en el área maya de 
Mesoamérica, además de la cantidad de profesionales y trabajadores involucrados en esta 
tarea. ¡Larga vida al Tren Maya!, una de las inversiones públicas de más cuantía en los últimos 
años, orgullo y símbolo de la Cuarta Transformación. 

AIFA 
 
El pacto de Toluca 

(2023-09-05, Dzohara Limón, Reforma, . 1,6)  

En su último informe de labores, el gobernador priista del Estado de México, Alfredo del Mazo, 
elogió al presidente Andrés Manuel López Obrador y a la mandataria estatal electa, Delfina 
Gómez. Agradeció la presencia del presidente y destacó las obras y programas del gobierno 
federal. También reconoció a Claudia Sheinbaum, ex jefa de gobierno de la Ciudad de México, 
por su compromiso con la coordinación entre ambos estados. 
 
Es un honor... contar con su presencia, dice Del Mazo a AMLO 

(2023-09-04, Dzohara Limón, Reforma.com (sitio), )  

El Gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, presentó su sexto y último Informe de 
Gobierno acompañado del Presidente Andrés Manuel López Obrador en Palacio de Gobierno. 
Del Mazo agradeció la presencia de López Obrador y destacó el triunfo histórico de la 
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Gobernadora electa, Delfina Gómez. También mencionó el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) como un proyecto importante para el desarrollo del estado. El informe marca el 
fin de más de 90 años de administración priista en la entidad. 
 
Del Mazo nunca declaró contra la 4T.- AMLO 

(2023-09-04, Claudia Guerrero, Guadalupe Irizar, Reforma.com (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador elogió al Gobernador Alfredo del Mazo por su 
respeto y colaboración en el gobierno. Destacó la importancia de trabajar juntos por el pueblo, 
sin importar diferencias partidistas. Además, mencionó la colaboración del Gobernador en la 
distribución de libros de texto y en las obras del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
 
Alfredo Del Mazo destaca ante líderes morenistas un Edomex más fuerte y equitativo 

(2023-09-04, Redacción, El Universal (sitio), )  

El gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, dio su sexto y último informe de 
gobierno, destacando los desafíos que enfrentó durante su gestión, como la seguridad, el 
empleo y la desigualdad, así como el impacto del sismo de 2017 y la pandemia de Covid-19. 
Agradeció a los mexiquenses por su confianza y destacó el impulso de 18 millones de personas 
en el estado. También mencionó la importancia del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) y otras obras de infraestructura en la entidad. Reconoció el ascenso de la gobernadora 
electa Delfina Gómez Álvarez y destacó el trabajo conjunto con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador y la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. En general, 
resaltó los avances en el desarrollo social y la generación de oportunidades de empleo en el 
estado. 
 
Arropan López Obrador y Delfina Gómez a Alfredo del Mazo en último informe 

(2023-09-04, Dalila Ramírez, Excélsior (Sitio), )  

El gobernador Alfredo Del Mazo Maza rindió su último informe de gobierno en presencia de 
Andrés Manuel López Obrador y Delfina Gómez Álvarez. Destacó la colaboración en obras de 
infraestructura como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), el Tren Interurbano, el 
Tren Suburbano y el Trolebús. Reconoció la coordinación con las fuerzas de seguridad y 
justicia federales, estatales y municipales. Concluyó afirmando que deja un Estado de México 
más justo y equitativo. 
 
Activo Empresarial // Millón y medio dejaría de volar, ¿y no reembolsarán? Manzanillo, 
principal puerto de AL, supera a Panamá 

(2023-09-05, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La Cámara Nacional De Aerotransportes (Canaero) estima una cancelación de 1,000 vuelos 
semanales en la Ciudad de México, lo que afectará a 1.4 millones de pasajeros. Las 
autoridades quieren que los pasajeros vuelen por el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, 
pero esto no solucionará los problemas de conexión y transporte público. Las aerolíneas 
podrían no reembolsar los vuelos cancelados ya vendidos. El puerto de Manzanillo se ha 
convertido en el principal de América Latina, superando a Lázaro Cárdenas. El PIB per cápita 
en México es el más bajo en siete años. Es necesario un crecimiento económico sostenible y 
mayor. 
 
Arropa a Del Mazo en último informe 

(2023-09-05, Dalila Ramírez, Excélsior, . 1,10)  
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El presidente López Obrador asistió al último informe de resultados del gobernador del Estado 
de México, Alfredo Del Mazo Maza. Durante el evento, se destacó la construcción del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) como una de las obras de infraestructura 
importantes en la entidad. El gobernador también reconoció el apoyo del presidente y resaltó 
los logros en educación, desarrollo social, salud, economía, seguridad, entre otros ámbitos. 
Además, se mencionó que Delfina Gómez Álvarez será la próxima gobernadora del Estado de 
México. 
 
Reciben a López Obrador con brazos abiertos 

(2023-09-05, Isabel González, Excélsior, . 10)  

En el Sexto Informe de Gobierno del gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, el 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, fue invitado de honor. Durante el evento, 
se destacó la colaboración entre ambos gobiernos en proyectos como la construcción del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y en temas de seguridad, medio ambiente e 
infraestructura. También se reconoció el trabajo de la secretaria de gobernación, María Luisa 
Alcalde, en la instalación del primer centro de conciliación laboral. López Obrador fue 
ovacionado durante su asistencia al informe. 
 
Del Mazo nunca confundió las cosas: AMLO 

(2023-09-05, Diana Benítez, El Financiero, . 1,30)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador agradeció al gobernador Alfredo del Mazo por su 
colaboración y trabajo conjunto en beneficio del Estado de México. Destacó la importancia de 
dejar de lado las diferencias partidistas y trabajar por el pueblo. Además, mencionó la 
inauguración del primer tramo del Tren México-Toluca y el reconocimiento al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles como una obra que traerá bienestar a las familias de la entidad. 
No se mencionan otros detalles relevantes en el texto. 
 
AMLO y Alfredo del Mazo: ¿En qué obras del Edomex coincidieron sus gobiernos? 

(2023-09-05, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador del Estado de México, Alfredo del 
Mazo, han colaborado en la realización de varias obras importantes durante sus respectivos 
mandatos. Entre ellas se encuentra el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que 
reemplazó al proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. También 
destaca el Tren Interurbano México-Toluca, cuya inauguración del primer tramo está 
programada para el 14 de septiembre. Además, se planea la construcción de una ruta de tren 
suburbano que conecte el centro de la Ciudad de México con el AIFA, así como una vía 
carretera que facilite el acceso al aeropuerto desde Ecatepec. 
 
Despegues y Aterrizajes // AICM: ¿Quién engañó al Presidente? 

(2023-09-05, Rosario Avilés, El Economista, . 24)  

El Presidente de la República mencionó que se reducirían las operaciones en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) a partir de 2022. Sin embargo, hubo confusión ya 
que el número de operaciones no se incrementó, sino que aumentó el número de pasajeros. 
Además, algunas aerolíneas ya operan en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 
desde su inauguración en marzo de 2022. Existe la necesidad de establecer una política de 
Estado en aviación. 
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Da AMLO espaldarazo a Del Mazo 

(2023-09-05, Violeta Huerta, El Sol de México, . 1,4)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador asistió por primera vez a un evento de informe de 
gobierno, en este caso, el informe del gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo. 
Ambos mostraron una relación cordial y se halagaron mutuamente. Del Mazo destacó la 
importancia del Aeropuerto Felipe Ángeles y agradeció la presencia del presidente en su 
informe. 
 
En seis años el Edomex es más fuerte, justo y equitativo: Del Mazo 

(2023-09-04, Violeta Huerta, El Sol de Toluca, El Sol de México (sitio), )  

El gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, aseguró que tras seis años de 
gobierno deja un Estado de México más fuerte, justo y equitativo, después de enfrentar varios 
desafíos y deja bases firmes para que la siguiente administración trabaje en un clima de paz y 
estabilidad. Del Mazo dijo que junto con el Tren Interurbano México - Toluca, la ampliación del 
Tren Suburbano de Lechería al AIFA, el Trolebús Chalco - Santa Martha son obras de gran 
impacto que permitirán detonar el desarrollo y el bienestar de las familias. 
 
AMLO da espaldarazo a Alfredo del Mazo con presencia en su último informe de 
gobierno 

(2023-09-05, Violeta Huerta, El Sol de Toluca, El Sol de México (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, asistió por primera vez a un informe 
de gobierno de un gobernador del PRI, en este caso, Alfredo del Mazo Maza, gobernador del 
Estado de México. Durante el evento, hubo muestras de cordialidad y reconocimiento mutuo 
entre ambos políticos. Del Mazo destacó la importancia del Aeropuerto Felipe Ángeles y resaltó 
los logros de su administración en materia social y económica. 
 
AIFA reduce tiempos de espera 

(2023-09-05, Redacción, El Heraldo de México, . 1,19)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha implementado tecnología de punta que 
permite reducir los tiempos de espera en el proceso de arribo de los pasajeros. Gracias a esto, 
el tiempo promedio de documentación, revisión de equipaje y llegada a la sala de espera se ha 
reducido a 33 minutos. Además, el aeropuerto cuenta con sistemas de seguridad innovadores 
que agilizan el procesamiento de equipaje y detectan sustancias peligrosas en segundos. Se 
espera que, con la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México, el AIFA pueda captar parte del mercado y alcanzar la meta de mover 2.9 millones de 
pasajeros en 2023 y llegar a los cinco millones de usuarios en 2024. 
 
Alfredo del Mazo: "El Edomex es una entidad más justa y fuerte" 

(2023-09-04, Pablo Cruz Alfaro, El Heraldo de México (sitio), )  

El gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo Maza, presentó su Sexto Informe de 
Resultados, destacando los logros alcanzados durante su administración. Entre los principales 
temas abordados se encuentran el fortalecimiento de la democracia, el desarrollo social, la 
modernización de la economía estatal y la colaboración con el gobierno federal en proyectos de 
infraestructura como el Aeropuerto Internacional "Felipe Ángeles" (AIFA). También se 
mencionaron programas sociales como Jóvenes Construyendo el Futuro y las Pensiones para 
Adultos Mayores. El gobernador agradeció el apoyo del presidente Andrés Manuel López 
Obrador y el trabajo conjunto de los poderes legislativo y judicial. 
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Alfredo Del Mazo presenta su Sexto Informe de Gobierno en el Estado de México 

(2023-09-04, Noemí Gutiérrez, El Heraldo de México (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador asiste al 6° Informe de gobierno del gobernador 
Alfredo del Mazo Maza en el Palacio de Gobierno de Toluca, Estado de México. Durante el 
evento, se reconoció a la gobernadora electa Delfina Gómez Álvarez y se destacaron los logros 
del gobierno de Del Mazo, como la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) y obras de conectividad. Sin embargo, también se mencionaron pendientes en materia 
de seguridad y mantenimiento de vialidades. 
 
Adiós, Alfredo del Mazo ¡Incumple a Mexiquenses! 

(2023-09-05, Karina Rocha, Uno más Uno, . 1,18,19,20)  

El gobernador Alfredo del Mazo Maza entregó su último informe de labores, en el cual se 
destacó que heredó una deuda pública superior a los 59 mil millones de pesos y dejó un estado 
inseguro y sumido en pobreza extrema. Además, se mencionó que la administración estuvo 
infiltrada por grupos delictivos. Sin embargo, se resaltó que se va "satisfecho" de haberle 
cumplido al Presidente. Cabe mencionar que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles fue 
una de las obras realizadas durante su gobierno. 
 
Aeropuertos, de empresas extranjeras y multimillonarios 

(2023-09-05, Francisco Mendoza Nava, Contra Réplica, . 1,4)  

A 25 años de privatización por Zedillo, los dueños figuran entre los hombres más ricos del país 
Gran parte de esta infraestructura fue entregada a 4 grandes grupos aeroportuarios Oposición 
cuestiona que el aeropuerto Felipe Angeles sea administrado por la Sedena. P. 4 Figuran los 
dueños de los aeropuertos entre los más ricos del país gobierno, AMLO ha tenido entre sus 
banderas la construcción, ampliación y modernización de aeropuertos de México; destacan el 
AIFA y el aeropuerto de Tulum, Quintana Roo esde el anuncio de la cancelación del Nuevo 
Acropuerto Internacio- nal de México (NAIM) y la construcción del Acropuerto Internacional 
Felipe Ángeles en Zumpango, Estado de México, la discusión sobre los aeropuertos nacionales 
se ha vuelto un tema cotidiano. Este mes ha retomado importancia dado que con la compra de 
la marca “Mexicana de Aviación se anunció que sus boletos podrían ser hasta 20% más 
baratos gracias al uso de instalaciones propias donde la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) es 
menor a los centros concesionados. Durante el actual gobierno , Andrés Manuel López Obrador 
ha tenido entre sus banderas la construcción, ampliación y modernización de aeropuertos de 
México. Entre estos se encuentra la edificación del AIFA y el Aeropuerto Internacional Felipe 
Carrillo Puerto en Tulum, Quintana Roo; la ampliación del aeropuerto de Tepic, Nayarit; y la 
modernización de los de Chetumal, Quintana Roo, Palenque, Chiapas y Campeche, 
Campeche. 
 
Gente Detrás Del Dinero // Espacio aéreo: peligroso y fracasado rediseño 

(2023-09-05, Mauro Flores, La Razón de México, . 20)  

El rediseño del espacio aéreo de la Ciudad de México ha generado riesgos y problemas en el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. Se registraron numerosas operaciones 
frustradas y casi colisiones entre aviones. A pesar de los esfuerzos por mejorar la situación, el 
resultado ha sido pobre debido a la presión presidencial para utilizar el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles con mayor intensidad. Se ha justificado la reducción de operaciones en el 
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Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, lo que afectará a las aerolíneas mexicanas y 
podría generar conflictos con aerolíneas extranjeras. Además, se menciona un caso de 
suspensión de operaciones de una naviera debido a un esquema corporativo de simulación. El 
Servicio de Administración Tributaria inició una revisión del caso por posibles delitos fiscales. 
 
Del Mazo rinde sexto informe; "el estado avanza hacia el futuro" 

(2023-09-05, Cristina Ceja, La Razón de México, . 1,3)  

RECONOCE gobernador triunfo histórico de Delfina Gómez; le deja un Edomex con bases 
firmes, asegura; destaca Salario Rosa. Asimismo, dijo que el Tren Interurbano México-Toluca, 
la ampliación del Tren Suburbano de Lechería al AIFA y el Trolebús Chalco-Santa Martha, son 
obras de gran impacto que permitirán detonar el desarrollo y el bienestar de las familias. 
 
Las afectaciones al sector aéreo en el AICM 

(2023-09-05, Gerardo Flores Ledesma, Contra Réplica, . 14)  

El presidente López Obrador ha decidido reducir las operaciones aéreas en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) y obligar a las aerolíneas comerciales a 
trasladarse al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AFA). Sin embargo, hay problemas de 
infraestructura en el AICM, como la falta de espacios y servicios para atender a los pasajeros. 
Además, los usuarios no quieren viajar hasta el AFA debido a su lejanía y la falta de rutas y 
transportes. Se sugiere que el gobierno construya una ruta de trenes o una ruta del Metrobús 
para facilitar el acceso al AFA. Mientras tanto, el director del AICM podría utilizar el presupuesto 
para mejorar la infraestructura y la seguridad. Las aerolíneas extranjeras están presionando a 
sus gobiernos en contra de la decisión de López Obrador. La reducción de operaciones en el 
AICM tendrá consecuencias negativas, como la pérdida de vuelos y posibles litigios contra 
México. 
 
"Dejamos un mejor Estado de México, más equitativo" 

(2023-09-05, Concepción González Tenorio, La Crónica de Hoy, . 1,9)  

El gobernador Alfredo Del Mazo rindió su Sexto Informe de Gobierno en el Estado de México, 
destacando los retos enfrentados durante su administración, como la seguridad, el empleo y la 
desigualdad. También resaltó el fortalecimiento de la democracia y las instituciones en el 
estado. Además, mencionó que la alternancia en el poder, con la elección de Delfina Gómez 
como próxima gobernadora, es un reflejo de los nuevos tiempos. Del Mazo también mencionó 
logros en materia de educación, salud y seguridad. Destacó el impulso económico generado 
por el nuevo Aeropuerto Internacional "Felipe Ángeles" (AIFA) y el crecimiento de la red estatal 
de autopistas. 
 
En la opinión de Jorge Triana, en una medida que claramente tiene como objeto 
presionar a las aerolíneas, que circulan en el AICM para que muden sus vuelos al AIFA, 
al aeropuerto Felipe Ángeles. 
(2023-09-05, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

En la opinión de Jorge Triana en una medida que claramente tiene como objeto presionar a las 
aerolíneas que circulan en el AICM para que muden sus vuelos al AIFA al aeropuerto Felipe 
Ángeles el Gobierno Federal ha ordenado la disminución del tope de operaciones en este 
aeropuerto de la Ciudad de México de 52 a 43 por hora Cabe resaltar que desde el año pasado 
ya se había reducido este tope de 61 a 52 operaciones por lo que la nueva medida implica casi 
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el 30% de despegues y aterrizajes menos en este aeropuerto Benito Juárez Por supuesto que 
la situación tiene inconformes aerolíneas sindicatos y representantes del sector privado 
aseguran que fueron engañados por la autoridad federal afirman que para la reducción de 
operaciones del año 2022 la de octubre del año pasado el gobierno les aseguró y les prometió 
que la medida sólo sería temporal mientras remozaban y remodelaban el aeropuerto Benito 
Juárez pero no fue así 

.. 

 
 
Sexto Informe de Gobierno de Alfredo del Mazo (Reportaje). 
(2023-09-04, Mario Maldonado, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

El presidente López Obrador confirmó que asistiría al Sexto Informe de Gobierno de Alfredo del 
Mazo gobernador del Estado de México siendo éste al primero al que asistiría el presidente 
Desde Cosmovitral hasta el Parque de la Ciencia y Fundidora hasta el Palacio de Gobierno ya 
hay elementos de seguridad resguardando la zona por lo que el presindente salió antes de su 
mañanera para llegar puntual al evento AMLO también ha asistido a Edoméx por supervisiones 
al Tren Interurbano y el AIFA 

.. 

 
 
En entrevista, Armando Culebro, presidente de la Comisión de Turismo en la Ciudad de 
México, habló sobre la reducción en las operaciones del AICM. 
(2023-09-04, Javier Alatorre, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista Armando Culebro presidente de la Comisión de Turismo en la Ciudad de México 
habló sobre la reducción en las operaciones del AICM Armando mencionó que la reducción en 
las operaciones del AICM tendrá afectaciones en el turismo lo que traerá un golpe económico al 
país y principalmente a la Ciudad de México Explicó que el transporte terrestre podría ser una 
alternativa para cubrir el faltante de los aviones; sin embargo las autopistas del país son muy 
inseguras Recordó que habrá cancelación masiva de vuelos por lo que mencionó la importancia 
de hacer mesas de trabajo para reducir las operaciones de una manera más adecuada 
Finalmente indicó que el gobierno no tiene una solución viable para cubrir la oferta con la 
reducción de las operaciones en el AICM y descartó que el AIFA sea una solución Agregó que 
el gobierno actual debería de darle más importancia al turismo en México 

.. 

 
 
Escuadrón vial Telediario. 
(2023-09-05, Ana Laura Alanís, Liliana Sosa, David Medrano, Canal 6 Multimedios, )  

*En los límites de Tecámac con Tonanitla se reportó caos vial por obras complementarios del 
AIFA que debieron haber finalizado hace meses 

.. 

 
 
El presidente, Andrés Manuel López Obrador, acudió al sexto y último informe de 
gobierno de Alfredo del Mazo. 
(2023-09-05, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, )  
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El presidente Andrés Manuel López Obrador acudió al sexto y último informe de gobierno de 
Alfredo del Mazo Durante su discurso el gobernador recordó que el Estado de México es sede 
de uno de los tres proyectos de infraestructura más importantes del gobierno federal como el 
AIFA y reconoció el triunfo de Delfina Gómez y al terminar su informe abrazó al presidente 
López Obrador 

.. 

 
 
El gobernador del EdoMéx, Alfredo del Mazo Maza, en inversión de obra pública, el 
gobernador destacó la conectividad en el sur del estado con la implementación del 
programa Caminos del Sur. 
(2023-09-04, Marisol Ordónez, Canal 34 Mexiquense, )  

El gobernador del EdoMéx Alfredo del Mazo Maza en inversión de obra pública el gobernador 
destacó la conectividad en el sur del estado con la implementación del programa Caminos del 
Sur Resalto el impulso a la red de autopistas y del distribuidor de acceso al AIFA 

.. 

 
 
El gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, rindió su sexto y último informe 
de gobierno acompañado del presidente, Andrés Manuel López Obrador. 
(2023-09-04, Guadalupe Juárez, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

El gobernador del Estado de México Alfredo del Mazo rindió su sexto y último informe de 
gobierno acompañado del presidente Andrés Manuel López Obrador Reconoció la construcción 
del AIFA las obras del Tren Interurbano ampliación del Suburbano y Trolebús Destacó que en 
su administración duplicó el video cámaras y disminuyeron los delitos de alto impacto y 
reconoció el trabajo conjunto con la policía de la CDMX y el apoyo de las fuerzas federales del 
Ejército Marina Guardia Nacional SSC FGR Centro Nacional de Inteligencia Secretaria de 
Seguridad estatal FGJ del Estado de México Comisión de Derechos Humanos y Protección 
Civil El gobernador hizo un reconocimiento a la gobernadora electa de Morena Delfina Gómez 
con la que a dialogado las acciones programas y políticas públicas realizadas durante la 
administración y coincidieron en la importancia de mantener un desarrollo impulsando 
programas que respondan a las convicciones de justicia social 

.. 

 
 
El presidente Andrés Manuel López Obrador asistió al Sexto Informe de Gobierno del 
gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza en Toluca. 
(2023-09-04, Sandra González, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador asistió al Sexto Informe de Gobierno del 
gobernador del Estado de México Alfredo del Mazo Maza en Toluca El presidente afirmó que ha 
existido un trabajo coordinado con el gobernador pese a las diferencias políticas El gobernador 
del Estado de México Alfredo del Mazo Maza puntualizó los logros de su administración así 
como el apoyo presidencial en obras como el AIFA 

.. 
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Se ha presentado el último informe de gobierno del gobernador del Estado de México, 
Alfredo del Mazo Maza, donde señaló diferentes actividades especiales de su 
gobierno.(04/09/2023) 

(2023-09-04, Gina Serrano, Canal 34 Mexiquense, )  

Se ha presentado el último informe de gobierno del gobernador del Estado de México Alfredo 
del Mazo Maza donde señaló diferentes actividades especiales de su gobierno para beneficiar a 
la ciudadanía El gobernador del Estado de México Alfredo del Mazo hizo un reconocimiento 
especial a las acciones para mantener la activación de diferentes líneas carreteras como as que 
conectan al Aeropuerto Internacional de Toluca Comentó que en respuesta a se impulsó el 
programa de Caminos del Sur para rehabilitar mil seiscientos kilómetros de carreteras y 
vialidades en la Ciudad de México Al norte del estado la construcción del nuevo Aeropuerto 
Felipe Ángeles conforma un nuevo polo de desarrollo en el norte de la entidad que impulsó el 
crecimiento de la red estatal de autopistas en más de veintiuno por ciento El distribuidor de 
acceso al aeropuerto el segundo más grande del país facilita la conexión entre el AIFA y la 
CDMX Se hicieron señalamientos importantes con respecto a la importancia del proyecto del 
presidente Andrés Manuel López Obrador el AIFA los ha unido más y permitió dar paso a 
programas sociales como Jóvenes Construyendo el Futuro pensiones a los adultos mayores etc 
Se compartió información con respecto a los reconocimientos que han recibido por el tema de 
la seguridad en la entidad Compartió que desea brindarle un reconocimiento especial a la las 
fuerzas de seguridad al Ejército a la Marina la Guardia Nacional a la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana a la Fiscalía General de la República al Centro Nacional de Inteligencia a la 
Secretaría de Seguridad Estatal a la Fiscalía de Justicia del Estado de México a la Comisión de 
Derechos Humanos y a Protección Civil por su labor profesional y comprometida El Estado de 
México cuenta con la red estatal de refugios para mujeres más grande a nivel nacional Este año 
entraron en operación los refugios de Ixtapaluca y Toluca para llegar a un total de trece 
incluyendo la casa de transición en Naucalpan y una puerta violeta en Nicolás Romero todo 
para actuar como primer correspondiente y atender a las víctimas se creó la policía de género 
que hoy cuenta con dos mil trescientos elementos El poder judicial del Estado de México ha 
sido un respaldo permanente en estas acciones Entre muchas otras por ejemplo el juzgado en 
línea especializado en violencia familiar 

.. 

 
 
En entrevista, general Brigadier Isidoro Pastor, director general del aeropuerto 
internacional Felipe Ángeles, habló sobre la operación en el AIFA. 

(2023-09-04, Paulina Greenham, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

En entrevista general Brigadier Isidoro Pastor director general del aeropuerto internacional 
Felipe Ángeles habló sobre la operación en el AIFA Hasta el día de ayer se han desarrollado en 
el aeropuerto internacional Felipe Ángeles veinticinco mil seiscientas setenta y un operaciones 
esto ha permitido transportar dos millones seiscientos veintinueve mil ochocientos cincuenta y 
un pasajeros desde el día veintiuno de marzo del año pasado al día de ayer Son sesenta y seis 
sesenta y ocho vuelos diarios que tenemos a diecinueve rutas nacionales y a cinco rutas 
internacionales Ya cuenta con veintidós empresas de carga dedicada Aerolíneas que están 
trabajando con nosotros Cuenta con quince espacios para el manejo de carga internacional y 
carga doméstica y llevamos del veintiocho de febrero de este año al día de ayer que son 
operaciones ya de carga más o menos regulares un promedio de treinta y tres mil toneladas de 
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carga transportadas Es bien importante mencionar que este manejo de carga internacional a la 
aduana número cincuenta le ha permitido una recaudación de más de ocho mil millones de 
pesos en este en este periodo Respecto a la reducción de vuelos en el AICM hasta el momento 
las operaciones de vuelos comerciales de pasajeros han sido rutas adicionales; no 
necesariamente porque se hayan reducido en el aeropuerto internacional de la Ciudad de 
México Se espera que en el futuro cercano esta reducción parte de la del pasaje y de las 
operaciones aéreas se vayan para el Felipe Ángeles El edificio terminal de el aeropuerto en ese 
solo edificio terminal cuenta con doscientos cinco espacios comerciales De eso ya están 
arrendados el setenta por ciento y actualmente se puede puede encontrar de la diversidad de 
alimentos y bebidas que debe tener un aeropuerto bancos casas de cambio duty free duty paid 
todo tipo de farmacias lo que se necesita ya está funcionando en el aeropuerto Felipe Ángeles 
Se espera que en el año dos mil veintitrés y dos mil veinticuatro que ya están operando la 
totalidad de los espacios comerciales Este año dos mil veintitrés con la entrada en operación de 
la aerolínea del Estado Mexicano se considera cerrar en nada más en dos mil veintitrés con un 
manejo de dos punto nueve millones de pasajeros Y llegar en dos mil veinticuatro a los cinco 
millones de pasajeros Si de esta de esta reducción de operaciones en el aeropuerto de la 
Ciudad de México Se logra captar mercado para allá obviamente esos cinco millones de 
pasajeros se verán rebasados Dentro de la segmentación de mercado que tenemos en un 
estudio que realizó el el área de planeación estratégica del aeropuerto Felipe Ángeles las 
personas que viajan en este aeropuerto son por la cercanía Ese es el principal motivo de el 
treinta y cinco cuarenta por ciento de los pasajeros es porque les queda más cerca del 
aeropuerto Felipe Ángeles De hecho una de las intenciones del señor presidente de la república 
es democratizar el transporte aéreo Alrededor del polígono hay seis millones de personas que 
potencialmente pueden ser pasajeros y que nunca han viajado en avión El reto principal para la 
administración del aeropuerto ahorita es mantener los niveles de calidad con lo que con las que 
se está dando el servicio Hay nueve indicadores en práctica nacional e internacional que mide 
la satisfacción del pasajero Se genera un instrumento de recolección de datos se aplica de 
manera longitudinal por varias ocasiones durante el mes y durante el año se ha llegado hasta el 
92% de manera genérica en la satisfacción del pasajero El número de pasajeros que viaja 
internacionalmente en el AIFA es modesto porque únicamente tiene cinco rutas internacionales 
Lo que es Caracas lo que es Cuba lo que es República Dominicana Panamá y Houston Son las 
cinco rutas internacionales Esto representa entre un 7 y 8% de pasajeros que están 
transportándose con nosotros Tenemos un promedio de 8 500 pasajeros diarios actualmente El 
Aeropuerto Felipe Ángeles tiene una plataforma tecnológica para procesar pasajeros y equipaje 
que en un vuelo de 180 a 190 pasajeros por los medios tradicionales lleva un proceso a los 
pasajeros de 80 a 90 minutos desde que llegan al mostrador hasta que llegan a la sala última 
espera Esos tiempos se han acotado a 33 minutos gracias a estas plataformas tecnológicas de 
tal manera que en lugar de llegar dos horas antes con una hora es más que suficiente Respecto 
a vuelos internacionales eso lo determinan las aerolíneas Ellos hacen su investigación de 
mercado pero por ejemplo Estados Unidos en cuanto se recupere la categoría ya nuestras 
aerolíneas mexicanas como Aeroméxico Volaris Viva ya tienen ellos puesta la vista en las 
ciudades en las que tenemos el mayor número de afluencia de paisanos y de personas que 
tienen que venir para México Hay una relación contractual con empresas de transportación 
terrestre que desde 14 puntos de la Ciudad del Estado de México los pueden llevar con precios 
de 70 a 150 pesos el punto más lejano La Condesa la Roma el Ángel de la Independencia el 



 

 

Auditorio Nacional por ejemplo alguien los va y los deja allá en ese lugar se suben al vehículo y 
ya los deja en el edificio terminal de pasajeros por esos precios De manera reciente se reunió a 
las aerolíneas y a estas empresas de transportación terrestre para que vean la posibilidad de 
que cuando el pasajero compre su boleto ya vaya a la transportación terrestre incluida Algo 
muy importante que el general secretario de la Defensa Nacional instruyó antes del inicio de las 
operaciones del aeropuerto es que fuera Guardia Nacional la encargada de la seguridad del 
aeropuerto la cual tiene una vinculación directa de autoridad con la administración del 
aeropuerto De tal manera que en cuanto se presente alguna contingencia o haya necesidad de 
modificar algún procedimiento de seguridad en ese momento se hace 

.. 

 
 
La conductora, Maricarmen Cortés, señaló que la Canacar dijo que la solución a la 
inseguridad en la red carretera no puede esperar más. 
(2023-09-04, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  

La conductora Maricarmen Cortés señaló que la Canacar dijo que la solución a la inseguridad 
en la red carretera no puede esperar más El conductor José Yuste añadió que la inseguridad es 
lo que frena el crecimiento económico según los analistas entrevistados por el Banco de México 
Comentó José Yuste que el titular de la Profeco dijo que no afecta la inseguridad al precio del 
limón José Yuste afirmó que la Guardia Nacional no funcionó como se preveía A: José Medina 
Mora Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 

.. 

 
 
El gobernador Alfredo del Mazo Maza presentó su sexto informe de gobierno, al que 
asistió el presidente AMLO, es la primera vez que acude a un informe de gobierno de 
algún gobernador. (SIC) 

(2023-09-04, Carlos Loret de Mola, Latinus_us Youtube, )  

El gobernador Alfredo del Mazo Maza presentó su sexto informe de gobierno al que asistió el 
presidente AMLO es la primera vez que acude a un informe de gobierno de algún gobernador 
El presidente AMLO indicó que Del Mazo siempre ha sido respetuoso con su gobierno Luisa 
María Alcalde Delfina Gómez Olga Sánchez Cordero y otros políticos de Morena estuvieron 
presentes Alfredo del Mazo agradeció la construcción del AIFA el programa Jóvenes 
Construyendo el futuro y las becas Benito Juárez 

.. 

 
 
En entrevista, Fernando Gómez, experto en el sector aeronáutico, habla sobre la 
reducción de vuelos en el AICM. 
(2023-09-04, Romina Román Pineda, Marielena Vega, 88.9 Noticias, )  

En entrevista Fernando Gómez experto en el sector aeronáutico habla sobre la reducción de 
vuelos en el AICM Fernando mencionó que a raíz de eso pueden percibirse riesgos en el sector 
aéreo nacional No sólo los vuelos también los ingresos y servicios en el AICM y otros 
aeropuertos pueden verse reducidos Esto puede dejar en duda si las aerolíneas quieran seguir 
operando en el AICM o se pasen a otros como el AIFA y el de Toluca Uno de los riesgos en el 
AICM han sido la saturación y tampoco se esperará a que ocurra otros accidente como el de un 
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helicóptero de la SEGOB para poder intervenir en la solución de problemas Otros aeropuertos 
como el de Toluca y Querétaro pueden ser aprovechados para mitigar la saturación en el AICM 
o igual en el AIFA como lo ha buscado impulsar el presidente López Obrador 

.. 

 
 
Alfredo del Mazo gobernador del Estado de México presentó su último informe de 
labores a sólo unos días de entregar el cargo a la morenista Delfina Gómez. 
(2023-09-04, Adriana Esthela Flores, 107.9 Horizonte, )  

Alfredo del Mazo gobernador del Estado de México presentó su último informe de labores a 
sólo unos días de entregar el cargo a la morenista Delfina Gómez Al presentar este informe del 
Mazo aseguró que el Salario Rosa es la política social más importante de su gobierno En 
presencia del presidente Andrés Manuel López Obrador el mandatario estatal agradeció el 
trabajo conjunto con los gobiernos federal y capitalino Destacó que el pasado 4 de junio el 
Estado de México refrendó su madurez de democracia pues en un clima de paz los ciudadanos 
decidieron que la Mtra Delfina sea la encargada de conducir el destino del estado- Agradeció al 
presidente López Obrador no sólo por su presencia sino por su respaldo y respeto así como por 
el trabajo en equipo que dijo permitió emprender acciones para favorecer la calidad de vida de 
los mexiquenses y puso como ejemplo que el AIFA uno de los proyectos de infraestructura más 
importante del gobierno federal el cual se ubica en el Estado de México 

.. 

 
 
Imagen empresarial con Rodrigo Pacheco, Imagen Informativa Segunda Emisión. 
(2023-09-04, Francisco Zea, 90.5 Imagen, )  

Rodrigo Pacheco comentó que se presentara el presupuesto de México y se verá una nueva 
actualización del crecimiento del presupuesto del país Se recordó que hoy se mantuvo una 
entrevista importante con el director del AICM tratando el tema de los vuelos internacionales en 
México Francisco Zea conductor del programa reiteró que el AIFA no se va a llenar como 
corresponde esto debido a que las aerolíneas no pueden estarse poniendo en tanto riesgo 
recordando como es que Aeroméxico ha tenido que pasar por mucho para poder salir adelante 
de una situación negativa 

.. 

 
 
Elementos militares en la construcción de obras de la 4T (Crónica). 
(2023-09-04, Miguel Reyes Razo, Elvira AngÃ©lica Rivera, Canal 11 Once, )  

Nuestro Ejército planea, construye y protege obras que pertenecen al pueblo y a nadie más que 
al pueblo. 

 

El Ejército Mexicano, las Fuerzas Armadas del país, ayudan a este proceso de transformación 
nacional. Construyeron el AIFA en tiempo récord y ahorro de más de 125 mil millones de pesos. 

 

Ya edificó dos mil 700 sucursales del Banco del Bienestar y 400 cuarteles para la Guardia 
Nacional. 

.. 
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El presidente López Obrador acudió a un informe de gobierno estatal en México. 
(2023-09-04, VÃctor Piz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

El presidente López Obrador acudió a un informe de gobierno estatal en México además de que 
comentó que se tienen que trabajar juntos y Alfredo del Mazo es muy respetuoso y nunca ha 
hecho una declaración en contra del Gobierno Federal Además de que el Gobernador Alfredo 
Mazo resaltó el apoyo en el Aeropuerto Felipe Ángeles 

.. 

 
 
México se encuentra ante una gran oportunidad de crecimiento derivado del 
Nearshoring. 
(2023-09-04, Samuel Cuervo, Canal 120 Milenio, )  

México se encuentra ante una gran oportunidad de crecimiento derivado del Nearshoring Ante 
este panorama emprendedores mexicanos aprovechan la innovación y la tecnología para 
fomentar el crecimiento El Nearshoring es la estrategia con la que las empresas buscan mover 
parte de su producción a países cercanos al territorio de consumo EUA es el país con mayor 
demanda por lo que México se ha beneficiado con esta estrategia comercial Vigo busca utilizar 
la Inteligencia artificial para predecir rutas y automatizar los procesos De acuerdo con la 
Secretaría de Hacienda para finales de 2023 la relocalización generará inversiones superiores a 
los 13 mil millones de dólares lo que generará crecimiento Pero también puede estresar las 
capacidades de los puertos y las vías terrestres por lo que es uso hacer uso de la digitalización 
para aprovechar el canal de suministro En este contexto Vigo inauguró en el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles sus nuevas instalaciones en las que que implementarán VigoAir un 
servicio que por medio de la tecnología busca eficientar la entrega la recolección y el despacho 
aduanal del transporte aéreo 

.. 

 
 
Esta mañana en la capital mexiquense, el gobernador Alfredo del Mazo Maza, 
acompañado del presidente Andrés Manuel López Obrador, presentó su sexto informe de 
resultados. 
(2023-09-04, Citlalli Hinojosa, EdoMex 91.7 Radio Mexiquense, )  

Esta mañana en la capital mexiquense el gobernador Alfredo del Mazo Maza acompañado del 
presidente Andrés Manuel López Obrador presentó su sexto informe de resultados Luego de la 
ceremonia cívica donde se entonó el himno nacional y ante invitados especiales así como la 
mandataria electa Delfina Gómez el mandatario destacó que hace seis años se comenzó a 
construir un gobierno de resultados fuertes que apostó por la cercanía con la sociedad y se 
respalda con los logros obtenidos En este sentido por resultados de la red de programas 
sociales del EDOMEX es referente a nivel nacional donde 915 000 mexiquenses salieron de la 
pobreza dijo también el gobernador mexiquense destacó los logros a través del Salario Rosa 
Sobre educación dijo que la Universidad Autónoma del Estado de México sigue siendo la 
principal formadora de talento en la entidad En el ámbito de salud el jefe del Ejecutivo 
mexiquense destacó el trabajo de 60 000 médicos enfermeras brigadistas entre otros 
trabajadores del sector salud que dieron rumbo durante el periodo tan complicado que significó 
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la pandemia de COVID-19 En el pilar económico destacó que durante la actual administración 
se logró 8 3 puntos porcentuales de crecimiento donde resaltó el impulso al emprendimiento 
también destacó la construcción del distribuidor vial del Aeropuerto Felipe Ángeles y la 
autopista Toluca-Naucalpan que dan conectividad a esa terminal Además se siguen trabajando 
en la construcción de 7 autopistas En este mismo sentido dio a conocer que para mejorar la 
movilidad destacó la construcción del tren interurbano México-Toluca Además se duplicó la 
capacidad del transporte masivo con 530 mil pues los pasajeros beneficiados y el Mexibús y el 
cable bus Destacó que hace tres años se creó la Secretaría de las Mujeres para garantizar sus 
derechos y la erradicar la violencia de género mediante programas como Centros Naranja y la 
Policía de Género A: Comisión de Búsqueda de Personas Desaparecidas; Fiscalía de Justicia; 
Agencia Mexiquense de Noticias 

.. 

 
 
El presidente, Andrés Manuel López Obrador, se presentó en el sexto informe de 
gobierno del gobernador del Estado de México y reconoció el apoyo que le ha brindado a 
su gobierno. 
(2023-09-04, Francisco Zea, 90.5 Imagen, )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se presentó en el sexto informe de gobierno del 
gobernador del Estado de México y reconoció el apoyo que le ha brindado a su gobierno 
Durante el informe se reconoció a la titular de la Secretaría de Gobernación Luisa María Alcalde 
cuando ella fue la titular de la Secretaría del Trabajo y señaló los beneficios del AIFA 

.. 

 
 
El Presidente AMLO acortó su mañanera de este día porque asistiría al Sexto y último 
Informe del gobernador Alfredo del Mazo en el Estado de México. 
(2023-09-04, Sandra Romandía, 98.5 El Heraldo Radio, )  

El Presidente AMLO acortó su mañanera de este día porque asistiría al Sexto y último Informe 
del gobernador Alfredo del Mazo en el Estado de México Hizo un amplio reconocimiento pues 
aunque son de partidos políticos diferentes han trabajado en coordinación para sacar diversas 
obras como el AIFA y el Tren Interurbano México-Toluca Llegó a mitad del discurso Luisa María 
Alcalde secretaria de Gobernación 

.. 

 
 
En el marco del nearshoring, emprendedores mexicanos han buscado aprovechar la 
innovación tecnológica. 
(2023-09-04, Enrique Burgos, Canal 120 Milenio, )  

En el marco del nearshoring emprendedores mexicanos han buscado aprovechar la innovación 
tecnológica EU es el país con mayor demanda de productos por lo que la relocalización de 
empresas está beneficiando a México Una de las empresas que ha buscado resaltar es BeGo 
que ofrece servicio de monitoreo y gestión en materia de traslado de mercancías De acuerdo 
con la SHCP la relocalización generará inversiones superiores a los 13 mmdd para finales de 
2023 sin embargo puede generar estrés en puertos y aeropuertos En este contexto BeGo 
inauguró sus nuevas instalaciones en el AIFA 
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Lo mejor de Aristegui Noticias. 
(2023-09-04, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

*José Nabor Cruz titular del Coneval aseguró en entrevista que el +índice de pobreza laboral se 
encuentra en la tendencia de disminución por inflación que puede regresar a niveles previos de 
la pandemia de covid 19 *Pablo Casas Lías director del INIJA explicó que la actual 
administración no obligará a los pasajeros a volarsde el AIFA pese al decreto de reducción de 
operaciones en el AICM *Rodolfo de la Torre señaló que desde 2016 hay un descenso entre los 
jóvenes que superan en escolaridad a sus padres por lo que tendrán problemas para la 
recuperación de la escolaridad *La misión den la India dieron un paso clave para el regreso de 
sondas desde la Luna a la Tierra por el aterrizaje seguro que realizaron en el polo sur del 
satélite 

.. 

 
 
El sexto informe de gobierno de Alfredo del Mazo Maza, se dio en el patio central de 
Palacio de Gobierno de Toluca, dicho informe ya fue entregado a la legislatura local. 
(2023-09-04, Carlos González, AMX Edo de Mex, )  

El sexto informe de gobierno de Alfredo del Mazo Maza se dio en el patio central de Palacio de 
Gobierno de Toluca dicho informe ya fue entregado a la legislatura local por parte del secretario 
general de gobierno Luis Felipe Puente dando un mensaje en el que expresó un reconocimiento 
a los integrantes de la sexagesima primera legislatura por su inalcansable labor eficaz y 
transparente de los recursos públicos observando criterios de economía y honradez El día 14 
de septiembre ante la legislatura la maestra Delfina Gómez hoy gobernadora electa estará 
protestando como gobernadora del estado de méxico lo cual en muchos sentidos marca la 
historia del Edoméx en dos puntos muy importantes Primero el que será gobernador del Estado 
de México por primera vez en su historia por una mujer y el otro aspecto que no hay que hacer 
de lado que se da la transición del PRI durante muchos años y ahora será la bandera de 
Morena en términos políticos quien estará gobernando el Estado de México En el Patio Central 
de Palacio de Gobierno en Toluca se espera ya el el arribo de el presidente López Obrador que 
está como invitado especial y de el Gobernador Alfredo del Mazo y la gobernadora electa 
Delfina Gómez que está acompañada de Felipe Puente el Secretario General de Gobierno 
Cabe mencionar que el presidente López Obrador nunca antes había asistido al informe de 
ningún otro gobernador del país En el lugar se encuentra presente Olga Sánchez Cordero con 
una trayectoria muy importante en la Suprema Corte de Justicia de la Nación en muchos 
sentidos es el tiempo de las mujeres también se encuentra Rodrigo Jarque el Secretario de 
Finanzas de la actual administración el diputado Maurilio Hernández y se dieron cita los 125 
presidentes presidentes municipales del Estado de México Emilio Chuayffet a Eruviel Ávila 
exgobernadores del Estado de México el exgobernador Baranda César Camacho Quirós quien 
también en su momento fue gobernador del Estado de México se dieron cita en el Palacio de 
Toluca Si las autoridades de los tres niveles de gobierno se ponen de acuerdo las cosas 
pueden funcionar muy bien ya que ha habido una muy buena coordinación con el gobierno 
federal ya se vio con el tema de seguridad la presencia de la Guardia Nacional en buena parte 
del territorio mexiquense del mismo ejército de la Secretaría de la Defensa Nacional el 
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aeropuerto Felipe Ángeles y el tren interurbano México Toluca próximo a inaugurarse Al lugar 
ya llegaron el presidente López Obrador acompañando al gobernador Alfredo del Mazo y su 
esposa saludando a la gobernadora Delfina Gómez la esposa del gobernador el magistrado 
Ricardo Zody y a los demás Da inicio la ceremonia entonando el Himno Nacional seguido de la 
bienvenida al sexto informe de gobierno de Alfredo del Mazo Maza El cual presiden el 
presidente constitucional de los Estados Unidos Mexicanos el licenciado Andrés Manuel López 
Obrador nos acompañan la presidenta de la diputación permanente de la sexta décima primera 
legislatura del Estado de México Diputada Maestra María Luisa Mendoza Mondragón la 
presidenta honoraria del sistema para el desarrollo integral de la familia del Estado de México la 
señora Fernanda Castillo del Mazo la gobernadora electa del estado de méxico maestra Delfina 
Gómez Álvarez el presidente del tribunal superior de justicia y del consejo de la judicatura del 
poder judicial del estado de méxico magistrado doctor Ricardo Sodi Cuéllar el presidente de la 
junta de coordinación política de la 61 legislatura local diputado maestro Elias Rescala Jiménez 
y agradeciendo la presencia del gobernador constitucional del estado de Hidalgo el licenciado 
Julio Menchaca Salazar El gobernador Alfredo del Mazo dijo que hace seis años se empezó a 
construir los cimientos de un gobierno de decisiones firmes y resultados fuertes un gobierno 
que apostó por la coordinación y el respeto institucional la sensibilidad y la cercanía un 
gobierno cuyo legado respaldara los avances construido El gobernador reconoció el triunfo de 
la maestra Delfina Gómez Álvarez es una decisión histórica de los mexiquenses es la primera 
vez en que una mujer conducirá al destino de la entidad y el reflejo de los nuevos tiempos que 
se viven por su disposición para llevar adelante una transición institucional y constructiva hago 
un reconocimiento a la gobernadora electa con quien hemos dialogado las acciones programas 
y políticas públicas realizadas durante la administración Sobre el "Pilar Social" dijo que se 
construyó una red de programas sociales que por sus resultados es referente nacional La 
Estrategia Familias Fuertes ofreció a cada familia en condiciones de vulnerabilidad las que para 
necesita para mejorar su calidad de vida entregando apoyos a más de siete millones de 
beneficiarios únicos de los cuales siete de cada diez son mujeres De acuerdo con el Coneval 
entre 2020 y 2022 más de 915 mil mexiquenses salieron de la pobreza 370 370 mil que salieron 
de la pobreza extrema A pesar de que en 2020 la tercera parte de la población mundial no tuvo 
acceso a una alimentación adecuada los programas alimentarios del Estado de México 
redujeron en casi cuatro puntos la carencia por a a la alimentación El DIFEM concluye la 
administración como una institución más reconocida y apreciada por las familias mexiquenses 
con más de 716 millones de desayunos escolares entregados a más de 740 mil alumnos de 
educación básica el DIFEM ha sido el mayor aliado de las familias mexiquenses Por sus 
resultados por segundo año consecutivo nuestros programas alimentarios están entre los tres 
mejores evaluados por la Estrategia Integral de Asistencia Alimentaria del Gobierno de México 
Para su atención el DIFEM construyó uno de los programas de apoyo más completos a nivel 
nacional En seis años las personas adultas mayores han recibido más de 278 mil servicios 
médicos y y jurídicos 193 mil apoyos funcionales y en especie y más de 8 millones de canastas 
alimentarias de las cuales siete de cada diez han sido para mujeres La red de atención a la 
discapacidad más grande y más profesional del país Modernizamos y equipamos en su 
totalidad el Centro de Rehabilitación y Educación Especial en Toluca para dar atención de 
tercer nivel en todo el estado construimos cinco centros estatales de rehabilitación El primero 
en Cuautitlán Izcalli al poniente del Valle de México El segundo en Tecámac para dar cobertura 
a la región norte del estado El tercero en Atlacomulco con el que atendemos a 17 municipios de 



 

 

la zona rural El cuarto en Chalco con el propósito de servir a la zona más poblada de la entidad 
Y el quinto en Tejupilco para llevar los servicios al sur del estado evitando largos traslados a los 
pacientes y sus familias Con la construcción de la sede de la Procuraduría de Protección de 
Niñas Niños y Adolescentes ofrecimos más de 16 mil asesorías jurídicas reintegramos a 625 
niñas niños y adolescentes a sus familias y concluimos la adopción de 668 menores En lo que 
va de la Administración se entregaron cerca de 48 mil títulos de propiedad que garantizan la 
certeza jurídica del patrimonio familiar y realizamos cerca de 82 mil acciones de mejora a la 
vivienda de las cuales 6 de cada 10 fueron para mujeres Esto ha permitido de acuerdo con el 
CONEVAL seguir disminuyendo las carencias sociales por acceso a los servicios básicos así 
como por calidad y espacios de vivienda Como un reconocimiento a sus aportaciones creamos 
el Salario Rosa un programa social único en México que impulsa los esfuerzos talentos y 
capacidades de las amas de casa y las jefas de familia 700 mil mujeres de los 125 municipios 
han mejorado su calidad de vida y gracias al Salario Rosa han incrementado hasta en un 34% 
su ingreso mensual a la vivienda En seis años el gobierno nacional más de 8 mil 800 espacios 
educativos con la finalidad de ayudar al ingreso familiar y a la permanencia de los estudiantes 
en las escuelas esta administración entregó cerca de quince millones de paquetes de útiles 
escolares más de 769 mil becas en todos los niveles de los cuales seis de cada diez fueron 
para mujeres A lo largo de la administración fortalecimos el sistema universitario estatal 
reorientando las funciones del consejo mexiquense de ciencia y tecnología A través del 
COMECYT se destinaron más de 612 millones de pesos a la investigación y a la innovación 
una cifra sin precedente con la que multiplicamos el número de beneficiarios en educación 
superior para pasar de 1200 a más de 18 mil Los nuevos planteles de la Universidad 
Intercultural del Estado de México en Xonacatlán y de la Universidad Mexiquense del 
Bicentenario en San Mateo de la construcción de las nuevas unidades de docencia en la 
Universidad Politécnica de Texcoco la Universidad Tecnológica de Sina Cantepec la Politécnica 
de Chimalhuacán la Tecnológica del Sur y el Tecnológico de Estudios Superiores de Ixtapaluca 
el laboratorio de equipo en la Universidad Politécnica de Cuautitlán el laboratorio de animación 
en el Tecnológico de Jocotitlán y el deportivo de la Universidad Tecnológica de Cocotitlán La 
Universidad Autónoma del Estado de México sigue siendo la principal formadora de talento en 
la entidad Por segundo año consecutivo la Universidad Autónoma del Estado de México fue 
reconocida como la mejor universidad pública estatal del país Un logro de toda la comunidad y 
en especial de su rector el doctor Carlos Barrera 

.. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Gana con Dos Bocas empresario morenista 

(2023-09-05, Redacción, Reforma, . 1)  

Petróleos Mexicanos otorgó un contrato de 100 millones de pesos a la empresa ORB 
Desarrolladora para un proyecto ejecutivo en la Refinería de Dos Bocas. El director de la 
empresa, Moisés Araf Hop, ha estado cercano a Morena. El contrato fue adjudicado por la 
Gerente de Contrataciones de Pemex y es el primero relacionado con Dos Bocas manejado por 
el área corporativa central de la empresa estatal. La construcción de la refinería ha sido 
realizada por empresas privadas, con recursos del Presupuesto de Egresos canalizados por la 
Secretaría de Energía. La empresa encargada oficialmente de la refinería es PTI Infraestructura 
de Desarrollo, pero los servicios administrativos, legales y financieros están a cargo de MGI 
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Asistencia Integral. La refinería tendrá alrededor de mil 200 empleados una vez en operación. 
ORB también desarrolló un proyecto de vivienda para el Gobierno de la CDMX. 

Reforma.com (sitio), El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), El Diario de Parral CHIH (sitio), El Diario del Noroeste CHIH 
(sitio), NTR Zacatecas.com ZAC (sitio),  
 
Ímpetu Económico // Los dichos del Presidente sobre Dos Bocas y Pemex 

(2023-09-05, Gerardo Flores, El Economista, . 26)  

El presidente López Obrador anunció que la refinería de Dos Bocas comenzará a producir 
petrolíferos, pero en realidad solo se obtuvo gasolina primaria que necesita ser procesada. 
También se menciona que la producción de petróleo de Pemex ha disminuido y se aceleró la 
producción de condensados para compensar. Además, se critica la forma en que el presidente 
y el director de Pemex manejaron un accidente en la empresa. 
 
Soberanía energética, un espejismo ante el deterioro de Pemex 

(2023-09-05, Esther Arzate, Forbes MX (sitio), )  

La administración actual ha construido la Refinería Dos Bocas en Tabasco como parte de su 
objetivo de alcanzar la soberanía energética. Sin embargo, la empresa estatal Petróleos 
Mexicanos (Pemex) ha acumulado grandes pérdidas y una deuda financiera significativa. 
Aunque Pemex reportó utilidades en los primeros seis meses de 2023, su deuda sigue siendo 
preocupante. Además, la producción de petróleo de Pemex ha disminuido y los costos de 
extracción han aumentado. La idea de la soberanía energética se mantiene como un espejismo 
debido a la situación financiera y operativa de Pemex. 
 
Nahle aclara cifras de producción de Dos Bocas 

(2023-09-05, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, aclaró las cifras de producción de la refinería de Dos 
Bocas. Según Nahle, la refinería procesará 340 mil barriles diarios de crudo, de los cuales 295 
mil barriles serán de gasolina y diesel. El proyecto contempla una producción de 170 mil 
barriles de gasolina y 120 mil barriles de diesel UBA. 
 
Tras de un año de pruebas, refinería Dos Bocas comenzó producción de gasolinas 

(2023-09-04, Agencias, Global Media GTO (sitio), )  

La refinería de Dos Bocas, ubicada en Tabasco, comenzó la producción de petrolíferos el 
pasado viernes 1 de septiembre. El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció este 
hecho durante su quinto informe de Gobierno. La Secretaria de Energía, Rocío Nahle, 
compartió en redes sociales la primera botella de gasolina producida en la refinería. Felicitó al 
personal por su contribución al país. 
 
Dos Bocas refina su primer barril; un día después de lo prometido por AMLO 

(2023-09-04, Redacción, Energy 21 (Sitio), )  

El pasado 2 de septiembre, la Secretaría de Energía (Sener) calificó como un hecho histórico la 
producción del primer barril de gasolina en el Tren 1 de la refinería de Dos Bocas, un día 
después de que el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, afirmara que el 
complejo comenzaría a operar un día antes. 
 
Rocío Nahle celebra producción de gasolina primaria en refinería de Dos Bocas 

(2023-09-04, Redacción, Reportacero (Sitio), )  
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Rocío Nahle, titular de la Secretaría de Energía (Sener), celebró en redes sociales la 
producción de «gasolina primaria» en la refinería Olmeca, ubicada en Dos Bocas, Tabasco. 
 
Sale primer barril de gasolina de Dos Bocas, a 14 meses de su apertura 

(2023-09-04, Agencias, Diario de Tabasco TAB (Sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, atestiguó la primera producción de gasolinas naturales o 
condensados de petróleo Dos días después de lo programado, el Tren 1 de la refinería de Dos 
Bocas comenzó a funcionar y la secretaria de Energía, Rocío Nahle, atestiguó la primera 
producción de gasolinas naturales o condensados de petróleo. 
 
¡Histórico! Inicia formalmente la producción de gasolinas en Refinería Dos Bocas en 
Paraiso 

(2023-09-04, Redacción, Noticias ZMG (Sitio), )  

¡Buenas noticias! ¡Dos Bocas inició su producción de gasolinas! ¡Buenas noticias! ¡Dos Bocas 
inició su producción de gasolinas! Tras algunos meses de retraso, inició formalmente la 
producción de gasolinas en la nueva refinería de Dos Bocas en Paraíso, Tabasco. Este sábado, 
la secretaria Nahle compartió un video en donde se le ve rodeada de trabajadores de Pemex 
quienes también se encuentran echando porras y celebrando el inicio de la producción de 
petrolíferos en la refinería de Dos Bocas, a más de un año de la inauguración de la primera 
etapa de esta. 
 
Así luce la Refinería Dos Bocas tras comenzar a producir gasolinas 

(2023-09-04, Redacción, Noticias ZMG (Sitio), )  

El pasado viernes 1 de septiembre la refinería Olmeca, construida en Dos Bocas, Tabasco, 
comenzó con la producción de petrolíferos y este lunes continúan las operaciones en el lugar. 
"Hoy va a empezar a producir petrolíferos la refinería de Dos Bocas", anunció el presidente 
Andrés Manuel López Obrador durante su quinto informe de Gobierno. Así luce la refinería de 
Dos Bocas 

 
'Si la refinería de Dos Bocas fuera un auto, apenas tendríamos el tanque de gasolina': 
Gonzalo Monroy 

(2023-09-04, Luis Cárdenas, MVS Noticias (Sitio), )  

En entrevista para MVS Noticias con Luis Cárdenas, Gonzalo Monroy, experto en energía, 
explicó qué está pasando realmente en la refinería de Dos Bocas, luego de que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador aseguró que ya comenzó la producción de gasolina. AMLO 
mintió sobre la refinería de Dos Bocas "Cuando habla de los barriles que saldrán de la refinería 
de Dos Bocas, el presidente inventó un número, la propia secretaria Rocío Nahle jamás ha 
dicho una cifra", dijo. "No hay ninguna refinería en el mundo con esas características". En 
cuanto a los costos de la refinería de Dos Bocas, Monroy expresó: "Estamos hablando de 18 
mil millones de dólares, pero estaríamos rondando los 20 mil millones de dólares, que es el 
triple de lo que se dijo, de 8 mil millones de dólares". 
 
Sale primer barril de gasolina de Dos Bocas, a 14 meses de su apertura 

(2023-09-04, Redacción, Misión Política CDMX (Sitio), )  

Dos días después de lo programado, el Tren 1 de la refinería de Dos Bocas comenzó a 
funcionar y la secretaria de Energía, Rocío Nahle, atestiguó la primera producción de gasolinas 
naturales o condensados de petróleo. 
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Rocío Nahle defiende cifras producción de Dos Bocas dadas por AMLO 

(2023-09-04, Ana Paula Ordorica, Ana Paula Ordorica (Sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, precisó este lunes las cifras de producción de 
combustibles de la nueva refinería de Dos Bocas, ajustando las previsiones dadas la semana 
pasada por el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO). 
 
AMLO anuncia que la refinería de Dos Bocas arranca operaciones este viernes 

(2023-09-04, Redacción, MG Noticias MX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que la nueva refinería Dos Bocas 
empieza a producir petrolíferos este viernes con el objetivo de refinar 290,000 barriles diarios. 
Expansión.- El anuncio se dio de manera sorpresiva y después de múltiples retrasos en la 
construcción del recinto. Pero el presidente Andrés Manuel López Obrador por fin ha puesto 
fecha al inicio de producción de combustibles desde la refinería Dos Bocas. 
 
Dos Bocas refina su primer barril; un día después de lo prometido por AMLO 

(2023-09-04, Redacción, Energy 21 (Sitio), )  

El pasado 2 de septiembre, la Secretaría de Energía (Sener) calificó como un hecho histórico la 
producción del primer barril de gasolina en el Tren 1 de la refinería de Dos Bocas, un día 
después de que el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, afirmara que el 
complejo comenzaría a operar un día antes. 
 
Dos Bocas no ha empezado a refinar: Julen Rementería 

(2023-09-04, Redacción, XEU (Sitio), )  

La nueva refinería de Dos Bocas, construida en Paraíso, Tabasco, no comenzó a refinar el 
viernes como lo adelantó el presidente Andrés Manuel López Obrador en su Quinto Informe de 
Gobierno, señaló el senador del PAN, Julen Rementería. "Hoy va a empezar a producir 
petrolíferos la nueva refinería de Dos Bocas. Hoy empieza a producir. ¿Así es, no Rocío 
(Nahle)?", preguntó el presidente a la secretaria de Energía mientras daba su quinto informe de 
Gobierno. 
 
Magna obra de Dos Bocas "histórica": Rocío Nahle 

(2023-09-04, Redacción, La Voz del Sureste CHIS (sitio), )  

Secretaria de Energía expresó su reconocimiento a los trabajadores de Pemex por su labor en 
la producción de gasolina primaria en la refinería A propósito del quinto informe de gobierno, 
dado este viernes por el presidente Andrés Manuel López Obrador, la secretaria de Energía, 
Rocío Nahle expresó, por medio de X, su reconocimiento a los trabajadores de Pemex por su 
labor en la producción de gasolina primaria en la refinería Dos Bocas, en Tabasco. 
 
"La refinería de Dos Bocas tiene capacidad de producir 295 mil barriles diarios de 
combustibles", asegura Rocío Nahle 

(2023-09-04, Latinus, Latinus (Sitio), )  

Reuters.- La secretaria de Energía de México, Rocío Nahle, salió este lunes a precisar las cifras 
de producción de combustibles de la nueva refinería de Petróleos Mexicanos (Pemex), 
ajustando las previsiones dadas la semana pasada por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 
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A 14 meses de su inauguración, la refinería de Dos Bocas comenzó a operar y produjo el 
primer barril de gasolina; Rocío Nahle, titular de la Sener, estuvo en el festejo. 
(2023-09-04, Claudio Ochoa, Latinus_us Youtube, )  

A 14 meses de su inauguración la refinería de Dos Bocas comenzó a operar y produjo el primer 
barril de gasolina; Rocío Nahle titular de la Sener estuvo en el festejo 

.. 

 
 
En Villahermosa, Tabasco, ya la refinería Dos Bocas está trabajando y tiene como 
objetivo liberar 290 mil barriles. (SIC). 
(2023-09-04, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

En Villahermosa Tabasco ya la refinería Dos Bocas está trabajando y tiene como objetivo 
liberar 290 mil barriles 

.. 

 
 
La secretaria de Energía, Rocío Nahle compartió un video en el que anunció que la 
refinería Dos Bocas ya había producido gasolina primaria. 
(2023-09-04, Juan Becerra, Canal 121 Telefórmula, )  

La secretaria de Energía Rocío Nahle compartió un video en el que anunció que la refinería Dos 
Bocas ya había producido gasolina primaria Agradece a los trabajadores de PEMEX 

.. 

 
 
A meses de su inauguración, faltan algunas semanas para que todas las plantas de la 
refinería de Dos Bocas comiencen a trabajar en plenitud. 
(2023-09-04, Joaquín López-Dóriga, 103.3 Radio Fórmula, )  

A meses de su inauguración faltan algunas semanas para que todas las plantas de la refinería 
de Dos Bocas comiencen a trabajar en plenitud esto después de que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador dijo que funcionaría a finales de este año Rocío Nahle titular de la Sener 
subió a sus redes sociales un video en el que celebra junto con los trabajadores el primer barril 
de gasolina refinado en Dos Bocas 

.. 

 
 
A meses de su inauguración, faltan algunas semanas para que todas las plantas de la 
refinería de Dos Bocas comiencen a trabajar en plenitud. 
(2023-09-04, Joaquín López-Dóriga, Canal 121 Telefórmula, )  

A meses de su inauguración faltan algunas semanas para que todas las plantas de la refinería 
de Dos Bocas comiencen a trabajar en plenitud esto después de que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador dijo que funcionaría a finales de este año Rocío Nahle titular de la Sener 
subió a sus redes sociales un video en el que celebra junto con los trabajadores el primer barril 
de gasolina refinado en Dos Bocas 

.. 
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La Refinería Dos Bocas en Tabasco, una de las obras que ha desarrollado el gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador está funcionando a un 80 %. 
(2023-09-04, Juan Becerra, Canal 121 Telefórmula, )  

La Refinería Dos Bocas en Tabasco una de las obras que ha desarrollado el gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador está funcionando a un 80 % Con esta refinería son 
ya siete las plantas que opera PEMEX 

.. 

 
SICT 

 
Aerolíneas pierden 3.1 millones de pasajeros 

(2023-09-05, Miriam Paredes, Excélsior, . 3)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que las 
aerolíneas mexicanas han dejado de transportar más de 3 millones de pasajeros debido a la 
degradación de México en seguridad aérea. México ha estado en Categoría 2 durante 27 
meses y aún no ha recuperado la Categoría 1. Aunque se esperaba una respuesta en agosto, 
no se ha dado a conocer el informe final de los resultados de la auditoría realizada por la 
Administración Federal de Aviación de Estados Unidos. Las aerolíneas mexicanas esperaban 
recuperar la Categoría 1 en el último trimestre del año, pero Estados Unidos acusó a México de 
incumplir con el Acuerdo Bilateral Aéreo. 
 
SICT pide 1875 mdp para el Parque del Muralismo Mexicano 

(2023-09-05, Roberto Valadez, Milenio (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) solicitó un presupuesto 
de mil 875 millones de pesos para convertir el Centro SCOP en el Parque del Muralismo 
Mexicano. El proyecto incluye la exhibición de murales y obras artísticas, la construcción de 
edificaciones y la colocación de especies de árboles y plantas endémicas. El objetivo es 
preservar y resaltar el patrimonio histórico y cultural del país, así como brindar un espacio de 
esparcimiento y mejorar el medio ambiente urbano. Además, el proyecto permitirá clasificar y 
proteger la información que posee la SICT. 
 
Ya proyectan Parque del Muralismo 

(2023-09-05, Roberto Valadez, Milenio Diario, . 1,22)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha solicitado un 
presupuesto de 1,875 millones de pesos para convertir el antiguo Centro SCOP en el Parque 
del Muralismo Mexicano. En este complejo cultural se exhibirán murales y obras artísticas de 
artistas como Juan O' Gorman, Jorge Best y Arturo Estrada. El proyecto también incluye la 
colocación de árboles y plantas endémicas, así como la construcción de edificaciones para 
oficinas y archivo. El objetivo es preservar y dar acceso al patrimonio histórico y cultural del 
país. El proyecto también beneficiará a los habitantes de la alcaldía Benito Juárez al 
proporcionar más áreas verdes y contribuir a la mejora del medio ambiente urbano. Además, 
permitirá clasificar y proteger la información de la SICT. 
 
Nombres, nombres y... nombres | Crecería robo de autos en 2024, golpe a siniestralidad 
de aseguradoras y caen ganancias 40% 

(2023-09-05, Alberto Aguilar, El Sol de México (sitio), )  
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Como parte de las muchas facetas de la inseguridad, está el robo al transporte que por 
desgracia ya no se remite a ciertas regiones o rutas. Sí, no hay visos de recuperar la Categoría 
1 por la FAA como lo preveía para estas fechas la SICT de Jorge Nuño. De hecho, dada la 
política de aviación y el nuevo ajuste de slots en AICM todo va en contra en perjuicio de 
nuestras aerolíneas. En el influyente mercado con EU éstas ya sólo representan 26.4% vs 
31.9% del 2019. Ayer Cicotur que dirige Francisco Madrid dio a conocer una cifra que ilustra el 
daño. En los 27 meses que lleva la degradación, las firmas nacionales perdieron 3 millones 
88,308 pasajeros que no transportaron y que ganaron las estadounidenses. American de José 
María Giraldo la que más ha aprovechado. 
 
SICT realiza obras en la Carretera 57 por más de mil millones de pesos 

(2023-09-05, Redacción, Inqro QRO (sitio), )  

El Gobierno federal, a través de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT), está invirtiendo mil 200 millones de pesos en la rehabilitación y ampliación de la 
Carretera 57 México-Querétaro. Se construirá un cuarto carril en el tramo de los kilómetros 166-
176, mejorando la movilidad en la zona. Los trabajos están siendo financiados y supervisados 
por Banobras. 
 
Nombres, Nombres y... Nombres // Crecería robo de autos en 2024, golpe a siniestralidad 
de aseguradoras y caen ganancias 40% 

(2023-09-05, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES Crecería robo de autos en 2024, golpe a siniestralidad 
de aseguradoras y caen ganancias 40% Como parte de las muchas facetas de la inseguridad, 
está el robo al transporte que por des gracia ya no se remite a ciertas regiones o rutas. PIERDE 
AVIACIÓN 3.08 MILLONES DE PASAJEROS POR CATEGORÍA 1 Sí, no hay visos de 
recuperar la Categoría 1 por la FAA como lo preveía para estas fechas la SICT de Jorge Nuño. 
De hecho, dada la política de aviación y el nuevo ajuste de slots en ACM todo va en contra en 
perjuicio de nuestras aerolíneas. En el influyente mercado con EU éstas ya sólo representan 
26.4% vs 3L9% del 2019. Ayer Cicotur que dirige Francisco Madrid dio a conocer una cifra que 
ilustra el daño. En los 27 meses que lleva la degradación, las firmas nacionales perdieron 3 
millones 88,308 pasajeros que no transportaron y que ganaron las estadounidenses. American 
de José María Giraldo la que más ha aprovechado. 
 
ASF Edicto DGSUB A JA 1/257/07/2023 

(2023-09-05, Edicto, La Prensa, . 31)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes ha iniciado procedimientos de 
responsabilidad administrativa contra Eduardo Parra Saavedra y Construcciones Villa de Seris, 
S.A. de C.V. por desvío de recursos públicos. También se han iniciado procedimientos contra 
Arnulfo Octavio García Fragoso por desvío de recursos públicos y abuso de funciones. Se ha 
convocado a audiencias para que los involucrados declaren y presenten pruebas en su 
defensa. Las audiencias se llevarán a cabo en las oficinas de la Auditoría Superior de la 
Federación en la Ciudad de México. 
 
Mejorará la movilidad entre Querétaro y Guanajuato 

(2023-09-05, Redacción, Noticias Querétaro QRO (sitio), )  
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La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) está planeando la 
construcción de un puente en la zona de Castillo, Guanajuato y Tlacote el Bajo, Querétaro, con 
una inversión de 200 millones de pesos. El puente tiene como objetivo mejorar la movilidad en 
la zona limítrofe de ambos estados. Además, se está buscando extender la gratuidad en las 
casetas auxiliares 61a y 61b hasta diciembre de este año. 
 
Uso de rampas es gratuito 

(2023-09-05, Redacción, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

San Juan del Río.- En rueda de prensa, encabezada por la Presidente de la Mesa Directiva de 
la LX Legislatura de Querétaro, Graciela Juárez Montes, acompañada por el diputado local 
Germain Garfias Alcántara; la diputada federal Marcia Solorzano Gallegos y el titular de 
infraestructura de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SITC), Juan Antonio Torres; 
el subinspector de las vías de comunicación de la Guardia Nacional Ramos Conde Muñoz y 
Omar Ortiz Muñoz, director nacional de AMOTAC; dieron a conocer que, desde el mes de junio, 
el uso de las rampas de frenado no generan algún costo para los transportistas, no así, el uso 
de grúas para el arrastre y arrastre de salvamento. En este sentido, el titular de la SICT, Juan 
Antonio Torres, dijo que, esta implementación se generó con el objetivo de evitar costos 
excesivos de los "gruyeros", por lo que, aunado a esto, se generó un tabulador de tarifas, con el 
fin de unificar los costos por los servicios y evitar cobros excesivos a los transportistas. "Los 
costos eran excesivos y oscilaban en algunos casos de hasta 200 mil pesos, por el uso de 
rampas y aparte los cobros por los servicios de grúas para el arrastre". En este sentido, el titular 
de la SICT, Juan Antonio Torres, detalló que, el carril adicional será con el objetivo de asignar 
dos carriles a la circulación del transporte pesado, y los otros dos, al resto de los automovilistas. 
 
Se acaba el martirio, fin a trabajos en la 57 

(2023-09-05, El Sol de San Juan del Río, Mario Luna, El Sol de San Juan del Río (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) anunció que la primera 
etapa de rehabilitación de la autopista México-Querétaro estará terminada el 23 de septiembre. 
Los trabajos incluyen la ampliación a cuatro carriles y la mejora de la superficie de rodamiento. 
Los tramos intervenidos corresponden a los municipios de San Juan del Río y Pedro Escobedo. 
Se está evaluando la posibilidad de destinar dos carriles exclusivamente para transporte de 
carga. 
 
Hay desconocimiento sobre gratuidad de rampas de frenado en la México-Querétaro, 
revela SICT 

(2023-09-05, Redacción, Crónica Regional QRO (sitio), )  

Las rampas de frenado en la carretera federal México-Querétaro, ubicadas en San Juan del 
Río, no han sido aprovechadas hasta la fecha debido a la falta de conocimiento sobre su 
gratuidad, según afirmó Juan Antonio Flores Rosas, Director General del centro de la 
Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes en Querétaro (SICT). 
 
El 81% de licencias federales para mujeres es para operadoras de carga 

(2023-09-04, Redacción, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

Del total de licencias para conducir vehículos pesados otorgadas a mujeres, el 81% 
corresponde a operadoras de carga, según la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT). Estas cifras muestran un aumento en la participación de las mujeres en el 
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sector del autotransporte, tanto como conductoras como propietarias de empresas en el sector. 
Sin embargo, aún queda trabajo por hacer para incrementar su presencia y se están llevando a 
cabo acciones para integrar y empoderar a las mujeres en la industria. 
 
Entran en operación dos vialidades estratégicas en Cancún 

(2023-09-04, Redacción, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

El titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, inauguró 
el Bulevard Luis Donaldo Colosio y el Distribuidor Aeropuerto en Cancún, Quintana Roo. Estas 
obras forman parte de un programa integral de proyectos estratégicos en Cancún y tienen como 
objetivo reducir los tiempos de viaje y los costos logísticos. Beneficiarán a varios municipios y a 
más de 20 millones de turistas que visitan Cancún cada año. Las obras se realizaron en tiempo 
récord y contaron con una inversión de 1,500 millones de pesos. 
 
Así van las obras en la entrada de Real del Monte | FOTOS 

(2023-09-04, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informa que la 
construcción de la carretera Real del Monte-Huasca tiene un avance del 27.7% y se estima que 
estará concluida en marzo de 2024. El proyecto cuenta con una inversión de 5,088.8 millones 
de pesos y generará empleos directos e indirectos. Actualmente se están realizando trabajos de 
desgajamiento de cerros para construir entronques a desnivel y se han diseñado túneles, 
viaductos y rampas de emergencia. 
 
Estos son los municipios del Edomex a los que llegarás en el Tren Interurbano México-
Toluca 

(2023-09-04, Roberto Domínguez, TV Azteca MX (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) está trabajando en la 
construcción del Tren Interurbano México-Toluca, que atravesará los municipios de 
Zinacantepec, Toluca, Metepec y Ocoyoacac en el Estado de México. El proyecto incluye la 
construcción de estaciones en Observatorio, Vasco de Quiroga, Santa Fe, Lerma, Tecnológico, 
Pino Suárez y Zinacantepec. Se espera que la primera etapa de la ruta en el Estado de México 
se inaugure el 14 de septiembre, mientras que la segunda etapa en la Ciudad de México estará 
en funcionamiento a mediados de 2024. 
 
SICT destina inversión de más de mil mdp para rehabilitación de La Rumorosa 

(2023-09-04, Redacción, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) invertirá en el 
mantenimiento y rehabilitación del tramo carretero Centinela-La Rumorosa. El gobierno de Baja 
California recibió la concesión de la vía por 30 años y estableció un esquema de inversión. El 
tramo seguirá a cargo del Fideicomiso Administrativo de la Rumorosa (FIARUM). La concesión 
anterior estaba vencida desde julio de 2020 y se consideró entregarla a un privado. La SICT y 
la Secretaría de Hacienda respaldaron el desarrollo y elaboración de la nueva concesión. La 
Rumorosa tiene valor histórico y cultural y es una ruta importante para el tráfico vehicular. 
 
¿Por qué el Tren México-Toluca se llama ahora "El Insurgente"? AMLO explica el nuevo 
nombre 

(2023-09-04, Roberto Trejo, Reporte Índigo (sitio), )  
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El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) anunció que el nuevo Tren Interurbano 
México-Toluca será rebautizado como "El Insurgente" como un tributo a los héroes de la 
Independencia de México. #LoQueDebesSaber A la ruta del Tren Interurbano México-Toluca se 
incorporó una nueva estación, a la altura de la colonia Pueblo Santa Fe. Mira el siguiente video 
y conoce todos los detalles. pic.twitter.com/AaGHIOUqcj SICT México (@SICTmx) September 
3, 2020 Las autoridades federales y locales están trabajando para garantizar que las tarifas del 
tren sean más accesibles en comparación con las tarifas actuales de otros sistemas de 
transporte en la Ciudad de México y el Estado de México. 
 
La conductora, Maricarmen Cortés, señaló que INDEX se quejó del problema de 
congestión en puertos. 
(2023-09-04, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  

La conductora Maricarmen Cortés señaló que INDEX se quejó del problema de congestión en 
puertos Han dicho que el problema en los puertos es que la Marina Mercante que estaba con la 
SICT se pasó a la Secretaría de Marina cuando renunció Jiménez Espriú como secretario A: 
Luis Manuel Hernández 

.. 

 
 
En entrevista Ana Patricia Rojo, actriz, habló de la obra "Sí soy yo, no eres tú" y sus 
presentaciones en el Teatro María Teresa Montoya.- 

(2023-09-04, Maxine Woodside, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista Ana Patricia Rojo actriz habló de la obra "Sí soy yo no eres tú" y sus 
presentaciones en el Teatro María Teresa Montoya - Rojo confirmó que se integrará a la obra 
luego de su proceso de ensayo y el cruce de Master Chef la obra la presentan cuatro actrices 
alternando y es un estreno con una obra interesante por la responsabilidad de decisiones en las 
relaciones Se busca plantear la conversación de las relaciones tóxicas y la reflexión de como se 
llevan a cabo En el elenco Dany Carvallo es productora actriz y escritora de la obra además de 
protagonizarla El próximo jueves se presentará la función a las 8:30 de la noche a dos cuadras 
de la Maraca y el ex edificio de la SICT además la alcaldía Benito Juárez ha hecho labor para la 
seguridad Los diferentes casos se presentan como casos y son interpretados por las actrices 
entre terapeuta y paciente 

.. 

 
 
En entrevista Ana Patricia Rojo, actriz, habló de la obra "Sí soy yo, no eres tú" y sus 
presentaciones en el Teatro María Teresa Montoya.- 

(2023-09-04, Maxine Woodside, Canal 121 Telefórmula, )  

En entrevista Ana Patricia Rojo actriz habló de la obra "Sí soy yo no eres tú" y sus 
presentaciones en el Teatro María Teresa Montoya - Rojo confirmó que se integrará a la obra 
luego de su proceso de ensayo y el cruce de Master Chef la obra la presentan cuatro actrices 
alternando y es un estreno con una obra interesante por la responsabilidad de decisiones en las 
relaciones Se busca plantear la conversación de las relaciones tóxicas y la reflexión de como se 
llevan a cabo En el elenco Dany Carvallo es productora actriz y escritora de la obra además de 
protagonizarla El próximo jueves se presentará la función a las 8:30 de la noche a dos cuadras 
de la Maraca y el ex edificio de la SICT además la alcaldía Benito Juárez ha hecho labor para la 
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seguridad Los diferentes casos se presentan como casos y son interpretados por las actrices 
entre terapeuta y paciente 

.. 

 
 
El 14 de septiembre se va a inaugurar el tramo que opera en territorio mexiquense del 
Tren Interurbano México-Toluca, el avance de las obras en tramo en CDMX es de 60%. 
(2023-09-04, Manuel López San Martín, Canal 40 Adn, )  

El 14 de septiembre se va a inaugurar el tramo que opera en territorio mexiquense del Tren 
Interurbano México-Toluca el avance de las obras en tramo en CDMX es de 60% El tren 
conectará con la terminal Observatorio de la Línea 1 del Metro El trayecto total en la capital del 
país será de 17 Km contempla la estación Vasco de Quiroga en fase de construcción que se 
agregó en último momento al proyecto inicial Ricardo Chávez director de Área SICT dijo que la 
estación se consideró para dar mayor beneficio a los pobladores de la Ciudad de México y para 
dar servicio a una zona de la parte 4 del Bosque de Chapultepec y otros lugares que 
necesitaban un transporte 

.. 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Los otros datos de Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec 

(2023-09-04, Redacción, Istmo Press OAX (sitio), )  

La Alianza de Medios es una coalición de empresas de comunicación que busca fortalecer la 
libertad de expresión y promover la diversidad en el sector. Esta alianza se enfoca en la 
colaboración y el intercambio de recursos entre sus miembros para enfrentar los desafíos 
actuales de la industria mediática. 
 
Legisladoras y legisladores fijan postura sobre el inicio del periodo de sesiones del 
tercer año de la LXV Legislatura 

(2023-09-04, Redacción, Frontera News CDMX (sitio), )  

En el Congreso General, se llevó a cabo la apertura del primer período de sesiones ordinarias 
del tercer año de ejercicio de la LXV Legislatura. En los posicionamientos, se destacaron temas 
como la transformación y esperanza que representa Morena, la necesidad de una nueva 
estrategia de seguridad, la importancia de la división de poderes, la construcción de un México 
nuevo, la igualdad de género, la crisis de derechos humanos en el país y la importancia de 
pasar a la acción. Además, se mencionó el Tren Transístmico como un proyecto progresista de 
economía nacional. 
 
Los otros datos de Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec 

(2023-09-04, Redacción, Chiapas Paralelo CHIS (Sitio), )  

*Esta nota fue realizada por Istmo Press, parte de la alianza de medios de la Red de 
Periodistas de a Pie. Aquí puedes leer la original. 

LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
En Azcapo, baches, un serio problema 

(2023-09-05, Ernesto Olmos, Basta, . 8)  
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A pesar de una inversión de 5 millones de pesos en el mantenimiento y rehabilitación de la 
carpeta asfáltica en la alcaldía Azcapotzalco, los baches y socavones siguen sin ser 
solucionados, lo que obliga a los automovilistas y residentes a esquivarlos. Actualmente hay 
dos empresas en licitación pública para continuar con los trabajos de bacheo, con un costo 
estimado de más de 4 millones de pesos cada una. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Diputados federales del PRI listos para defender a México: Roberto Carlos López 

(2023-09-05, Redacción, Portal Hidalgo HGO (Sitio), )  

El diputado del PRI, Roberto Carlos López García, reafirmó el compromiso de su partido con la 
defensa de los intereses de las familias mexicanas. Destacó que se opondrán a una reforma 
energética propuesta por la oposición y respaldarán la iniciativa para que los mandos de la 
Guardia Nacional sean civiles en lugar de militares. También mencionó que se discutirá el 
Presupuesto de Egresos 2024, lo cual es de gran importancia. 

Periódico Provincia MICH (sitio),  
 
Falta de competencia en combustibles pega a consumidores: Eservices 

(2023-09-04, Adrián Arias, Energy 21 (Sitio), )  

La directora de la firma Eservices, Alicia Zazueta, señaló que la falta de competencia en el 
sector de las gasolinas en México, donde Pemex domina el 80% de las ventas, afecta al 
consumidor. Zazueta destacó la importancia de que el gobierno promueva la entrada de nuevos 
participantes y facilite el cumplimiento de regulaciones. También mencionó que la reforma 
energética de 2013 ha generado una carga regulatoria excesiva para las empresas gasolineras. 
A pesar de las dificultades, se vislumbra un futuro positivo para el sector, especialmente en el 
sureste del país. 
 
Falta de competencia en combustibles pega a consumidores: Eservices 

(2023-09-04, Adrián Arias, Energy 21 (Sitio), )  

Reforma Energética, Pemex, competencia, gasolinas, estaciones de servicio, consumidor, 
precios altos, gobierno, políticas, regulaciones, carga regulatoria, empresas gasolineras, 
obligaciones administrativas, AMPES, crecimiento del sector. 
 
Trión empezará a producir en 2028 

(2023-09-04, Redacción, Expreso on line TAMPS (sitio), )  

El campo Trión, descubierto por Pemex en 2012, es uno de los descubrimientos más 
importantes para las petroleras en México. Recientemente, se aprobó una inversión por parte 
de Woodside y Pemex para el desarrollo de este campo, que tiene reservas potenciales de 485 
millones de barriles de petróleo crudo equivalente. La reforma energética del presidente 
Enrique Peña Nieto permitió la participación de empresas privadas en el sector energético, 
generando oportunidades de inversión en exploración, extracción y transformación industrial. 
Sin embargo, con el cambio de gobierno, los contratos con empresas privadas fueron revisados 
y se frenó el inicio de los trabajos e inversiones en el sector. En junio de 2023, Woodside 
aprobó el desarrollo del proyecto Trión, con una inversión de 7,200 millones de dólares. Se 
estima que la inversión total hasta 2052 será de 10,433.95 millones de dólares y se espera una 
producción diaria de 110 millones de barriles de aceite y 101 millones de pies cúbicos de gas 
para 2028. 
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Trion, otro hito de la Reforma Energética de 2013 

(2023-09-04, Redacción, Energía a Debate (Sitio), )  

La Comisión Nacional de Hidrocarburos aprobó el plan de trabajo para el desarrollo de Trion, un 
mega yacimiento en aguas ultraprofundas del Golfo de México. Se espera que este activo 
genere 110 mil barriles diarios de petróleo, convirtiéndose en el quinto yacimiento más grande 
del país. Esta inversión es posible gracias a la Reforma Energética de 2013, que permitió la 
asociación de Pemex con empresas privadas. Sin embargo, Pemex ha enfrentado problemas 
como accidentes y una disminución en la producción de gas natural. A pesar de las inversiones 
en reparación y mantenimiento de las refinerías, la petrolera ha experimentado un aumento en 
los accidentes. El monto de inversión anunciado por el presidente puede ser motivo de orgullo o 
vergüenza. 
 
¿A quién le pertenece la petrolera Pemex? 

(2023-09-04, Redacción, El CEO MX (sitio), )  

Pemex, la empresa petrolera estatal de México, ha experimentado una disminución del 79.7% 
en sus ganancias en el segundo trimestre de 2023 debido a la caída en los precios 
internacionales del petróleo y el deterioro de sus activos fijos. La administración actual de 
Pemex se centra en fortalecer a las empresas estatales y atender el rescate del sector 
energético, después del fracaso de la Reforma Energética de 2013. 
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